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د. اسماعيل عبد الغفار ف� تصريحات خاصة لـ«السوق العربية:

فرع الأكاديمية فى العلمين سيكون أحد عناصر استدامة الحياة بالمدينة الجديدة 
كتبت- سوزان جعفر 

للعلوم  العربية  الأكــاديمــيــة  رئــيــس   قال 
والتكنولوجيا والنقل البحرى الدكتور إسماعيل 
الغفار، فى تصريحات خاصة لجريدة  عبد 
«السوق العربية المشتركة»، إن فرع الأكاديمية 
بمدينة العلمين الجديدة سيكون أحد عناصر 
استدامة الحياة بالمدينة الجديدة ، مشيرا الي 
الجامعات.  هى  العناصر  هذه  اهم  احد  ان 
 جاء ذلك خلال المؤتمر الصحفي الذى عقده 
الجديدة  العلمين  بمدينة  الأكاديمية  بفرع 
تزامنا مع  بدء الدراسة ضمن المرحلة الأولى 

لتشغيل الفرع.
 وأضاف : لابد ان نفتخر بفرع الأكاديمية 
مدينة  في  يعمل  مشروع  اول  الجديد  لانه 
العلمين الجديدة مشيرا الي ان ذلك الكيان 
يعد نقطة مضيئة  قائمة علي بناء الإنسان 

علي ارض العلمين 
ان  الاكاديمية  الــى  الغفار"  "عبد   واشار 
بفرعها الجديد  باتت اول كيان علمى يتخذ 
خطوة  الانتقال لاقامة  حياة كاملة فى مدينة 
العلمين الجديدة لتحقيق حلم القيادة السياسية 
وحلم مصر  فى اقامة مدينة  مستدامه على 

الاكاديمية  أن  المتوسط.  وأكد  البحر  ساحل 
العلمين  انشاء فرع جديد فى  قــرار  اتخذت 
بمساندة المجلس التنفيذى والجمعية العامة . 
 واوضح عبد الغفار  ان استراتيجية العمل 

داخل الاكاديمية تعتمد على الجودة و التميز 
من خلال اهداف ورؤية واضحة قوامها رفع 
كفاءة العمل الاكاديمى بما يتوافق مع التقدم  
 العلمي   وثورة   تكنولوجيا   المعلومات   والاتصالات  

 التي   يشهدها   العالم   والتي   تحتم         وضع  
 استراتيجييات      من شأنها  الارتقاء   بخدمات 
 وأنظمة  الأكاديمية       لتصبح   ضمن   مصاف  
 الجامعات   المرموقة   من   حيث   معايير   الجودة  

 والنوعية حيث تضم كليات الأكاديمية ١٤٠٠ 
عضو هيئة تدريس.

الأكاديمية  الغفار"  تسعى  "عبد   اضاف 
العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري 
قــوة-  لأداء  من  أوتيت  ما  وبكل   - دائما 
وقلعة  للمعرفة  الأساسية  كمنارة  مهمتها 
العربي  عالمنا  في  بـــارزه  وعــلامــة  شامخة 
الهامة  المعالم  وأبرز  أهم  أحد  مثلت  حيث 
الناجحة في مجال العمل العربي المشترك، 
حيث   ١٩٧٢ عام  في  تأسيسها  منذ  وذلــك 
أرست الأسس والمعايير الراسخة في مجال 
التعليم والتدريب في المنطقة العربية.  وتابع 
للأكاديمية  الأساسي  الدور  يتمثل   : قائلا 
بالدول  الـــقـــدرات  بــنــاء  في  المــســاهــمــة  في 
العربية عن طريق التعليم والتدريب وتجهيز 
الكوادر الوطنية التي تؤهل لبناء المجتمعات 
الاستشارات  تــقــديم  عــن  فضلا  العربية 
في  البحوث  وإجـــراء  بــالــدراســات  والقيام 
المجالات العلمية التي تتميز بها الأكاديمية 
وهي الهندسة، النقل، الإدارة، اللوجستيات 
وسلاسل الإمداد، القانون، السياحة، علوم 

الحاسب، اللغات وعلوم الاتصال.

حلم العرب

رئيس مجلس الإدارة

ياسر هاشمأمانى الموجى
رئيس التحرير

أمن سيناء مرتبط بالتنمية وأحلم أن أراها عامرة بالزراعة والصناعة
اللواء محمد حلم� رئيس هيئة مشروعات التعمير والتنمية الزراعية:

أحمد شيحة: الاقتصاد المصرى على 
الطريق الصحيح بمعدلات نمو متسارعة

د. أحمد أبواليزيد: مصر لديها احتياطى 
استراتيجى من السكر يكفى أكثر من ٦ أشهر

بحيرة مريوط فى طريق التطهير وإعادتها لما كانت عليه كما وعد الرئيس عبدالفتاح السيسى
الدكتور عبدالعزيز قنصوة محافظ الإسكندرية:
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الدورى العام فى 
ثوبه الجديد محدد 

ومنتظم المواعيد

اسماعيل عبد الغفار يتحدث لمحررة السوق العربية



للإعلان ف� السوق العربية 
الاتصال بالأرقام التالية:

ت: 0020235864522 
ف: 0020235864523

حلم العرب
أسبوعية اقتصادية متخصصة تصدر

 عن  شركة السوق العربية المشتركة للصحافة 
والطباعة والنشر«ش.م.م» 

بترخيص من المجلس الاعل� للصحافة

info@elsokelarabia.net
http.www.elsokelarabia.net

facebook.com/elsok.elarabia
twitter.com/elsokelarabia

سكرتير عام التحرير

أشرف أبوطالب
■■

ديسك

أحمد محفوظ- محمد المسلمى-  عماد النجار
■■

التصوير

سيد عبدربه- شريف عبدربه
هانى عبدربه - محمد الحلفاوى

■■

مدير مكتب  الإمارات

محمد الجداوى
جوال: 00971507913909

■■

المستشار القانون�

عبد الفتاح أحمد إبراهيم
■■

elgeedawy@hotmail. com: بريد الكترون�

محمود علام
malam876@yahoo.com: بريد الكترون�

التوزيع داخل مصر:
مؤسسة الأهرام شارع الجلاء - القاهرة

 ت: 27704213 - 27703196

التوزيع خارج مصر
الشركة القومية للتوزيع 40 شارع رمسيس - القاهرة

سعر النسخة:
مصر 2.00 جنيه - الكويت 0.300 دينار - السعودية 

3.00 ريالات - الأمارات 3.00 دراهم - سوريا 10.00 ليرات 
- قطر 3.00 ريالات - سلطنة عمان 0.300 ريال - المغرب 

10.00 دراهم - الأردن 0.800 دينار - البحرين 0.300 
دينار - تونس 1.00 دينار - لبنان 2000 ليرة.
الاشتراكات داخل جمهرية مصر العربية

 3 أشهر: 26 جنيهاً - 6 أشهر: 52 جنيهاً - سنة: 104 جنيهات
الاشتراكات خارج مصر (لمدة سنة)

الكويت 15.6 دينار - السعودية 156 ريالا - الإمارات 
156 درهما - سوريا 520 ليرة - قطر 156 ريالا - 

سلطنة عمان 15.6 ريال - المغرب 520 درهما - الأردن 
20.8 دينار - البحرين 15.6 دينار -تونس 52 دينارا 

- لبنان 208000 ليرة

المحاسب القانون�

محمد الزفتاوى
■■

المراجعة اللغوية

  رأفت محمد - زينب على 
■■

مكتب الإسكندية

سوزان جعفر - سناء صادق
680 طريق الحرية - لوران - شارع أبوقير

برج أ-الدور الرابع

■■

الإخراج الفن�

محمد مصطفى - أسامة مصطفى
■■

الإدارة والتحرير

تجهيزات السوق العربية المشتركة
٦ ش كلية التربية الرياضية- المساحة - الهرم

تليفون:٠٠٢٠٢٣٥٨٦٤٥٢٢
فاكس: ٠٠٢٠٢٣٥٨٦٤٥٢٣

■
■

وأخبار تقارير 
العرب حلم 

الأحد 02
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

«الجباس»: الروبيكى مدينة صناعية متكاملة للجلود ومشروع عملاق أتمنى تعميمه على الصناعات الأخرى 
كتب - محمد أبورية

أشاد المهندس أشرف الجباس عضو الغرفة التجارية ورئيس 
مجلس أدارة شركة الرواد لصناعة ودباغة الجلود، بأن مشروع 
مدينة الجلود بالروبيكى مشروع عظيم وأتمنى تكراره فى جميع 
أقوى وأهم  المبدأ فهو مشروع من  الصناعات وهذا من حيث 
حضارية  نقلة  ويمثل  مصر  أرض  على  أقيمت  التى  المشاريع 
والظروف  فالمكان ممتاز  وتطويرية لصناعة الجلود فى مصر 
البيئية جيدة. ومدينة الروبيكى بمثابة توسعة كبيرة لقطاع تعتبره 
الدولة واحدا من أهم قطاعاته الاقتصادية ويعتبر مشروع معد 
سابقا منذ عشرين عام ولكن تم تنفيذه وافتتاحه فى ظل القيادة 
السياسية الحكيمة للبلاد بقيادة الرئيس عبدالفتاح السيسى 
الجلود  تصدير  عملية  بأن  الجباس  ويشدد  الجمهورية  رئيس 
الجلود  مدينة  فى  القادمة  الفترة  فى  كبيرة  طفرة  ستشهد 
بالروبيكى. وقال الجباس تواجهنا بعض المعوقات التى تحتاج إلى 
تدخل الدولة ليتم حلها ليكون الوضع أفضل فى هذ ا المشروع 
بعض  فهناك  المضمون  ونغفل  الظاهر  إلى  ننظر  دائما  فنحن 
المشاكل تواجهنا مثل أزمة كبيرة فى المياه والصرف الصحى فى 
الروبيكى فمن ناحية المياه تأتى عن طريق طلمبات عملاقة لضخ 
المياه فى وقت العمل وبمواعيد محددة أثناء الشغل فلو حدث 
عطل تسبب فى قطع التيار الكهربائى توقفت هذه الطلمبات 
ولا توجد بدائل لها كوجود خزنات علوية فى الروبيكى ويعتبر 
هذا أضخم العقبات التى تواجهنا فى الروبيكى لأن المياه هى 
روح صناعة الجلود ولابد من توافرها فهى بمثابة الماء والهواء 
إلى  الذى يؤدى  الكهربائى  التيار  إلى قطع  للإنسان بالإضافة 
تعطل الجميع لأن الجميع يعتمد على الطلمبات فى ضخ المياه 
وليس هناك بديل آخر وكذلك مشكلة الصرف الصحى ولكن 
جميع الخدمات مركزية لا يستطيع أحد القيام بها إلا عن طريق 

التعاون مع الدولة فلقد وفرت الدولة مساحات كبيرة للمدابغ 
وأيضا سهولة فى أجرءات العمل وكنت أتمنى ان هذا المشروع 
العملاق ان يكون قريبا من النهر أو البحر أو فى مكان بة مياه 

جوفية متوافرة لتوفر المياه اللازمة لصناعة الجلود.
وتعتبر المياه والصرف من أكبر وأخطر المشاكل فى المدينة 
لأن الروبيكى بعد مدينة العاشر من رمضان والعاشر تعانى من 
نقص فى مياه الشرب وهناك بعض المعوقات ولكن تغلبنا عليها 
مثل نقل العمال من القاهرة إلى الروبيكى فى الذهاب والعودة 
التغلب عليها عن طريق  وتعد هذه مشاكل شخصية نستطيع 
وتكبدنا  القاهرة  وإلــى  من  العمال  لنقل  ميكروباصات  تأجير 

الخلود الخام كان يشترى الجلد بخمسة جنيهات ويكلفه أكثر من 
ثلاثين جنيها وأصحاب المدابغ يشترونه بعشرين جنيها فأصبح 
يقع علية بخسارة فكانت الجلود مأساة فى موسم عيد الاضحى 
واتخاذ  بها  الوعى  وعــدم  ــاف  الأري فى  وخاصة  الجلود  لكثرة 
الطرق التقليدية فى طريقة الذبح وعدم إتقان مهنة السلخ أدى 
إلى إتلاف كبير فى الجلود. كم أفاد أن الدول الكبيرة المصدرة 
للجلود كالبرازيل والأمريكتين ليس بها أزمات لعدم وجود مواسم 
عندها ولكنها تضررت من هبوط الجلد عالميا. وأفاد الجباس 
أنه يستورد الجلود من أمريكا وكندا بأسعار منخفضة ٢٠٪من 
القيمة الأساسية للجلود. أما عن تصدير الجلود المصرية للخارج 
فانخفض لسببين: اولا: قلة الطلب على الجلود وتماشى الجلد 

مع الموضة
ثانيا: الحاوية قيمتها المالية قلت بمعنى وعلى سبيل المثال كنت 
أبيع بواحد دولار أم فى الوقت الحالى أبيع بـ٣٠ سنتا وبالتالى 
انخفضت قيمة الفاتورة فى الثمن أكثر من الثلث فمنطقيا حجم 
الصادرات من الجلود يقل فالجلد الصناعى مميز عن الجلد 
يعانى من  الطبيعى  الأن الجلد  الطبيعى فى الجــودة والخامة 
مشاكل فى السلخ اليدوى التى تعتبر طريقة بدائية قديمة تؤدى 
إلى تلف الجلد فى عملية التصنيع بعكس الجلد الصناعى التى 
يسهل التحكم فيه صناعيا، وأكد الجباس: لقد أخذنا كخطوة 
مدينة  إقامة  وهى  مصر  فى  الجلود  بصناعة  للارتقاء  كبيرة 
صناعية للجلود مجهزة بالتجهيزات الحديثة والعالمية اللازمة 

للصناعة بالروبيكى.
والمعدات  والتكنولوجيا  التجهيزات  توفير  لنا  يتبقى  ولكن 
المجازر  وتعميم  بالروبيكى  للصناعة  اللازمة  والعالمية  الحديثة 
الآلية فى كل محافظات مصر للحفاظ على جودة الجلد المصرى 

ووقايته من التلف للارتقاء بمهنة صناعة الجلود فى مصر.

السوق العربية تكشف: إيقاف نزيف نافق الأدوية وتوفير الأمصال ينقذ المواطنين 

انتعاش خزينة «الآثار».. ومليون سائح يزورون مصر فى الربع الأول من ٢٠١٩
كتبت - نجلاء النعماني

كشفت تقارير أن عدد زوار المتاحف التابعة لوزارة الآثار بلغ مليونا و٧٦ ألفا 
و٣٦٢ سائحا ما بين مصرى وأجنبى، خلال الـ٥ أشهر الأولى من ٢٠١٩، فيما 
يتبع وزارة الآثار ٣٥ متحفًا، موزعة على مختلف محافظات الجمهورية، من 

بينها ٢٧ مفتوحة للزيارة، و٦ متاحف فى حالة تطوير، واثنان مغلقان.
وتشمل المتاحف المغلقة متحفى العريش وبنى سويف، فى حين يجرى تطوير 
رزنة،  هرية  ومتحف  بورسعيد،  ومتحف  الرومانى،  اليونانى  المتحف  من  كل 
ومتحف طنطا، ومتحف صان الحجر، ومتحف محمد على بشبرا. وأفادت 
الإحصاءات بأن إجمالى أعداد السائحين الأجانب والمصريين الوافدين لزيارة 
المتاحف خلال شهر يناير الماضى بلغ حوالى ٢٣٥ ألفًا و٤٨ سائحا، بينما خلال 

فبراير سجلوا ٢٤٨ ألفًا و١١٥ سائحا مصريا وأجنبيا.
وشهدت المتاحف خلال شهر مارس الماضى أعداد زوار وصلت إلى ٢٤٩ 
ألفًا و٩٥٩ سائحا مصريا وأجنبيا، بينما شهد شهر إبريل الماضى توافد نحو 

٢١٤ ألفًا و٨٣ سائحًا، أما شهر مايو الماضى فقد بلغت إجمالى الزيارات نحو 
١٢٩ ألفًا و١٥٧ سائحا مصريا وأجنبيا. واستحوذ المتحف المصرى بالتحرير 
على النصيب الأكبر من إجمالى أعداد الزوار بعد توافد نحو ٦٩٩ ألفًا و٦٩ 
سائحا مصريا وأجنبيا. يشار إلى أن الحكومة المصرية وقعت خلال الشهر 
المتحف المصرى  وتأهيل  الأوروبــى بهدف تطوير  اتفاقًا مع الاتحاد  الماضى، 
بالتحرير بمنحة لا ترد مقدمة من الاتحاد قدرها ٣٫١ مليون يورو للمرحلة 

الأولى.
وأكــدت وزارة الآثــار، أن هذه الخطوة الهدف منها إجــراء عملية تجديد 
شاملة للمتحف الذى يعود تاريخه إلى ١١٦ عامًا، خاصة بعد نقل مجموعة 
من الآثار منه لمتحفى المصرى الكبير والحضارة، أبرزها: مجموعة توت عنخ 

آمون والمومياوات الملكية.
المتحف  من  كل  مراحل  على ٣  يقام  الذى  التطوير  فى مشروع  ويشارك 
العلمى  والمعهد  فرنسا،  فى  اللوفر  ومتحف  إيطاليا،  فى  بتورينو  المصرى 

الفرنسى للآثار الشرقية، والمتحف البريطانى، والمتحف المصرى فى برلين فى 
ألمانيا، والمتحف الوطنى للآثار فى هولندا، والمكتب الاتحادى للبناء والتخطيط 

الإقليمى، والمعهد المركزى للآثار.
بدعم  الماضى،  العام  نهاية  بدأت  قد  الآثار  وزارة  كانت  أخرى  ناحية  من 
المختلفة  الفرعونية  للكنوز  رحــلات  بتنظيم  الأثرية  المعارض  سياحة  عــودة 
بداية من الملك توت عنخ آمون، وغيرها من المقتنيات والكنوز التى يعشقها 
السائحون بمختلف دول العالم، والتى تحقق مكاسب ثلاثية لمصر على المستوى 
الخبير  بدير،  أحمد  ناحيته  من  وكشف  والسياسى.  والاقتصادى  السياحى 
السياحى، أن مثل تلك الجولات تساهم بصورة كبيرة فى شقين الأول جذب 
الآثار  وزارة  أموال فى خزينة  الصعبة وضخ  العملة  وتوفير  السياحة لمصر، 
لاستكمال الاكتشافات والحفائر التاريخية فى مختلف أنحاء مصر، بالإضافة 
إلى تأكيد قوة الوضع السياسى بمصر واستقرارها بصورة مميزة للغاية عن 
باقى السنوات الماضية، وترسل صورة إيجابية أن مصر بخير وآمنة. وأشار 

بدير إلى أن الزيارات للتحف المصرية للمتاحف توفر فرص تقديم كل متحف 
خبراته ومهاراته العلمية والدولية من أجل عرض أفضل المناهج المتبعة فى علم 
المتاحف وضمان تنفيذ المشروع بأحدث الأساليب العلمية، فيما تعد وزارة الآثار 
ملف للمتحف المصرى بالتحرير يؤهله للتقدم به إلى منظمة اليونسكو لإدراجه 

على قائمة التراث العالمى. 
السياحى  التسويق  إبراهيم عشماوى، عضو لجنة  قال  أخرى  ناحية  من 
بالأقصر، أن المعارض الأثرية الفرعونية الخارجية لها دور مهم، وساهمت فى 
عودة الوفود السياحية من الدول التى أوقفت رحلاتها خلال سنوات، مشيرًا 
وسائل  أهم  وأحد  المصرية  للحضارة  قوى  المعارض سفير  تلك  مثل  أن  إلى 

الجذب الأفضل فى العالم.
وأكد عشماوى أن المعارض الأثرية لكنوز مصر بالدول العالمية تسهم فى 
إنعاش خزينة وزارة الآثار، وتساعد فى استقطاب عشاق السياحة الثقافية 

بمصر بصورة كبيرة، لمشاهدتها والتمتع بعظمتها.

حقول الغاز الطبيعى فى مصر شعلة أضاءها الرئيس عبد الفتاح السيسى لإنارة طريق الإصلاح الاقتصادى

٤٣ مليون جنيه للعام الحالى لإحلال وتجديد مياه الشرب والصرف الصحى بسوهاج
كتب - هشام أحمد- خالد عامر

فى إطار حرص شركة مياه الشرب والصرف الصحى بسوهاج على زيادة كفاءة 
محطات مياه الشرب وتحسين الشبكات، أكد اللواء المهندس محمد البدرى، رئيس 
مجلس إدارة شركة مياه الشرب والصرف الصحى بسوهاج، أنه تم تخصيص مبلغ 
٤٣ مليون جنيه للعام الحالى ٢٠٢٠/٢٠١٩ للإحلال والتجديد بقطاع مياه الشرب 
والصرف الصحى منها مبلغ ٢١٫٣ مليون جنيه لمشروعات مياه الشرب تتضمن 
محطات مياه سطحية ونقالى ومطورة وآبــارا ارتوازية ووحــدات ترشيح طبيعى 
وأجزاء من شبكات مياه الشرب بجميع مراكز المحافظة، كما أنه تم تخصيص مبلغ 
٢١٫٧ مليون للإحلال والتجديد بقطاع الصرف الصحى تشمل إحلال وتجديد 

محطات ووحدات رفع صرف صحى بمراكز طما طهطا وجهينة وسوهاج.
وأضاف «محمد البدرى» فى تصريحات خاصة ان معالجة وتنقية المياه تكون 
من خلال عدة مراحل، الاولى فى مرحلة سحب المياه من نهر النيل عن طريق 
الطلمبات العكرة ذلك من خلال مد مواسير إلى عمق وبعد مناسبين داخل مجرى 
النهر ويتم تركيب مصافى فى مقدمتها لمنع دخول أى عوائق داخل المواسير ثم تأتى 

مرحلة الترويق والترسيب وتنقل المياه إلى بئر التوزيع وفيه يتم إضافة الشبة والكلور 
الابتدائى ثم يتم توزيعها على المروقات، وهذه المروقات عبارة عن أحواض كبيرة 

يتم بها خلط الشبة وإضافة الكلور الابتدائى وذلك 
لترسيب أى شوائب عالقة بالمياه وقتل أى ميكروبات 
أو كائنات حية موجودة فى المياه وتحدد جرعة الشبه 
بالمحطة فى  الموجود  المعمل  يوميًا بمعرفة  والكلور 
ضوء العينة التى يتم رفعها من المياه الخام، مضيفا 
تأتى المرحلة الثالثة وهى مرحلة الترشيح يتم نقل 
بواسطة خطوط مواسير من المروقات إلى أحواض 
تسمى المرشحات التى بها طبقات من الرمل والزلط 
نوع وحجم خاص وأرضيتها عبارة عن فوانى  من 
المياه فقط وفى هذه  إلا بمــرور  صغيرة لا تسمح 
المرحلة يتم إزالة جميع المواد العالقة بالمياه. وتابع 
«البدرى» تأتى المرحلة الرابعة وهى نقل المياه إلى 

خزانات المياه المرشحة الأرضية بواسطة خطوط مواسير إلى الخزانات الأرضية 
وبها يتم حقن الكلور النهائى وتكون المياه فى هذه المرحلة صالحة للشرب بنسبة 
١٠٠٪ بعد تمام فترة التماس مع الكلور لمدة نصف 
وهى  والأخيرة  الخامسة  المرحلة  تأتى  ثم  ساعة 
مرحلة الضخ فى الشبكة حيث يتم ذلك بواسطة 
المياه  بسحب  تقوم  التى  المرشحة  المياه  طلمبات 
من الخزان الأرضى وضخها بضغط مناسب إلى 
المستهلك بعد التأكد من صلاحيتها بواسطة المعمل 
عن طريق أخذ عينات منها وتحليلها مع ضرورة 
الاحتفاظ بنسبة محدودة من الكلور داخل الشبكة 
تلوث،  أى  من  خالية  للأطراف  وصولها  لضمان 
متابعا أنه يتم مراقبة جودة المياه من خلال الرقابة 
من  والجــودة  المعامل  قطاع  فى  وتتمثل  الداخلية 
خلال ١٣ معملا فرعيا ومعملا مركزيا، حيث يتم 

رفع وتحليل عينات مياه الشرب كيميائيًا وبكتريولوجيًا وقد بلغ عدد العينات التى 
يتم رفعها من محطات مياه الشرب شهريا ١٣٥٠٠ عينة كما يتم رفع ١٤٦٠ عينة 
من الشبكات شهريًا هذا بالإضافة إلى رفع وتحليل ٣٩٠٠ عينة من مأخذ مياه 

الشرب شهريًا.
وتتم الرقابة الخارجية لجودة مياه الشرب عن طريق وزارة الصحة من خلال 
اخذ عينات لمياه الشرب وتحليلها دوريًا هذا بالإضافة أخذ عينات وتحليها بالمعمل 
المرجعى للشركة القابضة وكذلك عينات يتم تحليها بجهاز تنظيم مياه الشرب 

والصرف الصحى وحماية المستهلك.
وأشار رئيس شركة مياه الشرب، إلى أن عدد محطات مياه الشرب بسوهاج 
٢٥٦ محطة منها ١٢ محطات مرشحة سطحية وعدد ٤٦ محطة مرشحة نقالى 
ومدمجة وعدد ١٩٨ محطات مياه ارتوازية، بينما يصل إنتاج المياه حوالى ٧٠٠ الف 
متر مكعب يوم منها ٩٦٪ مياه سطحية و٣١٪ مياه جوفية، مشيرا إلى أن متوسط 
نصيب الفرد من المياه ١٧٥ لترا لكل فرد لكل يوم وتبلغ نسبة تغطية مياه الشرب 

بالمحافظة ٩٩٪.

بنحو ١٠٠ مليون قدم مكعب غاز يوميًا، وكذلك بدء الإنتاج لأول مرة من حقل 
القطامية بمعدل ٦٠ مليون قدم مكعب غاز يوميًا.

وبحسب ما أعلنته الشركة "الفرعونية" للبترول، سيتم الانتهاء من الحفر 
ووضعها على خريطة الإنتاج خلال الربع الأول من عام ٢٠٢٠، إذ ينتج الحقل 
حاليًا من ٣ آبار بمعدلات تبلغ نحو ٣٠٠ مليون قدم مكعب غاز يوميًا، و٩ 
آلاف برميل متكثفات، بينما يدخل حقل القطامية على خريطة الإنتاج لأول 

مرة خلال الربع الثانى من عام ٢٠٢٠.
احتاج العمل على زيادة إنتاج مصر من الغاز الطبيعى إلى تطوير ورفع 
إحدى  باعتبارها  أطوالها  وزيــادة  الطبيعية  للغازات  القومية  الشبكة  كفاءة 
الركائز المهمة لتحقيق التوجه الاستراتيجى لوزارة البترول والثروة المعدنية 
نحو تحويل مصر لمركز إقليمى لتجارة وتداول الغاز والبترول.. فضلاً عن 
الخاص  القطاع  لدخول  المناخ  لتهيئة  الغاز  لسوق  التنظيمى  الجهاز  إنشاء 
الغاز  صناعة  أنشطة  لكل  الاستثمارات  من  المزيد  لجذب  تنافسى  بشكل 

المتعددة، بما يسهم فى زيادة القيمة المضافة لثروات مصر البترولية.
خطوط  مشروعات  لتنفيذ  الهندسية  الدراسات  حاليًا  الــوزارة  وتجرى 
أنابيب أخرى، التى من المخطط أن تسهم فى زيادة الأطوال الرئيسية لتصل 
من  المتوقعة  الزيادة  لاستيعاب   ،٢٠٢٣ عام  نهاية  مع  كيلومترا   ٨٧٥٠ إلى 

آبار الجزء الجنوبى من الحقل على الإنتاج، ليصل بذلك عدد الآبار المنتجة 
حاليًا إلى ١٢ بئرًا، إذ يمثل الإنتاج الحالى لحقل ظهر ٨ أضعاف الإنتاج منذ 

بدء باكورة إنتاج الحقل فى ديسمبر ٢٠١٧.
كانت "بتروبل،" الشركة التى تم إسناد مهمة تنمية الحقل إليها، أعلنت 
إنتاج المرحلة الأولى على خريطة الإنتاج فى  أنها نجحت فى وضع باكورة 
ديسمبر ٢٠١٧، مرورًا بمراحل زيادة الإنتاج التصاعدية، والانتهاء من تشغيل 
وحدات الإنتاج الخامسة والسادسة والسابعة المتبقية بالمحطة البرية خلال 
الربع الأول من العام الحالى، بالإضافة إلى تطوير منصة التحكم البحرية 
لاستيعاب توصيلات الكابل الكهروهيدروليكى الثانى بطول ١٦٠ كم والذى تم 

الانتهاء من مده فى مارس الماضى للتحكم فى آبار المنطقة الجنوبية.
مد قطاع البترول خط بحرى بطول ١٨ كيلومترًا وقطر ٢٦ بوصة، وآخر 
الإنتاج  منصة  وتركيب  وتصنيع  بوصة،  وقطر ٢٦  كيلومترًا  بطول ٢٥  برى 
البحرية، ضمن أعمال التنمية الخاصة بحقل بلطيم جنوب غرب قبل الموعد 
المتوقع  البئر الأول، والذى من  إكمال  العمل على  بـ ٣ أشهر، وجار  المحدد 

دخوله على الإنتاج خلال قبل نهاية العام.
ومن المخطط حفر وإكمال ٥ آبار أخرى خلال العام المالى ٢٠٢٠/٢٠١٩ 
ليصل إجمالى الإنتاج من الحقل إلى حوالى ٥٠٠ مليون قدم مكعب غاز يوميًا 

و٥٠٠٠ برميل من المتكثفات.
وأعلنت شركة بترول بلاعيم "بتروبل"، القائمة على تطوير الحقل، بأنها 
نجحت فى تحقيق الأهداف المنوطة بها كشركة قائمة بالعمليات، وحققت 
مؤشرات أداء ونتائج أعمال إيجابية، حيث بلغ إجمالى ما تم إنتاجه خلال 
عام ٢٠١٩/٢٠١٨ حوالى ٣٥٨ ألف برميل زيت مكافئ يوميًا، وقد وصلت 
معدلات الإنتاج إلى حوالى ١٤٧٥ مليون قدم مكعب غاز يوميًا، وحوالى ٧٠ 
ألف برميل زيت، و١٤ ألف برميل متكثفات يوميًا، بالإضافة إلى حوالى ٢٧٤ 

طن من البوتاجاز يوميًا.
نجاح آخر حققته شركة بترول بلاعيم بمنطقة القرعة بدلتا النيل، بحفر 
والــذى تم اختباره بمعدلات  القرعة شمال شرق – ١،  البئر الاستكشافية 
إلى  ما سيؤدى  يوميًا، وهو  مليون قدم مكعب غاز طبيعى  إلى ١٧  وصلت 
استرجاع إنتاج الحقل المتوقف منذ عام ٢٠١٤، بعد وضع البئر على الإنتاج 

بمعدلات إنتاج يومية تصل إلى حوالى ٢٠ مليون قدم مكعب غاز.
بدأ قطاع البترول فى حفر بئرين جديدين بحقلى غاز آتول والقطامية، 
بمنطقة امتياز شمال دمياط البحرية بدلتا النيل بالبحر المتوسط، بإجمالى 
العام  الإنتاج  استثمارات ٢٨٠ مليون دولار، تمهيدًا لوضعهما على خريطة 
المقبل، الأمر الذى سيسهم فى تحقيق زيادة جديدة فى إنتاج حقل آتول تقدر 

كتب - مجدى عبيد
البالغ  السيسى، رئيس الجمهورية، اهتمامه  الفتاح  الرئيس عبد  أظهر 
بالدفاع عن ثروات مصر، داخليًا عن طريق مكافحة الفساد، وخارجيًا عن 
طريق حماية الثروات من العدوان عليها، لا سيما حقول الغاز الطبيعى التى 
تم اكتشافها فى المياه العميقة بالبحر الأبيض المتوسط، ولم يكن ذلك ممكنًا 

قبل ترسيم الحدود البحرية بين مصر وقبرص.
جهود الرئيس السيسى لم تتوقف عند ترسيم الحدود وإنشاء "منتدى غاز 
شرق المتوسط"، بل أظهرتها بشكل كبير إنشاء آلية دولية جديدة بين مصر 
وقبرص واليونان، عقدت على مدار ست سنوات سبعة اجتماعات لزعماء 
الثلاث دول كان آخرها الأسبوع الماضى فى القاهرة، وأكد خلالها الزعماء 
عن رغبتهم فى تعزيز التعاون فى مجالات استكشاف ونقل الغاز الطبيعى من 
خلال عدد من الاتفاقيات ذات الصلة، ورحبوا بالإعلان عن إنشاء منتدى 
الغاز باعتباره آلية هامة لتنسيق سياسات الغاز، وتحقيق المواءمة بين قطاع 
لترفيع  المشاورات  تكثيف  الاتفاق على  المستدامة، مع  التنمية  الطاقة وبين 

منتدى الغاز فى شرق البحر المتوسط إلى مستوى منظمة إقليمية.
البترول  وزارة  فى  متمثلة  المصرية،  الحكومة  الجهود لإعلان  تلك  أدت 
والثروة المعدنية، اكتفاء مصر الذاتى من الغاز الطبيعى، فبعد دراسات موسعة 
للثروات الموجودة، وكميات الغاز الهائلة التى تسبح فوقها مصر، والتى نجحت 
خطط الوزارة ظفرت فيها جهود مؤسسات الدولة، فى عهد الرئيس عبد 

الفتاح السيسى، إلى وضع تلك الثروات على خطوط الإنتاج.
الوحيد الذى تسعى  الغاز الطبيعى لم يكن الهدف  الذاتى من  الاكتفاء 
إلى تحقيقه الحكومة، بل امتد إلى تصدير فائض الإنتاج، والذى يمثل أحد 
إدارة  القائمون على  العملة الأجنبية.. وقد نجح  لتوفير  الروافد الأساسية 
وفق  عالية،  وبكفاءة  قياسى،  وقت  الهدف فى  ذلك  حقل ظهر فى تحقيق 

التقارير الدولية التى تصدرها المؤسسات المعنية بالطاقة بشكل دورى.
صنع حقل ظهر طفرة فى إنتاج مصر للغاز الطبيعى بعد وضع إنتاجه 
على خطوط الإنتاج عام ٢٠١٧، ولكنه ليس الحقل الوحيد الذى تمتلكه مصر 
فهناك العديد من الحقول التى تضخ إنتاجها على الشبكة القومية للغازات 
تصدير  عن  فضلاً  الذاتى،  الاكتفاء  حلم  حققت  مجتمعه  وهى  الطبيعية، 

الفائض، وهى على النحو التالى.
ارتفعت الطاقة الإنتاجية لحقل ظهر إلى ٢٫٧ مليار قدم مكعب يوميًا من 
الغاز الطبيعى، قبل الموعد المخطط له فى خطة تنمية الحقل بنحو ٤ أشهر، 
بعد الانتهاء من تنفيذ ووضع الخط البحرى الثانى بقطر ٣٠ بوصة، وطول 
٢١٥ كيلومترا، وإدخاله الخدمة فى منتصف أغسطس الماضى، والذى يربط 

الاكتشافات الغازية الواعدة بعد الانتهاء من جميع مراحل تنميتها وربطها 
على الإنتاج.

وتمثل أرقام الشبكة القومة للغازات الطبيعة طفرة فى النقل، التى تقوم 
شركة "جاسكو" بمهمة إدارتها وتشغيلها وصيانتها وتطويرها وتأمينها، إذ يبلغ 
إجمالى أطوال الشبكة حاليًا ٧٨٠٠ كيلومتر، وتمثل حلقة الوصل بين منتجى 
ومستهلكى الغاز فى مختلف أنحاء مصر، من خلال استخدام أحدث أنظمة 

التحكم والمراقبة بمركز التحكم القومى "ناتا".
مع تنامى إنتاج مصر من الغاز الطبيعى، وإعلان الاكتفاء الذاتى، توجهت 
الحكومة إلى تنفيذ خطة عمل متكاملة للتوسع فى استخدام الغاز الطبيعى 
كوقود للسيارات وتحفيز المواطنين على تحويل سياراتهم إلى نظام الوقود 

المزدوج "غاز طبيعى، وبنزين" من خلال تسهيلات وتيسيرات فى السداد.
الخطة تستهدف تحويل ٥٠ ألف سيارة سنويًا، بزيادة عن العام الماضى 
بالغاز  العاملة  السيارات  عدد  ويبلغ  سيارة،  ألف   ٣٣ تحويل  شهد  والــذى 
الطبيعى حاليًا على مستوى الجمهورية حوالى ٢٨٠ ألف سيارة تخدمها ١٨٧ 
محطة تموين و٧٢ مركز تحويل، وشهد العام المالى الماضى مضاعفة أعداد 
السيارات التى تم تحويلها لتبلغ ٣٣ ألفًا مقارنة نحو ١٤ الف سيارة خلال 

العام السابق عليه و٧ آلاف سيارة سنويًا فى سنوات سابقة.
وتم وضع خطة تنفيذية خلال ٣ سنوات للتوسع فى إنشاء محطات تموين 
السيارات بالغاز الطبيعى والوقود السائل بإجمالى ٥٤ محطة تموين سيارات، 
كما تم الاتفاق مع إحدى الشركات الوطنية العاملة فى تسويق وتوزيع المنتجات 
البترولية لإدخال خدمة التموين بالغاز الطبيعى فى محطاتها القائمة، والتى 
تبدأ بـ٣٠ محطة خلال عام كمرحلة أولى لكل من شركتى غازتك وكارجاس.

جهود الرئيس عبد الفتاح السيسى وجولاته الخارجية، أعادت مصر إلى 
قيادة سوق الغاز الطبيعى فى منطقة شرق المتوسط، بالتزامن مع تعاظم إنتاج 
الدولة من تلك الطاقة، إذ نجح فى تحويل سوقها إلى مركز إقليمى لتداول 
التحتية،  وبنيتها  الفنية،  والبترول، مستخدمًا فى ذلك خبرات مصر  الغاز 

لتحقيق ذلك الحلم.
المنطقة،  دول  قــادة  مع  ولقاءاته  الخارجية،  السيسى  الرئيس  ــارات  زي
تكللت بإنشاء "منتدى غاز شرق المتوسط"، بهدف تحقيق التعاون بين الدول 
المتوسطية.. لا سيما مع وجود احتياطات كبيرة من الغاز فى هذا الإقليم، التى 

تقدر بنحو ١٢٢ تريليون قدم مكعب من الغاز الطبيعى.
"منتدى غاز شرق المتوسط" مجرد نواة أسستها مصر، بعضوية ٦ دول 
أخرى، لتكون مؤسسة دولية على غرار "أوبك" المعنية بالنفط، لذلك أعلن 
المؤسسون أنه فى وسع أى من دول شرق البحر المتوسط المنتجة أو المستهلكة 

للغاز، أو دول العبور ممن يتفقون مع المنتدى فى المصالح والأهداف، الانضمام 
إلى المنتدى لاحقًا، بعد استيفاء إجراءات العضوية اللازمة.

شرح المهندس مدحت يوسف، نائب رئيس الهيئة العامة للبترول السابق، 
تفاصيل تحقيق حلم تحويل مصر إلى مركز إقليمى للطاقة، قائلاً إن تحقيق 
ذلك الحلم يعتمد فى الأصل على القيمة المضافة فى العديد من المشروعات 
عالية  المستوردة  المنتجات  من  العديد  محل  إحلاله  على  والعمل  القومية، 

القيمة، بهدف خفض الواردات بالعملة الصعبة.
وأفاد مدحت يوسف، فى تصريحات خاصة لـ"السوق العربية المشتركة"، 
بأن ذلك يتحقق من خلال إحلال الغاز الطبيعى محل البوتاجاز المستورد، 
مليون وحدة سكنية  إلى معدل ٣٫١  للمنازل، وصــولاً  الغاز  توصيل  بخطة 
سنويًا، لافتًا إلى أن ذلك يوفر على ميزانية الدولة استيراد كميات ضخمة 
من البوتاجاز، متوسط سعره ٦٥٠ دولار للطن، بمعنى إيقاف النمو المطرد فى 

الاستهلاك، فضلاً على خفض المعدل الحالى.
وأضاف نائب رئيس الهيئة العامة للبترول السابق أن إحلال الغاز الطبيعى 
محل المازوت والسولار المستخدم فى توليد الكهرباء والعديد من الصناعات 
يخدم ذلك التوجه، بحيث يوجه المازوت الفائض لمشروعات التكسير بمعامل 
التكرير لمضاعفة نتاج السولار والبنزين ووقود النفاثات والبوتاجاز، بدلاً من 
الاستيراد من الخارج، ولذلك ستحقق مصر فى خلال عامين اكتفاء ذاتى 

من البنزين والسولار.
لسيارات  مــزدوج  كوقود  البنزين  محل  الطبيعى  الغاز  إحــلال  أن  وأكــد 
البنزين والديزل بخطط طموحة تصل لتحويل ٥٠ ألف سيارة سنويًا، وفق 
خطة الدولة، سيؤدى إلى توافر البنزين محليًا وتصديره للخارج حال نجاح 
الخطة، وهو ما سينعكس إيجابًا على الميزان التجارى المصرى، وكذا ميزان 
المدفوعات، مشددًا على ضرورة المضى قدمًا فى مشروعات القيمة المضافة 
للغاز الطبيعى، لا سيما فى مشروعات البتروكيماويات والأسمدة، وتوجيه 
الفائض للتصدير للخارج، والتى سبق نجاح مشروعات القطاع وإثبات كفاءة 

وجودة منتجاتنا البتروكيماوية فى الخارج.
له مردود  الغاز  لتداول وتجارة  إقليمى  إلى مركز  وأكد أن تحول مصر 
اقتصادى كبير على عائدات الدولة، سواء قيمة رسوم العبور أو التداول أو 
المرور عبر الخطوط المصرية، وكذلك رسوم التصدير عبر الموانئ المصرية، 
لافتًا إلى أن الأهم من ذلك استدامة توافر الغاز الطبيعى بكميات كبيرة ومن 
مصادر متعددة تعطى مصداقية كبيرة للمستثمرين للاستثمار داخل الأراضى 

المصرية، فضلاً عن استمرارية سياسة الإحلال الناجحة.

كتب - كمال ثابت 
فى ظل ما تعانيه السوق الآن من نقص للأدوية، تلقى «السوق 
العربية» الضوء على المشاكل التى تمر بها صناعة الدواء فى مصر 
وأسبابها وتأثيرات ذلك على المواطنين، كما تستطلع آراء الخبراء 
والمختصين عن الحلول المتاحة للنهوض والتقدم بصناعة الدواء فى 

مصر. 
جراحة  أخصائى  سعد»،  «حمادة  الدكتور  يقول  البداية،  فى 
العظام، ومدير الطوارئ فى مستشفى اسيوط العام، إن من أهم 
المشاكل التى تواجه صناعة الدواء فى مصر عدم توافر المواد الخام 
الدواء،  لصناعة  المتطورة  التكنولوجيا  وجــود  وعــدم  كــاف،  بشكل 
لمثل  المدربة  العاملة  والأيــدى  المهارات الخاصة  قلة  إلى  بالإضافة 

هذه الصناعة الدقيقة. 
هذه  أخطر  من  أن  صيدلى،  طبيب  طنطاوى»،  «كــريم  ــرى،  وي
داخل  والشراء  البيع  وامتهانه  رسالته  الطبيب عن  المشاكل تحول 
عيادته وبيع نفسه لشركات الأدوية مقابل حفنة من المال، مستغلا 
بذلك جهل قطاع كبير من المرضى بماهية الدواء والبدائل المتاحة، 
لبيع  يدفعهم  الــذى  ــادى  الم الصيادلة  بعض  جشع  إلــى  بالإضافة 
أدوية غير ممنوع تداولها قانونا مثل التى تسبب الإدمان والمشاكل 

الاجتماعية.
وعن أسباب نقص الدواء، يوضح، «كريم سعيد» طبيب صيدلى، 
أن ذلك يرجع لعوامل كثيرة منها التأخر فى الحصول على المواد 
من  استيرادها  يتم  المــواد  هذه  أغلب  لأن  الصناعة  لبدء  الفعالة 
الخــارج، كما أن نقص الأدويــة غالبا ما يكون لأهــداف مادية لأن 
المقام  فى  ينظرون  كتجارة  يأخذونها  الأدويــة  مصنعى  من  الكثير 
الأول إلى الربح والمصلحة الشخصية، بالإضافة إلى احتكار الأدوية 
حيث تقوم بعض الجهات بشراء كميات كبيرة من الدواء تكاد تعادل 
التصنيع وعلى هذا الأساس يصبح الــدواء غير متوافر ويكون له 
الأحقية فى تحديد السعر الذى يراه مناسبا فى السوق السوداء 

نظرا لعدم وجود المنتج واحتياج الناس إليه.
وفى السياق ذاته، أكد «رامى محمد» طبيب صيدلى، أن تعويم 
الجنيه وبالتالى ارتفاع سعر الدولار من أهم أسباب نقص الدواء 
فى مصر ما أدى إلى عدم توافر المواد الخام بشكل كافٍ لأن معظم 
المواد الفعالة تستوردها الشركات من الخارج، بتصريح من وزارة 

الصحة، وبالتالى تزيد تكلفة صناعة الدواء.
ــى» أنــه لحل مشكلة نقص الـــدواء، إنشاء هيئة  وأضــاف، «رام
مختصة للصيدليات والــدواء حيث تكون هى المسؤولة عن توافر 

كافة الأدوية بالإضافة إلى الرقابة على الصيدليات والشركات.
وأشار، «كريم طنطاوى»، أنه لكى يتم التخلص من أزمة نقص 
الأدوية، ينبغى على الدولة الاهتمام بالشركات القابضة، ومحاسبة 
من قاموا بتحريك سعر الدواء، وتعاونوا مع الشركات الأجنبية لهدم 

الشركات القابضة.
وتابع، «عمر أحمد» طبيب صيدلى، أنه يجب على وزارة الصحة 

الرقابة على الشركات المصنعة والمخازن والصيدليات، بالإضافة إلى 
القضاء على احتكار الشركات الدولية العملاقة للدواء.

وعن ارتفاع أسعار الأدوية، يرى الدكتور «توفيق الخولى» استاذ 
الأنف والأذن والحنجرة فى كلية الطب بجامعة الأزهر، أنها منظومة 
الــدواء فى  عالمية فيجب مواكبة العالم للنهوض والتقدم بصناعة 
مصر، لكن يجب زيادة المرتبات للتوازن بينها وبين رفع سعر الأدوية 

لكى تكون المنظومة متكاملة.
وأضاف، «توفيق» أنه من العوامل التى أدت إلى رفع سعر الدواء، 
هو الهبوط الحاد فى السنوات الماضية، حيث أصبح هناك انخفاض 
فى كل شىء، بالإضافة إلى قلة الانتاج وتعويم الجنيه وارتفاع سعر 

الدولار.
مضيفا أن نقص الدواء أثر بشكل كبير على المريض حيث أدى 
ذلك إلى ضعف مقاومته للمرض وبالتالى فإن التحاليل الخاصة به 

تكون غير دقيقة ومن ثم فإن صحته العامة تكون فى انحدار.
وتابع، «حمادة سعد» قائلا، أن الدولة سمحت برفع جزئى فى 
أسعار الأدويــة لكى تساعد الشركات المصنعة من تحقيق مكسب 
مناسب حتى لا تواجه خسائر بسبب فرق العملة وارتفاع الدولار، ما 
أدى إلى عدم قدرة المريض على شراء الدواء نظرا لتدنى مستوى 
المعيشة وقلة الدخل، ما أسفر عن نقص فى الجرعة الواجب تناولها 
وبالتالى عدم الحصول على النسبة الكاملة من الشفاء مما نتج عن 

ذلك أنه أصبح هناك مناعة للميكروبات ضد بعض الأدوية.
وفى سياق آخر، قال، «رامى محمد» طبيب صيدلى، إن المريض 
دائما يفضل الدواء المستورد لأن الجودة والفاعلية أعلى بكثير من 
الدكاترة مع أصحاب  مثيله المصرى، وأيضا بسبب تحالف بعض 

الشركات والصيدليات فيكتبه فى روشتة المريض نظير السبوبة.
وأضاف، «رامى» أن هناك بعض الأدوية المعتمدة من الدولة بعد 
نزولها بالأسواق اكتشفت وزارة الصحة أن المواد الفعالة التى تم 
استيرادها من الخارج بها شوائب سرطانية تضر بصحة المواطن، 

فقامت الوزارة بإبلاغ الصيدليات بإرجاعها إلى شركات التوزيع وكل 
هذا بعد ما تم تداولها بالأسواق واستهلاك بعضها. 

وأوضح، «الصيدلى» أنه فى الآونة الأخيرة ظهر ما يسمى بمافية 
لكنها  العالم،  دول  كل  فى  وتوجد  المضروبة  أو  المغشوشة  الأدويــة 
انتشرت فى مصر بسبب عدم الرقابة على الصيدليات والحصول 

على الدواء من أماكن غير معتمدة.
بيع  تمنع  الدولة  أن  صيدلى،  طبيب  البغدادى»  «جــلال  وتابع، 
الدواء المستورد فى الصيدليات، لأنه أعلى من المصرى فى الجودة 
الإقبال  إلى ضعف  يؤدى  ذلك  فإن  وبالتالى  الفعالة  المادة  وتركيز 

على الدواء المحلى.
وقال «البغدادى» إن سبب عدم قدرة الدولة على تصنيع الأدوية 
المحلية بنفس جودة وخامة المستورد يرجع إلى قلة وجود الكفاءة 
المهنية فى القائمين على صناعة الدواء، وعدم توافر المواد الخام 

الأولية المستخدمة فى عملية التصنيع.
ويرى، «توفيق الخولى» أنه يجب أن يكون فيه منظومة تفتيش 
يوجد  لأنه  التصنيع  وطريقة  الخام  المــادة  استيراد  على  للمراقبة 
شك فى ضمائر المصريين، بالإضافة إلى ضرورة الدعم والتمويل 
لتقديم  الشعب  لــدى  الــوعــى  وتنمية  ــلــدواء،  ل العلمية  للأبحاث 
الإحصائيات الصحيحة، لكى يتم إجراء التجارب بدقة وموضوعية، 
فينبغى على المنظومة كاملة أن تتكاتف وأن يكون العمل للصالح العام 
وليس لصالح أشخاص أو أفراد معينين ومن هنا تنهض صناعة 

الدواء ويحدث التطوير السريع.
وأضاف، «حمادة سعد» أنه يجب أن يكون هناك مناخ مناسب 
للمستثمرين الأجانب والمصريين للاستثمار فى مصر، وذلك بتوفير 
أراض لبناء المصانع وتقديم كافة التسهيلات المناسبة لهم، بالإضافة 
المستوردة  للشركات  الــدولار  سعر  وتقليل  الجمارك  تخفيف  إلى 
للدواء من الخارج وذلك لتشجيعهم على الاستمرار والنهوض بهذه 

الصناعة.

تكلفة زيادة لحين الانتهاء من إجــراءات تسليم مساكن العمال 
بالروبيكى.

وهناك لغز محير فى طريقة تسليم مساكن العمال بالروبيكى 
الخفية  الأيــدى  ولكن  جاهزة  أنها  العلم  مع  المدابغ  لأصحاب 
تعبث فى تعطيل تسليم المساكن ولا يوجد سبب لتأخير التسليم 
وعندما نتجه بالشكوى إلى المسؤولين فكان الرد جاهز هناك 
إجراءات قانونية ولا توجد ردود قاطعة أو إجابة مقنعة وأيضا 
هناك معاناة لأصحاب الورش الصغيرة فى نقل العمال يوميا 
أتوبيسات  خمس  ونستخدم  العودة  أو  الذهاب  فى  كان  سواء 
لعمالها فى الذهاب والعودة ومعاناة العمال فى المواصلات فلو 

استخدمنا هذه المصروفات فى سداد مساكن العمال يكون هناك 
الدولة  الإنتاج على  بالنفع على  ويعود  المدابغ  توفير لأصحاب 

وتخفيف الضغط السكانى على القاهرة. 
وعن انهيار صناعة الجلود وتراجعها فى الآونة الأخيرة قال 
الجباس منذ أكثر من ٢٥ عام والمهنة تتعرض للكثير من المخاطر 
الأسواق  توفير  عــدم  فى  المسؤولين  إلــى تجاهل  يرجع  وذلــك 
منافسة  فى  الــقــدرة  عــدم  وأيضا  المنتجات  لتسويق  الــلازمــة 
العامل  وأيضا  الخــارج  من  والمستوردة  آليا  المصنعة  المنتجات 

اليدوى ليس لدية الإمكانيات اللازمة
انخفاض أسعار الجلود عالميا وليس فى  أن  وأكد الجباس 
الأسعار  ولكن  العالم  مستوى  على  هبطت  فهى  فقط  مصر 
فى مصر مقارنة بالدول الأخرى ليس فيها انخفاض والجلود 
تحتفظ بأسعارها فى مصر وبقيمته التسويقية وتعتبر مرتفعة 

بالنسبة للأسعار العالمية.
كما أشار إلى أن تدهور الجلد عالميا يرجع لعدة أسباب أهمها 
الجلد  بدائل  وأيضا ظهو  الموضة  مع  وتوافقها  عدم مجاراتها 
العالمية  المركات  وأغلب  كبير  تطورا  تطورت  والتى  الصناعية 
التى تستخدم صناعة الجلود أصبحت تفضل الأقمشة والجلد 
الصناعى. كما نوه إلى أن ٤٠٪ من الجلود المصرية يدخل فى 
صناعة الجلاتين مباشرة لأن تكلفة مصاريف الجلد الخام أعلى 
البدائية فى  الطرق  ذلك بسب  ويرجع  نفسة  قيمة الجلد  من 
عملية استخراج الجلد من الحيوان دون الاعتماد على المسالخ 

الآلية فى معظم المجازر المصرية.
وهناك فى بعض الدول الأخرى أدى انخفاض اسعار الجلود 
فيها إلى كارثة بيئية لتدهور أسعار الجلود وعدم شرائها من 
التجار وخاصة فى الدول الإسلامية فى عيد الأضحى لأن تكلفة 
الجلد أكثر من قيمته الشرائية فى على سبيل المثال أصحاب 

٥٠ مستثمرا مصريا بالخارج يعرضون فرص 
الاستثمار والتنمية فى العاصمة الإدارية الجديدة 

كتب- سعيد العربى وعبداللطيف محمد
السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  برعاية  ينطلق 
الذى  والتنمية"،  بالاستثمار  تستطيع  "مصر 
المصريين  وشــؤون  للهجرة  الدولة  وزارة  تنظمه 
بالخارج، بالتعاون مع وزارتى الاستثمار والتعاون 
الدولى والتخطيط والإصلاح الإدارى، فى الفترة 
العاصمة  من ١٦ و١٧ أكتوبر المقبل، وذلك فى 

الإدارية الجديدة.
والمحاور  الملفات  من  عــدد  المؤتمر  ويناقش 
المــصــرى على خريطة  الــتــواجــد  بــهــدف دعـــم 
الاستثمار العالمية بجانب الترويج لخريطة مصر 
التجارب  المؤتمر  يستعرض  حيث  الاستثمارية، 
الناجحة للمستثمرين وآلية تطبيقها فى مصر، 
بالخارج  المــصــريــين  المستثمرين  كــبــار  ـــط  ورب
الاستثمار  على  لتشجيعهم  المعنية  ــوزارات  ــال ب

بالوطن وتحقيق للمنفعة المشتركة.
ويستعرض السوق العربية اهم محاور المؤتمر 
رصدت  حيث  الحيوية،  المجالات  من  عدد  فى 
المصرية  الجاليات  رؤســاء  آراء  العربية  السوق 
ــالخــارج حـــول المــؤتمــر وعـــدد مــن المشاركين  ب
بالمؤتمر، فى البداية قالت الدكتورة جيهان جادو 
عضو مجلس ح مدينة فرساى بفرنسا، إن مؤتمر 
فى  عقده  المــزمــع  بالاستثمار  تستطيع  مصر 
أكتوبر المقبل يعتبر خطوة مهمو وجادة لإشراك 
الاستثمارية  المشروعات  فى  بالخارج  المصريين 
وجعل لهم دورا مهما فى المشاركة فى المشروعات 
إيجابيين فى  ويكونوا  والاستثمارية  الاقتصادية 

وضع خريطة البناء والتنمية لمصر.
وأضافت جادو فى تصريحات للسوق العربية 
من  كبيرة  مشاركة  أتــوقــع  لــذلــك  فرنسا،  مــن 
الاستثمارى  دورهــم  لتعزيز  بالخارج  المصريين 
الاقتصادية  المشروعات  وإقامة  مصر  بناء  فى 
المتناهية  والمــشــروعــات  الــعــقــارى  والاســتــثــمــار 
بين  الثقة  أعـــادة  تم  أن  بعد  خــاصــة  الصغر، 
رأى  أن  وبعد  ودولته  بالخارج  المصرى  المواطن 
المصرية  الدولة  اهتمام  كيفية  الخــارج  مصريو 
والتنمية.  البناء  خرائط  كل  فى  ووضعهم  بهم 
فيما قال بهجت العبيدى مؤسس الاتحاد العالمى 
للمواطن المصرى فى الخارج، أن الاتفاق الذى 
تم بين السفيرة نبيلة مكرم وزيرة الدولة لشؤون 
الهجرة وشؤون المصريين فى الخارج، والدكتورة 
الدولى،  والتعاون  الاستثمار  وزيــرة  نصر  سحر 
والذى من خلاله يتم انعقاد مؤتمر مصر تستطيع 
بالاستثمار يعكس تعاون مؤسسات الدولة ويؤكد 

أنه لم يعد هناك العمل فى تلك الجزر المنعزلة 
التى كان يقيم بها المسؤولون المصريون قبل عهد 

الرئيس عبدالفتاح السيسى.
ــن فــرنــســا أن  وأضــــاف لــلــســوق الــعــربــيــة م
فرصة  يعد  بالاستثمار  تستطيع  مصر  مؤتمر 
الخارج  فى  مصر  أبناء  من  للمستثمرين  كبيرة 
ناحية،  من  المصرى  الاقتصاد  فى  للمساهمة 
والاستفادة من المشروعات التى تقدمها الدولة 

المصرية من ناحية ثانية.
الجالية  رئيس  مطر  نصر  قــال  جانبه  مــن 
المصرية بالسعودية، إن أبناء مصر بالخارج جزء 
أصيل من الشعب المصرى، وأنهم لا يتوانون عن 
المشاركة فى أى من المجالات التى من شأنها أن 
ترفع من شأن الدولة، خاصة فى هذه الفترة التى 

تشهد طفرة بناء مصرية فى كافة الأصعدة.
وأضاف مطر للسوق العربية أن أبناء الجالية 
عبدالفتاح  الرئيس  يدركون  بالخارج  المصرية 
السيسى يقوم على بناء الدولة العصرية ويبذل 
يقدره  هــائــلا  كبيرا  مجهودا  ــك  ذل سبيل  فــى 

المصريون الوطنيون خارج مصر.
بالاستثمار  تستطيع  مصر  مؤتمر  أن  وذكــر 
وزارة  تقيمها  مــؤتمــرات  سلسلة  ضمن  يــأتــى 
لها  والتى  بالخارج،  المصريين  وشــؤون  الهجرة 
أنفسهم  بالخارج  المصريين  على  كبيرة،  فائدة 

وعلى الدولة المصرية.
ـــد أن هـــذا المــؤتمــر يــعــد فــرصــة جيدة  وأك
للمستثمرين المصريين فى الخارج، الذين يمكن 
عن طريقهم زيادة الاستثمار الأجنبى فى مصر، 
على  بــالخــارج  المصريين  المستثمرين  إن  حيث 
ما  وهو  الأجانب،  بالمستثمرين  وثيقة  علاقات 
يساعد على إقناعهم بأن السوق المصرية سوق 
واعدة للاستثمار وستعود على المستثمرين بأرباح 

كبيرة.

تصوير - شريف عبدربهأشرف الجباس يتحدث لمحرر السوق العربية
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السوق03 حوار 
العرب حلم 

الأحد
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

اللواء مهندس محمد حلم� رئيس الهيئة العامة لمشروعات التعمير والتنمية الزراعية بوزارة الزراعة ف� حوار خاص لـ«السوق العربية»:

السوقالسوق
العرب حلم 

اللواء مهندس محمد حلم� رئيس الهيئة العامة لمشروعات التعمير والتنمية الزراعية بوزارة الزراعة ف� حوار خاص لـ«السوق العربية»:

أمن سيناء مرتبط بالتنمية وأحلم
أن أراها عامرة بالزراعة والصناعة

العامة  الهيئة  رئيس  حلمى،  محمد  مهندس  اللواء  أكد 
الزراعة،  بوزارة  الزراعية  والتنمية  التعمير  لمشروعات 
أحمر،  وخط  قومى  أمن  مصر  فى  الزراعية  الأرض  أن 
الحقيقى  المعتدى  هو  تدميرها  ويحاول  يخربها  ومن 
أراضــى  على  يــده  يضع  من  وليس  الــدولــة،  أمــلاك  على 
وشدد  مصر،  أمــلاك  على  معتديا  ويعمرها  الصحراء 
العربية  «الــســوق  لجــريــدة  ــاص  الخ حـــواره  فــى  حلمى 
وتمنى  بتنميتها،  مرتبط  سيناء  أمن  أن  وأكد  المشتركة» 

بالزراعة  عامرة  القريب  المستقبل  فى  سيناء  يرى  أن 
رسالة  حلمى  محمد  اللواء  ووجه  والسياحة  والصناعة 
إلى كل المصريين بأن يدخلوا سيناء ويعمروها بالزراعة 
والصناعة والاستثمار لأن هذا يعتبر هو الأساس الأمنى 
التعمير  لمشروعات  العامة  الهيئة  رئيس  وقــال  لها.. 
الذى  الزراعية  الصوب  مشروع  إن  الزراعية  والتنمية 
بمثابة  يعد  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  عهد  فى  تم 
المسلحة  قواتنا  بــإنجــازه  قامت  عظيم  قومى  مشروع 

وأوضح  جميعا،  لنا  عظيمة  قدوة  تعتبر  والتى  الباسلة 
مختلف  فى  للنهوض  مصر  أساس  هى  الزراعة  أن  حلمى 

المجالات والقطاعات.. وإلى نص الحوار:

ــــــة ــــــدول ال أمــــــــــــلاك  ـــــى  عـــــل الحـــــقـــــيـــــقـــــى  المــــــعــــــتــــــدى  هـــــــو  يــــــدمــــــرهــــــا  ومــــــــــن  ــــــى  ــــــوم ق أمــــــــــن  الـــــــزراعـــــــيـــــــة  الأرض 
■ فى البداية نود الحديث عن مشاكل تقنين أوضاع الأراضى 

وسبل حلها؟
- لقد بدأنا فى هذا الموضوع منذ صدور القانون ١٤٤ لعام 
٢٠١٧ والذى صدر فى ٢٠١٧/٧/٢٢ وهذا القانون عند صدوره 
صدرت اللائحة التنفيذية الخاصة به فى ٢٠١٧/١٢/١٤ مرة 
واحدة وجددت من ٢٠١٧/١٢/١٤ وكان من المفروض أن تنتهى 
فى ٢٠١٨/٣/١٤ وتم تجديدها إلى ٢٠١٨/٦/١٤، وهذا القانون 
كان بغرض التصالح مع واضعى اليد، حتى يستطيع الذين وضعوا 
اليد على الأرض لفترة طويلة ويقومون باستصلاح وزراعة هذه 
الأرض أن يحصلوا على عقود، وبالتالى يستطيعون صرف كل 
مستلزمات الإنتاج لهذه الأرض حتى لا يشتروا هذه المستلزمات 
وفى  الأرض  يتملكون  الوقت  نفس  وفى  السوداء،  السوق  من 
نفس الوقت فإن الدولة تسترد جميع مستحقاتها والتى كانت 
من  المليارات  تتعدى  المستحقات  وهــذه  طويلة  لفترات  مهددة 
الموضوع،  هذا  على  بالعمل  قمنا  الهيئة  فى  ونحن  الجنيهات، 
وقام  المحافظين  للسادة  تفويض  قــرار  بعمل  قامت  والهيئة 
بالتوقيع على هذا التفويض السيد وزير الزراعة، وهو أن الهيئة 
التقنين  أعمال  الولاية فى  أرض  المحافظات فى  تفوض جميع 
حتى لا يكون الحمل كله على الهيئة وحدها، ومن هنا فوضنا 
أراض  عدا  الهيئة  ولاية  أراضى  جميع  فى  المحافظين  السادة 
المشروعات التى تم الصرف عليها كبنية أساسية، وبالتالى فإن 
الهيئة هى التى تقوم بالعمل على أراضى المشروعات والتى تم 
الصرف عليها، والهيئة تقوم بالتحصيل من هذه الأراضى بعد 
الصرف عليها وبعد تفويض المحافظات بدأت عمليات التقنين 
من خلال  التقنين  أعمال  تتابع  بدأت  الأراض  استرداد  ولجنة 
وهذه  الـ٢٧  المحافظات  المنظومة جمعت جميع  وهذه  منظومة 
المنظومة مسيطر عليها من إدارة النظم والمعلومات فى القوات 
إن  بحيث  الأمنية،  الأجهزة  وجميع  الإداريــة  والرقابة  المسلحة 
وبدأنا  إطلاقا  فيها  التلاعب  تدخل ممنوع  التى  المعلومات  كل 
أعمال التقنين حتى الآن، ومازالت لجنة الاسترداد تتابع أعمال 
التقنين من خلال اللجنة، وقمنا بعمل دليل استرشادى للسادة 
المحافظين وقمنا بعمل مؤتمرات من خلال لجنة الاسترداد مع 
جميع  بتذليل  نقوم  حتى  المحافظات،  كل  عموم  سكرتيرى  كل 
العقبات التى تواجه المواطنين فى أعمال التقنين مع المحافظة، 
وطبعا مشاكل كثيرة جدا ظهرت، وهذه المشاكل قمنا بالاستجابة 
لها مع لجنة استرداد الأراضى وتفاعلنا معها تماما، وعلى سبيل 
المثال كان التقنين يتم بدفع ٢٥٪ ثم يتم تسديد باقى المبلغ على 
مدة سنة، وقمنا بتحديد فترة السداد من سنة إلى ثلاث سنوات، 
صدقنا على هذا الكلام من السيد رئيس الوزراء، كما أننا قمنا 
بعمل أشياء أخرى، فمثلا هناك حالات فقيرة وبسطاء ولديهم 
مساحات قليلة ولا يستطيعون دفع ٢٥٪ أو خلال ثلاث سنوات، 
أو مستثمر كبير ولديه مساحة كبيرة وبالنسبة له فإن مبلغ ٢٥٪ 
مشكلة كبيرة وقمنا بحل هذه المشكلة من خلال سلطة تقديرية 
للمحافظ أن يجعل مبلغ ٢٥٪ يخفضه إلى ١٥٪ وبدل التقسيط 
على ثلاث سنوات يمتد إلى خمس أو سبع سنوات، والحمد الله 
حاليا هناك استجابة كبيرة جدا، ونتمنى فى المستقبل القريب 

أن تنتهى أعمال التقنين بسهولة ويسر ودون مشاكل.
■ الهيئة لها دور كبير فى تنمية سيناء بفضل رئاستكم لها نود 
التى تمت  والمـــزادات  تنمية سيناء..  الهيئة فى  دور  الحديث عن 

وعدد المستفيدين وأعداد العقود فى هذا الملف؟
- نحن نتحدث فى مشروع الـ٤٠٠ ألف فدان فى تنمية سيناء 
بداية من سهل الطينة حوالى ٥٠ ألف فدان، ثم جنوب القنطرة 
حوالى  العبد  وبئر  رابعة  ثم  فــدان،  ألــف   ٨٦٫٥ حوالى  شــرق 
١٥٦٫٥ ألف فدان، وهؤلاء ينقص منهم ١١٨ ألف فدان بمنطقة 
تاريخه، لأن  الدراسة حتى  التى مازالت تحت  والقوارير  السر 
مالية  تكلفة  إلى  الطبيعى وتحتاج  المنسوب  أعلى من  منسوبها 
عالية جدا، وبالتالى تم تأجيلها وجار دراسة أماكن بديلة لمنطقة 
السر والقوارير، وبهذا يكون الإجمالى ٤٠٠ ألف فدان، وكانت 
هناك مزادات بدأت فى شهر إبريل ٢٠١٧ فى منطقة بئر العبد 
ثلاث  فى   ٢٠١٩ فى  ثم   ٢٠١٨ فى  المـــزادات  هــذه  واستكملت 
مناطق وهى بئر العبد ومنطقة سهل الطينة، وسهل الطينة كانت 
بها مزارع سمكية مخالفة، وهو نشاط مخالف وقمنا بسحب 

الأرض وتم إزالة كل المزارع المخالفة، وعرضنا هذه الأرض 
وبداية   ٢٠١٨ نهاية  وفى  العلنى  بالمزاد  وطرحناها 

٢٠١٩، وكل مساحات هذه الأراضى كان الهدف 
منها أن نساعد فى عملية التنمية فى سيناء، 

ولأول مرة الهيئة تسرع فى موضوع استلام 
من  الأمنية  الموافقات  واستخراج  الأراض 
جهات تنمية سيناء، ونرسل الأوراق كاملة 
الموافقات  لاستخراج  سيناء  تنمية  لجهاز 
الأمنية والجهاز وقتها بدأ يوافينا بحوالى 
٩٠٪ من الموافقات فى منطقتى رابعة وبئر 
بمنطقة  الموافقات  من   ٪٧٠ وحوالى  العبد 
سهل الطينة وجار استخراج باقى الموافقات 

المــوافــقــات مــن جهاز تنمية  وبمــجــرد إرســـال 
بتسليم  ونقوم  تعمير  كهيئة  العمل  نبدأ  سيناء 

المستحقين من المزادات الأراضى لهم واستطيع أن 
أقول أننا نسير فى خطة تسليم الأراضى بالنسبة لبئر 

الأراضى  على  التعديات  بعض  هناك  وللأسف  ورابعة  العبد 
من خلال بعض المواطنين واستطيع أن أقول أننا قمنا بتسليم 
من   ٪٧٥ حــوالــى  أمنية  موافقات  لها  جــاء  التى  مــن  أراضـــى 
الأراضى التى تم تسليمها لأصحابها ونسبة ٢٥٪ المتبقية مازلنا 
نعلم أن  كلنا  نعمل عليها من خلال تسليمهم الأراضى، وطبعا 
الظروف فى هذه المنطقة صعبة إلى حد ما ونحن ننتهز فرصة 
التعليمات الأمنية هناك، ونحن نراعى هذا الموضوع بشكل كبير 
التعديات  مشكلة  أن  إلى  بالإضافة  مستمرون  فنحن  ولذلك 
وإزالة هذه التعديات مشكلة تواجهنا وتقف أمامنا عقبة ونحن 
فى تنسيق دائم مع المحافظة ومع اللجنة ١٠٧ المختصة والمشكلة 
بقرار جمهورى رقم ١٠٧ لسنة ٢٠١٨ وهذه خاصة بتنمية سيناء 
جهاز  وعضوية  وعضويتنا  إسماعيل  شريف  المهندس  برئاسة 
تنمية سيناء، وهذه اللجنة هى المشرفة على مشروع تنمية سيناء 
بالكامل، ونحن والحمد الله نعمل بكل جهد وقمنا بعمل محاضر 
وحتى  عقود  بعمل  قمنا  أننا  إلى  بالإضافة  الأراضــى،  استلام 
الآن قمنا بتسليم أكثر من ٨٠ عقدا ما بين سهل الطينة ومنطقة 
بئر العبد، والمنطقتان سهل الطينة وبئر العبد تملكّ ورابعة حق 
انتفاع بشروط مناطق الانتشار، وخلال أيام نكون قمنا بتسليم 
أكثر من ١٠٠ عقد، وطبعا تم رفع الحظر عن التملك فى سيناء 
وأصبح هناك تملك لبعض المناطق التى لا يجوز التملك فيها 
مثل منطقة رابعة ولكن طبقا لموافقة القوات المسلحة، حيث يتم 
البيع بحق الانتفاع بشروط مناطق الانتشار، ونحن نعمل بحسب 

موافقة القوات المسلحة.
والقوات  المــصــريــين  لكل  جــدا  ومهمة  شائكة  المنطقة  هــذه   ■
المسلحة.. فهل من يدخل المزاد ويمتلك أراضى يشترط أن يكون 

مصريا أم هناك تملك للمستثمرين والأجانب؟
للمصريين طبعا،  الانتفاع  أو حتى حق  التملك فى سيناء   -
وهناك جهاز تنمية سيناء وهو مختص بالقانون رقم ١٤ لسنة 
يتواجد  القانون يحدد من يمتلك فى سيناء ومن  ٢٠١٢ وهذا 

فى سيناء.

■ وإذا تملك الشخص الأرض هل يحق له بيعها لأى شخص أم 
هناك شروط للبيع مستقبلا لأى أشخاص؟

- أنا أريد أن أقول إن من يدخل سيناء فقط لابد أن يدخلها 
أيضا،  يتملك  أن  وليس  سيناء  يدخل  أحد  أى  وليس  بموافقة 
أن  لابد  الشروط  وهذه  سيناء  أراضى  لتمليك  شروط  فهناك 
عن  عبارة  الأمنية  الموافقة  وهــذه  أمنية،  موافقات  بها  يكون 
أصل مصري،  ومن  والوالدة  والوالد  المصرية  الجنسية  شهادة 
ولابد أن يحصل هذا الشخص على موافقة كل الأجهزة الأمنية 
وجهاز تنمية سيناء هو من يقوم بكل هذا الموضوع واستخراج 

الموافقات الأمنية.
■ هل يشترط فى العقد للمالك أن يبيع لأى شخص؟

بهذا  أخبرنا  إذا  إلا  شخص  لأى  البيع  للمالك  يجوز  لا   -
المشترى طبقا لما هو موجود بكراسة الشروط، ولابد أن يكون 
المالك عن هذه الأرض فلا  للمشترى من  أمنية  هناك موافقة 

يحق لأحد أن يبيع لأى شخص إلا بعد الرجوع لنا.
■ ماذا عن العقود بسيناء؟

- نحن بدأنا فى تسليم العقود ونعمل بشكل جاد جدا بحيث 
ننتهى من كل من تسلموا محاضرهم ونقوم بعمل العقود لهم، 
هذه  جميع  مــن  انتهينا  تقريبا  سنكون  أقــل  أو  شهر  وخــلال 
الإجــراءات وكل من هو تسلم أرضه سنقوم بتحرير العقد له، 
الموضوع لأول مرة تحدث فى سيناء أن نجد فى سيناء  وهذا 
المواطن قبل أن يستصلح أو يزرع الأرض يكون لديه عقد بهذه 

الأرض حتى نبدأ فعليا فى عملية التنمية فى سيناء.
■ هـــل هــنــاك تــخــصــيــص لـــــلأراض فـــى جــنــوب ســيــنــاء مثلما 
أن كلها  أم  يحدث فى شمال سيناء كمشروعات صغيرة للشباب 

استثمارات؟
- عندما بدأنا فى المشروع فى شمال سيناء كان 
ترعة  من  المياه  تنقل  صحارى  عن  عبارة  هذا 
بالوسط  ويــوجــد  داخــل سيناء  إلــى  الــســلام 
ترعة سرابيوم وهذه الترعة تنقل المياه عبر 
بمنطقة  السويس  قناة  أسفل  موجود  نفق 
ســرابــيــوم، وهــذه مــن أجــل منطقة شرق 
المياه  فيعتمد على  أما الجنوب  السويس، 
الجــوفــيــة، وهــنــاك فــرق مــا بــين الجنوب 
موضوع  هــو  وهــذا  سيناء،  فــى  والشمال 
الأراضـــى  ناحية  مــن  سيناء  فــى  التنمية 

الزراعية.
■ هل من الممكن فى المستقبل ألا تكون هناك 
آبــــار فــى جــنــوب ســيــنــاء ويــكــون هــنــاك مــيــاه ليست 

جوفية فقط مع التطورات التى نقوم بعملها؟
التقنين فى منطقة جنوب  أعمال  نعمل على  نحن حاليا   -
الآبار  مياه  على  زرعـــوا  الــذيــن  المــواطــنــين  خــلال  مــن  سيناء 
الجوفية، وننظر إلى زراعاتهم، وإذا كانت زراعات جادة ومثمرة 
نبدأ فى عملية التقنين لهذه الأراضى، وذلك طبقا لقرار رئيس 
الوزراء رقم ٤٨ لسنة ٢٠١٧ ونعمل على هذا الموضوع، وطبعا 
إلى تكاليف  المياه لها تحتاج  يتم توصيل  منطقة الجنوب حتى 
عالية جدا، خصوصا أن منطقة الجنوب تحاط بحوائط جبلية 
وعرة وعالية جدا، وطبعا موضوع المياه حاليا أصبح أمرا صعبا 
جدا، ونحن نعمل حاليا على تقنين المياه السطحية بشكل جيد 

والمستقبل حاليا للمياه الجوفية.
■ هل الأنفاق التى تم عملها فى الإسماعيلية وسيناء سيكون 
من شأنها جذب استثمارات وتنمية شاملة للمشروعات وسيكون 

هناك مشروعات واستثمارات قومية؟
والقادم  الاستثمار،  ناحية  من  جدا  منفتحة  دولــة  مصر   -
أفضل إن شاء االله، وسيناء جزء لا يتجزأ من مصر، والأنفاق 
التى تم إنجازها قامت بربط بمصر بشكل أكبر وأوسع طبعا، 
وللأسف هناك من يشيع بأن سيناء منفصلة أو يتم فصلها، وهذا 
كلام عار تماما من الصحة، فسيناء جزء لا يتجزأ من مصر، 
وهى أرض غالية جدا علينا، ونحن نتحدث عن المياه فى سيناء، 
فلابد أن نؤكد أن سيناء ارتوت بدماء الشهداء فى جميع حروب 
مصر على مدار التاريخ، وكل التنمية التى تمت فى عهد الرئيس 
السيسى من شبكات طرق وأنفاق وكل المشروعات الاستثمارية 
سواء زراعية أو صناعية أو مشروعات صغيرة ومتوسطة، كل 
هذه المشروعات من أجل تنمية سيناء، ونقوم بتوطين الناس فى 
سيناء وهو ما نعمل عليه، والهدف الأساسى من تنمية سيناء 
أن تتم عملية اختلاط بين أهالى الدلتا وأهالى سيناء، ولا يكون 
هناك تفرقة، فأهل سيناء جميعا هم مصريون وهم أبناء مصر 
فى الأساس وأهل الدلتا هم أهل مصر وأهل الصعيد هم أهل 
مصر، وكلنا واحد كلنا مصريون أبناء هذا الوطن الذى تجمعنا 
أرضه، وأهالى سيناء هم الأهالى الأوفياء على مر التاريخ، وأنا 
التنمية موضوع الاتصال  أريد أن أقول أن من ضمن معوقات 

السهل السلس ما بين الوادى والدلتا وما بين سيناء، وكان عندنا 
حمدى  أحمد  الشهيد  ونفق  السادات  وكوبرى  المعديات  بعض 
أربعة  الواحد  النفق  بــدل  لدينا  وحاليا  المــوجــودة،  والمعديات 
ويسر  بسهولة  التواصل  مشكلة  حل  إلــى  يــؤدى  وهــذا  أنفاق، 
الإنتاج  فمثلا  الأنفاق،  هذه  تعدد  خلال  من  سيناء  أرض  إلى 
الزراعى يعتمد على نقل المحاصيل والأسمدة وكل مستلزمات 
مشكلة  كانت  وهذه  للتصدير،  يخرج  حتى  الإنتاج  وكل  الإنتاج 
وأنا تحدثت  المشاكل  هذه  حل  إلى  أدت  والأنفاق  جدا،  كبيرة 
عن الجانب الزراعى فقط فما بالنا بجميع الجوانب الصناعية 
والتجارية والاستثمارية وغيرها، فهذا الأمر يعتمد على شبكة 
طرق، وهذه الشبكة تتواصل بأنفاق وهذا ما يؤدى إلى الرواج 
فى التنمية وطبعا شبكة الأنفاق التى تمت مؤخرا فتحت المجال 
لمختلف القطاعات والتواصل بسهولة ويسر، وهذه الأنفاق كان 

من شأنها ربط مصر كلها بسيناء بشكل أقوى وأكبر.
■ ماذا عن أراضى الخريجين ودور الهيئة فى هذا الموضوع وهل 

هناك أراض ومشروعات للخريجين؟
استصلاح  لــقــطــاع  تتبع  لــديــنــا  الخــريــجــين  مــشــروعــات   -
الأراضــى، وكانت تسير بشكل منتظم جدا إلا أن هناك بعض 
بعض  هناك  أن  رصــدت  الشديد  للأسف  الرقابية  الجــهــات 
الشباب يحصل على هذه الأراضى ثم يقوم ببيعها ولا يستفيد 
بها، والهدف الأساسى لنا فى هذه المشروعات أن يعتمد الشاب 
على نفسه، خاصة أننا فى غنى عن الوظائف الحكومية حاليا، 
فيه،  والاستثمار  الخاص  القطاع  فى  كله  المستقبل  أن  خاصة 
ولابد أن نتحرر من موضوع البيروقراطية والروتين والوظائف 

الحكومية، وأن يتجه الشباب إلى القطاع الخاص.
 ٣ فى  مساحات  نخصص  بــأن  لنا  توجيهات  هناك  وكانت 
بتقارير  فوجئنا  وبعدها  بالفعل  بالتخصيص  وقمنا  محافظات 
الأجهزة الرقابية كلها أشارت إلى أن هناك بعض الشباب يقوم 
ببيع الإيصالات الخاصة بتخصيص الأراضى لهم، وأصبح الآن 
للأسف الموضوع متاجرة، وطبعا الأجهزة الرقابية رصدت هذا 
وبالتالى فإن  الأمر لا يجوز، ومرفوض تماما،  الموضوع، وهذا 
المساحات  هذه  بإلغاء  نقوم  بأن  قرارها  اتخذت   ١٠٧ اللجنة 
التى كانت مخصصة، ومن يريد الدخول للمزاد للحصول على 
أراضٍ فليقبل على المزاد، وطبعا هناك شباب لا يستطيع دفع 
الأموال ودخول المزاد، وأقول إننا لدينا مساحات من الأراضى 
للاستثمار، ولو هناك مجموعة شباب بدأوا فى العمل من خلال 
كان  وإذا  انتفاع،  وحق  تساهيل  الأراضــى سوف نمنحهم  هذه 
لديهم مشروع سنمنحهم أراضى بحق الانتفاع بأسعار بسيطة 
جدا، والمهم أن يجتمع هؤلاء الشباب مع بعضهم البعض لتأسيس 
مشروعهم الجماعى كفريق عمل واحد، ومشكلة الشباب عندنا 
فى التجمع لعمل مشروع جماعى، وسيكونون كيانا قويا لنجاح 
مشروعهم سواء فى الإنتاج الداجنى أو الحيوانى أو غير ذلك 

من المشاريع.
الأراضى  أكبر عن هذه  التوضيح بشكل  نريد من سيادتكم   ■

وعن الإجراءات اللازمة لعمل تلك المشاريع الجماعية للشباب؟
ولاية  تحت  المــوجــودة  الأراضـــى  بعض  بحصر  قمنا  لقد   -
هذه  تصنيف  فى  وبدأنا  تصرفات،  أى  عليها  يتم  ولم  الهيئة 
التربة  طبيعة  حسب  فيها،  رئيسيين  شيئين  حسب  الأراضــى 
ومدى صلاحيتها سواء للزراعة أو الإنتاج الداجنى أو الحيوانى 
تصنيف  وبدأنا  الأراضــى،  هذه  نقنن  ثم  وغيرها،  السمكى  أو 
الأراضى ومدى صلاحيتها ثم نبحث فى المقننات المائية، وبدأنا 
الأراضى  فى عمل تصنيف للأراضى للاستثمار وصنفنا هذه 
ما يصلح للداجنى والإنتاج الحيوانى والإنتاج السمكى والإنتاج 
النباتى، وبالنسبة للأراضى غير الصالحة للزراعة والمقنن المائى 
لها ضعيف فهى تصلح للإنتاج الداجنى، وهناك أراض يصلح 
تصلح  أراض  فهناك  لها  المائى  للمقنن  طبعا  استثمارات  لعدة 
للإنتاج النباتى والحيوانى معا، وقمنا بالعمل فى هذا الموضوع 
وصنفنا هذه الأراضى، كما أننا بدأنا فى استخراج الموافقات 
من الجهات المعنية حتى لا تكون هناك عقبات تواجه الشباب 
أو المستثمرين المقبلين على عمل مشاريعهم على هذه المساحات 
من الأراضى، إذن فنحن قمنا بتصنيف الأراضى للمستثمرين 
ونقوم  بها،  يتقدمون  التى  الجــدوى  لــدراســات  طبقا  الشباب 
بعمل استصلاح استكشافى معهم على أرض الواقع على هذه 
المستثمرون  أو  الشباب  يبدأ  وبعدها  الطبيعة،  على  الأراضــى 
بها،  سيعملون  التى  مشروعاتهم  على  الجــدوى  دراســة  تقديم 
سواء كانوا مجموعة شباب أو مستثمرا، وأنا شخصيا أتعاطف 
بشكل كبير مع الشباب فى هذا الموضوع وأشجعهم لأننى أحلم 
بأن الشباب يعمل ويكون لهم كيان حقيقى فهم المستقبل، ونحن 
وأحلاما  طموحا  ويمتلك  وواعٍ  مثقف  شباب  لدينا  مصر  فى 
حقيقية، ولديه إمكانيات كبيرة جدا، وينقصهم الإرادة بمفهومها 
الحقيقى وتكوين فريق عمل كما قلت، وأن يجتمعوا ويتكاتفوا 

لعمل مشاريع قوية وجادة.
وأكمل حديثى بأن المستثمر أو الشباب بمجرد تقديم دراسة 
الجدوى نقوم بدراستها، وإذا وجدنا الجدية فى دراسة الجدوى 
نقوم بعرضها على مجلس الإدارة، وإن كانت بها ملاحظات نقوم 
بإصلاحها معهم وإدارة الاستثمار لدينا بالهيئة تقوم بمراجعة 
دراسة الجدوى اقتصاديا وفنيا، ونقوم بالحصول على الموافقات 
بإتمام  نقوم  الإجــراءات  الانتهاء من هذه  لها وبمجرد  اللازمة 
حق الانتفاع، وأنا أقول حق الانتفاع لأن هذا يعود بالنفع على 
الشباب لأننى لن أقوم بتحصيل ثمن الأرض من الشباب، فلا 
التى  يصح أن يضع الشباب «تحويشة العمر» فى ثمن الأرض 
سيقيم عليها المشروع وبعدها يحتاج لأموال أخرى لعمل إنشاءات 
المشروع، وبذلك نحن نوفر على الشباب ثمن الأرض ونعطيها 
لهم بحق الانتفاع، وحق الانتفاع هذا يصل إلى ٣٠ سنة، وطبعا 
من الممكن أن تزيد هذه المدة بعد ٣٠ سنة على حسب جدية 
العمل والانتظام من الشباب القائمين على هذه المشاريع بتلك 
الأراضى، وحق الانتفاع له ميزتان، الأولى هى توفير ثمن الأرض 
للشاب أو المستثمر حتى يستطيع عمل المشروع بشكل إيجابى، 
والميزة الثانية وبعد توفير ثمن الأرض يستغل هذا الشاب الثمن 
فى عمل المشروع الخاص به وإذا عمل الشاب المشروع ووجد 
أنه لا يأتى بعائد فنحن فى الهيئة نتيح له أن يعدل هذا المشروع 
ويتجه لمشروع آخر، ونحن عندما نقول حق انتفاع فهو لصالح 
المواطن قبل أن يكون لصالح الدولة، فنحن نسعى فى الأساس 
كل  لشباب مصر  نقدم  ونحن  للتنمية من خلال شباب مصر، 
الفرص المتاحة، والمهم هى الإرادة والعزيمة لدى هذا الشباب 
الواعى والمثقف والمقبل على التنمية والاستثمار فى بلده.. لأن 

اجتياز الصحراء يحتاج إلى إرادة قوية.
■ ماذا عن هذه المناطق المطروحة وأين تقع؟

- أولا الكلام هذا ليس على مشروعات شباب 
فقط وإنما للمستثمرين أيضا، فالأراضى متاحة 

وأنا  جميعا،  والمستثمرين  للشباب  للجميع 
أقول إن الشاب الصغير لن يستطيع بمفرده 
فى هذه المشاريع، لأن المشروع مكلف، وكما 
إرادة  إلى  يحتاج  الصحراء  اجتياز  إن  قلت 
ومجموعة شباب يشجعون بعضهم البعض، 
العمالة  إلى  يحتاجون  فهم  سويا،  ويعملون 
بشكل  مشروعهم  ــبــدأوا  ي لكى  المـــال  وإلـــى 

صعبا  المشروع  هذا  وسيكون  وصحيح،  قوى 
وحتى  فيه،  يبدأ  أن  شاب صغير بمفرده  على 

يستطيع  حتى  شركة  على  يعتمد  فهو  المستثمر 
تكوين كيان قوى.

■ أيــــــن هــــــذه الأراضـــــــــــى المــــطــــروحــــة بـــحـــق الانـــتـــفـــاع 
للمستثمرين أو الشباب؟

جنوب  وتــلال  المنخفض  شــرق  جنوب  فــى  أراض  لدينا   -
ولدينا  البحرية،  بالواحات  أراضــى  ولدينا  المنخفض،  شــرق 
أراض بالوادى الجديد، وكلها متاحة للاستثمار، ولدينا أراض 
تم  التى  الأراضــى  هذه  وكل  بأسوان،  وأراض  بقنا  بالمراشدة 
بطرح  وقمنا  والحيوانى،  الداجنى  والإنتاج  للزراعة  حصرها 
تفاصيل هذه الأراضى على البوابة الإلكترونية للهيئة وأرسلناها 
لهيئة الاستثمار حتى تنشرها على البوابة الإلكترونية الخاصة 
بها، بحيث يكون هذا الموضوع متاحا للجميع، وكل ما نرجوه أولا 
والأجنبى  العربى  المستثمر  لأن  المصرى  المستثمر  ثقة  ننال  أن 
أمثلة  ولدينا  أولا،  المــصــرى  المستثمر  نجــح  إذا  إلا  يأتى  لــن 
ناجحة موجودة وكثيرة، والمستثمر العربى والأجنبى يأتون إلينا 

للاستثمار فى هذه الأراضى.
■ كيف تواجه الهيئة مشكلة التعديات على أراضى الدولة؟

ـــرداد أراضـــى  - نــحــن نــعــمــل ضــمــن مــنــظــومــة لجــنــة اســـت
فى  صــدر  الــذى   ٢٠١٧ لسنة   ١٤٤ القانون  ومنظومة  الدولة 
القانون جاء ليقنن الأوضاع ويتصالح مع  ٢٠١٧/٧/٢٢، وهذا 
المعتدين على الأراضى الصحراوية، وأنا لا أسميه متعدى لأننى 
لا أساويه بشخص خرب ودمر الأرض الزراعية، فالذى خرب 
هو المتعدى الحقيقى، وهو الذى خالف وقام بالبناء على الأرض 
الزراعية  الزراعية، فالفدان فى الأرض  التربة  الزراعية ودمر 
السمراء يوازى من ٣ إلى ٥ أفدنة فى الأرض الصحراوية، وأنا 
أمن  الزراعية  فــالأرض  قومية  ثروة  ضيعوا  أنهم  لهؤلاء  أقول 
قومى وليس معنى أنه يمتلكها أنها ملكه وحده وأن يتصرف فيها 
كيفما يشاء بتدميرها وتحويلها إلى مبانٍ، وأنا أريد القول إننا 
نحن  الشديد  وللأسف  التعديات،  بهذه  المصرى  الريف  فقدنا 
التعديات  تلك  بسبب  جدا  واسعة  زراعية  أراضــى  فقدنا  الآن 
عليها والبناء عليها، وللأسف الشديد تحولت الأرض الزراعية 

إلى بيوت خرسانية.
■ هــل الــقــانــون الجــديــد الـــذى تم إصــــداره فــى عــهــد الرئيس 

السيسى سوف يحافظ على ما تبقى من أراض زراعية؟
عقوبة  أصبحت  فــالآن  تماما،  اختلف  طبعا  الوضع  الآن   -
التعدى على الأراضى الزراعية الحبس، بالإضافة إلى الغرامة، 
والتخطيط  كردون  يوجد  والآن  اسمه تصالح،  يوجد شىء  ولا 
العمرانى حدد كل هذه الأراضى فى جميع المحافظات، حتى لا 
يتم التعدى على أى أراضٍ زراعية، بالإضافة إلى وجود التصوير 
قبل،  من  كانت  كما  عشوائية  فيه  يعد  لم  والمــوضــوع  الجــوى، 
وبالنسبة للقانون ١٤٤ والخاص بالتصالح مع واضعى اليد وأنا 
أسميهم واضعى اليد وليس المعتدين على الأراضى، فهو واضع 
يده على أرض واستصلحها ووضع لها البنية الأساسية لها من 
آبار وتربة وغيرها، وغالبية الأراضى الصحراوية المتعدى عليها 
تعتمد على المياه الجوفية، وطبعا واضع اليد استصلح الأرض 
ومنتجة  ومستقرة  هادئة  زراعة  بها  الأرض  وأصبحت  وزرعها 
فهو إذن أضاف للرقعة الزراعية، وأنا أقول له شكرا جزيلا على 
إضافتك للرقعة الزراعية فى مصر، والدولة قامت بعمل قانون 
حتى تتصالح معك من خلال أن نعطيه عقدا لهذه الأرض حتى 
لا يعترضه أحد وتكون الأرض ملكه وتحت تصرفه قانونا، وليس 
بوضع اليد فقط، وله كل الحقوق فى هذه الأرض عدا أن يغير 
النشاط القائمة عليه هذه الأرض، فلا يحق له تحويل النشاط 
من زراعى لأى نشاط آخر، وأيضا من خلال هذا العقد يحق 
التى يحتاجها  له أن يحصل على جميع الأسمدة والكيماويات 
يحصل  الإنتاج  مستلزمات  وجميع  الدولة،  من  مدعمة  لأرضه 
عليها مدعمة من الدولة، لأنه بمجرد هذا العقد الذى يمتلك من 
خلاله الأرض يدخل فى منظومة كارت الفلاح التى تعمل عليها 
وزارة الزراعة حاليا حتى يكون لدى واضع اليد حيازة زراعية 
يستطيع أن يصرف بها مستلزمات الإنتاج اللازمة للأرض التى 
تملكها بعد وضع اليد، كما أن الدولة قامت بعمل شبكة طرق 
يستطيع أن يخدم بها على أرضه للنقل والتصدير وغير ذلك، 
والدولة هنا أعطت لواضع اليد فماذا تطلب منه؟! الدولة هنا 
تريد مستحقاتها فقط من خلال حق الانتفاع ثم تأخذ الدولة 
إجراءات  بعمل  وقمنا  عليها،  يده  التى وضع  الأرض  ثمن هذه 
فى لجنة الاسترداد ففى بداية القانون كان نظام التعامل ٢٥٪ 
مقدما وباقى ثمن الأرض يتم سداده على سنة ثم قمنا بتعديل 
بالتصديق  وقمنا  الاسترداد  لجنة  بواسطة  التنفيذية  اللائحة 
من مجلس الوزراء على تعديل نظام السداد بدلا من أن يكون 
رسوم  فى  بالتخفيض  فقمنا  سنة،  على  والباقى  مقدما،   ٪٢٥
سنوات،  ثلاث  على  السداد  وأصبح  الفحص،  ورســوم  المعاينة 
بدلا من سنة، والجديد الذى قمنا بعمله فالهيئة فوضت السادة 
عدا  الهيئة  ولاية  الأراضــى  فى  التقنين  أعمال  فى  المحافظين 
أراضى المشروعات وفوضنا المحافظين حتى نخفف العبء على 
لها والسيد  التابعة  المواطن، ويكون الموضوع كله فى المحافظة 
الهيئة  ولاية  أرض  فى  المحافظين  السادة  فوض  الزراعة  وزير 
أيضا  العقود  وتحرير  تقنين  بأعمال  يقوموا  أن  بالمحافظات، 
عدا أراض المشروعات والتى بها بنية أساسية وتم صرف مبالغ 
عليها فالهيئة فقط هى التى تقنن هذه الأراضى حتى نستطيع 
فى  والجديد  ذلــك،  وغير  تمويل  عوائد  لها  لأن  البنية  حسم 
الموضوع أننا تركنا للمحافظ سلطة تقديرية حتى يرى الحالة 
أفدنة   ٥ لديه  بسيط  مواطن  الحالة  كانت  وإذا  أمامه  التى 
الأفدنة  هذه  ثمن  فى سداد  ولديه صعوبة  أفدنة،   ٣ أو   ٢ أو 
فمن حق  المواطن  على هذا  غال  الأرض  ثمن  وأن   ٪٢٥ ومبلغ 
المحافظ فى هذه الحالة أن يستثنى هذه الحالة ويجعلها بدلا 
من ٢٥٪ أن يدفع ١٥٪ مقدم والباقى من الممكن أن يصل حتى ٧ 
سنوات وليس ٣ سنوات، والدولة هنا قامت بعمل تسهيل أيضا 
للمستثمر الكبير الذى لديه مساحات كبيرة جدا، فقد راعينا 
كبيرا  رقما  سيكون  ليدفع  يأتى  فعندما  أيضا،  الحــالات  هذه 
جدا، وكل هذا سلطة تقديرية للسيد المحافظ سواء للمستثمر 

الصغير أو المستثمر الكبير.
■ كيف ترى مشروع الصوب الزراعية العملاقة التى تمت فى 
عهد الرئيس عبدالفتاح السيسى خاصة ونحن الآن سيكون فى 

مصر بذور مصرية ولن نستوردها من الخارج؟
جدا  وعظيم  عملاق  مــشــروع  الــزراعــيــة  الــصــوب  طبعا   -
وأى  كبيرة وعظيمة جدا،  المسلحة بمشروعات  القوات  تقوده 
عظيما،  نموذجا  يكون  المسلحة  القوات  تقوده  مشروع 
والقدوة  المــثــل  تعطى  دائــمــا  المسلحة  ــقــوات  وال
مدى  وتــرى  بها  تقتدى  حتى  الجهات  لجميع 
تحققه  التى  والانضباط  والالتزام  الجدية 
دائما،  مشروعاتها  فى  المسلحة  القوات 
المسلحة  الــقــوات  مــشــروعــات  ودائــمــا 
الإنــتــاجــيــة تــكــون نمــوذجــا يــحــتــذى به، 
نماذج  الزراعية  الصوب  إن  أقــول  وأنــا 
محمد  قاعدة  فى  ســواء  جــدا،  ناجحة 
المشروع  أو  الإســمــاعــيــلــيــة  أو  نجــيــب 
سويف  بنى  فى  فــدان  ألــف   ٦٢ الجديد 
وكل  رمضان،  من  العاشر  ومنطقة  والمنيا 
وإنتاجية  عظيمة  نماذج  الصوب  مشروعات 
الــصــوب الــزراعــيــة تــعــادل مــن ٣ إلــى ٥ مرات 
أننا  وأيضا  المكشوفة،  الأراضى  فى  الفدان  إنتاجية 
أن  ونستطيع  قياسية  بمواصفات  نزرع  الصوب  خلال  من 
أيضا،  التصدير  ومستلزمات  وحجمه  المنتج  فــى  نتحكم 
ولها فوائد عديدة جدا، كما أنها توفر بشكل كبير فى المياه، 
فى  قوى جدا  نشاط  له  الزراعية  البحوث  مركز  لدينا  ونحن 
القطاع  وأيضا  علينا،  بالنفع  سيعود  وبالتالى  الموضوع،  هذا 
التى قامت بعملها القوات  المدنى عندما يحتذى بهذه الأمثلة 
السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  السيد  قاله  ما  وهو  المسلحة، 
إنه لابد أن يكون هناك تكامل ما بين ما قامت بعمله القوات 
إلى  جنبا  ثابتة  بخطى  نسير  حتى  الخاص  والقطاع  المسلحة 

جنب، لأن كل هذا إضافة قوية لمصر.
أكــتــوبــر المجيد  بــذكــرى نــصــر  ■ تعيش مــصــر الآن احــتــفــالات 
فماذا تقول فى هذه الذكرى العطرة خاصة أنك من أبناء القوات 

المسلحة البواسل وخير أجناد الأرض؟
شهدائنا  من  والــدم  بالعرق  سيناء  حررنا  إننا  أقــول  أنا   -
الأبرار، وحررنا سيناء بالسلام، وحررناها بالحرب وبالسلام، 
والآن نحن نسعى لعمل تنمية فى سيناء وهذا هو الضمان أن 
تكون سيناء دائما آمنة ولن تكون سيناء آمنة بالأمن فقط ولكن 
بالأمن والتنمية، فالتنمية هى أساس التوطين والنمو البشرى 
هى  والزراعة  وزراعية،  وصناعية  عمرانية  مجتمعات  وخلق 
الصناعة  فى  تنمية  على  يعمل  أحد  يوجد  ولا  مصر  أســاس 
الزراعة  على  تعتمد  المجالات  كل  لأن  الزراعة  خلال  من  إلا 
وأكبر أمنية نتمناها وأتمناها على المستوى الشخصى أن أرى 
سيناء كلها عامرة بالزراعة والصناعة والسياحة وكل الأنشطة 
التى ستساعد التوطين والتنمية وجذب الشباب لها وإذا وفرنا 
للشباب كل الأنشطة سنحميه من تضليل الغرب وأنا أرى أنه 
ونسعى  التنمية  فى  الشباب  يشركوا  أن  الأعمال  رجال  على 
والأنفاق  الطرق  شبكات  خلال  من  بالوادى  سيناء  لربط  أن 
الموجودة وأعمال التنمية المنتشرة وهذا هو أكبر هدية نقدمها 
سيناء  ادخــلــوا  لهم  أقــول  مصر  أهــالــى  وكــل  سيناء  لأهــالــى 
الأساس  هو  فهذا  والاستثمار  والصناعة  بالزراعة  وعمروها 

وبعدها يكون الأمن على أساس التنمية فى سيناء.

حوار

د. أمانى الموجى 

الأرض وتم إزالة كل المزارع المخالفة، وعرضنا هذه الأرض 
وبداية   ٢٠١٨

، وكل مساحات هذه الأراضى كان الهدف 
منها أن نساعد فى عملية التنمية فى سيناء، 

ولأول مرة الهيئة تسرع فى موضوع استلام 
من  الأمنية  الموافقات  واستخراج  الأراض 

ولأول مرة الهيئة تسرع فى موضوع استلام 
من  الأمنية  الموافقات  واستخراج  الأراض 

ولأول مرة الهيئة تسرع فى موضوع استلام 

جهات تنمية سيناء، ونرسل الأوراق كاملة 
الموافقات  لاستخراج  سيناء  تنمية  لجهاز 
الأمنية والجهاز وقتها بدأ يوافينا بحوالى 
٪ من الموافقات فى منطقتى رابعة وبئر 
بمنطقة  الموافقات  من   ٪
سهل الطينة وجار استخراج باقى الموافقات 

المــوافــقــات مــن جهاز تنمية  وبمــجــرد إرســـال 
بتسليم  ونقوم  تعمير  كهيئة  العمل  نبدأ  سيناء 

المستحقين من المزادات الأراضى لهم واستطيع أن 
بتسليم  ونقوم  تعمير  كهيئة  العمل  نبدأ  سيناء 

المستحقين من المزادات الأراضى لهم واستطيع أن 
بتسليم  ونقوم  تعمير  كهيئة  العمل  نبدأ  سيناء 

أقول أننا نسير فى خطة تسليم الأراضى بالنسبة لبئر 
المستحقين من المزادات الأراضى لهم واستطيع أن 

أقول أننا نسير فى خطة تسليم الأراضى بالنسبة لبئر 
المستحقين من المزادات الأراضى لهم واستطيع أن 

الأراضى  على  التعديات  بعض  هناك  وللأسف  ورابعة  العبد 
أقول أننا نسير فى خطة تسليم الأراضى بالنسبة لبئر 

الأراضى  على  التعديات  بعض  هناك  وللأسف  ورابعة  العبد 
أقول أننا نسير فى خطة تسليم الأراضى بالنسبة لبئر 

استثمارات؟
- عندما بدأنا فى المشروع فى شمال سيناء كان 
ترعة  من  المياه  تنقل  صحارى  عن  عبارة  هذا 
بالوسط  ويــوجــد  داخــل سيناء  إلــى  الــســلام 

الزراعية.
■ هل من الممكن فى المستقبل ألا تكون هناك 
آبــــار فــى جــنــوب ســيــنــاء ويــكــون هــنــاك مــيــاه ليست 

جوفية فقط مع التطورات التى نقوم بعملها؟
التقنين فى منطقة جنوب  أعمال  نعمل على  نحن حاليا   -
الآبار  مياه  على  زرعـــوا  الــذيــن  المــواطــنــين  خــلال  مــن  سيناء 

الصوب الزراعية 
مشروع قومى عظيم 

والقوات المسلحة قدوتنا 
جميعا

■ ماذا عن هذه المناطق المطروحة وأين تقع؟
- أولا الكلام هذا ليس على مشروعات شباب 

فقط وإنما للمستثمرين أيضا، فالأراضى متاحة 
- أولا الكلام هذا ليس على مشروعات شباب 

فقط وإنما للمستثمرين أيضا، فالأراضى متاحة 
- أولا الكلام هذا ليس على مشروعات شباب 

وأنا  جميعا،  والمستثمرين  للشباب  للجميع 
أقول إن الشاب الصغير لن يستطيع بمفرده 
فى هذه المشاريع، لأن المشروع مكلف، وكما 
إرادة  إلى  يحتاج  الصحراء  اجتياز  إن  قلت 
ومجموعة شباب يشجعون بعضهم البعض، 
العمالة  إلى  يحتاجون  فهم  سويا،  ويعملون 
بشكل  مشروعهم  ــبــدأوا  ي لكى  المـــال  وإلـــى 

صعبا  المشروع  هذا  وسيكون  وصحيح،  قوى 
وحتى  فيه،  يبدأ  أن  شاب صغير بمفرده  على 

يستطيع  حتى  شركة  على  يعتمد  فهو  المستثمر 

■ أيــــــن هــــــذه الأراضـــــــــــى المــــطــــروحــــة بـــحـــق الانـــتـــفـــاع 

عظيما،  نموذجا  يكون  المسلحة  القوات  تقوده  مشروع 
والقدوة  المــثــل  تعطى  دائــمــا  المسلحة  ــقــوات  وال
مدى  وتــرى  بها  تقتدى  حتى  الجهات  لجميع 
تحققه  التى  والانضباط  والالتزام  الجدية 

وكل  رمضان،  من  العاشر  ومنطقة  والمنيا 
وإنتاجية  عظيمة  نماذج  الصوب  مشروعات 

الــصــوب الــزراعــيــة تــعــادل مــن 
أننا  وأيضا  المكشوفة،  الأراضى  فى  الفدان  إنتاجية 
أن  ونستطيع  قياسية  بمواصفات  نزرع  الصوب  خلال  من 
أيضا،  التصدير  ومستلزمات  وحجمه  المنتج  فــى  نتحكم 

الزراعة 
أساس مصر للنهوض 
فى مختلف المجالات 

والقطاعات

اللواء مهندس محمد حلمى  يتحدث مع د. أمانى الموجى                                                                                   تصوير- هانى عبدربه

أقول للمصريين: ادخلوا سيناء وعمّروها بالزراعة 
والصناعة والاستثمار.. فهذا هو الأساس الأمنى لها



وبنوك04 بورصة 
العرب حلم 

الأحد
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

بعد قرار المركز	 خفض سعر الفائدة للمرة الثانية عل� التوال�:

كتب - نجلاء النعمانى وعمرو أحمد
وصـــــف عـــــدد مــــن الخـــبـــراء 
المركزى  قــــرار  الاقـــتـــصـــاديـــين، 
فى  بالمهم  الفائدة  أسعار  خفض 
مؤكدين،  والجـــــدوى،  الــتــوقــيــت 
قرار  وأن  جاذبة،  سوق  مصر  أن 
الخفض يوفر فرصا قوية لجذب 
عدد  فى  الأجنبية  الاستثمارات 
الصناعية  القطاعات  مــن  كبير 
حيث  المقبلة،  القليلة  الفترة  فى 
قـــال أحــمــد تــركــى رئــيــس لجنة 
التمويل بالجمعية المصرية لشباب 
الأعمال: إن قرار المركزى خفض 
يــعــزز مؤشرات  الــفــائــدة  أســعــار 
فى  النقدى  التيسير  إلــى  العودة 
تشجيع معدلات الاستثمار وزيادة 
ــشــركــات، فـــى ظل  ــل الإقـــــراض ل
تحسن مؤشرات الاقتصاد وتراجع 
على  والسيطرة  العالمية  المخاطر 

التضخم عند الحدود الآمنة.
من ناحيته قال يوسف إبراهيم، 
تأثير  إن  ــصــادى:  ــت الاق الخــبــيــر 
الاستثمار  على  الــفــائــدة  خفض 
ــى المـــدى  المـــبـــاشـــر ســيــظــهــر عــل
خفض  أن  إلــى  مشيرة  الــطــويــل، 
الفائدة يحسن من مستوى مصر 
من  يقلل  لأنــه  الناشئة  بــالأســواق 
نأمل   " مضيفًا  الاستثمار،  تكلفة 
فى أن يحدث خفض آخر، خاصة 
أننا ما زلنا فى مستويات مرتفعة 
مــقــارنــة بـــالأســـواق الأخــــرى فى 
الشرق الأوسط وإفريقيا، حيث إن 
معدلات الفائدة فى تلك الأسواق 

عند مستوى ٥٪.
الدكتور  أكــد  ناحيته  من  وقــال 
الخـــبـــيـــر  االله  حــــســــب  عـــــــلاء 
التى  القطاعات  أن  الاقتصادى، 
للمستثمرين  جذبا  أكثر  ستكون 
خلال الفترة المقبلة، والتى ستكون 
ستشمل  للتمويل  احتياجا  أكثر 
والعقارات  الــصــنــاعــى  الــقــطــاع 
والاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ــا زيـــــــادة فــــى مـــعـــدلات  ــع ــوق ــت م
ـــدواء  الاســتــثــمــار فــى قــطــاعــى ال
والمنتجات الإلكترونية، إضافة إلى 
فى  الاستثمار  معدلات  فى  زيــادة 
القطاع الزراعى والتى تطرح فيه 
الفرص خلال  من  العديد  الدولة 

الفترة الحالية.
صباح  محمد  قــال  ناحيته  من 
لشباب  المصرية  الجمعية  عضو 
الأعمال: إن أبرز القطاعات التى 
القرار  بعد  فيها  الاستثمار  سيتم 

القطاعات " الزراعية والصناعية 
" ، بشرط ان تتوافر كافة الآليات 
من  ســواء  التشجيعية  والحــوافــز 
حيث دخول الاستثمار أو التحول 
من الادخار إلى الاستثمار، وذلك 
الشركات  بتأسيس  يتعلق  فيما 
وإنهاء التراخيص وما يلزم من كل 
إجراءات من شأنها تحقيق النجاح، 
حتى تستطيع القطاعات الانتاجية 
وتوفر  الاقتصادية  الــدورة  دخول 
منتجات جيدة قادرة على المنافسة 
الأسواق  دخول  على  بقدرة  تتمتع 
وتتمتع بمزايا  واختراقها  الأخرى 
ظل  فــى  نسبيه  ومــزايــا  تنافسية 
المصرية  للعملة  التنافسى  السعر 

أمام الدولار.
محمود  ــبــه  جــان مـــن  ووصــــف 
جمعية  ـــيـــس  رئ الـــشـــنـــدويـــلـــى، 
خفض  قــرار  ســوهــاج،  مستثمرى 
ـــدة عــلــى الإيـــــداع  ـــائ ـــف ســعــر ال
ــه خــطــوة جيدة  ــأن ب والإقــــــراض 
تصب فى صالح الاستثمار المحلى 
فى مصر، مؤكدًا أن خفض سعر 
جدا  مهم  الإقــراض  على  الفائدة 
تقليل  الأول  لسببين  للمستثمرين 
للمشروعات  الاستثمارية  التكلفة 
السلع  أسعار  انخفاض  وبالتالى 
ــى تنشيط  والمــنــتــجــات إضــافــة إل
السوق من خلال زيادة حركة البيع 

والشراء.
هناك  أن  الشندويلى  وأوضـــح 
المركزى  البنك  أطلقها  مــبــادرات 
الماضية  ســنــوات  ــثــلاث  ال خـــلال 
قطاع  الصناعى  النشاط  لدعم 
والمتوسطة  الصغيرة  المشروعات 
و١٢٪،  و٧   ٥ من  متفاوتة  بفائدة 
لكن يظل خفض سعر الفائدة أمرا 
الاستثمارات  نمو  لزيادة  ضروريا 
سياسات  أن  مضيفًا  الصناعية، 
البنك المركزى نجحت فى خفض 

معدلات التضخم وتراجعها خلال 
خفض  وبالتالى  الماضية  الفترة 
الفائدة الآن يؤدى لانتعاشة  سعر 
اقتصادية ونمو إنفاق المستهلكين.

من جانبها قالت الدكتورة سهر 
الاقتصادية  الخبيرة  الدماطى، 
المركزى  البنك  قــرار  والمصرفية: 
إيجابى  الفائدة  سعر  بتخفيض 
المرحلة، لأنه  جدًا ومهمّ فى هذه 
التكاليف  تخفيض  ـــى  إل يــــؤدى 
بكافة  الخــــاصــــة  الــتــمــويــلــيــة 
الدولة،  فى  الانتاجية  القطاعات 
إحلال  فى  أيضا  يشجع  وبالتالى 
وتجديد وتمويل الدورات الانتاجية 
جديدة،  انتاجية  خطوط  وإنشاء 
ويشجع المستثمر المحلى والمستثمر 
الأجنبى ويؤثر عليهم إيجابيا، بما 
يعود بالنفع على النمو فى الناتج 

القومى ورفع الكفاءة.
الدكتور محمود  قال  من جانبه 
الغاز  جمعية  رئيس  الدين،  سعد 
المسال، نائب رئيس غرفة البترول 
قـــرار  إن  ــاعــات:  ــصــن ال بـــاتحـــاد 
تخفيض الفائدة يصب فى صالح 
الاستثمارات  مــن  المــزيــد  جــذب 
الأجنبية بمصر فى الفترة القليلة 
الاقتصاد  دعائم  ويرسخ  المقبلة، 
المصرى بصورة أكثر وضوحا لدى 

المؤسسات الخارجية.
القرار  أن  الــديــن  سعد  وأكـــد 
من  مزيد  ضــخ  فــى  يسهم  أيضا 
المستثمرين  قبل  من  الاستثمارات 
القرار  أن  إلى  الداخليين، مشيرًا 
يعكس وعى صناع القرار بالمركزى 
الاقتصادية،  الجـــوانـــب  بــكــافــة 
ورغــبــتــهــم فــى دعـــم كــافــة أنـــواع 
الاستثمار سواء أجنبيا أو محليا، 
ويــعــزز مــن دعـــم الاســتــثــمــار فى 

قطاع الطاقة مستقبلا.
عزام  حــمــدى  قــال  جانبه  مــن 
تنمية  لــبــنــك  ــدب  ــت ــن الم ــعــضــو  ال
الصادرات: إن القرار يؤثر تأثيرًا 
فى  العجز  تخفيض  على  إيجابيًا 
الــدولــة، لأن  فــى  العامة  المــوازنــة 
على  تمويليًا  عبئا  تمثل  الفوائد 
وأن  العامة،  المــوازنــة  فــى  العجز 
قرار  اتخاذ  الأساسى فى  السبب 
فيه  الفائدة  سعر  تخفيض  عــدم 
جــانــب إيــجــابــى لــلــمــواطــنــين لأن 
٧٨٪ تحديدًا من إجمالى الودائع 
والشهادات داخل البنوك فى مصر 
تريليونات   ٤ قيمتها  تبلغ  والتى 

جنيه تمثل القطاع العائلى.

كونستراكشن تنجح فى إضافة عقود جديدة
بقيمة ١٫٣ مليار دولار أمريك� بنك مصر يطلق خدمة الإنترنت والموبايل البنكى بأحدث إصداراتهم

كتب - محمد غراب
ــان صــحــفــى صــــادر عن  ــي ـــال ب ق
والمقيدة  كونستراكشن“  ”أوراسكوم 
المصرية  الــبــورصــة  مــؤشــرات  على 
إضافة  فى  قد نجحت  بالفعل  أنها 
عقود جديدة بقيمة ١٫٣ مليار دولار 
العام  من  الثالث  الربع  فى  أمريكى 
قدرها  بزيادة  وذلك   ٢٠١٩ الحالى 
١٥٠٪، مقارنة بالعام الثالث من العام 
الثانى  بالربع  مقارنة  و٣٩٪   ،٢٠١٨
من عام ٢٠١٩، ليبلغ بذلك إجمالى 
قيمة العقود الجديدة خلال التسعة 
أشر الأولى من العام الجارى ٢٠١٩ 
مبلغ ٢٫٧ مليار دولار أمريكى والتى 
تمثل نسبة قدرها ٧٩٪ بالزيادة عن 
قيمة العقود المسجلة خلال التسعة 
أشهر الأولى من عام ٢٠١٨, والبالغ 

قدرها ١٫٥ مليار دولار أمريكى.
وأضاف البيان أن جمهورية مصر 
العربية تستمر فى الاستحواذ على 
غالبية العقود الجديدة، والتى تمثل 

خدمة  وتطوير  بتحديث  مصر  بنك  قام 
بإتاحة   ،BM Online البنكى  الانترنت 
التى  المصرفية  الخدمات  من  جديدة  باقة 
خلال  من  عليها  الحصول  للعملاء  يمكن 
خدمة الانترنت البنكى، هذا كما أطلق البنك 
لعملائه الخدمات البنكية الالكترونية عبر 
الموبايل  تطبيق  خلال  من  المحمول  الهاتف 
البنكى، وذلك حرصاً من البنك على توفير 
قيام  تضمن  مبتكرة  رقمية  مصرفية  قناة 
العملاء بإجراء معاملاتهم البنكية الروتينية 
والمدفوعات اليومية بكل سهولة وأمان، من 
أى مكان وفــى أى وقــت، وذلــك من خلال 

الحواسب الآلية والهواتف الذكية.
هذا وتتيح خدمة BM Online العديد 
من الخدمات المصرفية الإلكترونية المتميزة 
التى تلبى احتياجات العملاء ومنها؛ الاطلاع 
البطاقات  وادارة  البنكية،  الحسابات  على 
بالإضافة  والــقــروض،  والــودائــع  الائتمانية 
إلى التحويل بين الحسابات داخل البنك من 
الخدمة  تتيح  كما  معدودة،  خطوات  خلال 
للعملاء إمكانية طلب اصدار أو ايقاف دفتر 
شيكات/ بطاقة خصم مباشر وغيرها من 

الخدمات التى تسُهل على العملاء.
هذا ويحرص البنك على اتاحة الخدمات 
المالية لمختلف فئات المجتمع من خلال عدة 

أول  خطوط  وصيانة  وتشغيل  وبناء 
جمهورية  فى  تنفيذه  يتم  مونوريل 

مصر العربية.
وأشارت الشركة إلى قيامها بتنفيذ 
جميع أعمال السكك الحديدية لمسافة 
الكهربائى  القطار  لمشروع  كم   ١٦٠

من  مــتــطــورة  شبكة  البنك  يمتلك  كما 
آلات الصراف الآلى ATM تصل إلى نحو 
٢٧٠٠ آلة تقدم خدمات السحب والإيداع، 
الفواتير،  وســـداد  الــعــمــلات،  واســتــبــدال 
هذا  الخــدمــات،  من  وغيرها  والتبرعات، 
التواصل  إمكانية  لعملائه  البنك  يتيح  كما 
معه على مدار الساعة من خلال صفحات 
التواصل  الرئيسية على وسائل  بنك مصر 
وتويتر  بـــوك  فــيــس  مــنــهــا؛  ــمــاعــى  الاجــت
الخ. هذا وقد قام بنك مصر  وانستجرام، 
تكنولوجيا  باستخدام  ولأول مرة فى مصر 
 Chat لتقديم خدمة  الاصطناعى؛  الذكاء 

الجديدة  العقود  إجمالى  من   ٪٧٥
حيث   ،٢٠١٩ من  الثالث  الربع  فى 
ــهــا فى  ــادت ــن ري دعــمــت الــشــركــة م
قيام  من خلال  وذلــك  النقل،  قطاع 
التحالف المشترك لشركة أوراسكوم 
للإنشاءات فى القيام بأعمال تصميم 

والتى  فروعه  شبكة  انتشار  منها؛  قنوات 
منتشرة  فــرعــاً   ٦٥٠ مــن  أكــثــر  ــى  إل تصل 
على مستوى الجمهورية ليصبح بنك مصر 
بالإضافة  وجــدوا،  أينماً  لعملائه  الأقــرب 
إلى تواجده العالمى والإقليمى فى الإمارات 
ألمانيا،  فرنسا،  لبنان،  المتحدة،  العربية 
(سيول)،  الجنوبية  كوريا  روسيا،  الصين، 
هذا ويستهدف البنك خلال الفترة القادمة 
التواجد فى كلا من إيطاليا (ميلانو)، كينيا 
الدول  بعض  إلى  بالإضافة  هذا  (نيروبى) 
الأفريقية الأخرى، هذا بجانب شبكة واسعة 

من المراسلين تغطى جميع بلدان العالم.

العربية  جمهورية مصر  فى  الجديد 
وذلــك من خلال تحالف آخــر، وأكد 
البيان استمرار الأعمال فى الولايات 
قويا  آداءا  لتقديم  الامريكية  المتحدة 
عقود جديدة تمثل  إبــرام  من خلال 
نسبة ٢٥٪ من إجمالى قيمة العقود 
الثالث  الربع  المبرمة خلال  الجديدة 
المشاريع  تشمل  كما  عام ٢٠١٩،  من 
قطاع  فى  إضافية  أعمالا  الجديدة 
مراكز البيانات، والذى أصبح مؤخرا 
للشركة،  الرئيسية  القطاعات  ضمن 
الشركة  وقــعــت  ذلـــك  على  وعــــلاوة 
مختلف  فى  كبيرة  جديدة  مشاريع 
مشروعات  مثل  الرئيسية  قطاعاتها 
المبانى التجارية, ليصل إجمالى قيمة 
والمجمعه  التنفيذ  تحت  المشروعات 
والمتوقعة فى ٣٠ سبتمبر ٢٠١٩ لمبلغ 
مقارنة  أمريكى  دولار  مليار   ٥٫١
فى  أمريكى  دولار  مليار   ٤٫٢ بمبلغ 
٣٠ سبتمبر ٢٠١٨، ومبلغ ٤٫٦ مليار 

دولار أمريكى فى ٣٠ يونيو ٢٠١٩.

موقعه  خــلال  مــن  الآلـــى“  ”المساعد   Bot
الإلكترونى وذلك لخدمة العملاء على مدار 
الساعة، وتعد تلك الخدمة التفاعلية خطوة 
نحو المضى قدماً فى التحول الرقمى حيث 
يتمكن العملاء من اجراء حوار تفاعلى مع 
المساعد الآلى فى كافة الأوقات دون انتظار؛ 
خدمة  ــة  ومــرون ســرعــة  على  ينعكس  بمــا 
العملاء للارتقاء بكفاءة وانسيابية الخدمة، 
كما يمكن التواصل عبر البريد الإلكترونى 
 BanqueMisr.com@BM١٩٨٨٨
 SMS القصيرة  النصية  الرسائل  وكذلك 

على رقم ٠١٠١٩٨٨٨٠٠٠.
بــنــك مصر  بــالــذكــر أن  ــر  ومـــن الجــدي
الخدمات  من  متنوعة  باقة  بتقديم  يقوم 
الإلكترونية المصرفية دعماً للتحول الرقمى 
منها على سبيل المثال لا الحصر؛ المحفظة 
الذكية (BM Wallet)التى تسمح بتحويل 
أى مبلغ مالى عن طريق الهواتف المحمولة، 
قــنــاة آمــنــة للدفع تتم  والــتــى تــوفــر أيــضــاً 
وشحن  الفواتير  جميع  ســداد  خلالها  من 

الهواتف. 
بتحديث  دائــمــاً  مصر  بنك  ويقوم  هــذا 
يتناسب مع  وتطوير خدماته ومنتجاته بما 
خدماته  تقديم  بهدف  عملائه  احتياجات 

بصورة أكثر كفاءة. 

كيف خدمت القرارات الاقتصادية الأخيرة أسهم الصناعة 
والخدمات المالية بالبورصة لتبرز أفضل الفرص الاستثمارية فنيا

خبراء للسوق العربية: القرار جاء فى صالح 
المستثمرين.. والاقتصاد المصرى فى طريقه للازدهار

كتب - محمد غراب
الفرص  عـــن  الــبــحــث  مــســتــوى  عــلــى   
واقتناصها يسعى دائما مستثمرو البورصة 
إلى البحث عن أفضل الفرص الاستثمارية 
الخطط  بـــوضـــع  ويـــقـــومـــون  ــــرزهــــا،  وأب
والاستناد  والتحرى  والبحث  الاستثمارية 
ماليا  الأسهم  ودراسة  الفنى  التحليل  إلى 
أو  التحليل الخبرى  إلى  يتحولون  ثم  ومن 
الزمنى وغيرها من الدراسات التى تؤكد 
الخطط الاستثمارية وتساعد فى تنفيذها 
أو تغييرها، فالكل يبحث عن الثراء، وفى 
أبرز  العربية"  "السوق  عددنا هذا ستقدم 
الفرص الاستثمارية والقطاعات الواعدة، 
قرار خفض  القطاعات  تلك  يساعد  ربما 
قد  أخرى  وقطاعات  المحروقات،  أسعار 
يساعدها قرار خفض الفائدة والذى يصب 
الأسهم  فى  الاستثمار  صالح  فى  بالفعل 
التى  المطلقة  الثقة  وبرغم  حال،  كل  على 
كجريدة  والــقــارئ  المستثمر  فينا  وضعها 
كصحفيين  أو  متخصصة،  اقــتــصــاديــة 
ولأننا  القطاع،  هذا  فى  أسماؤنا  تسبقنا 
الإلتزام  الصحفية  مؤسستنا  فى  تعاهدنا 
على  نؤكد  فهنا  الصحفى  الشرف  بميثاق 
كل مستثمر أن يتخذ قراراته الاستثمارية 
وليكن  بة  يعمل  الــذى  العلم  إلى  استنادا 
للقراءة  الفرص  تلك  تقديم  عاتقنا  على 

والدراسة وليس للتوصية.
الأسواق  خبيرة  سليمان"  "آمــال  تقول 
فى  متمثلا  الصناعى  القطاع  أن  المالية 
من  تعتبر  والخــزف  والحديد  الأسمنتات 
خلال  سلبا  تأثرت  التى  القطاعات  أكثر 
أسعار  ارتــفــاع  بسبب  المــاضــيــة  الــفــتــرة 
إهتمام  مــع  ــدعــم  ال وتــخــفــيــض  الــطــاقــة 
القطاع،  هــذا  بتحفيز  أخــيــرا  الحكومة 
وآن الأوان لاسترداد بعض خسائرة، وعن 
قطاع الخدمات المالية، فكان من الطبيعى 
ماله  وهـــو  ــبــورصــة  ال آداء  تحــســن  ومـــع 
بالإضافة  القطاع  هــذا  على  ــردود  م من 
الرائدة  لــلــشــركــات  الإيــجــابــيــة  لــلأخــبــار 
برغم  للمستثمرين،  الحافز  ستمثل  والتى 
وقت  فى  الجارية  ــاح  الأرب جنى  عمليات 

كتابة تلك السطور.
التى  الأســهــم  لبعض  فنى  تحليل  وفــى 
نبيل"  "ريمون  قال  حاليا  أهميتها  تفرض 
العامة  سهم  أن  المصرية  البورصة  خبير 
لمنتجات الخزف "شينى" يتحرك فى إطار 
تكوين قاع على المدى القصير والمتوسط، 
 ٣٫٠٠ لمستوى  السهم  اختراق  يكون  وقد 
لمواصلة  جيدة  شــراء  إشــارة  لأعلى  جنيه 
ثم   ٣٫٤٠ عند  مبدئى  لمستهدف  الصعود 
٣٫٨٠ خلال الربع الرابع من ٢٠١٩ والربع 
الأول من ٢٠٢٠، والتحول إلى إتجاه صاعد 

أن  بالذكر  والجدير  القصير،  المدى  على 
السهم يتحرك بالقرب من مستوى ٢٫٧٤ 
إيقاف  كمستوى   ٢٫٢٠ مستوى  وضع  مع 
"بنك  سهم  أن  "نبيل"  وأضــاف  الخسائر، 
قناة السويس" يتحرك فى اتجاه عام هابط 
حتى الآن، ولكن الجدير بالذكر أن السهم 
منذ سبتمبر ٢٠١٨ وحتى الآن يتحرك فى 
وحتى   ٦٫٢٥ مستوى  بين  عرضى  إطــار 
أن  بالذكر  الجدير  وأيضا   ٩٫٤٠ مستوى 
لذلك  السفلى  الحــد  قــرب  الآن  السهم 
القوة  ظهور  حال  وفى  العرضى،  الإتجــاه 
على  السهم  وقـــدرة  المتوقعة،  الشرائية 
أخــرى فمن  مرة  ــداد من هنا لأعلى  الارت
العلوى  الحد  اختراق  على  قدرته  المتوقع 
التصحيح  وإنهاء  لأعلى  العرضى  للاتجاه 
متوسط المدى الذى استمر لأكثر من عام 
كمستوى   ٦٫٠٠ مستوى  وضــع  مع  كامل 

لإيقاف الخسائر.
عز"  "حــديــد  سهم  إلــى  "نبيل"  وأشــار   
والذى يتحرك فى إتجاه هابط حتى الآن 
يكون  وقد   ،٢٠١٩ من  الأول  الربع  ومنذ 
أعلى  قــاع  لتكوين  مــحــاولــة  فــى  السهم 
إتجاه  فــى  يتحرك  ــد  وق  ٧٫٧٠ مستوى 
عرضى أسفل ١٤٫٠٠ وأعلى ٧٫٧٠ حتى 
بإختراق  العكس  يثبت  حتى  العام،  نهاية 
نسبيا  عالٍ  تنفيذ  بمعدل  لأعلى   ١٤٫٠٠
أرباح  لتحقيق  فرصة  بــه  الاتجــاه  ــك  وذل
المنتظرة حيث  جيده من الحركة السعرية 
قد يكون مجال تلك الحركة العرضية أن 
أخرى  مــرة   ١١٫٧٠ مستوى  مــن  يقترب 
خلال الأسبوع الثانى من أكتوبر كمقاومة 

المستوى  هذا  أعلى  الثبات  وأيضا  فرعية 
قد يؤهل السهم لمواصلة الصعود لمستهدف 
للسهم  الفرعية  بالمقاومة  مرورا   ١٣٫٤٠
عند ١٢٫٥٠ خلال الربع الرابع من ٢٠١٩ 
فرعى  كدعم   ١١٫٢٠ مستوى  وضــع  مع 
أول للسهم الآن، ثم مستوى ١٠٫٤٥ كدعم 
السهم  أن  بالذكر  والجــديــر  ثــان  فرعى 
يتداول بالقرب من مستوى ١١٫٢٠ الفترة 
الحاليه بدافع من خفض الحكومه لأسعار 
وقد  ٣أكتوبر،  الخميس  يوم  خلال  الغاز 
للسهم  الخسائر  إيقاف  مستوى  بأن  ننوه 

عندعند مستوى ٧٫٧٠
 وعن سهم "مصر الجديدة" قال "نبيل" 
اتجاه صاعد  فى  يتحرك  فنيا  السهم  أن 
ــشــرط الحفاظ  ب الــقــصــيــر  المــــدى  عــلــى 
عند  للسهم  الخسائر  وقف  مستوى  على 
٢٠٫٩٠ وعدم الإغلاق أسفل ذلك المستوى 
قادرا  السهم  ومــازال  متتاليتين  لجلستين 
على معاودة الصعود خلال شهرى نوفمبر 
من  يقترب  لمستهدف  المقبلين  وديسمبر 
٢٩ مرة أخرى, أما بالنسبة لسهم "طلعت 
مصطفى" وهو السهم الأكثر استقرارا فى 
القطاع العقارى من حيث سرعة الارتداد 
قيمته  على  والحــفــاظ  تصحيح  أى  بعد 
بداية ٢٠١٩ وحتى الآن  الاستثمارية منذ 
فى  السهم  يتحرك  حيث  سعر  كمتوسط 
نطاق عرضى أعلى ٨٫٩٠ وأسفل ١٢٫٢٥ 
استمرار  المتوقع  ومــن  العام،  بداية  منذ 
تلك الحركة العرضية حتى تستطيع القوة 
لأعلى  المقاومة  مستوى  اختراق  الشرائية 
لتكوين مستهدفات صعودية جديدة، وعن 

إطار  فــى  مـــازال  فالسهم  ســوديــك  سهم 
لإنهاء  القصير  المـــدى  على  ــاع  ق تكوين 
والتى  المدى  التصحيحة متوسطة  الحركة 
لأعلى  جنيها   ٢٠ مستوى  باختراق  تنتهى 
ــك قرب  ذل لــه  متوقعا  يــكــون  قــد  ـــذى  وال
نهاية العام الجارى وبشرط الحفاظ على 
 ١٣٫٠٠ عند  الخــســائــر  إيــقــاف  مستوى 
بالذكر أن السهم مازال يتحرك  والجدير 

قرب مستوى ١٥٫٥٠
وتابع "نبيل" أن سهم "السويدى للكابلات" 
يتحرك فى نطاق عرضى لتكوين قاع على 
المدى المتوسط لينهى حركة التصحيح التى 
والسهم  الآن،  وحتى   ٢٠١٩ خلال  بــدأت 
وتعتبر  له دعم مهم عند مستوى ١٢٫٠٠ 
نقطة إيقاف الخسائر للسهم بالقرب من 
١١٫٢٠، والسهم يتحرك بطريقة عرضية 
مستوى  وأعــلــى   ١٥٫٢٠ مستوى  أســفــل 
الأخيرة،  الــفــتــرة  خـــلال  وذلـــك   ١٢٫٠٠
بعد  للسهم  التصحيح  إنتهاء  يتأكد  وقد 
 ١٥٫٢٠ أعلى مستوى  الثبات  قدرته على 
يكون  حتى  نسبيا  عــالــى  تنفيذ  بمــعــدل 
يكون  وقــد  جديدة  صعودية  مستهدفات 
العام  من  الرابع  الربع  متوقعا هذا خلال 
الجارى والربع الاول من ٢٠٢٠, أما سهم 
بطريقة عرضية  يتحرك  فهو  هيلز"  "بالم 
مستوى  أعلى  الآن  حتى  للهبوط  مائلة 
تكون  وقد   ،٢٫٥٠ مستوى  وأسفل   ١٫٧٢
حيث  مــن  جــدا  جــيــدة  للمتاجرة  فــرصــة 
ما  للاستثمار  المكتسبة  السعرية  القيمة 
يتخلل  وقد  والمقاومة،  الدعم  بين مستوى 
مع   ٢٫٠٠ مستوى  عند  فرعى  دعم  ذلك 
كمستوى   ١٫٧٠ مستوى  على  الحــفــاظ 
إيقاف للخسائر, وبالنسبة لسهم "المصرية 
للمنتجعات" فهو يتحرك فى اتجاه صاعد 
واضح جدا على المدى القصير، كما أن له 
ودعم   ٢٫٤٥ مستوى  عند  رئيسيا  دعما 
بالإضافى   ٢٫٦٥ مــســتــوى  عــنــد  ــانــوى  ث
لمقاومة عند مستوى ٣٫٢٠ وهو قادر على 
على  أخــرى  مــرة  عليها  التجربة  مــعــاودة 
قد  المتوسط  المدى  وعلى  القصير،  المدى 
يستطيع السهم الثبات أعلى تلك المقاومة 
وضع  مـــع   ،٣٫٨٠ مــســتــوى  لــيــســتــهــدف 
الخسائر،  لإيقاف  كنقطة   ٢٫٤٠ مستوى 
ثم يأتى سهم "القابضة الكويتية" ليتحرك 
المـــدى القصير  نــطــاق صــاعــد عــلــى  فــى 
دعم  مستوى  لــديــه  والسهم  والمــتــوســط، 
سنت،   $١٫٣٠ مستوى  من  بالقرب  جيد 
استهداف  عــلــى  قــــادرا  الــســهــم  ومــــازال 
مستوى ١٫٥٨$ سنت على المدى القصير 
المتوسط مع  المدى  ١٫٨٠$ على  ومستوى 
وضع نقطة الدعم المذكورة كمستوى وقف 

الخسائر. 

عزام

ريمون نبيل

الأتربى

أمال سليمان

؟؟؟

من أجل تفعيل خطة تطوير شاملة لمستشفيات الجامعة

بروتوكول شراكة استراتيجية بين البنك الأهلى المصرى وجامعة بنها
«البنك الأهلى المصرى» الأول فى السوق المصرفية المصرية فى القروض المشتركة 
خلال الربع الثالث من عام ٢٠١٩ وفقا لتقييم مؤسسة «بلومبرج العالمية» للبنوك

كتب - عماد النجار
إدارة  مجلس  رئــيــس  عكاشة  هــشــام  ــع  وق
والـــدكـــتـــور جمال  المـــصـــرى  الأهـــلـــى  الــبــنــك 
تعاون  بروتوكول  بنها  جامعة  رئيس  السعيد 
الأهلى  الــبــنــك  ــين  ب اســتــراتــيــجــيــة  وشـــراكـــة 
الدكتور  التوقيع  بنها، حضر  وجامعة  المصرى 
القليوبية  محافظ  مــرزوق  عبدالحليم  عــلاء 
السابق  الصحة  وزير  العدوى  عادل  والدكتور 
بنها،  بجامعة  المـــوارد  تنميه  لجنة  ورئــيــس 
إدارة  مجلس  رئيس  نائب  أبوالفتوح  ويحيى 
رئيس  نائب  المغربى  حسين  والدكتور  البنك، 
وعلاء  والــطــلاب،  التعليم  لشئون  الجــامــعــة 
المصرفية  للتجزئة  التنفيذى  الرئيس  فــاروق 
رئيس  الدين  شهاب  ونرمين  بالبنك  والفروع 
وحسام  الاستراتيجية  والاستدامة  التسويق 
الادارى  ــدعــم  ال مــجــمــوعــة  رئــيــس  الحــجــار 
فروع  منطقة  رئيس  حشمت  طلعت  ومحمد 
شمال القاهرة والدكتور اشرف البكرى مدير 
عدلى  والمستشار  بالبنك  المــشــروعــات  عــام 
حسين محافظ القليوبية الأسبق وعضو لجنة 
تنمية الموارد والدكتور هشام البطش المشرف 
البيئة  وتنمية  المجتمع  خــدمــة  قــطــاع  عــلــى 
عميد  القاضى  مصطفى  والدكتور  بالجامعة 
الأستاذ  يوسف  أحمد  والدكتور  الطب،  كلية 
بكلية الطب ومنسق اللجنة ولفيف من السادة 
المسئولية  عــمــل  ــق  ــري وف الجــامــعــة  أســـاتـــذة 

المصرى. الأهلى  بالبنك  المجتمعية 
عن  عكاشة  هشام  أعــرب  التوقيع  وعقب 
الأهلى  البنك  بين  المستمر  بالتعاون  سعادته 
تأكيدا  يــعــد  ـــذى  وال بنها  وجــامــعــة  المــصــرى 
المسئولية  مجالات  مختلف  فى  البنك  لــدور 

الخاصة  للقائمة  وفقا  العالمية  بلومبرج  مؤسسة  أعلنت 
بالقروض المشتركة خلال الربع الثالث من عام ٢٠١٩ حصول 
بالأدوار  قيامه  عن  الأول  المركز  على  المصرى  الأهلى  البنك 
المختلفة وهى: وكيل التمويل ومرتب رئيسى ومسوق للقروض 

المشتركة بقيمة إجمالية وصلت إلى ٢٨ مليار جنيه مصرى.
كما حصد البنك الأهلى المصرى أيضا المركز السابع فى 
منطقة الشرق الأوسط ونفس المركز على مستوى قارة أفريقيا 
عن القروض المشتركة التى قام البنك بدور وكيل التمويل فيها 

وذلك بعد مؤسسات وبنوك دولية.   
الاهلى  البنك  إدارة  مجلس  رئيس  عكاشة  هشام  أكــد 
المصرى على ان هذا النجاح يأتى بسبب اهتمام البنك بدعم 
الاقتصاد القومى وذلك بتوفير الاحتياجات التمويلية اللازمة 
على  مؤكدا  الدولة.  قطاعات  مختلف  فى  الاقتصادى  للنمو 
الائتمانية  الجــدارة  ذات  المشتركة  القروض  صفقات  أهمية 
مضافة  قيمة  خلق  فى  يساهم  مما  الاقتصادية  والجـــدوى 
التنمية وتوفير فرص العمل.  للاقتصاد المصرى ودفع عجلة 
العنصر  ناحية أخرى، شدد عكاشة على أهمية تطوير  ومن 
البشرى والذى يعتبره البنك ثروته الحقيقية حيث إن البنك 
يهتم بتدريب العاملين على أحدث الأساليب العالمية فى تقديم 

الصحى  ــقــطــاعــين  ال واهــمــهــا  المــجــتــمــعــيــة 
تنفيذ  عــلــى  الاتــفــاق  تم  حــيــث  والــتــعــلــيــمــى، 
البنك  بــين  استراتيجية  شــراكــة  بــروتــوكــول 
والجامعة ، وذلك بمساهمة من البنك الأهلى 
تضاف  جنيه،  مليون   ٥٤٫٥ قدرها  المصرى 
إلى سابق مساهمات البنك للمستشفى والتى 
بــ١٩ مليون جنيه ليصبح بذلك اجمالى  تقدر 
مليون   ٧٣٫٥ مبلغ  للجامعة  البنك  مساهمات 
تطوير  خطه  تنفيذ  خلالها  مــن  يتم  جنيه 

ومستشفياتها. للجامعة  شامله 
مشيرا إلى اهتمام البنك بالمساهمة بفاعلية 
التى  فى مختلف مجالات المسئولية المجتمعية 
السنوات  فى  جنيه  مليارات   ٦ حوالى  بلغت 
التعليم  ملف  نصيب  وصل  الاخيرة،  الخمس 
الصحة  وملف  تقريبا  جنيه  مليار  إلى  منها 

الخدمات والمنتجات المصرفية المتنوعة والمبتكرة. 
البنك  ادارة  مجلس  رئيس  نائب  ابوالفتوح  يحيى  وأعــرب 
الحصول  فى  باستمراره  البنك  اعتزاز  عن  المصرى  الاهلى 
الاوسط  والشرق  فى مصر  البنوك  بين  المتميزة  المكانة  على 
المبذول  للجهد  تتويجا  يعتبر  هذا  بان  وافريقيا. حيث صرح 
واستكمالا لخطط البنك والتى تهدف إلى الحفاظ على مكانة 
البنك الرائدة باعتباره أكبر البنوك العاملة فى مصر. مؤكدا 
ان هذا النجاح يأتى نتيجة لشبكة العلاقات القوية التى تربط 
البنك بالبنوك المحلية والخارجية التى تتوافر لديها الثقة فى 
قدرة البنك الأهلى على اتمام وادارة الصفقات الكبرى بمهنية 

وحرفية عالية. 
كما صرح شريف رياض رئيس مجموعة الائتمان المصرفى 
على  يــدل  النجاح  هــذا  بــأن  المشتركة  والــقــروض  للشركات 
احترافية البنك وقدرته على ترتيب وادارة القروض المشتركة 
فى مختلف القطاعات وتلبية الاحتياجات التمويلية للعديد من 
العملاء فى مختلف القطاعات الحيوية فى الاقتصاد المصرى 
الأخرى  المصرية  البنوك  مع  والمثمر  الفعال  التعاون  أن  وأكد 
بالقطاع  العاملة  البنوك  كافة  بين  العلاقة  قوة  أيضا  يعكس 

المصرفى والتفاهم والتناغم بين كافة البنوك. 

أربع  خــلال  جنيه  مــلــيــون  و٧٥٠  مــلــيــار  الــى 
ــوات. ومــن جــانــبــه افـــاد الــدكــتــور جمال  ســن
أفضل  ضمن  تعد  بنها  جامعة  ان  السعيد 
وتضم  مصر  مستوى  على  جــامــعــات  خمس 
مختلف التخصصات مضيفا انه تم تخصيص 
لمواجهة  الــعــبــور  بمدينة  فــدانــا   ٩٢ مساحة 
ان  مضيفا  للجامعة،  المستقبلية  التوسعات 
مهارات  معمل  تجهيز  يتضمن  الــبــروتــوكــول 
 ٢ دعم شراء  إلى  بالإضافة  مركزى  اكلينيكى 
مؤسسات  كافة  داعيا  الطلاب،  لنقل  اتوبيس 
الجامعة  دعم  فى  للمساهمة  المدنى  المجتمع 
تستطيع  حتى  المصرى  الأهلى  بالبنك  اســوة 
المرضى  تجاه  جــودة  بأفضل  بواجبها  القيام 

عليها. المترددين 
مع  تماشيا  انــه  أبوالفتوح  يحيى  أكــد  كما 

الشمول  منظومة  تطبيق  فى  الدولة  سياسة 
فرع  مبنى  اتاحة  على  الاتفاق  تم  فقد  المالى 
الجامعة  حــرم  داخــل  المصرى  الأهلى  البنك 
مع  البنك،  فــروع  فى  التوسعات  لخطة  وفقاً 
للموظفين  المصرفية  الخدمات  جميع  توفير 
ــق مع  ــواف ــت ــة بــالجــامــعــة وهـــو مـــا ي ــب ــطــل وال
تلك  لتدعيم  الطموحة  البنك  استراتيجية 

المنظومة.
الصحة  وزير  عدوى  عادل  الدكتور  وأشــار 
الأسبق ورئيس لجنة تنمية موارد مستشفيات 
الجامعية  المستشفيات  ان  الــى  بنها  جامعة 
مستوى  على  الصحية  الخــدمــة  عصب  تعد 
وكفاءات  خبرات  من  تملكه  لما  الجمهورية، 
وأساتذة وإمكانيات علمية وعملية، حيث تعد 
الصحية  الخدمة  لتقديم  الأساسية  الركيزة 
نرمين  وأضافت  الجمهورية.  أنحاء  بمختلف 
والاستدامة  التسويق  رئــيــس  الــديــن  شــهــاب 
الجديد  البروتوكول  ان  بالبنك  الاستراتيجية 
ــر شامل  ــطــوي ت يــتــضــمــن  بــنــهــا  ــة  مـــع جــامــع
لمستشفيات الجامعة إضافة إلى تجهيز معمل 
طلبة  تدريب  يتيح  مركزى  اكلينيكى  مهارات 
مبلغ  تخصيص  مع  بالجامعة  الطبية  الكليات 
لشراء اتوبيسين لنقل الطلاب، مشيرة إلى ان 
فى  المساهمة  له  سبق  المصرى  الأهلى  البنك 
جهاز  بشراء  بنها  جامعة  مستشفيات  تطوير 
الحوادث  مــرضــى  لخــدمــة  مغناطيسى  رنــين 
الحرجة  الرعاية  وحدات  وتطوير  والطوارئ 
من  حالة   ٣٠٠٠ من  أكثر  استفادة  اتــاح  بما 
استخدام جهاز الرنين وإنقاذ أكثر من ٤٠٠٠ 
رعاية  لغرف  تحتاج  التى  الحــالات  من  حالة 

مركزة.



السوق05 حوار 
العرب حلم 

الأحد
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

المواطن  على  مــغــالاة  ودون  حــاســم  بشكل  التقنين  قــانــون  يخص  فيما  الــدولــة  حــق  ــرداد  لاســت الــرئــاســيــة  بالتوجيهات  ــزام  ــت الال

الدكتور عبدالعزيز قنصوة محافظ الإسكندرية ف� حوار خاص لجريدة «السوق العربية»:

العرب حلم 

بحيرة مريوط فى طريق التطهير وإعادتها لما كانت 
عليه كما وعد الرئيس عبدالفتاح السيسى

أكد الدكتور عبدالعزيز قنصوة محافظ 
الإسكندرية أن بحيرة مريوط فى طريق 
التطهير وإعادتها لما كانت عليه كما وعد 
الرئيس عبدالفتاح السيسى وشدد على 

ضرورة الالتزام بالتوجيهات الرئاسية 
لاسترداد حق الدولة فيما يخص قانون 

التقنين بشكل حاسم ودون مغالاة على 
المواطن، وقال محافظ الإسكندرية فى 

حوار خاص لجريدة «السوق العربية» أن 
مترو الأنفاق بالإسكندرية سيتم قريباً 
وسيقطع المحافظة طولاً من الشرق إلى 

الغرب.. وإلى نص الحوار

■ مــا الجــديــد بمــلــف الــســيــاحــة بــالإســكــنــدريــة ومـــا الفرص 
على  المحافظة  لحصول  الدولية  البروتوكولات  لعمل  المتاحة 

فرصة جيدة لعودتها محافظة ساحلية وسياحية؟
وأثرية،  وثقافية  سياحية  مقومات  الإسكندرية  تمتلك    -
وأصبحت  رونقها  من  الكثير  فقدت  أنها  البعض  يرى  فيما 
السياح،  تحمل  التى  السفن  لكل  سياحى»  «ترانزيت  مجرد 
الأقصر  إلى  منه  وتنطلق  الإسكندرية  ميناء  إلى  تأتى  والتى 
تستحوذ  المحافظة  كانت  وإن  والجيزة،  القاهرة  أو  وأســوان 
أحيانا على جولة قصيرة من جانب السياح لا تستغرق سوى 

ساعات.
وقامت محافظة الإسكندرية بتسيير الأوتوبيس الكهربائى 
لتكون  بالمدينة  الــهــواء  صــورة  على  بالإيجاب  سينعكس  مــا 

الإسكندرية أولى محافظات مصر التى تسلك هذا النهج.
وعند لقاء المحافظة مع السفير هشام بدر، سفير مصر فى 
روما وظهور اهتمام المحافظة بقطاع السياحة والحفاظ على 
التراث، وأنه تم خلال اللقاء عرض لأهم النتائج التى تحققت 
توقيعها  التى تم  التآخى  واتفاقية  إيطاليا  إلى  الزيارة  خلال 
وعلى  الإيطاليين  المسؤولين  مع  واللقاءات  كتانايا  مدينة  مع 
رأسهم وزير الثقافة الايطالى. وأنه سوف يتم فتح تعاون بين 
محافظة الإسكندرية ومدينة جنوة الإيطالية سيمثل انطلاقة 
تتمتع به جنوة من  للعلاقات المصرية- الإيطالية بما  جديدة 
إمكانيات ومقومات متكاملة مع الإسكندرية خاصة وجودهما 

على سواحل البحر المتوسط. 
كما تم الاتفاق على إعداد مسودة لاتفاقية تآخٍ بين الجانبين 
فى عدد من المجالات من بينها السياحة والتكنولوجيا والتعليم 
وسيتم التباحث بشأنها خلال الفترة القادمة. وأن نائب عمدة 
المدينة  يميز  ما  أهم  الاجتماع  خلال  استعرض  جنوة  مدينة 
الفرص  من  العديد  يتيح  الــذى  الاقتصاد  على  تعتمد  والتى 
محافظة  رأســهــم  على  المتوسط  البحر  لمــدن  الاستثمارية 
الإسكندرية، وان نائب عمدة المدينة على اتم الاستعداد إلى 
التعليم  مجالات  فى  الإسكندرية  محافظة  مع  التعاون  تعزيز 
ستكون  بأنه  ذلك  واصفًا  الاصطناعى،  والذكاء  والسياحة 
مصر  بين  التعاون  تعزيز  طريق  على  أخــرى  جديدة  خطوة 

وإيطاليا وتأكيدًا لعمق الروابط المشتركة بين البلدين.
«مترو  هــــو  عــــامــــا   ٥٠ مـــنـــذ  الإســــكــــنــــدريــــة  أهــــالــــى  حـــلـــم   ■
الى أين وصل التخطيط لهذا المشروع والحلم  الإسكندرية».. 

الضخم ومتى سيبدأ؟ وكم سيستغرق تنفيذه؟ 
- فيما يخص إنشاء منظومة نقل جماعى موحد 

تنفيذ  فى  البدء  فسيتم  الإسكندرية،  داخــل 
المحافظة  بين  بالتعاون  المونرويل  مشروع 

وجامعة  العسكرية  الشمالية  والمنطقة 
وقــد تم  الــنــقــل،  ووزارة  الإســكــنــدريــة 
 ٤ ليشمل  للمشروع  الدراسة  إعــداد 
خطوط، ومن المقترح البدء فى إنشاء 
خطين بطول ٣٧ كم ومدة تنفيذ ٣ 
مليار   ١٧ حــوالــى  وتكلفة  ســنــوات 
قير  أبى  قطار  وذلك بمسار  جنيه، 
ومسار  كم،   ٢٤ بطول  محطة مصر 
إلى  فيكتوريا  من  الرمل  تــرام  خط 
رأس التين بطول ١٣ كم، أما الخطان 

يكونا  أن  المقرر  فمن  والــرابــع  الثالث 
مختلفة  مناطق  ويخدم  كم   ١٠١ بطول 

مثل الرأس السوداء وشارع مصطفى كامل 
الشمالى  والساحل  والماكى  وسموحة  وابيس 

طول  اجمالى  ليصبح  الــعــرب،  ــرج  وب والعجمى 
خطوط المونرويل الأربعة ١٣٨ كم.

كما انه تم الانتهاء من مراجعة التصميمات النهائية لمشروع 
مترو الأنفاق بالمدينة، لافتا إلى أنه خلال شهرين سيتم توقيع 

العقود لوضع حجر الأساس للبدء فى إنشائه.
أهم  مــن  يعتبر  الإسكندرية  مترو  مــشــروع  أن  مضيفًا، 
المدينة على مدار  كان حلم لأهالى  التى  القومية  المشروعات 

ما يقرب من٥٠ عاما.
واخص جريدة «السوق العربية» بمعلومات مهمة عن مترو 
راكب  مليون   ٢٠ المــشــروع  يستوعب  انــه  وهــى،  الإسكندرية 
سنويا، فى رحلة تقطع عروس المتوسط طوليا وتصل الشرق 

بالغرب.
كما ينقسم المشروع إلى ٣ مراحل والمرحلة الأولى تبدأ من 
محطة أبو قير وحتى محطة مصر بطول ٢٢ كم، وعددها ١٨ 
محطة (١٣ منها سطحية و٥ علوية)، وهو نفس خط قطار 
أبو قير الموجود حاليا، وسيتم خلال المشروع استحداث خط 
جديد للمترو ضمن المرحلة الثانية للمشروع يمتد من محطة 
المكس بطول ٨ كم وعدد ٦ محطات نقية، وأيضا استحداث 
خط أخر سيتم تنفيذه ضمن المرحلة الثالثة ويبدأ من المكس 
وحتى ك ٢١ غرب الإسكندرية ويضم ٩ محطات (٣ نفقية و٦ 
علوية)، وقال المشروع ستقوم بتنفيذه شركة «إفيك» الصينية 
وهى الشركة المنوط بها تنفيذ مشروع كهربة قطار أبو قير، 

وتحويله إلى خط مترو أنفاق بطول ٢٢ كيلومترا.
بمحافظة  صحة  مليون   ١٠٠ حملة  نجــاح  وراء  الأســبــاب   ■

الإسكندرية؟
إلى جميع  الشكر  اوجه  قائلا،  الإسكندرية  رد محافظ   -
مستوى  على  صحة  مليون   ١٠٠ حملة  إنجــاح  فى  المشاركين 
الإسكندرية، مشيرا إلى أن النجاح لا يتم إلا من خلال فريق 

عمل متعاون.
فى  كبير  دور  له  كان  المــرأة،  لصحة  الإقليمى  المركز  وأن 
يعود  أن  ويجب  عريقا،  تاريخا  له  أن  خاصة  الحملة،  إنجاح 
إلى مكانته، لما له من دور على المستوى الإقليمى والإفريقى، 
بلدان  جميع  فى  كبير  دور  لها  المصرية  الدولة  أن  وأضــاف 
العالم، ولكننا عندما نتحدث عن تنمية، لا بد أن تكون إفريقيا 

هى الأساس.
■ كيفية اســتــرداد أراضـــى الــدولــة مــن الأشــخــاص فــى حالة 

وضع اليد؟
برج  ومدينة  ومركز  الأحياء  رؤساء  التوجيه، لجميع  - تم 
لسنة   ١١ رقم  الــوزراء  مجلس  قــرار  تطبيق  بسرعة  العرب، 
تقنين الأراضــى الحق فى حالة  للجان  والــذى يعطى   ،٢٠١٩
الضرورة الاستعانة ببعض الجهات المختصة مثل إدارة المساحة 
بالجامعات  الهندسة  بكليات  المساحة  وأقــســام  العسكرية 
والهيئة القومية للاستشعار من البعد وعلوم الفضاء والمكاتب 
الاستشارية المعتمدة من نقابة المهندسين، كما يجوز فى حالة 
باقى  وسداد   ٪٢٥ الثمن عن  مقدم  نسبة  تخفيض  الضرورة 
الثمن خلال المدة التى تحددها الجهة الإدارية المختصة، وذلك 
التقنين  أراضــى  معاينة  إجـــراءات  من  الانتهاء  فى  للإسراع 
الملكية  سندات  على  المواطنين  وحصول  أسعارها  وتحديد 
للانتهاء من تقنين الأوضاع وتحصيل حقوق الدولة، وقد تم 
عرض إجمالى الأراضى التى تقدم أصحابها بطلبات التقنين، 
والطلبات  على فحصها،  الموافقة  التى تم  الطلبات  وإجمالى 

التى قام أصحابها بدفع رسوم الفحص.
العقبات  وتذليل  كافة الجهات  التعاون بين  مؤكدا ضرورة 
التى تواجه هذا الملف، وعدم السماح بالتقصير من أى جهة، 
لجنة  عقدتها  التى  فالاجتماعات  الملف،  هذا  لأهمية  نظرا 
التقنين  ومسؤولى  المحافظين  مع  الــدولــة  أراضــى  اســتــرداد 
الاستفسارات  كــل  عــن  وأجــابــت  مثمرة  كانت  بالمحافظات 
وحددت بوضوح قواعد التقنين، ووضعت ضوابط عامة تلتزم 
بها كل لجان التقنين الفرعية بالمحافظات، وكانت نتيجة هذه 
الاجتماعات زيادة فعلية فى معدلات التقنين وتحصيل رسوم 
المعاينة حسب ما رصدته غرفة عمليات وزارة التنمية المحلية، 

وكانت هناك عدة قرارات بخصوص التقنين وهى:
عبداالله  اللواء  برئاسة  للجنة  الفنية  الأمانة  قيام  الأول: 
كل  يتضمن  المحافظات  كافة  إلى  خطاب  بتوجيه  عبدالغنى 
الملاحظات التى طرحت خلال اجتماعات السادة المحافظين 
والحلول التى تم وضعها من خلال اللجنة للمشاكل والصعوبات 
التى طرحت خلال تلك الاجتماعات، وذلك بهدف تعميم هذه 
الحلول على كافة المحافظات والتأكيد عليها كقواعد فى العمل 

تلتزم بها لجان التقنين، على أن يتم التنسيق مع وزارة التنمية 
التى  المستويات  كافة  إلــى  الخطاب  وصــول  لضمان  المحلية 
تعمل فى ملف التقنين وعدم قصرها على السادة المحافظين 
على  الجميع  لتعرف  وذلك ضمانا  فقط،  العموم  وسكرتيرى 

القرارات المنظمة للتقنين وضوابطه.
الثانى: التأكيد على المحافظة بالحصر اليومى الدقيق لكل 
ما يصدر من لجان التقنين من قرارات أو معاينات أو عقود 

تحت إشراف الأمانة الفنية.
الثالث: قيام المحافظة بموافاة اللجنة ببيانات مدققة عن 
مساحات الأراضى التى يتم تقنينها وكذلك الأراضى التى تم 
بيان ما تم من تصرفات  الإزالــة مع  استردادها فى موجات 

بشأنها.
التى  الأراضــى  حماية  إجــراءات  التأكيد بمراجعة  الرابع: 
تم استردادها ومنع عودة التعديات عليها، والتنسيق فى هذا 

الشأن مع وزارة الداخلية وقوات إنفاذ القانون.
الخامس: قيام الأمانة الفنية للجنة بوضع منظومة شاملة 
البيانات الواردة من  لضمان مراجعة وتدقيق وتوحيد قاعدة 
الإزالات وتحصيل حق  أو  بالتقنين  يتعلق  ما  المحافظة سواء 

الشعب.
بالالتزام  والتقنين  التقييم  لجان  على  التأكيد  السادس: 
بالتوجيهات الرئاسية بتحصيل حق الدولة بشكل حاسم ودون 
مغالاة على المواطن فى التسعير أو فى إجراءات التقنين، مع 
إنهاء ظاهرة وضع  على  القانونية  السبل  بكل  العمل  ضرورة 

اليد تماما.
بشأن  الــوزراء  العامة لمجلس  الأمانة  مع  التنسيق  السابع: 
المخصصة  بالنسبة  الخــاصــة  التنفيذية  الــلائــحــة  إصـــدار 
من  بالمائة   ٢٠ تبلغ  والتى  التقنين  من متحصلات  للمحافظة 
إجمالى متحصلات الرسوم والمقدمات وإجمالى التقدير حتى 
وخدمية  قومية  مشروعات  فى  استغلالها  للمحافظة  يتسنى 
رئيس  السيد  مــن  الــصــادر  للتوجيه  وفقا  العامة  للمنفعة 

الجمهورية.
الثامن: الالتزام بتطبيق قرارات اللجنة فيما يخص التعامل 
على المساحات البينية والمتخللات بالأمر المباشر بما يضمن 

السلام الاجتماعى بتلك المحافظات.
مجلس  قرار  منحها  التى  الصلاحية  أن  التأكيد  التاسع: 
ورؤساء  المحافظين  للسادة   ٢٠١٩ لسنة   ١١ رقــم  الـــوزراء 
مجالس إدارات جهات الولاية بتخفيض نسبة المقدم للتقنين 
أو مد فترة سداد الأقساط على ثلاث سنوات مرتبطة فقط 
بحالة الضرورة التى يقدرها المحافظ أو مسؤول جهة الولاية، 
وتوضح  الــشــأن،  هــذا  فى  تعد  تفصيلية  مذكرة  خــلال  ومــن 
التقنين  قيمة  ســداد  فى  الأصــل  لأن  الضرورة،  أسباب  فيها 
لمدة  أقساط  على  بالمائة  و٧٥  كمقدم  بالمائة   ٢٥ تسديد  هو 

ثلاث سنوات فقط.
لاتخاذ  الإداريــــة  الــرقــابــة  الهيئة  مــع  التنسيق  الــعــاشــر: 
الذين  التقنين  بلجان  المسؤولين  ضد  القانونية  الإجـــراءات 
سمحوا بتسجيل بيانات وهمية لبعض طلبات التقنين بسبب 

إهمال أو فساد أو لأى أسباب أخرى.
■ تعتبر الإسكندرية من أكثر المحافظات في نسب مخالفات 
الأمنية..  المــواصــفــات  عليها  ينطبق  لا  المبانى  ومعظم  البناء 
وإزالــة أى  التصالح فى تلك الحــالات  ما كيفية تطبيق قانون 

عقبات لتطبيق قانون التصالح؟
التى  البناء  القانون يسرى على جميع مخالفات  - تطبيق 
المحظور  الحـــالات  بعض  عــدا  مــا   ،٢٠١٩ إبــريــل  قبل  تمــت 
التصالح فيها، التى تم حصرها فى المادة ٨ من القانون، 
وهى المنشآت المخلة بالسلامة الإنشائية، والمبانى 
غير الآمنة لقاطنيها أو تمثل خطورة على ما 
خطوط  على  تعديًا  تمثل  التى  أو  حولها، 
الشارع،  عــلــى  ــجــاوز  ــت ال أى  التنظيم 
وهى  ــفــاق،  الارت حقوق  على  والتعدى 
يصح  لا  كذلك  الجيران،  بين  المسافة 
الــتــصــالــح فــى مــخــالــفــات بــنــاء تمس 
المتميز،  المعمارى  الطراز  ذات  المبانى 
بشأن   ١٤٤ لــلــقــانــون  تــخــضــع  ــتــى  ال
والصادر  المتميز  المعمار  ذات  المبانى 
الـــوزراء، وكذلك  قــرار من مجلس  بها 
الآثــار، وأيضا  لــوزارة  المبانى الخاضعة 
غير مسموح التصالح فى مخالفات لتغيير 
المدن  فى  موجود  أمر  وهو  المنشأة،  نشاط 
الجديدة فى أغلب الأحيان، سواء كان سكنيًا أو 
إداريًا أو صناعيًا أو تجاريًا، فالتجاوزات تسببت فى 
تدهور شبكات المرافق بشكل كبير.. وهناك فرصة لتحصيل 

حقوق الدولة.
■ ماذا عن الحالات التى تحتمل قبول التصالح أو الرفض؟

- الحالات التى بها إشكالية فى تملك المواطنين للأرض، 
تخضع فى الأساس لتقنين وضع تلك الأراضى أولاً، ثم النظر 
فى مخالفات البناء، والمناطق خارج الأحوزة العمرانية، مسموح 
سواء  الزراعة  ــوزارة  ل محدد  إطــار  فى  فيها  التصالح  فقط 
لكن  الأرض،  للفلاح صاحب  خاصا  سكنا  أو  زراعيا  نشاطا 
والارتفاع  المبنى  لمسطح  موضح  ولنا نموذج  محددة،  بمعايير 
المسموح به، كما لدينا ضوابط هندسية للتصالح، وذلك لتقنين 
الأوضاع وفقًا لمعايير محددة، كما يوجد أيضا الكتلة السكنية 

المتاخمة.
■ ما الهدف الأساسى من القانون؟

- تقنين الأوضاع، خاصة المرحلة التى شهدت انفلاتًا أمنيًا 
وترتب عليها كارثة عمرانية، ومع استعادة الجهاز الإدارى قوته 

أصبح من السهل تقنين الأوضاع ورصد المخالفات.
المخالفات مثلت ضغطًا كبيرًا على شبكات المياه والصرف 
والكهرباء والطرق، وضغطًا على الجهات القضائية فى النظر 
فى القضايا الخاصة بها، وهناك قضايا كثيرة مفتوحة، ويعد 
الخزانة  على  وسيدر  حقوقها،  على  لتحصل  للدولة  فرصة 
هذا  تتحمل  جديدة  شبكات  إنشاء  فى  تسهم  أمــوالاً  العامة 

الضغط، وتفتح الباب أمام تطوير المدن.
■ القانون استثنائى ومؤقت يطبق لمدة ٦ أشهر فقط.. وغلق 

باب تلقى الطلبات يناير المقبل.. لماذا هذا القانون استثنائى؟
- مدة عمل القانون ٦ أشهر، من تاريخ البدء فى تطبيقه 
يوم ٩ يوليو الماضى، وحتى ٩ يناير ٢٠٢٠، وبعدها يتم غلق 
كل الطلبات خلال تلك الفترة، وهى فرصة للمواطنين لتقنين 
الترخيص،  على  حصل  كمن  أصبح  تصالح  ومن  أوضاعهم، 
لأنه يحصل على شهادة تصالح، بعد مروره على اللجان الفنية 
والتأكد من سلامة المبنى ودفع مقابل التصالح، ويمكنه أيضا 
أن يصدر ترخيصًا لإقامة أدوار إضافية إذا كان حال المنشأة 

يسمح بذلك.
لجنة  منها  أساسية،  لجان  بتكوين  أقر  التصالح  وقانون 
الأولى،  بالمهام  تقوم  التى  اللجنة  وهــى  والتصالح،  التقنين 
العقاريين  وتتكون من رئيس لجنة إدارية واثنين من المقيمين 
معتمدين، وعضو من لجنة الخدمات الحكومية، دورهم تقسيم 
والحضارى  العمرانى  مستواها  حسب  مناطق  إلى  المحافظة 
والخدمات بها، ويبدأ بوضع متوسط أسعار للسكنى والإدارى 
والتجارى بكل منطقة بها، ويتم إرسال الأسعار للمختص ويتم 
نشرها فى الوقائع المصرية، للشفافية وإحاطة المواطن، طبقًا 
إجراءات  فى  المواطن  يبدأ  عندما  ولذلك  القانونية،  للمبادئ 

التصالح يعرف تقييم اللجنة وقيمة التصالح.
رؤساء اللجان الفنية يخضعون لقانون العقوبات وتقاريرهم 
المحكمة..  إلــى  صاحبه  يقود  تلاعب  وأى  رسمية  محررات 

وسلامة المنشآت أولوية قصوى.
أم  ■ من يحدد إن كان المبنى سليمًا من الناحية الإنشائية 

لا؟
المتر،  سعر  بوضع  تبدأ  التى  التصالح،  لجنة  دور  بعد   -
أو  كل حى  فى جهاز  موجودة  وهى  الفنية،  اللجان  دور  يبدأ 
فنية فى  أكثر من لجنة  الــدور  بهذا  تقوم  أن  مدينة، وممكن 
المدينة، وذلك لتسريع اتخاذ القرار، وتكون هذه اللجنة برئاسة 
سواء  الإنشائية،  السلامة  فى  متخصص  استشارى  مهندس 
مدنى  أحدهما  مهندسين،   ٢ وعضوية  معادن،  أو  خرسانة 
والآخر عمارة، لا تقل خبرتهما عن ٥ سنوات، بالإضافة إلى 
عضو من الحماية المدنية فى وزارة الداخلية، ودور تلك اللجنة 
مهم لأنها هى التى تبت فى الموافقة على التصالح بعد إجرائها 
راعى  وقد  للمبنى،  الإنشائية  السلامة  من  والتأكد  للمعاينة، 
المشرع أن تكون هذه اللجنة حرة ومن خارج الجهاز الإدارى 
للدولة، ووضعنا لها آلية اللجوء لكليات الهندسة لطلب تقرير 

آخر.
واقعة  شاهدنا  وقــد  شاهقة،  الإســكــنــدريــة  عــقــارات  بعض   ■
تلك  فما وضــع  لها،  مــجــاورة  أخــرى  لعمارة تميل على  شهيرة 

العقارات؟
- أى مبنى غير آمن وبه مخاطر فى السلامة الإنشائية لن 
لقاطنيه  بالنسبة  المنشأ سواء  فيه، لأن سلامة  التصالح  يتم 
أو من حولهم، لها الأولوية القصوى بالنسبة لنا، وبالطبع إذا 
عاينت اللجنة الفنية المبنى أو المنشأة ووجدتها غير مطابقة 
ستصدر  والتشييد  البناء  فى  السليمة  الهندسية  للمعايير 

المركز  مــن  ملزم  تقرير  ولدينا  التصالح،  برفض  تقريرها 
القومى للبحوث بكود الخرسانة وهو ما سيتم مطابقته وفقًا 
أن  مثل  توصيات،  تقدم  أن  من حقها  واللجنة  القانون،  لهذا 
تخفيف  تطلب  ولكنها  سليمة  وأساساته  المبنى  إنشاء  تجد 
الأدوار نظرًا لقوة المبنى وعرض الشارع الذى يطل عليه، وإذا 
رأى المهندس الاستشارى أنه غير مطمئن لحالة مبنى فإن له 
منها  الهندسة،  كليات  وتقارير من  اختبارات  أن يطلب  الحق 

تأثير الهزات الأرضية على سلامة المبنى.
اللجنة  تقارير  فــى  الشفافية  معيار  تحقق  نضمن  كيف   ■

الفنية؟
الاستشاريين،  المهندسين  عمل  تحكم  ضوابط  هناك   -
والتقارير الصادرة عنهم تعتبر محررات رسمية، وتندرج تحت 
قانون العقوبات، ولو اكتشفنا أن أى تقرير به خلل، فصاحبه 

يعرض نفسه للعقوبة القانونية فورًا.
■ ما دور الجهات الإدارية حاليًا؟ وهل لها الحق فى قبول 

الطلبات أو رفضها؟
وأجهزة  الأحياء  رؤســاء  فى  متمثلة  الإداريـــة،  الجهات   -
المدن، يستقبلون طلبات التصالح من يوم ٩ يوليو كما ذكرنا، 
أو  القبول  لها حق  وليس  اللجان الأخرى،  قبل تشكيل  وذلك 
الرفض أو البت فى تلك الطلبات، فقط يستقبلون الطلبات، 
الأوراق  لتلك  تسلمهم  تفيد  الطلب،  لمقدم  شهادة  ويعطون 
المستوفاة، وتلك الشهادة مهمة، حيث يحق للمواطن تقديمها 
إجراءات  أى  لإيقاف  التحقيق  جهات  أو  القضائية،  للجهات 

قانونية ضده، لحين البت فى الطلب.
■ هل للقانون فوائد أخرى؟

معلومات  على  الحصول  أمام  الباب  يفتح  فهو  بالطبع،   -
من  والتأكد  مصر،  فى  والإنــشــاءات  بالمبانى  تتعلق  وتقارير 
سلامتها على المواطنين، وحل أزمتها القانونية، وهو أيضا ما 

يسهل بيعها بالسعر المناسب وعدم التقليل من ثمنها.
■ البعض يرى أن الهدف من قانون التصالح هو سد ثغرات 

قانون البناء الموحد.. ما رأيك؟
- هذا أمر غير صحيح، قانون البناء الموحد فى المحافظة 
جيد وله معايير متطورة، وكان أول تشريع يجمع كل قوانين 
تراخيص  استخراج  فى  التسهيلات  من  كثيرًا  وشمل  البناء، 
حيث  بالتوقيت،  يتعلق  فيما  سيئًا  كــان  حظه  ولكن  البناء، 
وتسهيل   ،٢٠٠٩ ــام  ع فــى  لــه  التنفيذية  الــلائــحــة  صـــدرت 
استخراج التراخيص فى القرى فى عام ٢٠١٠، وحدثت ثورة 
٢٠١١، واتخذ كثير من المواطنين الطريق الأسهل وهو البناء 
بدون ترخيص للأسف، ليحدث انفجار فى البناء والتعديات.

رسوم  بتحصيل  المحلية  التنمية  وزارة  قـــرار  أزمـــة  تـــزداد   ■
عن  السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   ١٥٠ نحو  قيمتها 
المتر  مقياس  على  المحاسبة  وهــل  الشواطئ  من  مربع  متر  كل 
طولى ولا بالمتر المربع المواجهة لها فى البحر، والذى تم صدوره 

مؤخرًا؟
- أصدرت وزارة التنمية المحلية تعليمات جديدة، 

تحصيل  على  تنص  الشمالى،  الساحل  تخص 
السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   ١٥٠

لها  المواجهة  الشواطئ  متر مربع من  بكل 
فى الساحل الشمالى.

وعن استغلال الأصول غير المستغلة، 
الدولة لم تمنح أى مستثمر  خاصة أن 
مشروعات،  تخصيص  عند  شــواطــئ 
منتجعات  لإقــامــة  أراضـــى  منحت  بــل 
سيتم  الرسوم  وأن  سباحة،  وحمامات 
احتسابها عن كل متر مربع فى العمق، 
خاصة  بتظلمات،  للتقدم  مفتوح  والباب 

أن الرسوم المقررة حاليا مؤقتة لحين وضع 
تسعير من هيئة التنمية السياحية.

الساحل  شواطئ  منطقة  فى  والشواطئ 
السماح  يتم  ولــن  عــام،  ملك  الغربى  الشمالى 

أنها  واعلم  مقابل،  دون  من  الدولة  بمرافق  بانتفاع 
رسوم  بتحصيل  المحلية  التنمية  وزارة  قرار  أزمة  تــزداد 

عن  السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   ١٥٠ نحو  قيمتها 
كل متر مربع من الشواطئ المواجهة لها فى البحر، والذى تم 

صدوره مؤخرًا.
العامة  الإدارة  فى  متمثلة  الإسكندرية  محافظة  وكانت 
مقابل  رســوم  لتحصيل  خطوات  اتخذت  قد  المالية  للشؤون 
البحر،  على  المطلة  بالقرى  الخــاصــة  الشواطئ  استخدام 
«قرية  يومين  منذ  حولها  الضجة  أثيرت  والتى  أبرزها  ومن 
جنيه،  ألف   ٤١٨ نحو  سدادها  لعدم  وذلــك  الدبلوماسيين»، 
تمثل مقابل الانتفاع بنحو ٣٥٦ مترا أمام الشواطئ منذ عام 
الإجراءات  اتخاذ  المحافظة  على  وكان   ،٢٠١٩ وحتى   ٢٠٠٣
بينها  من  والتى  الدولة،  مستحقات  على  للحصول  القانونية 

الحجز الإدارى، فى حال التقاعس عن السداد.
وأشار إلى أن كافة القرى السياحية كانت تستغل الشواطئ 
الموجودة أمامها دون دفع أى مقابل للدولة، وكان القرار بمثابة 
صدمة لمجالس الإدارات الخاصة بالقرى فى المطالبة بتطبيقه 

فعليًا.
كثرة  بعد  وخاصة  والدخيلة  النخيل  شاطئى  مصير  ما   ■
المــشــاكــل حــولــهــمــا فــى الآونــــة والــســنــوات الأخـــيـــرة. ومــتــى يتم 
غلقهما نهائيا، مع العلم أنه بعد الغلق يتم اجتماع الجمعية 

المسؤولة عن الشاطئ ويعاد فتحه من جديد؟ 
للسياحة  المركزية  الإدارة  قبل  من  تشكلت  التى  اللجنة   -
الأجهزة  قبل  من  عملها  باشرت  الإسكندرية،  فى  والمصائف 
للوقوف  والمعاينة،  للدراسة  الشاطئ  عاينت  حين  التنفيذية، 
مفاجئ  بشكل  الشاطئ  فــى  ــدان  ــدي ال ظــهــور  أســبــاب  على 
ومخيف، وللقضاء عليها، وقيادات المحافظة المكلفون بمتابعة 
هذه الشكاوى المتكررة متواجدون مع لجنة السياحة من أجل 
معرفة السبب وراء ظهور الديدان، والمؤشرات الأولية للجنة، 
تؤكد أن ظهور تلك الديدان بسبب حيوان نافق أو تلوث ناتج 

من الصرف الصحى.
■  المشروعات الجارية ضمن الخطة الاستثمارية للمحافظة 
الزمنى  للجدول  طبقًا  تنتهى  هــل   ،٢٠١٩/٢٠١٨ المــالــى  للعام 

الموضوع لها؟
عزبة  تطوير  بأعمال  الإسكندرية  محافظة  حاليا  تقوم   -
الــطــرق والمــرافــق بمنطقة  سكينة وحــجــازى وتم رفــع كــفــاءة 
ألف  و٥١١  جنيه  مليون   ٢١ بلغت  بتكلفة  سكينة»  «عــزبــة 
جنيه. كما تم الانتهاء من تطوير منطقة عزبة حجازى شرق 
من  والانتهاء  جنيه  ألف  و٢٠٨  مليون   ٢ بتكلفة  الإسكندرية 

اعمال التطوير.
لتطوير منطقة فرن  انشاء ٩٠ وحدة سكنية  المنتظر  ومن 
الانتهاء من  ألف جنيه وتم  و٢٠٠  مليونا  بتكلفة ٣٤  الجراية 
١٠٪ من المشروع، وإنشاء ١٠١ وحدة سكنية لمنطقة المفروزة 
وإنشاء ٨٢ وحدة سكنية  ألف جنيه  مليونا و٣٨٠  بتكلفة ٣٨ 
لمنطقة مثلث السكة الحديد بتكلفة ٣١ مليونا و١٦٠ ألف جنيه 

وتم الانتهاء من ١٠٪ من المشروع.
مياه  طفح  مشكلة  من  بالعجمى  «أبوتلات»  منطقة  تعانى 

المحافظة  وتعمل  الشتاء،  الصحى خاصة فى فصل  الصرف 
حاليا على إنشاء بدالات بالمنطقة بالتنسيق مع شركة الصرف 
الصحى لخفض منسوب المياه الجوفية بالمنطقة بتكلفة بلغت 
وانه  انتهاء ٥٠٪ من المشروع،  ٨ ملايين و٨٧ ألف جنيه وتم 
 ٣ الخير  بشاير  ومشروع  البلاستيك  مدينة  إنشاء  حاليا  يتم 
بتكلفة  بالإسكندرية  العشوائيات  لتطوير   ٥ الخير  وبشاير 
٢١ مليار جنيه، وأن المحافظة قامت بإزالة ٤ مناطق وتوفير 
مساكن بديلة لـ٣ مناطق هى خلف العرائس وترمبات المكس 
والهضبة الصينية باجمالى ٤٣٣ وحدة وتم تدعيم ٣ مناطق أم 
العمراوى وعزبة سكينة والحضرة الجديدة بقيمة ٣٢ مليون 
جنيه. مشيرا إلى مشروع «بشاير الخير» بمراحله الاربع ١؛٢ 
؛٣ ؛٥ باجمالى ٣٠ ألف وحدة سكنية واقتراح البدء فى «بشاير 

الخير ٣» بمنطقة الدريسة بحوالى ٣٥٠٠ وحدة سكنية.
كما أن هناك مناطق غير مخططة ويتم استهدافها حيث تم 
البدء فى ٣ مناطق وهى غرب المطار وتوابعها ومنطقة جنيوتى 

ومنطقة دريسة.
الجديد،  الدراسى  العام  لاستقبال  المحافظة  استعدادات   ■

واستعدادات المحافظة لاستقبال موسم الشتاء؟ 
لاستقبال  الاستعدادات  الإسكندرية،  محافظة  تابعت   -
موسم الشتاء القادم، وذلك خلال الاجتماع الدورى الذى عُقد 
تطهير  خطة  لمناقشة  الصحى  الصرف  شركة  مسؤولى  مع 
الشنايش ومشروعات الصرف الصحى التى يتم تنفيذها على 

مستوى المحافظة.
وخلال الاجتماع؛ استعرضت شركة الصرف الصحى نسب 
بين  ما  تراوحت  والتى  اليوم  والمطابق حتى  الشنايش  تطهير 
٦٥ و٨٥٪ على مستوى الأحياء، كذلك أعمال تطهير المصبات 
 ٦٦ أصل  من  ٦١ مصبا  تطهير  أعمال  من  الانتهاء  حيث تم 
مصبا على مستوى المحافظة، كما تم استعراض مخطط تنفيذ 

أعمال محاكاة نوات الأمطار.
مشروعات  موقف  الصحى  الصرف  شركة  واستعرضت 
الصرف الصحى التى يتم تنفيذها فى المناطق الساخنة على 
مستوى المحافظة، حيث تم الانتهاء من ربط خطى الصرف 
أنه  وإنهاء أعمال الحقن للخط ٢٥٠ مم، كما  أبوقير  بشارع 
من المقرر الانتهاء من تنفيذ الحلول الهندسية بمنطقة الفنون 

الجميلة فى ٢٥ سبتمبر الجارى.
وتم استعراض أعمال تطهير منطقة أم زغيو تمهيدا لنقل 
فى  الجديدة  الشنايش  إنشاء  أعمال  وكذلك  سوق الحضرة، 
تجمعات  لحدوث  تجنبا  الأحياء  مستوى  على  المناطق  بعض 
خلال  جديدة  شنيشة   ١١ إنشاء  تم  حيث  بها  الأمطار  لمياه 

الأسبوع الماضى.
وتم تكليف مسؤولى شركة نهضة مصر للنظافة، والرصد 
من  لعدد  مقترح  بإعداد  الأحياء،  ورؤســاء  بالمحافظة  البيئى 
المناطق للتوسع فى تجارب الجمع المنزلى ومن أسفل العقارات 
والجمع بالصفارة، للبدء فى تنفيذه فى أسرع وقت 
ممكن، والذى يأتى فى إطار النهوض بمنظومة 
النظافة على مستوى الإسكندرية وتقديم 

خدمة مرضية لأهالى المدينة.
النظافة  أعــمــال  تكثيف  تم  كما 
تجريف  وأعمال  المحافظة،  بنطاق 
بأول  أولا  المخلفات  وجمع  الأتربة 
مؤكدا  الــفــرعــيــة،  الـــشـــوارع  ــن  م
بنطاق  الأعــمــال  تكثيف  ضـــرورة 
بها  المحيطة  والمــنــاطــق  المــــدارس 
الدراسى  الــعــام  ــدء  ب مــع  خــاصــة 

الجديد.
الرصد  تم  ذاتـــه  الصعيد  على 
أعمال  عن  تقرير  بالمحافظة  البيئى 
تحريرها  تم  التى  والمحاضر  المنظومة 
تأكيد  وتم  الثغر،  أحياء  بجميع  للمخالفين 
ضرورة معاقبة المخالف بصفته الشخصية، منعا 

لتكرار المخالفة مرة أخرى.
توافر  رغــم  سكانها،  نقل  عــدم  أسباب  ما  العشوائيات،   ■
المساكن البديلة متمثلة فى بشاير الخير؟ وما المناطق التى 

سوف يتم نقلها لبشاير الخير؟
- أصيبت محافظة الإسكندرية مع بداية الألفية الحالية 
بآفة العشوائيات، حتى أصبح بها ٣٣ منطقة عشوائية، تحيط 
بالمحافظة  أحاط  التاريخية وشكلت حزاما عشوائيا  بالمدينة 

من كل جانب صُنفت بأنها من العشوائيات الخطرة.
وصنف تقرير التنمية البشرية الصادر من معهد التخطيط 
على  المحافظة  فى  مناطق   ١٠ نحو   ،٢٠١٥ عام  فى  القومى 
آمنة وتمثل خطورة على سكانها،  مناطق عشوائية غير  أنها 
فيما وضعت المحافظة بالتعاون مع صندوق تنمية العشوائيات 
والهيئة الهندسية للقوات المسلحة، خطة لتطوير هذه المناطق 
ثلاث  بمراحل  مر  الــذى  الخير»  «بشاير  مشروع  عنها  نتج 

واستهدف تطوير منطقة غيط العنب الأكثر خطورة.
وضعت خارطة المناطق العشوائية التى تم تطويرها خلال 
الثلاث سنوات الماضية، مع عرض المناطق المستهدف تطويرها 

خلال هذه الفترة، 
وتابع إن مشروع بشائر الخير والذى شمل تطوير عشوائيات 
«أخيرًا  قائلا  الإسكندرية  إنجاز شهدته  أعظم  العنب،  غيط 
الواحد شاف حاجة حلوة»، موضحًا أن المشروع لم يقف على 
المنطقة، ولكن تم تجهزيها  بناء مساكن جديدة فقط لسكان 

بالكامل من فرش وأجهزة كهربائية.
وأضاف: «وتم زرع أسطح المنازل بدلاً من إلقاء الخردوات 
عليها كما يحدث فى أغلب أسطح العمارات فى الإسكندرية» 
نظيفة  بيئة  فى  يعيشوا  حتى  المليارات  بتكلف  تطويرها  وتم 
تحافظ على آدميتهم، وبالتالى عليهم هم أيضا الحفاظ عليها 

وعدم التخريب فيها.
الخير  بشاير  مدينة  إنشاء  مشروع  من  الانتهاء  تم  فيما 
٢، وهو المرحلة الثانية لاستكمال مشروع التطوير الحضارى 
لمنطقة غيط العنب العشوائية بتكلفة ٤٠٠ مليون جنيه؛ لإنشاء 
 ١٨٧٠ تشمل  عمارة،   ٣٧ بإجمالى  فردية  وعمارة  بلوك   ١٨
وحدة سكنية، وتتضمن العديد من الخدمات الأخرى والمحال 

والمولات التجارية بالدورين الأرضى والأول.
متكامل  مستشفى  بناء  المدينة  داخــل  الخدمات  وشملت 
بمدينة  الوطنية  الخدمة  مشروعات  جهاز  وفــرع  ومسجد 
بشائر الخير ٢، وتم تزويده بكل السلع الغذائية ومستلزمات 
واحــتــيــاجــات المــنــزل لخــدمــة أهــالــى المــديــنــة، وفـــرع شركة 
بشائر  مشروع  ويشمل  الاستهلاكية،  للمجمعات  الإسكندرية 
 ٣٨٨ تكلفة  بإجمالى  سكنية  وحــدات   ١٠٠٨ إنشاء   ٣ الخير 

مليون جنيه تقريبًا.
محافظة  تمكنت  العنب،  غيط  منطقة  تطوير  وبجانب 
مشكلة  على  للقضاء  موسعة  اتخاذ خطوات  من  الإسكندرية 
المكس»،  «طرمبات  مساكن  مشروع  فأنشأت  العشوائيات، 
وتضمن المشروع إنشاء ٩ عمارات بإجمالى ٢١٥ وحدة سكنية 
بتكلفة ٣٤ مليون جنيه، وإنشاء مشروع مساكن «الايجى كاب» 
المشروع  وتضمن  بالعجمى،  الصينية  الهضبة  منطقة  لتطوير 

إنشاء ٧ عمارات بإجمالى ١٦٨ وحدة سكنية بتكلفة ١٤ مليون 
جنيه.

بشاير  المعنية لإنشاء مدينة  المحافظة مع الجهات  وتنسق 
الخير ٣ بمنطقة مأوى الصيادين غربًا على مساحة ٥٤ فدانًا، 
ويتضمن المشروع إنشاء ١١٠ عمارات بإجمالى ٤٩٦٠ وحدة 
سكنية بتكلفة مليار جنيه، وتم الانتهاء من ١٥٪ من المشروع، 
أى بتكلفة إجمالية لتلك المشروعات بلغت مليارًا و٩٩٥ ألف 

جنيه.
وإن أزمة العشوائيات ستنتهى فى الإسكندرية بحلول عام 
مناطق   ٩ تطوير  على  عملت  المحافظة  أن  موضحًا   ،٢٠٢٢
وقيادة  العشوائيات،  تطوير  صندوق  مع  بالتعاون  عشوائية، 
بديلة  مساكن  وتوفير  لتطوير  العسكرية؛  الشمالية  المنطقة 
لسكان منطقة كوم الملح، حيث سيتم إنشاء ٦١٧ وحدة سكنية 

جديدة بتكلفة ٢٣٤ مليونا و٤٦٠ ألف جنيه.
كما طورت المحافظة ورفعت كفاءة الطرق والمرافق بمنطقة 
أعمال  من  وانتهت  جنيه،  مليون   ٢٥ بتكلفة  سكينة،  عزبة 
بلغت  بتكلفة  الإسكندرية  عزبة حجازى شرق  منطقة  تطوير 
وحدة   ٩٠ إنشاء  إلى  بالإضافة  جنيه،  آلاف  و٢٠٨  مليون   ٢
سكنية لتطوير منطقة فرن الجراية بتكلفة ٣٤ مليونا و٢٠٠ 
ألف جنيه، ويتضمن المشروع إنشاء ١٠١ وحدة سكنية لمنطقة 
المفروزة بتكلفة ٣٨ مليونا و٣٨٠ ألف جنيه، وإنشاء ٨٢ وحدة 

سكنية لمنطقة مثلث السكة الحديد بتكلفة.
■ إســـكـــنـــدريـــة تحـــولـــت لمـــوقـــف كــبــيــر يـــديـــره عـــصـــابـــات من 
 البلطجية فى كل مكان؟ فأين انتم؟ (المنشية– محطة مصر– 
ســمــوحــة) وغــيــرهــا ركــن ســيــارات بــالــطــرق والـــشـــوارع الرئيسية 
يعترض  من  وعلى  بالقوة،  تفرض  واتـــاوات  عشوائية  ومواقف 
الــتــعــرض لــلــضــرب والــشــتــائــم واحــيــانــا الحــبــس أيــضــا، فغالبا 

البلطجى مرشد لاقرب قسم؟
على  سيطرتها  لفرض  الإسكندرية  محافظة  تسعى   -
من  تديرها  التى  المواقف  تطوير  وكذلك  العشوائية  المواقف 
خلال مشروع محطات الركاب والانتظار، بهدف تقديم خدمة 
للمواطنين  ملائمة  أماكن  وتوفير  التكنولوجى  التطور  تواكب 

وانتظار السيارات.
وأضاف أنه تم السيطرة على ٤ مواقف عشوائية بالتعاون 
مع الأجهزة الأمنية والتنفيذية، كم تم تطوير موقف الإسعاف 
بالنظام  يعمل  الآن  وبـــات  العشوائية  المــواقــف  أحــد  وكـــان 
الإلكترونى وتم تخطيطه بشكل حرفى وعالى المستوى ليخدم 
منطقة الاستاد والبنوك والمتعاملين مع بنك الدم، كما وجهت 
على  والعمل  بالمدينة  العشوائية  المواقف  بتحديد  المحافظة 
إدارتها من خلال المشروع والقضاء على البلطجة والعشوائية، 
لافتا إلى أن هناك ١٦ موقفا عشوائيا داخل المدينة يسيطر 
عليها البلطجية ونعمل على السيطرة عليها وتتنوع بين أماكن 

انتظار أو مواقف تحميل ركاب.
مستوى  على  موقفا   ٢٠ يــديــر  المــشــروع  أن  ــى  إل واشـــار 
المحافظة، و١٩ موقفا يتم إدارتها بواسطة الغير تحت إشرافنا، 

بالإضافة للموقف الجديد أو ميناء النقل البرى بمحرم بك.
وأوضح، أنه حاليا يجرى العمل على إعادة تطوير الموقف 
الجديد ليعمل بالنظام الإلكترونى كما كان من قبل ثورة يناير، 
لافتا إلى أن هناك مخططا لتشغيل تلك البوابات بشكل كامل 
بالنظام الإلكترونى وتم وضع تصور بواسطة المركز الهندسى 
بشكل  الموقف  منطقة  وتطوير  التطوير  لآلية  الهندسة  لكلية 
كامل ورفع كفاءتها واستغلال النشاطات الخالية خارج الموقف 
رواد  يخدم  راق  تجــارى  ومشروع  خضراء  مساحات  وإنشاء 

الموقف. 
كما قال، إن هناك خطة أخرى لتطوير بعض 

المواقف لتعمل بالنظام الهيدروليكى مثل موقف 
سانت كاترين المنشية ليسع ٢٢٠ سيارة بدلا 

من ١٠٠ سيارة وتطوير المنطقة المحيطة 
به وزراعة الأشجار.

وإعادتها  مــريــوط  بحيرة  تطهير    ■ 
الرئيس.. متى  لما كانت عليه، كما وعد 

البداية؟ وما مخططكم للتنفيذ؟
- بعد توجيهات الرئيس عبدالفتاح 
المعوقات  كافة  مع  بالتعامل  السيسى، 
ــواجــه مــحــور المــحــمــوديــة، بأن  الــتــى ت
حيث  فـــورا،  ستبدأ  التنفيذ  إجـــراءات 

الجهات  من  المسؤولين  مع  التواصل  تم 
الأمنية، وسيتم تنفيذ كافة التوجيهات. 

الأجهزة  مــع  بــالــتــعــاون  المــحــافــظــة  وان 
الأمنية، نفذت القرار الخاص بمسجد الزرقانى، 

يعوق مسار محور  يقع فى طريق  فــورا، وذلك لأنه 
المحمودية.

افتتاح  خلال  أكد  السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  أن  يذكر 
مشروع الصوب الزراعية بقاعدة محمد نجيب العسكرية، أن 
محور المحمودية يجب أن يتم خلال المدة المحددة، حيث يتم 
التعامل مع كافة المعوقات التى تواجهه. وذكر ان هناك عدة 
لها ومنها منطقة «عزبة  الإزالــة  البدء فى  يتم  مناطق سوف 
العبيد» حاليا عزبة الأحرار، وهناك منطقة اخرى فى بحيرة 
مريوط سوف يتم التصالح عليها والحصول على مبالغ التقنين 

المقررة لها.
■ ما الأماكن المتاحة للاستثمار بالإسكندرية؟ 

بئية  تــدعــم  الإســكــنــدريــة  بمحافظة  المحلية  الإدارة   -
الاستثمار رغم المصاعب والتحديات والمشاكل التى تواجهها، 
مشيرًا إلى أن هناك العديد من المشروعات المهمة التى نعمل 
بالمحافظة فى  ونحن  التحتية،  البنية  تخدم  وتستهدف  عليها 
حاجة لبناء منظومة نقل جماعى لخدمة المجتمع الاسثتمارى 

ونعمل عليها بالتعاون مع القطاع الخاص. 
نتيجة  بها  الاقتصادية  الأنشطة  بتعدد  المحافظة  وتتميز 
الاقتصادية  الأنشطة  تلك  مقومات  مــن  بالعديد  لتمتعها 
التجارة  السياحة،  الصيد،  الزراعة،  الصناعة،  على  فتشتمل 

والتعدين. 
الصناعى  للنشاط  رئيسيًا  ــزًا  مــرك الإســكــنــدريــة  وتــعــد 
بجمهورية مصر العربية ويمثل الانتاج الصناعى فيها ٣٠٪ من 
جملة الانتاج الصناعى فى جمهورية مصر العربية، بالإضافة 
عبر  يمر  حيث  مهم  تجــارى  ومركز  رئيسى  ميناء  كونها  إلى 

مينائها حوالى ٨٠٪ من تجارة مصر الخارجية.
مؤخرا  أطلقتها  الــتــى  الاســتــثــمــاريــة  الخــريــطــة  وضــمــت 
الدكتورة سحر نصر ٤٨ فرصة لمحافظة الإسكندرية عروس 

البحر المتوسط وأهمها.
وتطريزها  نسجها  يتم  متنوعة  إيــشــاربــات  تصنيع   -  ١
فى  قطعة  ألف   ٥٧٦ المقترحة:  الإنتاجية  الطاقة  بالمصنع، 

السنة.
٢ - تصنيع أبواب وشبابيك خشبية متنوعة تستخدم فى 

إنشاءات المنازل والمكاتب وغيرها.
الطاقة الإنتاجية المقترحة: ١٠٠٠٠عدد/ سنة من الأبواب 

والشبابيك الخشبية.
الطبى  القطاع  احتياجات  لتلبية  طبية  أثاث  تصنيع   -  ٣
والعيادات  والمعامل  المستشفيات  فى تجهيز  لتستخدم  محليا 
الطبية، الطاقة الإنتاجية المقترحة: ١٧٠٠ من الاثاث الطبية/ 

سنة.
٤ – صناعات متنوعة بالمنطقة الحرة العامة ومشروعات 

عقارية وتجارية فى مناطق مختلفة.
٥ – إنتاج أكسيد الزنك بالمنطقة الصناعية بالعجمى.

٦ – إنتاج البولى بروبلين بمنطقة النهضة.
٧ – إنتاج السترين قرب ميناء الدخيلة.

٨ – إنتاج كبريتات الامنيوم.
٩ – إنتاج مياه غازية بمنطقة برج العرب.

١٠ - إنشاء مشروع فندق سياحى ترفيهى إضافة إلى برج 
تجارى يقع المشروع بمنطقة الأزاريطة على الكورنيش بجوار 
ميدان  من  ١٥٠٠م  بعد  على  والجامعة  الإسكندرية  مكتبة 

المنشية، على مساحة ٣ أفدنة.
التى  المتنوعة  الرقمية  والمؤقتات  الــعــدادات  إنتاج   -١١
الطاقة  المــصــانــع،  ماكينات  وصيانة  تصنيع  فــى  تستخدم 

الإنتاجية المقترحة: ٢٥٠٠ وحدة/ السنة بمنطقة النهضة
بمساحة  بالمنشة  الطوابق  متعدد  إلكترونى  جــراج   –  ١٢

١١٦٨ مترا.
١٣ - إنتاج قضبان سكة حديد صلب لتستخدم فى خطوط 
السكة الحديد والمترو سواء للصيانة أو إنشاء خطوط جديدة، 
الطاقة الإنتاجية المقترحة: ٢٠٠ ألف طن/ سنة فى المنطقة 

الصناعية سيبكو
١٤ - إنتاج دهانات بلاستيك- لاكيهات- معجون بلاستيك 
الإنتاجية  الطاقة  والتشييد،  البناء  قطاع  فى  المستخدمة 
المقترحة: ١٥٠٠ طن/سنة دهانات بلاستيك- ١٠٠٠ طن/سنة 

لاكيهات- ١٥٠٠ طن/سنة معجون بلاستيك فى برج العرب
لتغطية  الطبيعى  الحرير  من  ــدوى  ي سجاد  إنتاج   -  ١٥
السوق المحلى واحتياج السوق الخارجى لمثل هذه النوعية من 
المنتجات حيث يستخدم السجاد اليدوى فى فرش الأرضيات 
ويستخدم كمعلقات على الحوائط، الطاقة الإنتاجية المقترحة: 

١٢٠م ٢، بالمنطقة الصناعية كيلو ٢٦ طريق مطروح.
١٦ - إنتاج شرائح ومسامير طبية لتلبية احتياجات السوق 
للمستشفيات،  طبية  والمسامير  الشرائح  تستخدم  المحلى 
الشرائح  من  سنة   / كجم   ٣٠٠ المقترحة:  الإنتاجية  الطاقة 

والمسامير الطبية فى برج العرب.
١٧ – يوجد ٢٢٧ قطعة ارض زراعية بمساحة ١٠٦٫٢ الف 

متر مربع تصلح لأغراض عديدة بالعجمى ومناطق مجاورة.
١٨ – كازينو الرسايا مساحة الموقع ١٧٩٠٠ متر مربع يقع 
فى داخلها كازينو الكوت دازور (السرايا) بمساحة ٦٧٨ مترا 
مربعا، يطل مبنى السرايا على كوبرى استانلى ويحيط الموقع 
البحر من ٣ جهات مما يضيف نظرة بصرية فريدة ووجود 
العديد من الانشطة الترفيهية وعدد من الفنادق (فندق أزور- 

فندق سان جيوفانى- فندق ميركيور).
صناعات  فى  متخصصة  صناعية  منطقة  إقامة   -  ١٩
بالمنطقة  البتروكيماويات  أنشطة  مع  بالتكامل  البلاستيك 

الصناعية بمنطقة مرغم والنهضة.
٢٠ – إنشاء مجمع تجارى سكنى على مساحة ٣٠٠ فدان 
بمنطقة حوض المثلث، وإنشاء مدينة ترفيهية بمنطقة الداون 

تاون على مساحة ٣٢٠ فدانا.
■ آخر مستجدات فى منطقة القلعة ومتى سيتم الانتهاء 

منها؟
المصرية،  ــار  الآث وزارة  وبــين  المحافظة  بين  التعاون  تم   -
أوشك  الــذى  قيتباى  قلعة  تطوير  مشروع  من  الانتهاء  على 
على الانتهاء، وان التكلفة النهائية للتشطيبات تصل إلى حد 
المشروع  إليها  المسند  الشركة  مخاطبة  وتم  جنيه،  ألف   ٨٠

«المقاولون العرب» لسرعة الانتهاء منها.
تعرضت القلعة لبعض التخريب لتعرضها مؤخرًا إلى تآكل 
الشمال  وثغرات من جهة  الأم وحدوث فجوات  الصخرة  فى 

الشرقى بفعل التغييرات المناخية.
مشروع  أكبر  لتنفيذ  حاليًا  الإسكندرية  محافظة  فتقوم 
فى تاريخ قلعة قايتباى الأثرية، لترميم الصخرة الأم وتنفيذ 
الأمواج  بفعل  التأكل  من  لحمايتها  غاطسة  حواجز  مشروع 
الشواطئ  المصرية لحماية  الهيئة  وبدأت  القلعة،  محيط  فى 
تآكل فى الصخرة  التحرك بعد أن شهدت قلعة قايتباى  فى 
الأم وحدوث فجوات وثغرات من جهة الشمال الشرقى بفعل 
التغييرات المناخية، حيث تبين وصول مياه البحر إلى الجانب 
الشرقى وتمكنت أمواج البحر من سحب الرمال بفعل التيارات 
بناء  المقترح  ومن  الانهيار،  عرضة لخطر  جعلها  ما  البحرية 
جدار على بعد ١٥ مترًا من القلعة يحيط بها لحمايتها، تكلفة 
٢٣٥ مليون جنيه، على أن تكون الأعمال تحت إِشراف قطاع 

الآثار الإسلامية.
■ إلى أى حد وصلت منظومة النظافة بالمحافظة.. وهل أنت 

راض عما وصلت اليه؟
بالمحافظة  النظافة  منظومة  كفاءة  رفع  على  العمل  تم   -
شركة  مسؤولى  مع  عقده  الــذى تم  ــدورى  ال الاجتماع  خلال 
نهضة مصر لمتابعة ما تم من أعمال خلال الأسبوع الماضى 

بهدف تقديم خدمة نظافة مرضية.
مستوى  ورفــع  تطوير  على  متواصل  بشكل  نعمل  ونحن 
منظومة النظافة بالإسكندرية لتقديم أفضل خدمة للمواطنين، 
مشددا على شركة نهضة مصر بضرورة رفع القمامة بشكل 
اللواء  تكليف  وتم  بالشوارع.  تواجدها  وتقليل  وسريع  دورى 
المدينة  للنظافة وتجميل  المركزية  الإدارة  رئيس  جمال رشاد، 
بعمل تقرير شامل أسبوعيا عن إنجازات الإدارة وما يتم رصده 
من سلبيات وإيجابيات فى منظومة النظافة، مؤكدا 
دور المتابعة والرصد البيئى لزيادة أعمال رفع 

كفاءة منظومة النظافة.
وقدم مسؤولو المتابعة والرصد البيئى 
متابعته  تم  بمــا  تــقــريــرا  بالمحافظة 
والحملات  الأحياء  بجميع  ورصــده 
إنذارات  بها من  التى شنت وما تم 
وتحرير محاضر وفرض غرامات. 
كما تابعت المحافطة مسؤولى شركة 
نهضة مصر، بما قامت به الشركة 
بالتنسيق مع الأحياء المختلفة، وتم 
على  للوقوف  الجميع  مع  التنسيق 
إلى  والوصول  النظافة،  منظومة  فى 
النظافة التى ترضى الجميع والمواطن 

السكندرى.
■ ماذا فعلت محافظة الإسكندرية لتطبيق 

كود موحد للشواطئ ومنع حجب رؤية البحر؟!
تبدأ  الشتاء،  فصل  وحلول  الصيف  فصل  انتهاء  مع   -
محافظة الإسكندرية فى إعادة تقييم الشواطئ والكورنيش، 
القادم،  للصيف  استعدادا  تطويرية  خطة  وضع  فى  والبدء 
الحالى،  الصيف  فى  ظهرت  التى  السلبيات  تقييم  على  بناء 
الإسكندرية  تصبح  الصيف  فصل  أشهر  طــوال  أنــه  خاصة 
الأجواء غير  المصطافين وتصبح  بالكامل، مُسخرة لاستقبال 
مناسبة، لتنفيذ مشروعات التطوير، خاصة فى الأحياء التى 

تتضمن شواطئ فى نطاقها.
الموحد  الكود  تطبيق  الإسكندرية،  محافظة  أعلنت  وقد 
للشواطئ للحفاظ على المظهر الجمالى لها، وتم تكليف الإدارة 
المركزية للسياحة والمصايف، بمراجعة كافة عقود المستأجرين 
وإلزامهم بالكود الموحد الجديد، لكن إلى الآن لم يتم التنفيذ 

وسيطرت العشوائية على المشهد العام للكورنيش.
الكود  بتطبيق  المستأجرين  إلــزام  حاليا  يمكن  لا  أنه  كما 
الموحد، نظرا لوجود تعاقد مسبق مع الإدارة، مع التزام الإدارة 
بشروط التعاقد الحالية، التى لم تنص على كود موحد، وأن 
الإدارة تحترم التعاقدات الحالية لحين انتهاء مدتها، لافتا إلى 
أنه فى العام القادم، ستنتهى معظم تلك العقود، والتى تجدد 
كل ٣ سنوات، لأنها تستأجر بنظام حق الانتفاع، وبعد انتهاء 
باشتراطات  جديدة  تعاقدات  وضــع  سيتم  الحالى  التعاقد 

جديدة تلزم المستأجر بتطبيق الكود الموحد للشواطئ.
عشوائية  وألــــوان  الــشــواطــئ  على  الأســــوار  وبــخــصــوص 
فالإدارة الفنية التابعة لادارة المركزية للسياحة والمصايف، بها 
متخصصون فى مجال الديكور والفنون الجميلة، تقوم حاليا 
بإعداد تصميمات جديدة بألوان موحدة، سيتم عرضها على 
للمستأجر  إلزامية  كشروط  وإقرارها  للموافقة  لجنة خاصة 

الجديد العام القادم.
تصميمات  يتضمن  للشواطئ،  الموحد  الكود  أن  وأوضــح 
خلع  وغــرف  الشواطئ،  لمداخل  موحد  واحــد  وبلون  موحدة 
الملابس ودورات المياه، بالإضافة إلى مبنى الكافتيريا الخاص، 
الإسكندرية مظهرا  لكورنيش  ما سيضيف  بكل شاطئ، وهو 

جماليا يجذب المصطافين.
وحول الأسوار العشوائية والمرتفعة فى بعض الأماكن، والتى 
تحجب رؤية البحر، اكد أنه جار مراجعة كل تلك المخلفات، 
التعاقدات  إن بعض  العقود الجديدة، حيث  واستدراجها فى 
بعض  على  للخصوصية  أســـوار  بــإقــامــة  تسمح  الــســابــقــة، 
الشواطئ، وجارى دراسة الحفاظ على الخصوصية من دون 
حجب الرؤية، مشيرا إلى أنه جار الاجتماع مع المتخصصين 
للتعاون معهم، لدراسة إمكانية تحويل الأسوار الحاجبة للرؤية 
إلى أسوار تسمح برؤية الشاطئ، لافتا إلى أنه سيتم عقد عدة 
الوعى  لرفع  الشتاء،  فترة  طوال  المستأجرين  مع  اجتماعات 
لديهم للقضاء على كافة السلبيات وعودة شواطئ الإسكندرية 

إلى مكانتها.
وحول زيادة عدد الشواطئ المجانية، إنه جار دراسة زيادة 
عدد الشواطئ العامة بالإسكندرية، حيث يوجد بالإسكندرية 
حاليا ٥٩ شاطئا، ٩ منها شواطئ عامة، وهى تعنى أن المواطن 
هو  رمــزى  أجر  لكنه سيدفع  دخــول،  تذكرة  بدفع  ملزم  غير 
المياه  دورات  ٣ جنيهات، عبارة عن ٢ جنيه مقابل استخدام 
وجنيه مساهمة فى صندوق منظومة الغرق، وجار دراسة زيادة 
عدد الشواطئ المجانية والخدمة لمن يطلبها وهى تعمل بنفس 

نظام الشواطئ العامة.
وحدات  واســتــخــدام  الــشــواطــئ  بنظافة  الاهــتــمــام  وأكـــد 
تسمح بغربلة الرمال ونظافة الشواطئ بشكل أفضل، وتفعيل 
مديرية  مع  التنسيق  ودراســة  أفضل،  بشكل  الإنقاذ  منظومة 
الأمن لتوفير ارتكازات أمنية بطول الشواطئ للتدخل الأمنى 
مرفق  مــع  التواصل  إلــى  بالإضافة  طـــارئ،  أى  حــدوث  فــور 
الإسعاف لتوفير عربة إسعاف جاهزة بالقرب من الشواطئ، 
لتشغيل عمال  ــراطــات  الاشــت بــعــض  وضـــع  إلـــى  بــالإضــافــة 
المستأجر مثل إجراء مقابلة شخصية للعمال مع إحضار فيش 
وتشبيه وتحليل مخدرات لكل عامل، وارتداء عمال الشواطئ 
تيشرتات مطبوع على ظهرها أرقام الشكاوى الخاصة بالإدارة 

حتى يتحقق الانضباط المطلوب.

حوار

سوزان جعفر 

- فيما يخص إنشاء منظومة نقل جماعى موحد 
تنفيذ  فى  البدء  فسيتم  الإسكندرية،  داخــل 

المحافظة  بين  بالتعاون  المونرويل  مشروع 
وجامعة  العسكرية  الشمالية  والمنطقة 

وقــد تم  الــنــقــل،  ووزارة  الإســكــنــدريــة 
٤ ليشمل  للمشروع  الدراسة  إعــداد 
خطوط، ومن المقترح البدء فى إنشاء 
 كم ومدة تنفيذ ٣

مليار   
قير  أبى  قطار  وذلك بمسار  جنيه، 
ومسار  كم،   
إلى  فيكتوريا  من  الرمل  تــرام  خط 
 كم، أما الخطان 

يكونا  أن  المقرر  فمن  والــرابــع  الثالث 
مختلفة  مناطق  ويخدم  كم   

مثل الرأس السوداء وشارع مصطفى كامل 
الشمالى  والساحل  والماكى  وسموحة  وابيس 

طول  اجمالى  ليصبح  الــعــرب،  ــرج  وب والعجمى 
 كم.

كما انه تم الانتهاء من مراجعة التصميمات النهائية لمشروع 

التصالح فيها، التى تم حصرها فى المادة 
وهى المنشآت المخلة بالسلامة الإنشائية، والمبانى 
غير الآمنة لقاطنيها أو تمثل خطورة على ما 
خطوط  على  تعديًا  تمثل  التى  أو  حولها، 
غير الآمنة لقاطنيها أو تمثل خطورة على ما 
خطوط  على  تعديًا  تمثل  التى  أو  حولها، 
غير الآمنة لقاطنيها أو تمثل خطورة على ما 

الشارع،  عــلــى  ــجــاوز  ــت ال أى  التنظيم 

غير مسموح التصالح فى مخالفات لتغيير 
المدن  فى  موجود  أمر  وهو  المنشأة،  نشاط 
الجديدة فى أغلب الأحيان، سواء كان سكنيًا أو 
المدن  فى  موجود  أمر  وهو  المنشأة،  نشاط 
الجديدة فى أغلب الأحيان، سواء كان سكنيًا أو 
المدن  فى  موجود  أمر  وهو  المنشأة،  نشاط 

إداريًا أو صناعيًا أو تجاريًا، فالتجاوزات تسببت فى 
الجديدة فى أغلب الأحيان، سواء كان سكنيًا أو 
إداريًا أو صناعيًا أو تجاريًا، فالتجاوزات تسببت فى 
الجديدة فى أغلب الأحيان، سواء كان سكنيًا أو 

تدهور شبكات المرافق بشكل كبير.. وهناك فرصة لتحصيل 
حقوق الدولة.

■ ماذا عن الحالات التى تحتمل قبول التصالح أو الرفض؟

٣٣ منطقة عشوائية 
بالمحافظة وشكلت حزاما 

عشوائيا من كل جانب صُنفت 
من العشوائيات الخطرة

- أصدرت وزارة التنمية المحلية تعليمات جديدة، 
تحصيل  على  تنص  الشمالى،  الساحل  تخص 

السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   
تحصيل  على  تنص  الشمالى،  الساحل  تخص 

السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   
تحصيل  على  تنص  الشمالى،  الساحل  تخص 

لها  المواجهة  الشواطئ  متر مربع من  بكل 

وعن استغلال الأصول غير المستغلة، 
الدولة لم تمنح أى مستثمر  خاصة أن 
مشروعات،  تخصيص  عند  شــواطــئ 
منتجعات  لإقــامــة  أراضـــى  منحت  بــل 
سيتم  الرسوم  وأن  سباحة،  وحمامات 
احتسابها عن كل متر مربع فى العمق، 
خاصة  بتظلمات،  للتقدم  مفتوح  والباب 

أن الرسوم المقررة حاليا مؤقتة لحين وضع 

الساحل  شواطئ  منطقة  فى  والشواطئ 
السماح  يتم  ولــن  عــام،  ملك  الغربى  الشمالى 

أنها  واعلم  مقابل،  دون  من  الدولة  بمرافق  بانتفاع 
رسوم  بتحصيل  المحلية  التنمية  وزارة  قرار  أزمة  تــزداد 

عن  السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   
رسوم  بتحصيل  المحلية  التنمية  وزارة  قرار  أزمة  تــزداد 

عن  السياحية  القرى  انتفاع  مقابل  جنيهًا   
رسوم  بتحصيل  المحلية  التنمية  وزارة  قرار  أزمة  تــزداد 

والجمع بالصفارة، للبدء فى تنفيذه فى أسرع وقت 
ممكن، والذى يأتى فى إطار النهوض بمنظومة 
النظافة على مستوى الإسكندرية وتقديم 

خدمة مرضية لأهالى المدينة.
النظافة على مستوى الإسكندرية وتقديم 

خدمة مرضية لأهالى المدينة.
النظافة على مستوى الإسكندرية وتقديم 

أعمال  عن  تقرير  بالمحافظة  البيئى 
تحريرها  تم  التى  والمحاضر  المنظومة 
تأكيد  وتم  الثغر،  أحياء  بجميع  للمخالفين 
ضرورة معاقبة المخالف بصفته الشخصية، منعا 

لتكرار المخالفة مرة أخرى.
توافر  رغــم  سكانها،  نقل  عــدم  أسباب  ما  العشوائيات،   ■
المساكن البديلة متمثلة فى بشاير الخير؟ وما المناطق التى 

بدء تنفيذ 
المونرويل بتكلفة حوالى 

١٧ مليار جنيه

كما قال، إن هناك خطة أخرى لتطوير بعض 
المواقف لتعمل بالنظام الهيدروليكى مثل موقف 

 سيارة بدلا 
 سيارة وتطوير المنطقة المحيطة 

وإعادتها  مــريــوط  بحيرة  تطهير    ■
الرئيس.. متى  لما كانت عليه، كما وعد 

- بعد توجيهات الرئيس عبدالفتاح 
المعوقات  كافة  مع  بالتعامل  السيسى، 
ــواجــه مــحــور المــحــمــوديــة، بأن  الــتــى ت
حيث  فـــورا،  ستبدأ  التنفيذ  إجـــراءات 

الجهات  من  المسؤولين  مع  التواصل  تم 
الأمنية، وسيتم تنفيذ كافة التوجيهات. 

الجهات  من  المسؤولين  مع  التواصل  تم 
الأمنية، وسيتم تنفيذ كافة التوجيهات. 

الجهات  من  المسؤولين  مع  التواصل  تم 

الأجهزة  مــع  بــالــتــعــاون  المــحــافــظــة  وان 
الأمنية، وسيتم تنفيذ كافة التوجيهات. 

الأجهزة  مــع  بــالــتــعــاون  المــحــافــظــة  وان 
الأمنية، وسيتم تنفيذ كافة التوجيهات. 

الأمنية، نفذت القرار الخاص بمسجد الزرقانى، 
يعوق مسار محور  يقع فى طريق  فــورا، وذلك لأنه 

افتتاح  خلال  أكد  السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  أن  يذكر 

من سلبيات وإيجابيات فى منظومة النظافة، مؤكدا 
دور المتابعة والرصد البيئى لزيادة أعمال رفع 

كفاءة منظومة النظافة.

متابعته  تم  بمــا  تــقــريــرا  بالمحافظة 

النظافة التى ترضى الجميع والمواطن 
السكندرى.

■ ماذا فعلت محافظة الإسكندرية لتطبيق 
كود موحد للشواطئ ومنع حجب رؤية البحر؟!

تبدأ  الشتاء،  فصل  وحلول  الصيف  فصل  انتهاء  مع   -
محافظة الإسكندرية فى إعادة تقييم الشواطئ والكورنيش، 
القادم،  للصيف  استعدادا  تطويرية  خطة  وضع  فى  والبدء 

المحافظة تسعى 
للسيطرة على المواقف 

العشوائية وتطوير المواقف 
التى التابعة لها 

قانون التصالح يسرى على جميع مخالفات البناء التى تمت قبل إبريل ٢٠١٩

قريباً.. مترو الأنفاق بالإسكندرية وسيقطع المحافظة طولا من الشرق للغرب منها ١٣ سطحية و٥ علوية

محافظ الإسكندرية يتحدث لمحررة السوق العربية



السوق06 متابعات 
العرب حلم 

الأحد
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

 الدكتور حسن مهد خبير الطرق والنقل لـ«السوق العربية»:

المشروعات القومية للطرق والكبارى ساهمت فى الانتشار بشكل أكبر فى مساحة مصر 

«السوق العربية» داخل معهد تدريب سائق� القطارات بوردان

نائب قطاع الموارد البشرية: التعامل مع تكنولوجيا السكك الحديد هدفنا.. والمعهد يضم أفضل الكوادر والكفاءات التى تقوم بتأهيل الطلاب

بهندسة  النقل  أستاذ  والنقل،  الطرق  خبير  مهدى،  حسن  الدكتور  أكد 
أضاف  والكبارى،  للطرق  القومية  المشروعات  أن  الشمس،  عين  جامعة 
للشبكة ٢٩٪ مما تم بناؤه فى فترة قصيرة للغاية على مستوى مصر ككل، 
مشيرًا إلى أن التوسع تم بشكل أفقى مما ساهم فى الانتشار بشكل أكبر 
فى مساحة مصر بجانب عمل مشروعات استصلاح زراعى لزيادة الإنتاج 
واستغلال  الجديدة  العمرانية  المجتمعات  وبناء  الاحتياجات  وتوفير 

الثروات الطبيعية ما يؤدى للتنمية الصناعية فى مصر.

وأضاف "مهدى" خلال حواره لـ«السوق العربية»، أنه تم العمل على إصلاح 
منظومة السكك الحديد ولم يلمس المواطن اى تحسن في الخدمة لاسيما 
أن التحسن لن يتم فى يوم وليلة فهى منذ ٤٠ عاما وقطاع السكة الحديد 
من  متوارثة  فهى  علاجها  فى  الحكومة  وبدأت  والإهمال،  اللامبالاة  فى 

الحكومات السابقة.
وأشار "خبير الطرق والنقل"، إلى أن ديون السكك الحديد لدى الحكومة 
تبلغ ٥٥ مليار جنيه، وتشمل على ٧٢ ألف موظف ومهندس وعامل، وتقوم 

بتشغيل ٨٥٦ رحلة على مدار الـ٢٤ ساعة وتقوم بنقل ١٫٤ مليون راكب 
يوميا فيما ينقل مرفق مترو الأنفاق ٣ ملايين راكب يوميا على مستوى 
عبدالفتاح  للرئيس  الراهنة  الفترة  إن  "مهدى":  وتابع  الكبرى.  القاهرة 
السيسى، رئيس الجمهورية، شهدت نجاحا كبيرا فى كافة القطاعات، 

البنية  فى  تدهور  بعد  الزجاجة  عنق  من  المصرى  الاقتصاد  ومــرور 
التحتية والمرافق والخدمات، والخروج بها إلى بر الأمان، وتحسن تام 

فى مناخ الاستثمار. وإلى نص الحوار.

مغامرة من داخل الآثار الإسلامية بالمنيا

مدير المنطقة الأثرية بالبهنسا يحذر من انهيار قباب صحابة رسول االله بقدوم فصل الشتاء 

الحــــل الـــــذكـــــيـــــة  ــــل  ــــق ــــن ال وأنـــــظـــــمـــــة  مــــــصــــــر..  فــــــى  المــــــــــــــرورى  الاخــــــتــــــنــــــاق  أزمــــــــــة  وراء  الــــتــــخــــطــــيــــط  ــــة  ــــي عــــشــــوائ
■ عشوائية التخطيط وراء أزمة الاختناق المرورى فى مصر.. 

ما تعقيبك على هذا؟
- بالفعل، فعشوائية التخطيط تعد السبب الرئيسى وبالأخص 
التخطيط العمرانى، وهى مسؤولية اجتماعية شاملة حيث تبدأ 
من وزارة التخطيط ومنظومة النقل وتنتهى بمالكى المركبات، 
حيث يجب على وزارة التخطيط عند الشروع فى بناء المناطق 
السكنية الأخذ فى الاعتبار تخصيص أماكن انتظار للمركبات 
سواء الخاصة أو العامة، وإذا لم يتم التخطيط على أكمل وجه 
يؤدى إلى اختناق مرورى طول العام يزداد مع بداية العام دراسى 
وعلى هذا يجب أن تتجه الدولة نحو حلول فورية وجزرية، أهمها 
والمحاور  العامة  الطرق  تراقب  ذكية  نقل  بمنظومة  الاستعانة 

الرئيسية إلكترونيا.
استخدام  المــــرورى  الاخــتــنــاق  لمواجهة  الجــذريــة  والحــلــول 
المواصلات العامة بشرط تحسينها بالإضافة إلى الاعتماد على 
مهندسين متخصصين فى إدارة الحالة المرورية للدولة بشكل 
عام، لأن المشكلة تكون بدايتها من سوء التخطيط العشوائى الذى 
لا يؤمن ساحات انتظار للمركبات، بالإضافة إلى بناء منشآت 
ومؤسسات عامة كالبنوك والشركات والجامعات وسط أماكن 

حيوية دون تخطيط سابق لأماكن الانتظار.
■ هل النقل العام فى مصر يحتاج لخطة قوية لوقف المواقف 

العشوائية؟
- نعم، فهو يحتاج إلى طريقة منظمة للإدارة تحسين وسائل 
يجب  كما  العشوائية،  للمواقف  تتُرك  ألا  ويجب  العام،  النقل 
على ضابط  الاعتماد  تقلل  التى  الذكية  النقل  أنظمة  إدخــال 
المرور، بالإضافة إلى تحديد خطوط سير الميكروباصات وتشديد 
الرقابة عليها، فكافة السائقين يقومون بتقطيع المسافة، بحيث 
المخالفات  يتم تسجيل  تعريفى لكل سيارة،  يكون هناك كارت 
إلكترونيا، وتكون جميع المخالفات موثقة بالرادار، والكاميرات 
المواطنين،  بين  الذكية لا تميز  النقل  أدوات  وذلك لأن  المثبتة، 

فالمخالفة ستطبق على المخالف أيا كان منصبه أو سلطته.
■ ماذا عن أهم المشكلات المطروحة التى تخص ملف الطرق 

فى مصر؟
- بالطبع، فهناك مشكلات تواجه الطرق فى مصر ولعل من 
أبرزها الحمولات الزائدة وتعد السبب الرئيسى فى تدهور حالة 
والذى  المتهالك  البرى  الأسطول  لضعف  ذلك  ويرجع  الطرق، 

واستخدام  هدفنا..  والالتزام  والانضباط  «الكفاءة 
الفنى  المعهد  يبنى  الكلمات  بهذه  طريقنا»،  التكنولوجيا 
والإرادة،  العزيمة  أساسها  الحديد  السكة  لتكنولوجيا 
قادر على  وتأهيل عنصر بشرى  وذلك من أجل تخريج 
مهارة  بكل  مصر  حديد  للسكك  القومية  بالهيئة  العمل 
أول معهد  الكفاءة، فهو  أعلى مستوى من  ويقظة وعلى 
الشرق  فــى  الحــديــد  السكة  لقطاع  وتأهيلى  تدريبى 
وورش  ومعامل  بمختبرات  ومجهز  وإفريقيا،  الأوســط 
والتطورى،  التكنولوجى  التقدم  تواكب  مختلفة  عمل 
المتقدمة. الدول  تكنولوجيا  تقل كفاءة عن  إنها لا  حيث 
الصحراوى  إسكندرية  مصر-  طريق  من  فبالقرب 
حيث  القاهرة،  غرب  شمال  فدانا   ١٥٠ مساحة  وعلى 
الكيان  هذا  إنشاء  ويرجع  وردان،  بمنطقة  المعهد  يقع 
ثم   ،٧٠ عــام  به  التدريب  وبــدأ  الستينيات  نهاية  إلــى 
بكافة  شامل  تطوير  مرحلة  إلــى  وردان  معهد  خضع 
الوزير  كامل  المهندس  توجيهات  بعد  وذلــك  أركانها، 

النقل. وزير 
لتكنولوجيا  الفنى  إلى المعهد  العربية» تتوجه  «السوق 
الكوادر  وتأهيل  تدريب  عن  المسؤول  الحديد  السكة 
الذى  السائقين  ومنهم  الحديد،  السكة  بهيئة  البشرية 
الشخص  هــذا  أن  على  المــوافــقــة  منحهم  يتم  بعدها 
يصلح لقيادة القطار، وخلال جولتنا إذ وجدنا الطلاب 
المستندات  بتقديم  يقومون  أمــورهــم  أولــيــاء  وبصحبة 
وسط  بالمعهد،  الالتحاق  أجــل  مــن  المطلوبة  والملفات 
وجوه  على  ترسم  والبهجة  الطلاب  بين  عارمة  سعادة 
حول  آرائــهــم  لمعرفة  منهم  اقتربنا  أمــورهــم..  أولــيــاء 

المعهد.
التى  مــنــزل»،  ربــة  رضــا  «أم  عند  من  كانت  البداية 
قالت فى سعادة: «المعهد ده حاجة فوق الخيال، ودرجة 
لإدارة  شكر  رسالة  أوجــه  وبحب  الاهتمام،  من  عالية 
المعهد  مدير  رجــب  طه  المهندس  رأسهم  وعلى  المعهد 
على حسن الاستقبال، ولبث روح البهجة والفرحة تجاه 
تامة  رعاية  تحت  فابنى  مطمئنة  جعلنى  ما  الأولاد، 
به  ينفع  أن  وجل  عز  المولى  من  راجية  واهتمام خاص، 
حاجة  «أكثر  مشيرةَّ:  الحديد»،  والسكة  بلده  لخدمة 

الانضباط». هى  عجبتنى 
وزارة  وكذلك  الحديد  للسكة  مشرفة  وجه  «المعهد 
طالب،  محسن»،  «محمد  بــدأ  الكلمات  بهذه  النقل» 
المطلوبة  والملفات  المستندات  قدمنا  «إحنا  قائلاً:  كلامه 
وأنا  فالمعهد حاجة جميلة  المعهد؛  التقديم فى  أجل  من 

المسؤولية». قدر  على  هكون 

بنى  البهنسا بمركز  آثار  حذر سلامة زهــران، مدير مكتب 
الخاصة  الأضــرحــة  قباب  انهيار  مــن  المنيا،  محافظة  ــزار  م
بصحابة رسول االله والتابعين الذين شاركوا فى الفتح الإسلامى 
وذلك  البهنسا،  بها  تتمتع  التى  الإسلامية  الآثــار  ضمن  وتعد 
بقدوم فصل الشتاء والتى حذرت منها الأرصاد هذا العام، فقد 
عوامل  بسبب  الانهيار  وشك  على  القباب  أن  من  زهــران  أكد 
المناخ التى أدت بها إلى حالة سيئة ورغم تكرار وعود الوزراء 
زيارتهم  خلال  الآثــار  وزيــر  العنانى  خالد  والدكتور  السابقين 
للمكان إلا إننا لم نلتمس أى شىء منها على ارض الواقع إلى 

الآن.
مــا يخلد  لنا  تــتــرك  ــم  ول ــرت  ــدث وان ازدهــــرت  كثيرة  ــدن  م
البهنسا  أو  إكسيرا نخوس  أكانت  ومدينتنا هذه سواء  ذكراها 
لنا  خلفته  لمــا  نظرا  تجاهلها  العالم  فــى  إنــســان  يستطيع  لا 
الفرعونى  العصر  من  بداية  ومنقولة  ثابتة  آثار  من  حضارتها 
ودرتها  العصور  بتاج  نهاية  المختلفة  التاريخية  بالحقب  مرورا 

العصر الإسلامى.
مزار  بنى  ومدينة  مركز  قرى  إحــدى  هى  البهنسا  فمدينة 
الجانب  على  مزار  ببنى  ١٦كم  بعد  على  وتقع  المنيا  محافظة 
الغربى لبحر يوسف وتشتهر بجباناتها وتلالها الأثرية وموالد 
الأولياء والشهداء ومر بها العديد من التطورات والتغيرات على 
فترات وحقب التاريخ المختلفة بداية من العصر الفرعونى ثم 
اليونانى الرومانى ثم القبطى ونهاية بتاج العصور ودرتها العصر 
الإسلامى وكانت ذات مكانة مهمة فى العصر الإسلامى ودل 
التى  والدارسة  القائمة  العمرانية  الآثار  العديد من  ذلك  على 
ووكــالات وحمامات  وقباب  المدينة من جوامع  بها  تزخر  كانت 
والفخار  والخــزف  النسيج  أهمها  ومــن  بها  الفنون  وازدهـــار 

والمسكوكات فكانت من أهم مراكز هذه الصناعات.
يقول زهران: معركة فتح البهنسا جعلت منها ملحمة شعبية 
ترويها الأجيال حتى اليوم وكانت حامية عسكرية رومانية قبيل 
الفتح الإسلامى وعندما انتهى سيدنا عمرو بن العاص رضى 
االله عنه من فتح القاهرة والوجه البحرى وأراد السير إلى بلاد 
عنه  االله  رضى  الخطاب  بن  عمر  سيدنا  إلى  أرســل  الصعيد 
فأشار إليه بفتح مدينتين هما إهناسيا والبهنسا بشمال صعيد 
مصر، لأنهما كانتا تضمان أهم معاقل الرومان وأرسل سيدنا 
عمرو بن العاص جيشا من المسلمين لفتح البهنسا بقيادة قيس 
بن الحارث فى عام ٢٢ هجريًا وضم هذا الجيش مجموعة من 
الصحابة ممن حاربوا مع رسول االله صلى االله عليه وسلم فى 
غزوات عديدة مثل عبداالله بن عمرو بن العاص أمير الجيوش 

بضائع  من  تداوله  يتم  ما  إجمالى  من   ٪٩٩٫٦ على  يستحوذ 
وحاويات وسلع استراتيجية على مستوى الجمهورية.

■ الحمولات الزائدة وراء تدهور الطرق.. هل هذا صحيح؟!
- بالتأكيد، الحمولات الزائدة تعمل على تدهور الطرق وهو 
السبب الرئيسى فى إتلاف الطرق المصرية بشكل كبير، حيث إن 
إنشاء الطرق الجديدة لا يعانى فسادا، ولكن تعانى إهمال بسبب 
الحمولات الزائدة التى تسبب تلف الطرق وتدهورها بشكل كبير، 
ما يؤدى فى النهاية لانخفاض إعمار الطرق، خاصة أن الطريق 
الذى كان عمره ١٥ عاما أصبح عمره ٥ سنوات فقط بسبب 
الحمولات الزائدة، والتى تنتج بسبب تدنى مستوى أسطول نقل 

البضائع مع أنها تتحمل أضعاف الحمولات القصوى لها.
■ ماذا عن النقل النهرى؟

- النقل النهرى تعد أحد أهم وسائل النقل فى العالم، إلا 
أنه لا يزال محدود الاستخدام فى مصر رغم بداية الاهتمام به 
مجددا خلال السنوات الأخيرة بإطلاق الخطة الشاملة لتطوير 
منظومة النقل النهرى العام الماضى، ورغم ذلك فإن حركة النقل 
سياسة  تفتقد  ولكن  الـــ١٪،  نسبة  تتعد  لم  مصر  فى  النهرى 
النقل من الباب للباب، ما يجعلها أكثر تكلفة، وهذه السياسة 
كانت تتبعها السكك الحديد فى الثمانينيات، حيث كان يتم نقل 
البضائع من الباب للباب، أما عن نقل الركاب من خلال التاكسى 
النهرى أو الأتوبيس النهرى وخلافه، فهى فكرة جيدة فى ذريعة 
ونزهة فى آن واحد، لكن يجب تلافى السلبيات التى حدثت فى 
تجرية تشغيل التاكسى النهرى، وذلك لجذب المواطنين للاعتماد 

عليها كوسيلة نقل.
■ ما رأيــك فى مشروع مونوريل العاصمة الإداريـــة الجديدة 

والسخنة والعملين الجديدة؟
- مشروع المونوريل يربط العاصمة الإدارية الجديدة والسخنة 
والعملين الجديدة هو شىء عظيم، لكن يجب أن يتم معرفة مدى 
احتياج البلاد لهذا المشروع، وهل سيأتى بالمبالغ التى تم صرفها 
عليه، وتأثيره على سعر الخدمة، وهذا المشروع سيضيف قيمة 
للأراضى والمناطق التى يمر عليها، ولذلك يجب أن يسبق هذا 
المشروع دراســات جــدوى، وتأثيره على نظام النقل فى مصر، 
مشيرًا إلى أن وزارة النقل كانت تنفذ مخطط يسمى بمخطط 
للتعاون  اليابان  وكالة  بها  كانت تساعدنا  الذى  الشامل،  النقل 
الدولى «الجايكا»، حيث إنها كانت تمد البلاد بالمعاونة العلمية، 

«محمد»،  من  الحديث  أطــراف  «ســلــوى»  والتقطت 
المفضلة  هوايته  هيمارس  إنــه  سعيد  «ابنى  مضيفة: 
الكيان  لهذا  محبا  يجعله  ما  القدم،  وكــرة  كالسباحة 
بالسكة  كبيرة  يكون حاجة  أنه  الممتاز، وطموحه  العلمى 

بيه». وإحنا فخورين  الحديد، 
«المعهد  أمر:  ولى  عمر»،  «أشــرف  قال  جانبها  ومن 
خطوات  يخطو  الحــديــد،  السكة  لتكنولوجيا  الفنى 
أول  فهو  التكنولوجى،  والتقدم  التطور  نحو  جريئة 
معهد تدريبى تم إنشاؤه فى الشرق الأوسط، ودا إنجاز 
الإدارة  وبــصــراحــة  مــصــر،  لأبــنــاء  وخــيــر  لمصر  عظيم 
الاحترام  من  عــالٍ  مستوى  على  العاملين  وجميع  هنا 

ذلك». على  وبشكرهم  الاستقبال،  وحسن  والكفاءة 
قطاع  نــائــب  حــســين،  محمد  الــدكــتــور  ــد  أك ـــدوره  وب
تكنولوجيا  معهد  أن  الحديد،  بالسكة  البشرية  الموارد 
لقطاع  وتأهيلى  تدريبى  معهد  أول  هو  الحديد  السكك 
مشيرًا:  وإفريقيا،  الأوسط  الشرق  فى  الحديد  السكة 
على  مختلفة  عمل  وورش  ومعامل  مختبرات  هناك  أن 
حيث  والتطورى،  التكنولوجى  التقدم  من  مستوى  أعلى 

المتقدمة. الدول  تكنولوجيا  كفاءة عن  يقل  إنها لا 
يطبق  الحديد  السكك  قطاع  أن  «حسين»،  وأضــاف 

على مصر وأخيه محمد وخالد بن الوليد وابنه سليمان وقيس 
بن  وميسرة  الكندى  الأســود  بن  والمــقــداد  المـــرادى  هبيرة  بن 
مسروق العبسى والزبير بن العوام الأسدى وابنه عبداالله وأبان 
بن عثمان بن عفان ويحيى بن الحسن البصرى وأبو ذر الغفارى 
وابنه محمد، وهذا الجيش عسكر فى قرية قبل البهنسا سميت 
قيس  تبع  ثم  الجيش،  لقائد  نسبة  «القيس»  بقرية  ذلك  بعد 
بن  وعبداالله  العوام  بن  الزبير  بن  بن الحارث سيدنا عبداالله 
أبى سفيان رضى االله عنهم، وكانت معركة  الجموح وزياد بن 
الفتح شديدة القسوة على جيوش المسلمين وسقط منهم شهداء 
كثيرون واستمرت جهود الفتح من ٤ إلى ٦ أشهر متواصلة وكان 
الرومان فى ذلك الوقت يتحصنون خلف أبراج المدنية العالية 
وحصونها القوية وأبوابها الأربعة «قندس» شمالا و«توما» جنوبا 
و«الجبل» غربا وباب «البحر» على بحر يوسف، وعندما تمكن 
العربية  القبائل  استقرت  البهنسا  فتح  من  المسلمين  جيش 
بالمدينة مثل قبيلة بنى غفار وبنى العوام وقبائل تنتسب لسيدنا 
فأصبحت  الفاطمى  العصر  جــاء  أن  إلــى  الصديق  بكر  أبــى 
البهنسا من أهم مدن مصر وازدادت رقعتها ومساحتها وكانت 

وهذا يفيد فى توضيح المشروعات ذات الأولوية، منوهًا بأن تكلفة 
مشروع المونوريل وصلت إلى ٣٠ مليارا.

أن  يجب  التى  المشروعات  توضح  الأولــويــة  هــذه  أن  وتابع 
يتم تنفيذها فى ضوء الحالة الاقتصادية التى تمر بها البلاد، 
العادل  والسعر  السكانية،  الكثافات  وتوزيع  السكانى،  والنمو 
للخدمة، مشيرًا إلى أن هذا المشروع سينتج عنه جذب الكثير 

من العملاء.
■ كيف ترى خطط تطوير منظومة السكة الحديد الحالية؟

السكة  ولكن  المنظومة  كفاءة  من  تزيد  الحالية  الخطط   -
الحديد بحاجة إلى زيادة مساحتها عن طريق مد خطوط جديدة 
بشكل عرضى من شرق الجمهورية إلى غربها، وازدواج الخطوط 

المفردة وكذلك تطوير فكر قيادات السكة الحديد قبل تطوير 
تــدار بفكر عقيم ولا  المنظومة بشكل عــام، لأن هذه المنظومة 
يقبل التجديد، كما يوجد ما يقرب من ٥٤ ألف موظف وعام 
ومهندس وأكثر من ٣٥٠٠ قائد قطار وعاملين بالوظائف الحيوية 
الأكبر  العبء  للإجمالى وتحميل  بالنسبة  نسبة صغيرة  وهذه 
على قائدى القطارات فى حالة الحوادث دون النظر إلى المعدة 
المستخدمة وتنفق السكة الحديد ٣٫٤ مليار جنيه سنويا على 
مرتبات العاملين فى حين أن دخل السكة الحديد يتراوح بين 

٢٫٧: ٣ مليار جنيه.
■ هــل هــنــاك حــلــول للنهوض بمــســتــوى الــســكــة الحــديــد فى 

مصر؟

بمثابة ولاية كبيرة ثم تضاءلت أهميتها فى العصرين المملوكى 
والعثمانى.

من  المسلمين  شهداء  بدماء  ــوى  ارت البهنسا  فى  مكان  كل 
الصحابة والتابعين، وبها عدد كبير من المقامات للشهداء مثل 
محمد بن أبى ذر الغفارى وعبدالرحمن بن أبى بكر ومجموعة 
من أبناء عمومة رسول االله مثل الفضل بن العباس وأبناء عقيل 
وجعفر بن أبى طالب وعبداالله بن عمر بن الخطاب وأبان حفيد 
التى  الشجاعة  الفارسة  الجليلة  والصحابية  عفان  بن  عثمان 
كان لها صولات وجولات فى معركة أجنادين خوله بنت الأزور 
التى نزلت فيها سورة المجادلة بالقرآن الكريم ومقام وخلوة أبى 
سمرة حفيد الحسين بن على بن أبى طالب، الذى يعتقد الناس 
عن خلوته أن من بات فيها وكان مريضا شفى بإذن االله ومدفون 
بها ٧٠ صحابيًا ممن شهدوا غزوة بدر ويطلق عليهم فى التاريخ 
«البدريون» إلى جانب مشهد الحسن بن صالح المنتهى نسبة إلى 
الحسين بن على بن أبى طالب الذى بنى بها مسجدا كبيرا وقال 
أتاها  من  أن  البهنسا  زاروا  فضلها ممن  فى  الصالح  السلف 
خاض فى الرحمة حتى يعود، ومن زارها خرج من ذنوبه كيوم 

ولدته أمه، وأنه لا يزورها مهموم إلا وفرج االله همه، ولا مغموم 
بــإذن االله  أذهــب االله غمه، ولا صاحب حاجة إلا قضيت  إلا 
عز وجل، وزارها جماعة من العراق مثل بشر الحافى وسرى 
السقطى ومالك بن دينار وسحنون، وزارها من أقصى المغرب 
أبومدين وشعيب وأبوالحجاج، وأبو عبداالله وزارها الفضيل بن 

عياض، وروى أن إقليم البهنسا كثير البركة.
يحتضن  المبارك  ثراها  لأن  شديدة  بقدسية  المدينة  تتمتع 
وفرسان  الصحابة  أمراء  ومن  الأطهار  البيت  آل  من  الشهداء 
العرب، وهذه القدسية التى تتمتع بها جعلت لها مكانة خاصة 
فى قلوب العلماء لدرجة ان الشيخ عبدالحليم محمود عندما 
نعلى على  أخلع  «كيف لا  وقتها  وقال  المدينة خلع حــذاءه  نزل 
أرض قد وطأتها أقدام ودماء الصحابة والشهداء»، أيضا ذكر 
كانت  مساحتها  أن  التوفيقية  الخطط  فى  مبارك  باشا  على 
تفوق الألف فدان، وكانت تتميز بالبساتين وبها ورش لصناعة 
النسيج فى العصر الإسلامى، وكانت كسوة الكعبة تذهب منها 
العاص رضى االله عنه،  بن  الفاطمى، وكان عمرو  العصر  فى 
يقول: إن رسول االله صلى االله عليه وسلم قال: «ليس بعد مكة 

- لابــد من دخــول القطاع الخــاص داخــل منظومة السكة 
الحديد وتنفيذ قانون السكة الحديد بالسماح بشراكة القطاع 
الخاص، ولكن بضوابط وبشروط محددة وهى إسناد التطوير 
أو  الخدمة  أسعار  فى  التحكم  عــدم  بشرط  الخــاص  للقطاع 
السماح لبعض الشركات بإدارة منظومة نقل البضائع عبر السكة 
الحديد، على الجانب الآخر تشغيل الأمان عن طريق مراجعة 
التشغيل الخاصة بما  بالقطارات وجداول  الإشغالية الخاصة 
يقارب ٩٣٦ رحلة يومية وإلغاء رحلات القطارات ذات الإقبال 
الضعيف لتطوير المنظومة بشكل أمن وسريع وإصلاح منظومة 

الإشارات والمزلقانات والمحطات.
■ لماذا لم تطور السكة الحديدية قطاع نقل البضائع؟

- لأسباب كثيرة، فهى مشكلة كبيرة من عقود ماضية، وذلك 
بسبب غياب وجود سياسات عامة ينفذها أشخاص واتباع منهج 

رؤية الشخص الذى يرأس القطاع.
لسائق  والمتابعة  للرقابة  التكنولوجية  الأساليب  مــاذا عن   ■
القطار أثــنــاء الــقــيــادة.. وهــل هــى مــوجــودة بالفعل فــى السكك 

الحديد؟!
الحديد  السكك  فى  موجودة  والمتابعة  الرقابة  أساليب   -
لكنها أيضا اصبحت عتيقة، كما أن أجهزة الاتصال اللاسلكى 
وخطوط التليفونات فى هذا القطاع مغلقة تماما على العاملين 
فيها فقط، وهذا يتيح لجميع العاملين التواصل مع الموظفين 
ومسؤولى التحويلات وغيرهم، وهذا عنصر كان يمكن أن يستغل 
فى الحادث الأخير، عن طريق إيقاف الجرار قبل دخوله إلى 
رصيف المحطة من خلال وصول اتصال للبرج من جانب سائق 
القطار. حيث إن هناك أكثر من خطاء تسببت فى هذا الحادث، 
والتحقيقات فى النهاية هى من ستوضح كل المسؤولين عن سقوط 
لهؤلاء الضحايا والمصابين، وأن السكك الحديد لديها مشكلة 
كبيرة فى نظام التحكم فى القطارات والإشــارات، وأن هناك 
جهازا داخل القطارات atc، وهو جهاز إلكترونى، أو ما يطلق 
عليها "الصندوق الأسود للقطارات" لأنه يثبت السرعة ويرصد 
كل التقارير الخاصة بالسرعات على الطريق، لكن مع الأسف أن 
هذا الجهاز يتم تعطيله عمدا، بحجة أن تشغيل هذا الجهاز يقيد 
من سرعة القطارات، كما أنه قد يؤخر وصول القطار ساعتين 
من  يقلل  الجهاز  هذا  تشغيل  لأن  بالإضافة  هذا  موعده،  عن 
"حافز الأداء لسائق القطار" الذى يحدد حسب سرعته ووصوله 

فى  الحديثة  التكنولوجيا  يستخدم  جديدًا  نظامًا  الآن 
العنصر  تأهيل  وإعـــادة  والــتــدريــب  القطاعات  جميع 
البيئة  تحسين  على  حريصون  أنهم  مــوكــدًا:  البشرى، 
تكنولوجيا  مع  والتعامل  البشرى،  بالعنصر  المحيطة 

المعهد. لإنشاء  الرئيسى  الهدف  الحديد  السكك 
البشرية»، على بذل المزيد  الموارد  «نائب قطاع  وأكد 
من الجهود داخل القطاع لكافة إداراته للنهوض بالهيئة 
الكفاءة  مفاهيم  وتأكيد  بها،  البشرى  بالعامل  والارتقاء 

والالتزام. والانضباط 
المعهد  مدير  رجــب  طــه  المهندس  قــال  جانبه،  ومــن 
يستقبل  المعهد  أن  الحديد،  السكة  لتكنولوجيا  الفنى 
عامة-  (ثانوية  متوسط  مؤهل  على  الحاصل  الطالب 
على  ونــظــريــا  عمليا  بتدريبه  نــقــوم  ــا  ــدورن وب ــوم)  ــل دب
تعمل  التى  ــواد  الم كافة  خلالهما  يتعلم  عامين،  مــدار 
ومنها  الكفاءة،  من  مستوى  أعلى  على  تأهيلهم  على 
الفنى  الجــزء  على  وتــدريــبــات  التشغيل  ســلامــة  نظم 
والمواقع  الآلى  التحكم  ونظم  والميكانيكا  الكهرباء  فى 
فى  دورات  على  حصوله  بجانب  اللاسلكى  والاتصال 
التى  الإنجليزية  اللغة  ومصطلحات  ــى  الآل الحــاســب 
بيتعلم  القطار  إلى أن «مساعد سائق  بها، لافتًا  يتعامل 

والمدينة والأرض المقدسة والطور أرض مباركة إلا أرض مصر 
والبركة هى فى الجانب الغربى» قال: ولعلها البهنسا، وكان على 
القبلى أرض  بالوجه  بأرض مصر  ليس  إنه  يقول:  بن الحسن 
مباركة ولا أكثر بركة من أرض البهنسا، وكان أبوعلى النورى إذا 
البهنسا وأتى الجبانة ينزع ثيابه ويتمرغ فى الرمل  أتى أرض 
ويقول: يا لك من بقعة طالما ثار غبارك فى سبيل االله، وكان 
بقعة  يا لك من  يقول:  البهنسا  إذا مر بجبانة  الدقاق  أبوعلى 
ضمت أعضاء رجال وأى رجال طالما عرقت وجوههم فى سبيل 
االله وقتلوا فى سبيل االله ومرضاته، وسألوا الحسن بن صالح 
حفيد رسول االله: لم اخترت هذه البلدة على غيرها؟ قال: كيف 
لا آوى إلى بلد أوى إليها روح االله وكلمته وينزل على جبانتها 
كل يوم ألف رحمة، ولما ولى عبداالله بن طاهر مصر تجهز وأتى 
إلى البهنسا، فلما قرب من الجبانة ترجل عن جواده وترجل من 
فخرج  الجعفرى  الحسن  بن  عبداالله  عليها  الوالى  وكان  معه، 
ماشيًا وسلم عليه، ولما وصل إلى الجبانة قال: السلام عليكم 
يا أحياء الدارين وخير الفريقين، ثم التفت إلى أصحابه وقال: 
إن هذه الجبانة ينزل عليها كل يوم مئات الرحمات وأنها تزف 

فى موعده إلى المحطة، وبالتالى وجود هذا الجهاز يمنع العامل 
من الحصول على "حافز أداء عال".

لمعهد  وتحويلها  وردان  بمــدرســة  النقل  وزيـــر  اهــتــمــام  بعد   ■
تكنولوجى للسكة الحديد.. هل هذه بداية جديدة لتطوير مرفق 

السكة الحديد؟!
- معهد وردان يشكل نواة حقيقية لتطوير السكة الحديد، 
وبالرغم من احتوائه على أجهزة حديثة إلا أنه يحتاج إلى دعم، 
وإدخال التكنولوجيا المعقدة التى تعتمد عليها أغلب دول العالم، 
وتصنيعها فى مصر،  الجــرارات  باستيراد  يتعلق  فيما  خاصة 
مضيفًا أن المعهد يحتوى على جهاز محاكاة متطور جدًا، يتم 

تدريب قائدى القطارات ومساعديهم عليه.
■ فــى الأعـــوام الماضية افتتحت مصر مشاريع طــرق وكبارى 

عملاقة.. ما رأيكم فى ذلك؟
- المشروعات الجديدة التى تشهدها مصر الفترة الحالية 
ستصل ببلادنا إلى "مصر بشكل جديد"، والدولة تسابق الزمن 
من أجل تحقيق التنمية المستدامة، حيث إن النقل هو قاطرة 
التنمية، والبنية الأساسية هى أساس التنمية المستدامة فى شتى 
على  يعيش  المصرى  الشعب  أن  إلى  لافتًا  الدولة،  مشروعات 
٧٪ فقط من إجمالى مساحة بلادنا، وكان يجب التوسع أفقيًا 
لتحقيق العدالة الاجتماعية وراحة المواطن، ودون وجود شبكة 

طرق لن نستطيع تحقيق ذلك.
ومن المعروف أن تطوير الطرق يسهل عملية التنقل وتوفير 
المستدامة  التنمية  مشروعات  لخدمة  تهدف  التى  المــرافــق، 
الرئيس  بافتتاح  عن سعادته  وأعــرب  أنحاء مصر،  فى جميع 

عبدالفتاح السيسى الطريق الدائرى الإقليمى.
اذا طــلــب مــنــك ان تكتب "وصــفــة سحرية"  الــنــهــايــة..  ■ فــى 

للارتقاء بالطرق والكبارى ووسائل النقل.. فماذا تكتب؟!
ترجعوا  ولا  للعلم..  "ارجعوا  لهم  أقــول  شديد  باختصار   -

للفهلوة".

بيخضغ  القطار  وسائق  ســواق..  يبقى  عشان  سنة   ١٢
عامين». كل  للتقييم 

الرعاية  أوجه  جميع  به  المعهد  أن  «رجــب»،  وأضاف 
كرة  فى  ملاعب  مجموعة  بالمعهد  وتوجد  الاجتماعية، 
مغطاة  وصالة  سباحة  وحمام  والطائرة  والسلة  القدم 
ومحطة  ومخبز  ومسجد  رئيسى  ومطعم  اجتماعى  وناد 
سبل  كــل  للطلاب  ويــوفــر  طبى،  ومــركــز  وكهرباء  مياه 
الراحة فى الإقامة والإعاشة، حيث إن المعهد به قاعات 
اجتماعات على أعلى مستوى وبه مكتبة ومعامل كمبيوتر 
وهندسة  النجارة  فى  وورشة  الهندسى  للرسم  وصالتين 
فى  ومعامل  واللحام  والحــدادة  الصاج  وأعمال  السكة 
وإلكترونيات  الكهربائية  والدوائر  والميكانيكا  الاتصالات 

والإشارات. كهربائى  وتكييف وقياس  وتبريد 
يتم  أنه  الحديد»،  لسكة  الفنى  المعهد  «مدير  ووضح 
والتكنولوجية  الفنية  الإمكانات  جميع  للطلاب  توفير 
أجهزة  المعهد  داخل  إن  القطار حتى  لقيادة  تؤهله  التى 
الحالى  الوقت  فى  الموجودة  الجــرارات  لأنــواع  محاكاة 
الجـــرارات  هــذه  لأن  عليها  تــدريــبــهــم  ويــتــم  بالهيئة، 
الدراسة  لفترة  خضوعه  بعد  استخدامها  يتم  التى 

والتدريب.
تــشــمــل وضع  الــتــدريــبــيــة  ــرامــج  ــب ال أن  إلـــى  لافــتًــا 
بتعليم  المــحــاكــاة  أجــهــزة  على  للتدريب  سيناريوهات 
تشغيل  بكيفية  والنهاية  البداية  محطة  تحديد  الطالب 
لائحة  قــواعــد  على  والــتــدريــب  السير،  ــدء  وب الجـــرار، 
ظروف  وجــود  وعند  ولــيــلا،  نــهــارا  والــقــيــادة  التشغيل 
نوع الخط  أمطار وتحديد  أو  أو شبورة  مناخية ضباب 
الميكانيكية  الإشـــارات  مــع  التعامل  مـــزدوج  أو  مــفــرد 
بضائع  العربات  ونوع  القطار  وتركيب  أيضا،  والضوئية 
حدوثها  المــتــوقــع  الأعــطــال  إظــهــار  بــجــانــب  ركـــاب  أو 

معها. التعامل  وكيفية  القيادة  خلال  للمتدرب 
يحصل  التدريبية  الدورة  نهاية  عقب  أنه  إلى  وأشار 
فى  التحكم  كمبيوتر  من  التقييم  شهادة  على  المتدرب 
بشرى  تدخل  دون  إلكترونيا  التقييم  ويكون  المحاكيات 
المتدرب  فيها  وقــع  التى  الأخــطــاء  التقييم  لــه  ويظهر 

مستقبلا. لتلافيها 

بأهلها إلى الجنة، ومن زارها تتساقط عنه ذنوبه كما يتساقط 
الورق من على الشجر فى يوم ريح عاصف، فكان عبداالله بعد 

ذلك كل يوم يخرج حافيًا فيزورها حتى مات ودفن فيها.
مقام سيدى  فى  الآن  تفسير حتى  لها  ليس  فريدة  ظاهرة 
أحد  وهو  الداخل  من  قبته  جــدران  على  وتحديدا  التكرورى، 
بين  البهنسا  أرض  فى  ليعيشوا  جــاءوا  الذين  المغاربة  أمــراء 
لقب  وهو  بالتكرورى  وملقب  بها  وتوفى  والتابعين  الصحابة 
يطلقه العرب على كل من يأتى إليهم من بلاد المغرب، ويؤكد 
الأهالى أن كرامات الشيخ التكرورى إعجازية فهم يتجمعون بين 
للنساء وحسب  والزغاريد  والتصفيق  للرجال  والتكبير  التهليل 
كلامهم فإنه تظهر «خيالات» على جدران القبة تتحرك فى عدة 
أشكال فهى مرة فى زى محارب يمتطى جواده ويشهر سيفه 
إن  وما  يختفى  ثم  ويسارا  يمينا  القبة  جــدران  على  ويتحرك 
يعاود الجمع التهليل والتكبير والتصفيق حتى يظهر مرة أخرى 
وكأن مجموعة من المحاربين تجرى فى أرض المعركة ومرة ثالثة 
أو طيف  المحاربين  من  جموع  للقاء  بانورامى  فى شكل  تظهر 
حركة سريعة من اليمين إلى اليسار، ولا يوجد أحد بالمنيا كلها 
طقوس  من  تعد  زيارته  إن  حتى  التكرورى..  سيدى  يعرف  لا 

الأهالى هناك قبل الحج إلى بيت االله الحرام.
على أطراف المدينة تقع مجموعة أضرحة السبع بنات، وهى 
تلك الأضرحة التى تدور حولها أساطير وملاحم شعبية وتراث 
تتذكره الأجيال.. هذا المكان يتحول إلى ما يشبه العيد القومى 
للمدينة صبيحة كل يوم جمعة، حيث شهد توافد إعداد غفيرة 
هذا  فى  والتبرك،  للزيارة  المجاورة  والبلاد  القرية  أهالى  من 

المكان يتواجد ٧ أضرحة متفرقة.
على  توضع  لم  البهنسا  مدينة  سبق  ما  رغم  النهاية  وفى 
لعصور  تعود  التى  القديمة  القباب  إن  بل  السياحة  الخريطة 
الإسلام الأولى مهددة بالانهيار، وقد أصابتها الشقوق وعوامل 
الزمن رغم زيارة العديد من وزراء الآثار وكان آخرهم الدكتور 
خالد العنانى حيث يقول سلامة زهران فى نبرة حزن: الآثار 
تضم  والتى  زيــاد  الأمير  قبة  فمثلا  والصيانة  للترميم  تحتاج 
تعرضت  هجرية   ٩٩٢ لعام  تعود  المملوكى  بالخط  كتابات 

للانهيار والتصدع ومازلنا ننتظر. 

حوار

محمود عبدالرحمن

تحقيق

محمود عبدالرحمن

تحقيق

محمد الشناوى

حسن مهدى يتحدث لمحرر السوق العربية                                  تصوير- شريف عبدربه

محرر السوق العربية فى جولة داخل المعهد                                                                                                                       تصوير- شريف عبدربه

محرر السوق العربية بالمنطقة الأثرية بالبهنسا حيث قباب صحابة الرسول

العرب حلم 

المشروعات القومية للطرق والكبارى ساهمت فى الانتشار بشكل أكبر فى مساحة مصر 
٢٤ ساعة وتقوم بنقل ١٫٤ مليون راكب 
يوميا فيما ينقل مرفق مترو الأنفاق ٣ ملايين راكب يوميا على مستوى 
عبدالفتاح  للرئيس  الراهنة  الفترة  إن  "مهدى":  وتابع  الكبرى.  القاهرة 
السيسى، رئيس الجمهورية، شهدت نجاحا كبيرا فى كافة القطاعات، 

البنية  فى  تدهور  بعد  الزجاجة  عنق  من  المصرى  الاقتصاد  ومــرور 
التحتية والمرافق والخدمات، والخروج بها إلى بر الأمان، وتحسن تام 

فى مناخ الاستثمار. وإلى نص الحوار.

محرر السوق العربية يتحدث مع أحد طلاب المعهد



السوق07 حوار 
العرب حلم 

الأحد
١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

أحمد شيحة عضو شعبة المستوردين بالغرف التجارية ف� حوار لـ«السوق العربية»:

الاقتصاد المصرى على الطريق الصحيح بمعدلات نمو متسارعة

د. أحمد أبواليزيد رئيس مجلس إدارة شركة الدلتا للسكر ف� حوار خاص لـ«السوق العربية المشتركة»:

مصر لديها احتياطى استراتيجى من السكر يكفى أكثر من ٦ أشهر.. ونجحنا بالفعل فى توفير ٨٢٪ من متطلبات السوق

المستوردين،  شعبة  عضو  شيحة،  أحمد  قال 
وضعت  قــيــودا  هــنــاك  أن  التجارية  بالغرف 
التجارة  ــر  وزي أصــدرهــا  الأخــيــرة  الفترة  فــى 
والتصديق  الاستيراد  من  للحد  والصناعة 

سدا  أصبحت  والــتــى   ٩٢,٤٣ بــقــرارات  عليها 
المستهلك،  ــم  ث ومـــن  ــورد  ــت ــس الم ـــام  أم منيعا 
الذى  الجديد  الجمارك  قانون  إلى  بالإضافة 
الجمركية  السلع  على  مرتفعة  رسوما  فرض 

بعض  غلق  إلى  أدى  ما  الشحن  رســوم  وارتفاع 
القرارات  هذه  أن  وأضاف  المستوردين،  مكاتب 
فى  التحكم  فــى  للتاجر  العليا  اليد  جعلت 

الأسعار وإلى نص الحوار:

فتح� بحير� رئيس اتحاد النحالين العرب :

المنصات الزراعية النحلية تضع أولى أقدام مصر على خارطة الزراعات الدولية

ـــــــــد هـــــــــامـــــــــش الـــــــــــربـــــــــــح يـــــــتـــــــنـــــــاقـــــــض مـــــــــــع ســـــــيـــــــاســـــــة الاقــــــــــتــــــــــصــــــــــاد الحـــــــر مـــــــــــشـــــــــــروع قـــــــــــانـــــــــــون تحـــــــــدي
■ فى البداية ما رأيك فى إلغاء التعامل بالدولار الجمركى؟ وهل 

له تأثير على ارتفاع الأسعار؟
- الدولار الجمركى كان يطبق على السلع الوسيطة ومستلزمات 
الانتاج والمادة الخام والسلع الاستراتيجية، وهى سلع لا يحصل رسوم 
جمارك نظير دخول معظمها، ولم يكن هناك تأثير واضح للدولار 
الجمركى فى مكونات التكلفة وما يتردد حول زيــادة أسعار بعض 
السلع تأثرًا بإلغاء الدولار الجمركى، غير صحيح لأن هناك منتجات 

الأدوات المنزلية تعامل وفقا لسعر الدولار البنكى وليس الجمركى.
■ ما رأيك فى قيود الاستيراد التى وضعتها الحكومة وأثرها على 

المستوردين؟
- أبرز تلك المشكلات تتمثل فى القيود التى وضعت فى الفترات 
الأخيرة والتى أصدرها وزير التجارة والصناعة للحد من الاستيراد 
والتصديق عليها بقرارات ٩٢,٤٣ والتى أصبحت سدا منيعا امام 
المستورد ومن ثم المستهلك بالإضافة إلى ارتفاع الجمارك، خصوصا 
السلع  على  مرتفعة  رسوما  فرض  الــذى  الجديد  الجمارك  قانون 
الجمركية وارتفاع رسوم الشحن فكل هذا ادى إلى غلق بعض مكاتب 
المستوردين والشركات بسبب القوانين العقيمة التى أدت إلى انهيار 

المستوردين. 
■ البعض يستهدف التجار والمستوردين بأنهما السبب فى ارتفاع 

الأسعار.. هل فعلاً هما السبب؟
- المعروف عالميا أن التجارة لابد ان تكون حرة ومنافسة حرة 
ما بين الجميع، ولكن هناك قرارات منظمة للاستيراد جعلت بعض 
التجار السبب لأنها جعلت اليد العليا للتاجر فى التحكم فى الأسعار 
كيفما يشاء وكثير من التجار لم يستورده وبالتالى لا توجد منافسة، 
يكون  انه  التاجر  لهذا  أنها سمحت  الدولة  على  الأساسى  الجــزء 

السبب فى التلاعب بالأسعار.
■ كيف ترى سير الإصلاحات الاقتصادية؟

- بشكل كبير الإصلاحات فى طريقها الصحيح وبشكل جيد حيث 
قامت الحكومة المصرية منذ تولى الرئيس عبدالفتاح السيسى بوضع 
برنامج للإصلاح الاقتصادى حقق بالفعل نتائج مبشرة خلال الاعوام 
كبارى  وبناء  مصانع  انشاء  من  الآن،  حتى  ثماره  ونجنى  الماضية، 
وقناة السويس الجديدة التى حققت نجاحا ملحوظا فما تم على 
مستوى السياسة النقدية والسياسة المالية وضع الاقتصاد المصرى 
على الطريق الصحيح لتحقيق معدلات نمو متسارعة ومستدامة، 
وضعته على خارطة العالم من ضمن الاقتصاديات المتعافية فى وقت 

تسعى الحكومة حاليا لتطوير صناعة السكر تنفيذًا لتوجيهات 
الرئيس عبدالفتاح السيسى رئيس الجمهورية الهادفة لتطوير مصانع 

فى مصر، خاصة أنه يرتبط بالعديد من الصناعات الغذائية فيعتبر 
من السلع الاستراتيجية المهمة بعد القمح وتعتمد صناعته فى المقام 

الأول على زراعة البنجر وقصب السكر ونظرا لأهمية البالغة فى 
السوق المصرى طرقنا باب الدكتور أحمد أبواليزيد رئيس مجلس 

إدارة شركة الدلتا للسكر عضو الشركة القابضة للصناعات الغذائية 
والمشرف العام على قطاع الهيئات وشؤون مكتب الوزير بوزارة الزراعة 
واستصلاح الأراضى «الأسبق» ليحدثنا عن اخر تطورات عملية إنتاج 

السكر فى مصر.

■ ما القدرة الإنتاجية للشركة وعدد العاملين بها؟ 
- اكد دكتور أحمد أبو اليزيد أن شركة الدلتا للسكر تعمل بنظام 
الاستثمار تعقدنا على ١٢٠ الف فدان من البنجر لاستخراج السكر 
يتركزون داخل كفر الشيخ والمناطق المجاورة لها معظمها أراضى طينية 
تتعامل مع ٧٠ الف مزارع بنظام الزراعة التعاقدية وتم إنشاء الخط 
الأول للشركة عام ١٩٨١، لإنتاج ١٠٠ ألف طن سكر سنويا، كما تمت 
مضاعفة الإنتاج بإنشاء خط ثانٍ بطاقة إنتاجية ١٢٥ ألف طن سكر 
سنويا، فى حين يبلغ إجمالى الطاقة الإنتاجية للمصنع بالكامل ٣٥٠ 
الف طن سكر أبيض، و٣٠٠ ألف طن من السكر المكرر إلى جانب 
١٤٠ألف طن من العلف المجفف والذى يتم استخرجه من طفل البنجر 
بعد معالجته وتجفيفه وتحويله إلى مصبعات ويتم تصدير ١٠٠٪ من 
إجمالى إنتاج العلف المجفف بالمصنع سنويا، وأيضا ننتج ١٣٠ ألف طن 
من مولاس البنجر والذى يدخل فى الصناعات الكيماوية والغذائية مثل 
الخميرة وغيرها، و٢٠ ألف طن من السكر المكعبات الفاخر. فهى تعتبر 
اكبر شركة لإنتاج السكر من البنجر فى الشرق الأوسط يعمل بها أكثر 
من ٢٠٠٠ عامل وفنى وإدارى وضع حجر الأساس الرئيس السادات 
بخط إنتاج واحد ينتج ٩٠ الف طن سكر وبمرور الوقد وبفضل القيادة 
السياسية الهادفة للاهتمام بالصناعات الاستراتيجية اصبح لدينا 

خطا إنتاج ورفعنا كفاءة سكر البنجر.
■ كم يصل حجم الاستهلاك سنويا؟

- مصر تستهلك نحو ٣٫٣ مليون طن سكر سنويا، باستثناء بعض 
المواسم التى يزيد فيها السحب على السلعة من جانب المواطنين مثل 
شهر رمضان، نوفر منها ٢٫٥ مليون طن محليا، فمصر تنتج السكر 
من خلال مصدرين الأول بنجر السكر وأيضا قصب السكر والتى تبلغ 
مساحة زراعته ٣٤٥ فدانا يوجه ٢٥٠ منها لصناعة السكر ينتج أكثر 
من ٩٠٠ الف طن فنحن لو نظرنا لحجم الاستهلاك نجد اننا نجحنا 
بالفعل فى توفير ٨٢٪ من متطلبات السوق بمعدل ٢٫٥ مليون طن بدلا 

من ٢٫١٥ مليون فاستهلاك السكر يصل شهريا لـ٢٤٠ الف طن. 
■ ما الخطة التى وضعتها الدولة لعمل اكتفاء ذاتى من السكر؟ 

لا  والتى  مصر،  فى  الاستراتيجية  السلع  أهــم  من  «السكر»،   -
يمكن الاستغناء عنها، ولذلك فإن الدولة لديها خطة للاهتمام بكافة 
المحاصيل الاستراتيجية، ما أدى إلى وجود وفرة فى إنتاجه وذلك بفضل 
تطوير المصانع واهتمام وزارة التموين بالتعاون مع بعض الوزارات منها 

أكد رئيس اتحاد النحالين العرب، ان يوم ١٦اكتوبر المقبل سيشهد 
إطلاق أول مهرجان مصرى لعسل النحل ينظمه اتحاد النحالين 

العرب تحت رعاية وزارة الزراعة المصرية، بحديقة الميريلاند بمصر 
الجديدة، بمشاركة العديد من الدول العربية والأجنبية، لتعريف 

الشباب بمهنة تربية النحل من خلال برنامج النحال الصغير، ورفع 
ثقافة الفرد بالعسل، وإبراز اهم المعوقات التى تواجه النحالين.

ودعا بحيرى إلى مشاركة كافة اطياف المجتمع لحضور المهرجان 
الذى سيعمل على فتح أسواق جديدة بالخارج وجذب السياح، وزيادة 

وعى الجمهور بأهمية قطاع تربية النحل فى المجتمع.
وأوضح بحيرى فى حواره "للسوق العربية" ان الطبيعة التى 

خلقها االله من أشجار وجبال وعرائش ما هى إلا مرتع للنحل، لاسيما 
أن نحل العسل سبق وجود البشرية ويعتبر أحد اقدم أشكال الحياة 

الحيوانية والى نص الحوار.
■ متى نرى نقابة تدافع عن حقوق النحالين؟

- يصعب تكوين نقابة للنحالين فى الوقت الحالى إلا بإصدار 
قانون خاص والقانون يتطلب قرار جمهورى بإنشاء النقابة وموافقة 
مجلس النواب، لاسيما أن مهنة النحالين مهنة غير منتظمة، تستقبل 
وتسع بصدر رحب كافة أطياف المجتمع من "دكتور، مهندس، مزارع 
"، اتحاد النحالين العرب بدأ بتطوير المهنة وهو قادر على أن يدافع 
عن حقوق نحاليه، ونحن الأن بصدد إنشاء نقابة للنحالين من خلال 
استحداث فرع فى نقابة الزراعيين للنحالين، وبالفعل تم البدء فى 

الإجراءات منذ أكثر من شهرين.
■ ما اهم المشكلات التى تواجه النحالين حالياً؟ وهل توجد خطة 

تنفيذية عاجلة لتطوير صناعة وتنمية النحل ومنتجاته؟
- نعم توجد معوقات كثيرة تواجه النحالين ونستطيع ترتيبها إلى 
اجزاء، مشكلات خاصة بالتصدير، والنحالين والإنتاج، وتتلخص فى 
عدة محاور من حيث الأمراض فنحتاج إلى دعم علمى من الدولة من 
خلال التطبيقات والأبحاث فى إرشاد النحال إلى استخدام المواد 
الفاعلة فى العلاج، ونحتاج أيضا إلى إرشاد زراعى للنحال نفسه 
بحيث يكون على معرفة كاملة بالبدء فى العلاج ومتى يتوقف خاصة 
فى مرض الفاروة، لاسيما انه توجد عشوائية فى استخدام المبيدات، 
ويرجع ذلك إلى إهمال قسم بحوث النحل بمركز البحوث الزراعية، 
فالنحال يستخدم ما يراه مناسباً له وبالتالى يضر بالمهنة نفسها، اما 
بالنسبة للتصدير فنحتاج دعم الدولة سواء أكان ماديا أو معنويا، 
وتوفير السكر أيضا امر ملح للغاية، وارى النحال بحاجة إلى الكثير 
من المتطلبات ولكنها بعيدة المنال، واتحاد النحالين دائما يبذل كافة 
مساعيه من اجل تطوير المهنة من إقامة المؤتمرات والندوات من اجل 
توعية النحال بما يحتاج إليه السوق المحلى والخارجى وأخيرا سوف 

قليل بعد وضع خطة الحكومة للاصلاح الاقتصادى الذى نشهده 
اليوم فقد وضع البرنامج حلولاً جذرية لمشكلات اقتصادية هيكلية 
كان يعانى منها الاقتصاد المصرى تتمثل فى إصلاح منظومة سعر 
الصرف وإعــادة هيكلة الدعم وخفض معدلات العجز فى الموازنة 
العامة للدولة وكذلك إغلاق الكثير من المصانع المغلقة وكذلك يتزامن 
مع برنامج الإصلاح اتخاذ إجراءات لحماية محدودى الدخل، وقد 
أشادت المؤسسات الدولية بتجربة مصر فى الإصلاح الاقتصادى 
واعتبرتها كمثال للدول الذى أجرت إصلاحات اقتصادية، كما تم 
وضعها ضمن أكثر عشر دول جاذبة للاستثمار فى ٢٠١٨ بعد وضع 
المنظومة الاقتصادية بعد الانهيار لعدة  الخطط المحكمة لإصلاح 

سنوات.
■ ما الأهداف من إنشاء البورصة السلعية؟

- إن تطبيق تجربة البورصة السلعية من شأنه توفير إمكانية 
توقع تحركات أسعار السلع فى مصر، وذلك عن طريق العقود المبرمة 
من خلال البورصة لتداول السلع والمنتجات، ما يعطى توقعات حول 
مدى توافر السلع فى الأسواق، لكن هناك بعض العواقب وهى أن 
من يحدد الأسعار داخل هذه البورصة هو المنتج، الذى يضع السعر 
الذى يريده، خاصة فى المواد الغذائية مثل الخضار والفاكهة، كل 
يوم فيها سعر لا نقدر أن نحدد سعر سلعة فى بورصة معينة إلا إذا 
كان مصدرها ثابتا، ومن الضرورى أن تكون هناك إدارة صحيحة 
دون عشوائية لنجاح تلك الفكرة وتخفيف المعاناة على كاهل المنتج 

والمستهلك.
■ ماذا عن القرارات السلبية لعمليات الاستيراد؟

- هناك عده قرارات صدرت مؤخرا تختص بعمليات الاستيراد 
والتصدير والتى تمثلت فى تشجيع المصنعين على حساب المستوردين 
فى ظل الإجــراءات التى تمت فى زيادة قيمة الدولار امام الجنيه، 
وبذلك فإن منع الاستيراد قد يعطى فرصة للمصنع والتاجر باحتكار 
بعض السلع المصنعة محليا ووضع الأسعار المناسبة له على حساب 
المشترى والارتفاعات التى ادت إلى تحكم مجموعة من المحتكرين 
 ٤٣,٩٢ ــرار  ق بعد  خصوصا  السلع  فى  الاستيراد  عمليات  على 
الذى حد كثيرا من الاستيراد وفرض رسوما مرتفعة القيمة على 

المستوردين ما يزيد المنتج على المواطن ويزيد من العبء.
■ كيفية الــقــضــاء عــلــى عــشــوائــيــات الاســتــيــراد فــى ظــل الأوقــــات 

الراهنة؟
- هناك الكثير من عمليات التهريب الجمركى فهى اللغة السائدة 

الصناعة والاستثمار، وأيضا وزارة الزراعة التى قامت بالتوسع فى 
زراعة بنجر السكر، فعملت على تحديث الأصناف المزروعة، إدخال 
الميكنة فى الجمع لتخفيض التكاليف، إدخال سلالات جيدة لتحسين 
إنتاج المحاصيل التطوير فى زراعة القصب لرفع إنتاجيته إلى ٥٠ الف 
طن بدلا من ٤٠ الف طن، اما مساحة بنجر السكر فكانت تتراوح بين 

٤٥٠ ألفا و٥٠٠ ألف فدان، ووصلت الآن إلى ٦٠٠ ألف فدان. 
كما تم جلب نوعين من التقاوى، أحدهما «عديدة الأجنة»، تعطى 
متوسط إنتاجية من ١٨ إلى ٢٠ طنا للفدان، والأخرى «أحادية الأجنة» 
تعطى متوسط إنتاج من ٢٥ إلى ٣٥ طنا للفدان، مشيرا إلى أنه تم 
زراعة ٧٥٠ فدانا من تقاوى «أحادية الأجنة» بأراضى الدلتا بمحافظة 
كفر الشيخ، وذلك لتوعية الفلاحين بالأنواع الجديدة من أجل تعممها 

فيما بعد.
■ كيف يتم رفع كفاءة مصانع السكر فى مصر؟

- هناك توجيهات من قبل القيادة السياسة برفع كفاءة وتطوير 
قدرات المصانع التى تعمل فى مجال صناعة السكر سوء من البنجر 
أو قصب السكر، فقمنا بعمل مبادرة تسمى المبادرة التنفيذية لتطوير 
زراعة السكر فى الدلتا فى محافظة كفر الشيخ دعونا كل الأشخاص 
المعنيين بزراعة قصب السكر والبنجر والشركات التى تعمل فى القطاع 
الخاص فى مجال الأسمدة والمبيعات وطالبنا منهم تطوير زراعة البنجر 
ومساعدتنا عن طريق الإرشاد التشاركى كما طلبنا جلب احسن تقاوى 
واحسن مبيد واستحداث طرق للزراعة وأيضا طالبنا احدث ميكنة 
لعمل ترفع كفاءة عملية الزراعة، كما وزارة التموين عملت على إعادة 
تأهيل وتطوير للمصانع التابعة للدولة وكانت فى مقدمة تلك المصانع 
«مصنع أبوقرقاص» بالمنيا ومصنع السكر بالأقصر، ومصنع «سكر 
أرمنت»، بالإضافة إلى تطوير شركة السكر والصناعات التكاملية من 
حيث رفع كفاءتها، حيث تنتج متوسط فى العام واحد مليون طن سكر 
من قصب. وتابع «أنه تم رفع كفاءة شركة الدلتا لسكر، من حيث الطاقة 
الاستيعابية والتشغيل، لتستقبل نحو ٢٩٤ ألف طن من بنجر السكر، 
بزيادة إنتاجية نحو ١١٤ ألف فدان مقارنة بالعام الماضى، مشيرا إلى 
أنه لأول مرة تدخل شركة الشرقية لإنتاج السكر لتنتج نحو ٩٠ ألف 

طن سكر.
وأكد أبو اليزيد الحكومة حريصة على تطوير زراعة وإنتاج السكر 
من البنجر وكذلك المحاصيل المرتبطة بإنتاج السكر مثل القصب حيث 
تعد ذلك من اهم الصناعات التحويلية حتى بلغ حجم الاستثمار فى 
صناعة السكر الوطنى لـ٥٠ مليار جنيه، يصل عائدها السنوى ١٣ 

مليار جنيه
وأوضح أبواليزيد، أن مصر ما يقترب من ٥٠ ألفا لـ٧٥ ألف طن 
سكر بنى، لافتًا إلى أنهم وقعوا حاليًا اتفاقية مع الإمارات لتصدير 
سكر بأنماط مختلفة، مشيرًا إلى أن هناك دفعة من المزايا والحوافز 

للمزارعين لتشجيعهم على زراعة بنجر السكر والتوسع فى زراعته.
وتابع رئيس شركة الدلتا للسكر، أن الأنظار كلها تتجه حاليًا إلى 
التصدير إلى دول إفريقيا، لما تربطها بمصر من علاقات استراتيجية 

مهمة.
ومشيرا إلى أن محصول بنجر السكر يعتبر من الزراعات الواعدة 

يقام الشهر الحالى "مهرجان العسل المصري" لإبراز اهم الأهداف 
والخطوات والتعريف بأنواع العسل وفوائده واستخدامه فى المطبخ 

المصري.
■ ما اهم الأهداف التى يسعى اتحاد النحالين من خلال "مهرجان 

العسل المصرى" الى تحقيقها؟
- اهداف المهرجان كثيرة خاصة انه يقام لأول مرة بمصر والعالم 
الدكتورة  فى  متمثلة  المصرية  الزراعة  وزارة  رعاية  تحت  العربى، 
منى محرز نائب وزير الزراعة للثروة الحيوانية والسمكية والداجنة 
تعد الخطوة  العرب، وهذه  والنحالين  الوحدة الاقتصادية  ومجلس 
الأولى على الطريق الصحيح لرفع ثقافة المواطن بالعسل والتعريف 
بقطاع تربية النحل، من اجل زيادة الاستهلاك وتحسين سوق العسل 
المختلفة  العسل  بأنواع  والتعريف  النحالين،  انتعاشة لدى  وإحــداث 
وجودة الأعسال المصرية، والتعرف على فوائد العسل المرمل، وخلال 
إقامة المهرجان لمدة ثلاثة أيام بدء من يوم ١٦ إلى ١٨ أكتوبر الحالى،  
يقوم قسم بحوث النحل بعمل ورشة عمل من اجل تعريف المستهلك 
بكل ما يخص الأعسال المصرية، كما يوجد العديد من الشركات داخل 
المهرجان منها من يراعى النحال المصرى، من اجل استخدام المواد 
الطبيعية فى علاج "امراض النحل"، واستخراج منتج صحى  خالى من 
متبقيات المبيدات، كما يسعى المهرجان إلى تعريف الشباب والأطفال 
بمهنة تربية النحل من خلال النحال الصغير، خاصة ان مهنة تربية 
النحل فى مصر إصابتها الشيخوخة ولابد من تطوير المهنة والدفع 

بدماء شابة جديدة للمهنة.
■ متى يتم الاحتفال بيوم العسل المصرى والعالمي.. وما الدولة 

التى أقرت هذا اليوم؟
- يتم الاحتفال بيوم العسل العالمى يوم ٥/٢٠ من كل عام حيث 
تقدمت دولة سلوفينيا للأمم المتحدة عام ٢٠٠٩ باقتراح عمل يوم 
عالمى لحماية النحل من الانقراض وتم التوقيع على هذا المقترح من 
اتحاد النحالين العرب فى العام نفسه، وبناء على توقيع منظمات 
النحل فى العالم للأمم المتحدة فقد أقرت بهذا اليوم على ان يصبح 
اليوم العالمى للنحل، لاسيما ان دولة سلوفينيا هى من الدول الأكثر 
كثافة نحلية فى اوروبا، وهى من كبرى الدول التى يوجد بها محطات 
استشفائية لنحل العسل كما يوجد لديها سياحة نحلية من خلال 
استنشاق هواء الخلية وعمل جلسات علاجية بسم النحل واللدغ وعمل 
جلسات تدليك ومساج بالعسل، وبيع حبوب اللقاح كمنتج غذائى، ولا 
يفوتنا انه توجد شركات كبرى تبرز على محالها العالمية " التوعية 
النحلية على مستوى العالم، لاسيما ان دولة المانيا فرضت غرامة 
تقدر بــ٥٠٠٠يورو لمن يقوم بقتل نحلة واحدة، فمعظم دول العالم تعى 
جيداً دور النحل فى المجتمع، أما بالنسبة ليوم النحل المصرى فيعد 

حاليا فعندما يريد شخص ما استيراد سلعة معينة وتقوم الدولة 
برفض إعطائه الإذن بذلك ووضع المعوقات أمامه فيلجأ إلى طريق 

واحد ليس له ثانٍ، التهريب الجمركى.
■ كيف ترى الاحتكار المستورد للسلعة؟

فيها،  يتحكم  ما  يستورد سلعة  من  كل  آفة مصر،  - هذه هى 
مكوناتها  كل  فى  يتحكم  فبالتالى  الاستيراد،  منع  بعد  خصوصا 
ومحتوياتها واذا كانت "صنع فى مصر" فانه يستورد موادها الخام 
من الخارج فبذلك يستطيع التحكم فى السوق السلعى لتلك السلعة 

والحكومة بذلك لا تشجع على الاستثمار فى مصر.
■ ما أغلب السلع التى يعتمد عليها الاقتصاد المصرى؟

يعتمد عليها الاقتصاد المصرى يمثل  التى  الصناعات  - أغلب 

المكون المستورد فيها نسبًا كبيرة تصل إلى ٩٠٪ من مكوناتها، وتمثل 
السيارات والشاى والزيوت والملابس أهم تلك السلع.

■ ما أبرز المشكلات التى يتعرض لها المستورد؟
- أبرز تلك المشكلات تتمثل فى القيود التى وضعت فى الفترات 
الأخيرة والتى أصدرها وزير التجارة والصناعة للحد من الاستيراد 
والتصديق عليها بقرارات ٩٢,٤٣ والتى أصبحت سدا منيعا أمام 
المستورد ومن ثم المستهلك بالإضافة إلى ارتفاع الجمارك، خصوصا 
السلع  على  مرتفعة  رسوما  فرض  الــذى  الجديد  الجمارك  قانون 
الجمركية وارتفاع رسوم الشحن فكل هذا ادى إلى غلق بعض مكاتب 
المستوردين والشركات بسبب القوانين العقيمة التى أدت إلى انهيار 

المستوردين.

فى مصر والتى ساعدت فى زيادة إنتاج السكر ومشتقاته من المولاس 
والجلوكوز وغيره والدولة وضعت خطه لعمل اكتفاء ذاتى من السكر من 
خلال التوسع فى زراعة بنجر السكر بالتعاون مع وزارة الزراعة ومركز 
البحوث الزراعية، لزيادة أطنان السكر المنتج، ومن الصعب تحديد 
احتياجنا من الزراعة لكم فــدان، فالمساحة الآن تقترب من نصف 

المليون فدان من البنجر.
وهذه الخطة طموحة هدفها تطوير منظومة صناعة السكر فى 
مصر، واستخدام أحدث التقنيات الحديثة للعمل على زيادة معدلات 
الإنتاج المحلى وتعتمد على تحسين القدرة الإنتاجية من ١٦ إلى ١٩ 
طنا للفدان، والعمل على زراعة الأصناف وحيدة الأجنة التى تزيد 
الإنتاجية إلى ٣٠ طنا للفدان، وبدل من أن تعطى ١٫٢ مليون طن سكر 
من البنجر، نوصلها ١٫٩ مليون طن سكر، هذه الخطة لو حدثت سوف 
تقلل كثيرا من نسبة الاستيراد، بسبب زيادة السكر، وبذلك نقلل الفجوة 
الاستهلاكية، حيث إننا نستورد ما يقرب من مليون طن، وخطة الدولة 
تهدف إلى خفض تلك الكمية إلى نصف مليون طن فقط استيراد 

خلال الفترة المقبلة.
■ ما الحوافز الإضافية الجديدة التى تم تقديمها لمزارعى البنجر 

فى الموسم الجديد؟
- تم تقديم حوافز إضافية جديدة لمزارعى البنجر للموسم الجديد، 
منها إعفاء مزارعى العروة المبكرة من ثمن التقاوى بشرط التوريد فى 
الوقت المحدد، وزيادة علاوة التبكير من ١٢٠ جنيها للطن على ١٨٠ 

جنيها، مع صرف رشة مجانية للتسميد الورقى وأيضا دعم خدمة 
الأرض «الإرث» بمبلغ ٣٠٠ جنيه للفدان بمتوسط ١٦ جنيها لكل طن 
بنجر مورد بجانب صرف حافز ٢٥ جنيها لكل طن على درجة حلاوة 

تزيد على ١٦٪ وهى أقل نسبة حلاوة يتم احتسابها للمزارع. 
وأضاف الدكتور «أبو اليزيد» أن الحوافز الجديدة تتضمن أيضا 
دعم مقاومة دودة ورق القطن ومبيدات بمبلغ ١٠٠ جنيه للفدان، كما أن 
الشركة ستتحمل تكاليف الزراعة الآلية لتوفير نفقات الزراعة بمعدل 
٣٠٠ جنيه وصرف حافز نظافة البنجر الذى سيتم توريده فى الموسم 
المقبل من ٥ إلى ٩ جنيهات لكل طن حسب درجة النظافة، وأنه لأول 
مرة سيتم صرف حافز فرق نولون زيادة ٢٠ جنيها كحد أدنى لكل طن 
بنجر مورد لمزارعى نطاق محافظتى كفر الشيخ والغربية، بالإضافة 
لمركزى بلقاس والستامونى بالدقهلية. ولفت إلى أنه سيسمح بقبول 
نسبة شوائب حتى ٨٪ من بداية الموسم ولمدة شهر وفى أيام سقوط 
الأمطار طوال موسم التوريد كما تتحمل شركة الدلتا للسكر تكاليف 
نقل المحصول للمصانع بمتوسط ٦٥ جنيها لكل طن بنجر مورد مع 
للمحصول  اللازمة  والمسجلة  المعتمدة  والمخصبات  المبيدات  توفير 
بالأجل ومحاسبة المزارع بعد التوريد بجانب توفير الخدمات الإرشادية 
للمزارع بكافة المناطق بالتعاون مع مجلس المحاصيل السكرية، بخلاف 
المميزات الأخرى المقدمة قبل ذلك للمزارعين. وأكد «أبواليزيد» أن 
شركة الدلتا للسكر تتوسع حاليا فى زراعة تقاوى بنجر السكر أحادية 
الجنين على مستوى مراكز محافظة كفر الشيخ بعد نجاح تجربة 

مهرجان العسل المصرى الشهر الحالى الذى يقام بحديقة الميريلاند 
بمصر الجديدة  هو أول مهرجان يقام بمصر والعالم العربى، والأول 
من نوعه، وقبل ذلك كانت تقام مؤتمرات كثيرة ولكن من اجل توعية 
ورفع ثقافة النحال نفسه، ولكن المهرجان هذا العام مختلف تمام عن 

المؤتمرات والمهرجانات السابقة.
■ ما الإفادة بشكل عام لمربى النحل من المهرجان؟

- يعمل المهرجان على توسيع وخلق فرص تسويقية بشكل اكبر 
مما كان عليه مربى النحل من قبل، ويعمل على ربط المستهلك بالمنتج، 
نظراً لصعوبة تسويق منتج عسل النحل داخل مصر للمستهلك، فيعمل 

المهرجان على خلق حالة من الثقة بين الطرفين.
■ مــا الــــذى يمــيــز مــهــرجــان الــعــســل المــصــرى عــن بــاقــى المؤتمرات 

والمهرجانات التى أقيمت قبل ذلك؟
- كافة المؤتمرات التى كانت تقام تتم بشكل روتينى اما فى مهرجان 
وهو  المعرض  فى  الاهــم  هو  يقام جناح  العام  المصرى هذا  العسل 
الجناح "الخاص بالنحال الصغير"، وإعلان البنك الزراعى عن وجود 
تسهيلات مادية فى شكل قروض ميسرة بفائدة اقل للنحالين بقواعد 

وشروط غير مجحفة لمربى النحل، كما ينظم المهرجان الكثير من 
العروض الفنية والترفيهية والتثقيفية لجميع فئات المجتمع، كما يوحد 
خبراء متخصصين فى مجال تربية النحل من كافة الدول، ويوجد 
أيضا قسم خاص بإدخال عسل النحل فى الكثير من الأكلات المصرية 

داخل المطبخ المصري.
■ مــتــى نـــرى عــســل الــنــحــل يحقق طــفــرة فــى الاقــتــصــاد القومى 

المصري؟ وما أكثر الدول المستوردة للنحل المصري؟
- قطاع تربية النحل فى مصر بصفة عامة هو جزء من الاقتصاد 
“٢مليون  من  يقرب  ما  بتصدير  نقوم  اننا  بدليل  المصرى  القومى 
ــف طن طــرد  سنوياً”، تترجم هذه الطرود إلى امــوال تدر  و٢٠٠ال
دخلا بالعملة الصعبة على مصر، وبذلك يساهم عسل النحل فى 
العربية  الــدول  اســواق  إلى  النحل  ويصدر  المصرى،  الاقتصاد  نمو 
نظرا لقرب المسافة لاسيما ان النحل يصدر حى والدول العربية أكثر 
الدول المستوردة للنحل المصرى وتعد مصر من اكبر الدول العربية فى 
تصدير عسل النحل للدول العربية خاصة ولامريكا وكندا  والكثير 
من الدول الأوروبية ما عدا جزء من الاتحاد الأوروبى، وفى إنتاجه 

■ ما دور الغرف التجارية فى التصدى لتلك المعوقات؟
- الغرف التجارية ليس لها دور فى القرارات والقوانين لأن دور 
اتخاذ  فى  له صحة  وليس  فقط،  واستشارى  الغرف صــورى  تلك 

القرارات والقوانين الصادرة من الدولة.
التجارية خاصة الاستيراد من تركيا.. هل  ■ مــاذا عن العلاقات 
هناك اتجــاه لقطع العلاقات معهم خاصة بعد تصريحات أرودغان 

الأخيرة؟
والعلاقات  السياسية  الــعــلاقــات  بــين  مــا  الفصل  مــن  ــد  لاب  -
الاقتصادية دائما العلاقات التجارية والصناعية مبنية على المصالح، 
وأرى أن دعوات المقاطعة الشعبية ليست متوائمة مع طبيعة العصر 
والأسواق المفتوحة والحاجة إلى التكامل الاقتصادى بين دول العالم، 
الاستثمارى  أو  التجارى  الصعيد  على  سلبى  تأثر  أى  أن  مضيفًا 
سيكون محدودا ومؤقتا، ولن يكون بتوجهات رسمية من الحكومة 

أو القيادة السياسية.
■ ما رأيــك حول الحملات مثل «خليها تصدى» و«خليها تكاكى» 

التى أصدرها المواطن مؤخرا؟
- هذه الحملات حققت نجاحًا كبيرًا، والدليل يظهر فى تراجع 
مبالغة  هناك  كــان  تصدى»  خليها  «حملة  بعد  السيارات  مبيعات 
شديدة من قبل الوكلاء والتجار فى هوامش الربح فى بيع أى سلعة 
ولابد من إعطاء فرصة للمنافسة بين الشركات المستوردة والتجارية 
والأفراد فى استيراد السيارات حتى يشعر الوكيل بأنه ليس المتحكم 
واشتراطات  قيود  وهناك  الربح،  وهوامش  الأسعار  فى  الرئيسى 
وضعتها الحكومة على استيراد الشركات والمستوردين والأفراد تمنع 
الاستيراد، الأمر الذى سيؤدى إلى انخفاض الأسعار بشكل ملحوظ.

■ وجهة نظرك حول رؤية مصر ٢٠٣٠ للتنمية المستدامة؟
- تستهدف استراتيجية التنمية المستدامة، رؤية مصر ٢٠٣٠، 
الوصول بالاقتصاد المصرى إلى اقتصاد السوق العالمى بعد ان كان 
اقتصادا هابطا مرتبطا بمؤشر تنازلى غير منير، إلى ان وصلنا إلى 
استقرار أوضاع الاقتصاد الكلى، وأن يكون قادرا على تحقيق نمو 
احتوائى مستدام ويتميز بالتنافسية والتنوع واصبح اقتصاد يمثل 

الكثير حول اقتصاديات العالم من صناعة إلى تصدير واستيراد.
قامت  المــدى،  طويلة  الاستراتيجية  الرؤية  هذه  لتحقيق  وسعيًا 
الاقتصادى  للإصلاح  محكمة  ومنظومة  برنامج  بإعداد  الحكومة 
بدأت فى تنفيذه من ٢٠١٦ وحتى ٢٠١٩، ويهدف إلى تحقيق معدلات 
زيــادة تدريجية ومستدامة فى معدلات  النمو وتشغيل مرتفعة مع 

الشركة خلال العام الماضى فى زراعة ما يقرب من ٥٠٠ فدان بتقاوى 
أحادية الجنين، كتجارب إرشادية لتوعية المزارعين بالأصناف الجديدة 
وتم حصاد المحصول بإنتاجية الفدان فى المتوسط من ٣٠ إلى ٣٥ طن 

بدلا من التقاوى عديدة الأجنة.
■ ما حجم زراعة محصولى البنجر والقصب محليا وعالميا؟

- إجمالى إنتاج السكر فى مصر يبلغ ٢٫٢ مليون طن، يساهم فيه 
البنجر بنسبة ١٫٣ مليون طن، والقصب بنسبة ٩٢٣ ألف طن سكر، 
حيث تصل المساحة المزروعة من بنجر السكر إلى ٥٢٣ ألف فدان، 
بمتوسط إنتاج ١٩ طنا للفدان، وتعد أعلى المحافظات إنتاجا هى كفر 
الشيخ والدقهلية، ويختلف الإنتاج من محافظة إلى الأخرى، وبالنسبة 
لمحصول القصب فإن المساحة المنزرعة به تبلغ نحو ٣٤٠ ألف فدان، 

بإنتاجية تصل لـ٤٠ إلى ٥٠ طنا للفدان.
أما عالميا فقد بلغت مساحات زراعــة قصب السكر عالميا نحو 
٦٧٫٥ مليون فدان، تنتج ٢٫٢ مليار طن، بمتوسط ٣٥ لـ٤٠ طنا للفدان 
كمستوى عالمى، يستخلص منه سكر صافى بنحو ١١٤٫٥ مليون طن، 
حيث يساهم محصول القصب بحوالى ٦٧٪ من إجمالى السكر المتوفر 
على مستوى العالم، كما أن أكبر الدول المنتجة للقصب هى البرازيل 
والهند وتايلاند والصين، ومساحة زراعتها جميعا تصل لـ٤٤ مليون 
فدان، والتى تشكل ٦٥٪ من المساحة الإجمالية المنزرعة عالميا بالنسبة 
للبنجر، فإن مساحات زراعة بنجر السكر عالميا نحو ١٠٫٥ مليون 
فــدان، تنتج نحو ٢٥٥ مليون طن بنجر، بمتوسط ٢٤ طنا للفدان، 
يستخلص منه سكر صافى بنحو ٥٦ مليون طن، ويساهم محصول 
البنجر بحوالى ٣٣٪ من إجمالى السكر المتوفر عالميا، وأكبر البلدان 
مساحة فى زراعته دول الاتحاد الأوروبى منها فرنسا وهولندا وإسبانيا 

وبلجيكا.
■ ماذا عن بروتوكول التعاون بين الدلتا للسكر وشركة الوحدانية 

الإماراتية؟
- ووقعت الشركة بروتوكول تعاون مع شركة الوحدانية للتجارة 
القدرات  رفع  بهدف  الإماراتية  الشركات  كبريات  إحــدى  العالمية، 
الإنتاجية والتسويقية والتصديرية لمنتجات الدلتا للسكر انطلاقا من 
مبدأ التعاون بين دولتى الإمارات ومصر فى توطيد التعاون التجارى 
والاستثمارى بين الدولتين الشقيقتين فى ظل المناخ الميسر للبلدين. 
الإماراتى سيعمل على تحقيق طفرة  البروتوكول مع الجانب  وهذا 
كبيرة فى فتح أسواق جديدة كنقطة انطلاق للتجارة العالمية، فى ظل 
ما تشهده البلاد من تطور ورفع كفاءة المصانع الحكومية الخاصة 

بالمنتجات الغذائية والسلع الاستراتيجية.
إحدى  هى  للسكر  الدلتا  ان  أبواليزيد  أحمد  الدكتور  وأضــاف 
المكعبات» على مستوى  بإنتاج «سكر  تنفرد  التى  القومية  الشركات 
الشرق الأوسط بتقنيات حديثة؛ حيث يتم إنتاجه بأشكال مختلفة، 
وفقًا لأحدث النظم الصناعية والعالمية للمنافسة فى الأسواق المحلية 
والخارجية. وتعمل الشركة بكفاءة إنتاجية تصل إلى إنتاج ٣٥٠ ألف 
طن سكر، وكذلك قدرتها التكريرية ٣٠٠ ألف طن سكر تكرير وتنتج 
سنويًا ما يقرب من ١٤٠ ألف طن «تفل بنج» جاف يستخدم فى صناعة 
الأعلاف، وكذلك إنتاج ما يقرب من ١٢٠ ألف طن مولاس ويتم تصدير 

وفى قطاع تربية النحل بصفة عامة، حيث“ تصدر مصر ما يقرب من 
١٠ آلاف طن” سنوياً، ولا اخفى أمرا انه توجد معوقات فى عملية 
التصدير اهمها عدم وجود قاعدة بيانات، ولابد من التعريف بأنواع 
العسل المصرى وقطاع تربية النحل فى الخارج لجذب مستوردين جدد 

لأن ذلك يتم بجهود فردية وليس بجهود الدولة.
■ كم تبلغ إنتاجية العسل فى مصر.. وما معدل استهلاك الفرد 

سنوياً من العسل؟
تنتج  الــواحــدة  الخلية  نحل  خلية  ٢مليون  مصر  فــى  يوجد   -
إلى ٣٠  تقريباً  العسل  من  إنتاج مصر  يصل  وبذلك  ١٥كيلوجراما 
العربى  للفرد  الطبيعى  الاستهلاك  معدل  يصل  حيث  طــن،  الــف 
من ١٠٠الى٣٠٠جراما، اما الفرد الأوروبــى فيستهلك ما يزيد على 

١كيلوجرام ويرجع ذلك لثقافة المواطن باستهلاك العسل.
■ متى نرى ربط المجتمعات الممارسة للمهنة بالقاعدة القومية 

للبيانات الزراعية وربط النحالين بالمؤسسات النحلية؟
- قامت وزارة الزراعة العام الحالى بعمل ربط للمجتمعات الممارسة 
للمهنة بالقاعدة القومية للبيانات الزراعية، وتمثلت قاعدة البيانات 
بعمل تراخيص للمناحل، الترخيص يتمثل فى صاحب المنحل وعدد 
الأفراد وحجم المكان، وروعى معرفة الإنتاجية والممارسين للمهنة حتى 
لو كانوا غير متخصصين علمياً،فمجتمع المهن الحرفية كان معزول 
عن الحكومات فاليوم مصر دخلت على ركاب اقتصادى ولكى تستطيع 
المنافسة العالمية كان ينقصها قاعدة بيانات، فالدولة حالياً تستطيع 
دعم هذه الفئات، عن طريق تسهيلات فى استيراد المبيدات والأدوية 
المرخصة المعترف بها عالمياً، تستطيع من خلالها الدخول فى المعارض 
الدولية التى ترعاها الدولة من خلال الممثلين التجاريين فى السفارات 
ووزارة الخارجية، وكى نصل إلى معرفة التنافس البينى، ومساعدة 
النحال فى إنتاج نوعية معينة يحتاج اليها السوق المحلى، لاسيما بعد 
احتكاك النحالين مؤخراً بوزارة الزراعة اصبح هناك توجهات اخرى 
غير إنتاج العسل مثل الطرود فمصر لها فيه باع طويل وقاعدة بيانات 
عريضة، وحبوب اللقاح أيضا مثل سُم النحل، فلقد استطعنا عمل 
قاعدة تنافسية على مستوى المنطقة وبعض الرفوف فى اوروبا، اما 
بالنسبة لإفريقيا فمصر اصبح لها دور كبير بعدما بدأ ظهور المنصات 
التى نادى بها الرئيس السيسى، خاصة ان مصر لها دور كبير فى 
مجال تربية النحل فمن الممكن عن طريق المنصات الإفريقية ان نتعاون 
مع الاتحاد الأوروبى، ونستطيع الدخول لإفريقيا مهنياً ثم تثقيفياً ثم 
تجارياً كأسواق، خاصة أن النحل من الصناعات التى تندرج تحت 
الزراعة والزراعة تمثل  عامل  مهم جدا للدول النامية فهى الصاروخ 

الذى يصل بالدول النامية إلى المنصات العالمية.
■ هل معهد بحوث النحل التابع لـــوزارة الــزراعــة يحقق النتائج 

بعد  الكثير من الاستثمارات الاجنبية  الاستثمار والادخــار وجذب 
مشاهدة الاقتصاد المصرى بعد ان تعافى كليا بجانب المستثمرين 

المصريين.
ويرتكز برنامج الإصلاح الاقتصادى، على ٣ محاور رئيسية ممثلة 
فى تحقيق استقرار مؤشرات الاقتصاد الكلى، وإصلاحات هيكلية 
برامج  وأخيرًا  والتصدير،  الاستثمار  وبيئة  الصناعة  مجالات  فى 
اجتماعية بحيث تكون أكثر كفاءة لحماية الطبقات الأكثر فقرًا وزيادة 

المعاشات والعلاوات والمرتبات لجميع من بالدولة.
■ ما رأيــك حــول مشروع تحديد هامش الربح الــذى يناقش فى 

مجلس النواب؟ 
- إن مشروع قانون تحديد هامش الربح، الذى يناقشه مجلس 
عليها  ينص  التى  الحــر،  الاقتصاد  سياسة  مع  يتناقض  الــنــواب، 
الدستور وأن مشروع القانون يعد رسالة سيئة للاستثمارات الأجنبية 
سيرفضون  المستثمرين  أن  مؤكدًا  جذبها،  على  الدولة  تعمل  التى 

القدوم لمصر فى ظل فرض قيود على تسعيرة التكلفة.
الاحتكار،  التجار على  كبار  القانون سيساعد  أن مشروع  وأكد 
وخنق حلقات الوصل بينهم وبين المستهلك نظرًا لاقتراحه تحديد 
أن  شأنه  من  ذلك  أن  موضحًا  بأنفسهم،  الربح  لهامش  المصنعين 
يساعد المصنعين على التحكم فى السوق بشكل كامل وبذلك فإن 
أسعار بعض السلع لا تتناسب مع المواطنين بعد القرار الذى تناقشه 
اللجنة بوضع التاجر هامش ربح وكيف يوضع هامش الربح من جانب 
التاجر وكذلك غياب المنافسة فى السوق المصرى، بعد منع الاستيراد 
أدى إلى سيطرة عدد من التجار على السوق بشكل كامل ولكن من 
الأفضل أن يفتح السوق عمليات الاستيراد لكى تضبط الاسعار لأنه 
بمنع الاستيراد فبذلك هناك فرصة للتاجر أن يحتكر السلعة فى 
السوق ويحدد لها السعر والربح المناسب له، وليس للمواطن وذلك 
وساهم فى زيادة الأسعار، وأن اقتصادنا مبنى على الاحتكار وكل 
سلعة يسيطر عليها عدد معين من الشركات وتبيعها بالسعر الذى 

تشاءه غير ناظرة إلى المصلحة العامة.

٨٥٪ من المنتجات الثانوية إلى الخارج.
■ مـــــاذا عـــن مـــشـــروع تــأســيــس شــركــة جـــديـــدة لإنـــتـــاج الإيثناول 

الحيوى؟ 
- هذه الشركة ستؤسسها القابضة للبتروكيماويات لإنتاج الإيثانول 
من مادة المولاس. ومن المقرر أن تبلغ مساهمة الدلتا للسكر ٥٪ من 
رأسمال الشركة الجديدة ٢ مليون دولار، تسدد على سنتين علمًا بأن 

العقود لم يتم توقيعها بعد وفقًا للإفصاح.
و«المــولاس» هو مادة سائلة لزجة بنية غامقة تستخرج من بنجر 
ويسمى  السكر،  تكرير  نهاية عمليات  فى  السكر  أو قصب  السكر 
عــادة (دبــس السكر) أو العسل الأســود ويشبه إلى حد كبير دبس 
التمر. ويدخل المولاس فى عمليات تصنيع الجليسرين، والكحوليات، 
طن  آلاف   ١٠ تصدر  للسكر  الدلتا  التخمير.  وعملية  والأعـــلاف، 
من المولاس فى مايو الماضى وقد قمنا بتصدير أول دفعة من مادة 
«المولاس» بكمية وصلت إلى ١٠ آلاف طن فى مايو الماضى، من أصل 
٥٠ ألف طن متعاقد عليها كما سيتم تصدير ٣٠ ألف طن منها بالعملة 
الصعبة على مراحل، بينما سيتم طرح ٢٠ ألف طن فى السوق المحلية. 
وتستهدف الشركة زيادة إنتاجها من السكر السائب الأبيض خلال هذا 
الموسم إلى ٣٠٠ ألف طن بزيادة ٤٠ ألف طن عن العام الماضى. كما 
تستهدف إنتاج ما يقرب من ١٢٠ ألف طن مولاس و١٤٠ ألف طن لب 

بنجر لاستخدامه فى صناعة الأعلاف.
■ كم يصل حجم المخزون الاستراتيجى فى مصر هذا العام؟

- أكد أبواليزيد ان المخزون الاستراتيجى يكفى حتى اخر مارس 
٢٠٢٠، مشيرا ان السكر السلعة الوحيدة التى لم يرتفع سعرها الذى لا 
يزيد على ٩ جنيهات، قائلا مصر لها احتياطى استراتيجى من السكر 
يكفى أكثر من ٦ اشهر وهذا لم يحدث منذ ١٠ سنوات، ففى السنوات 
السابقة كان الاحتياطى يكفى لمدة ٣ أو٤ اشهر فقط لكن بفضل جهود 
القيادة السياسية المتمثلة فى حرص الرئيس السيسى على الاهتمام 
بالسلع الاستراتيجية وجهود وزارة التموين فى السعى لتطوير المصانع 

استطعنا الوصول إلى هذا الفائض وهذا يعد انجازا فى حد ذاته.
■ متى نستطيع تصدير السكر للخارج؟

- قال رئيس شركة الدلتا للسكر نحن بالفعل نقوم بالتصدير فلا 
يوجد مانع من التصدير للخارج وهذا لا يشترط وجود احتياطى من 
عدمه لكن طالما فالعالم مثل قرية صغير نستطيع التصدير فى أى 
وقت وأيضا الاستيراد فى حالة هبوط بورصة السكر عالميا وهذا ما 

يسمى "التجارة الحرة".
هذا وقد أنهى الدكتور أحمد أبواليزيد حواره معنا مؤكدا ان صناعة 
السكر من الصناعات التكاملية والاستراتيجية شهدت طفرة فى الفترة 

الأخيرة ونجحت بجدارة فى سد احتياجات الأسواق المصرية.

المرجوة منه تجاه النحالين؟
- معهد بحوث النحل لا يحقق النتائج المرجوة منه لعدم وجود 
دور له متمثل فى الدعم للنحالين والأبحاث العلمية ولا يوجد لدى 
المعهد القدرة على خلق ابحاث علمية حديثة تصل بالنحالين إلى 

المسار الصحيح.
■ ما أهم احتياجات مشروع تربية النحل فى مصر.. وهل يمكن ان 

تقضى المشروعات على قدر من البطالة؟
- لابد من تنظيم قطاع نحل العسل، والتوعية والإرشاد الصحيح 
للنحالين، وتوفير العلاج الآمن لنحل العسل والمربين وتوجيههم على 
كيفية استخدامه، ودعم وتوجيه النحالين للممارسات الصحيحة فى 
تربية نحل العسل، ولابد من الاهتمام بالتدريب فنحن كاتحاد النحالين 
نهتم بتوفير التدريب المجانى دائماً من خلال متخصصين فى تربية 
النحل،  فإذا قمنا بتطبيق هذه البنود كافة سوف نصبح من اولى الدول 
عالمياً فى إنتاج تربية النحل.. بالفعل مشروعات النحالة تقضى على 
جزء ليس بالقليل من البطالة فالنحال الواحد الذى يمتلك مائة خلية 
يستوعب من الأفراد ما يزيد عن ١٢فردا، وشركات التعبئة الخاصة 
بعسل النحل تستوعب ما يقدر بــ١٠٠فرد، فاعتمادها الرئيسى على 

تعبئة عسل النحل، فمجال تربية النحل من المشاريع المربحة للغاية.
■ ما اخطر الأمراض التى تؤثر على النحال المصري.. وما رأيك 

فى العلاج بسُم النحل؟
- توجد فى مصر العديد من الأمراض اخطرها مرض الفاروة 
ونستطيع  العالم  أنحاء  كافة  فى  موجوده  الأمــراض  هذه  والحمرا 
التغلب عليها دائماً وهى مُترخة وأعراض هذه الأمراض معروفة لدى 
النحالين، فجمعيات تربية النحل ومراكز البحوث والجامعات تقوم 
بتعريفها للنحال والعلاجات التى تؤخذ موحدة أيضا، ونستخدم فى 
مصر العلاج من خلال المنتجات الطبيعية من اجل ضمان خلو العسل 
من متبقيات المبيدات والسموم والمضادات الحيوية، حيث تؤخذ عينة 
من النحل لمعرفة نوع المرض، فالجهات المختصة حال ان ترى المرض 
ذلك  قبل  وقد حدثت  للعلاج،  تعميم  بعمل  الفور  تقوم على  وبائيا 
عام ١٩٩٠وتم السيطرة على المرض.. والعلاج بسُم النحل معترف 
به عالمياً ولكن بشروط وتطبيقات صحيحة، لاسيما انه يوجد فى 
ألمانيا والصين مستشفيات قائمة على الاستشفاء بسُم ولدغ النحل 

ومنتجاته، حيث يوجد سُم النحل وغذاء الملكات فى عالم الأدوية.
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جمال خليل-  أحمد رأفت
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وائل بدران

أحمد شيحة يتحدث لمحررا السوق العربية                       تصوير- شريف عبدربه

أحمد أبواليزيد يتحدث لمحررة السوق العربية                      تصوير- محمد الحلفاوى

فتحى بحيرى يتحدث لمحرر السوق العربية                             تصوير- شريف عبدربه

العرب حلم 

الاقتصاد المصرى على الطريق الصحيح بمعدلات نمو متسارعة



السوق  السكندري08
العرب حلم 

الأحد
إشراف :سوزان جعفر ١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

اللواء جمال الدين رشاد رئيس الإدارة المركزية للسياحة والمصاي� بالإسكندرية:

أناشد رواد الشواطئ التحلى بالإيجابية لمواجهة آفة الاستغلال

تدريب ٣٦٠ من فنيى وإخصائيى التمريض 
بالإسكندرية على أعمال الطوارئ والعناية المركزة

بروتوكول تعاون بين محافظة الإسكندرية وشركة أوشينيا لاستغلال الغاز المستخرج من 
تحلل النفايات بالمدفن الصحى بمدينة الحمام لتوليد الكهرباء فى أول تطبيق لها بمصر

الغنى كتب- محمد عبد 
وكيل  عثمان"،  "علاء  الدكتور  أعلن 
بدء  عن  بالإسكندرية،  الصحة  وزارة 
وأخصائيى  لفنيى  تدريبية  دورة  تنفيذ 
الطوارئ  بأقسام  العاملين  التمريض 
بالمستشفيات  المـــركـــزة  والـــرعـــايـــات 
الصحية  الــشــئــون  لمــديــريــة  الــتــابــعــة 
كلية  مـــع  ــاون  ــع ــت ــال ب ــة،  ــدري ــن ــالإســك ب
وذلك  الإسكندرية،  بجامعة  التمريض 
للصحة  الأعلى  المجلس  ضمن خطة 
القطاع  لتطوير  الإسكندرية  بمحافظة 
الاسكندرية  ــالمــحــافــظــة  ب ــصــحــى  ال
الطبية  المنشآت  تطوير  تضمن  والتى 
ــة تمهيدا  ــشــري ــب ال ـــقـــوة  ال وتـــدريـــب 
الشامل  الــصــحــى  الــتــأمــين  لتطبيق 

بالمحافظة.
"ســــالــــى  ــــــورة   ــــــدكــــــت ال وقـــــالـــــت 
المستشفيات  إدارة  مديرة  عبدالرؤوف" 
بالإسكندرية  الصحية  الشئون  بمديرية 
 ١٢ تنظيم  تم  انه  البرنامج  ومنسقة 
على  لــلــتــمــريــض  تــدريــبــيــا  بــرنــامــجــا 

 كتب- محمد عبد الغنى
أوشينيا  وشركة  الإسكندرية  محافظة  وقعت 
للنظم الهندسية، بروتوكول تعاون لاستغلال الغاز 
الصحى  بالمدفن  النفايات  تحلل  مــن  المستخرج 
تطبيق  أول  فى  الكهرباء  لتوليد  الحمام،  بمدينة 

لها بمصر.
ووقـــع الــدكــتــور عــبــدالــعــزيــز قــنــصــوة محافظ 
الإسكندرية"،  محافظة  عن  "ممثلا  الإسكندرية، 
لشركة  التنفيذى  المدير  توفيق  هانى  والمهندس 
الشركة"،  عن  "ممثلا  الهندسية،  للنظم  أوشينيا 
خطاب نوايا لإتمام الإجــراءات اللازمة للبدء فى 
الكهرباء من خلال استغلال  لتوليد  تنفيذ محطة 
الغاز المستخرج من تحلل النفايات بالمدفن الصحى 
بمنطقة علم نائل بمدينة الحمام، ويهدف الخطاب 
النفايات  تحلل  من  المستخرج  الغاز  استغلال  إلى 
العضوية"  المخلفات  "مــدفــن  الصحى  بــالمــدفــن 
بمنطقة علم نائل بمدينة الحمام، فى محطة لتوليد 
بدون  الهواء  فى  حرقة  من  بدلا  كوقود  الكهرباء 
اى فائدة، حيث تعمل بالغاز المستخرج من المدفن 
"الذى يتكون من غاز الميثان وثانى أكسيد الكربون"، 
الذى كان يتم حرقه كونه غاز شديد الضرر على 
البيئة بشكل عام والإنسان والزراعة بشكل خاص، 
تلك  وتشغيل  ــشــاء  وان بتصميم  الــشــركــة  وتــقــوم 
المحطة، ليتم عقب ذلك التعاقد لتوصيلها بشبكة 

الكهرباء القومية لجمهورية مصر العربية.
وزير  اللواء محمود شعراوى  ذلك بحضور  جاء 

للأطفال  المركزة  والعنايات  الطوارئ 
والحروق  المبتسرين  وكــذلــك  والكبار 
مع  بالتعاون  أولى  كمرحلة  والمناظير 
الاسكندرية،  جامعة  التمريض  كلية 
من  ــن  ــدي ــي ــف المــســت عــــدد  بــلــغ  حــيــث 

رئيس  الكردى  عصام  والدكتور  المحلية،  التنمية 
نائب  جمال  أحمد  والسيد  الإسكندرية،  جامعة 
صلاح  محمد  والمــهــنــدس  الإســكــنــدريــة،  محافظ 
البيئة،  البيئة وممثل عن وزير  رئيس جهاز شئون 
والدكتور خالد قاسم مساعد وزير التنمية المحلية 
وزير  مساعد  السيد  محمد  والمهندس  للمعرفة، 
بسيونى  أحمد  واللواء  للتخطيط،  المحلية  التنمية 

التمريض  هيئات  مــن   ٣٦٠ التدريب 
التابعة  ــالمــســتــشــفــيــات  ب الــعــامــلــين 
قــيــام لجنة  إلـــى  مــشــيــرة  لــلــمــديــريــة، 
بدعم  ــارى  ــروت ال بــنــادى  المـــرأة  تمكين 

التدريبى. البرنامج 

سكرتير عام المحافظة، واللواء محمد عبدالوهاب 
السكرتير العام المساعد للمحافظة، والدكتور وليد 
هندسة  لشئون  المحافظ  مستشار  عبدالعظيم 
رئيس مجلس  والمهندس حسام عبدالدايم  البيئة، 
إدارة شركة نهضة مصر، والمهندس أسامة الخولى 
مصر  نهضة  شــركــة  إدارة  مجلس  رئــيــس  نــائــب 

للخدمات البيئية.

وزير التنمية المحلية ومحافظ الإسكندرية يوقعان بروتوكولين 
لرفع طاقة مصنع القمامة والتخلص من المخلفات الخطرة

الأكاديمية العربية للتكنولوجيا والنقل البحرى تزيح الستار عن تفاصيل «رالى العرب لريادة الأعمال ٢٠١٩»

 كتب- محمد عبد الغنى
شهد الدكتور عبدالعزيز قنصوة- محافظ 
وزير  شعراوى  محمود  والــلــواء  الإسكندرية 
التنمية المحلية، بروتوكول تعاون مشترك بين 
مصر  نهضة  وشركة  الإسكندرية  محافظة 
التطوير  بعملية  للقيام  البيئية،  للخدمات 
أبيس  بمصنع  الاستيعابية،  الطاقة  وزيــادة 
الطاقة  لــزيــادة  جــديــدة  مــعــدات  بإضافة   ٢
طنا   ٧٥٠ ــى  إل طنا   ٣٥٠ مــن  الاستيعابية 
يوميا لتحويل المخلفات الصلبة لإنتاج سماد 
عضوى ووقود بديل، الكائن بطريق القاهرة- 
حق  يكون  أن  على  الصحراوى،  الإسكندرية 
 ١٥ للشركة  المحافظة  من  الممنوح  الانتفاع 

عاما.
كما وقعت محافظة الإسكندرية بروتوكول 
تــعــاون اخــر مــع الــشــركــة، لــتــوريــد وتركيب 
وتــشــغــيــل جــهــاز الـــفـــرم والــتــعــقــيــم طـــراز 
"ECODAS T ٣٠٠" بمركز المعالجة القائم 
من  الآمــن  للتخلص  بــك؛  محرم  منطقة  فى 

كتبت- ريهام يونس 
للعلوم  الــعــربــيــة  ــة  الأكــاديمــي أقــامــت 
برعاية  البحرى،  والنقل  والتكنولوجيا 
جــامــعــة الـــدول الــعــربــيــة، بــالــتــعــاون مع 
والتكنولوجيا  الاستثمار  تــرويــج  مكتب 
العربى  والمركز  اليونيدو،  لمنظمة  التابع 
الدولى لريادة الأعمال بمملكة البحرين، 
التجارة  وغرفة  العربية،  الغرف  واتحاد 
صحفى  مؤتمر  البحرين  فى  والصناعة 
لــــلإعــــلان عــــن الــتــفــاصــيــل الخـــاصـــة 
الأعمال  لريادة  العرب  "رالــى  بمسابقة 

العربية. ٢٠١٩" وذلك بمقر الجامعة 
وبناء  إشــراك  إلــى  المسابقة  وتــهــدف 
من  والمــصــرى،  العربى  الشباب  قــدرات 
الأعمال  ريـــادة  بثقافة  تعريفهم  خــلال 
بالمهارات  وتــزويــدهــم  مهاراتهم  وصقل 
لتشجيع  مــصــمــمــة  وهــــى  الأســـاســـيـــة، 
المنطقة  فى  الجامعات  طلاب  ومساعدة 
العربية على تحويل أفكارهم المبتكرة إلى 
شركات ناشئة، وذلك بالتنسيق ودعم من 
إتحاد الجامعات العربية واتحاد الشباب 

المستدامة. للتنمية  العربى 
عبدالغفار  إسماعيل  الدكتور  وأوضح 
تعمل  ــة  الأكــاديمــي أن  فـــرج،  إســمــاعــيــل 
الشباب  لدعم  الجــهــود  كافة  بــذل  على 
الوطن  مــن  الأعــمــال  ورواد  والــطــلاب 
السوق  بــاحــتــيــاجــات  وربــطــهــم  الــعــربــى، 
ــق فـــرص الــعــمــل بمـــا يــســاهــم فى  وخــل
بالوطن  المستدامة  الاقتصادية  التنمية 

ـــعـــربـــى ومــــصــــر، وذلــــــك مــــن خـــلال  ال
ـــدرات الــشــبــاب الــعــربــى وطلاب  بــنــاء ق
وتعريفهم  العربية  المنطقة  فى  الجامعات 
وتزويدهم  الأعـــمـــال  ريـــــادة  ــقــافــة  ــث ب
على  ومساعدتهم  الأساسية،  بالمهارات 
إلى  المبتكرة  مشروعاتهم  أفكار  تحويل 

بالسوق.  بالفعل  قائمة  كيانات 
هذه  توقيت  أن  الغفار،  عبد  وأضاف 
المبذولة  الجهود  لثمار  جنـى  هو  المبادرة 
الإبداع  لدعم  عديدة،  أعوام  مدار  على 
بالأكاديمية  المستمر  والتطوير  والابتكار 
العربية، باعتبار ذلك من ركائز استدامة 
بالأكاديمية.  والعملى  الأكاديمى  التميز 

كمــال  الــســفــيــر  ـــد  أك كــلــمــتــه،  ـــى  وف
المساعد  الـــعـــام  ــــين  الأم عـــلـــى،  حــســن 
إمتلاك  على  العربية،  الـــدول  لجامعة 
التميز  مؤهلات  لكافة  العربى  الشباب 
فى  العربى  بالوطن  للنهوض  والإصــرار 
العربية  الجامعة  وأن  المــجــالات،  كــافــة 
تشجيع  على  تعمل  مؤسساتها  بمختلف 
أفكار  تــطــويــر  عــلــى  ــعــربــى  ال الــشــبــاب 
فى  يساهم  بما  بهم،  خاصة  ومشروعات 
والاجتماعية  الاقتصادية  التنمية  تحقيق 
رالى  بمــبــادرة  سيادته  ورحــب  المــرجــوة، 
المبادرات  كإحدى  الأعمال  لريادة  العرب 
الإبـــــداع  مـــن  روح  ــق  لخــل ــهــدفــة  المــســت

العربى. الشباب  بين  والمنافسة 
من جانب آخر، أوضح الدكتور هاشم 
الاستثمار  ترويج  مكتب  رئيس  حسين، 
المتحدة  الأمم  بمنظمة  والتكنولوجيا، 
بالبحرين،  (اليونـيدو)  الصناعية  للتنمية 
دعم  فــى  جــهــدا  تــدخــر  لا  المنظمة  ــأن  ب
تنمية  تستهدف  التى  المــبــادرات  من  أى 
وتــأهــيــل الــشــبــاب الــعــربــى، خــاصــة من 
فى  يسهم  بما  الابتكارية،  الأفكار  ذوى 
فى  الأعــمــال  ــادة  ري مناخ  وتحسين  دعــم 
فكرة  وأثنى سيادته على  الدول،  مختلف 
فعالياتها  باستضافة  ورحــب  المسابقة، 

البحرين.  بدولة 
الدسوقى،  وائل  استعرض  ومن جانبه 
بالأكاديمية  الأعمال  ريــادة  مركز  مدير 
الخاصة  ــفــاصــيــل  ــت ال أهــــم  الــعــربــيــة، 
المجالات  أن  أوضـــح  حــيــث  بــالمــســابــقــة، 
البرمجة  هى:  المسابقة  عليها  تركز  التى 
الزراعة،  وتــكــنــولــوجــيــا  والــتــطــبــيــقــات، 
الصناعية  الرابع  الجيل  وتكنولوجيات 
والمتجددة.  الجديدة  الطاقة  قطاع  وكذا 
ذوى  من  بالمسابقة  المشاركين  أن  يذكر 
للتصفيات  المتأهلين  الــواعــدة  الأفــكــار 
فرصة  ــى  عــل ســيــحــصــلــون  ــة،  ــي ــائ ــه ــن ال
الأعمال  مجتمع  أمــام  أفكارهم  لتقديم 
والمــســتــثــمــريــن، وذلـــك تــزامــنــا مــع عقد 
المنتدى العالمى لرواد الأعمال والاستثمار 
لأصحاب  عشر  الثامن  والمــؤتمــر   ٢٠١٩

العرب. والمستثمرين  الأعمال 

البيئية،  للاشتراطات  وفقاً  الطبية  المخلفات 
على أن تكون مدة التعاقد ٣ أعوام.

وفى هذا الصدد أكد المحافظ أن منظومة 
النظافة فى المحافظة فى تطور كبير، حيث 
يتم تنفيذ ٣ مشروعات لتطويره وبعد الإنتهاء 

منها سيتم زيادة نسبة استرجاع المخلفات إلى 
المدفن بمدينة الحمام مصمم  أن  كما   ،٪٧٠
منذ ما يقرب من ٢٥ عاما، ويتم العمل منذ ٧ 
أشهر على عمل محطة كهرباء للاستفادة من 

الغاز المستخرج من المدفن.

والمصايف  للسياحة  المركزية  الإدارة  استطاعت 
رشاد،  الدين  جمال  الــلــواء  برئاسة  بالإسكندرية، 
مستأجرى  اســتــغــلال  مــواجــهــة  فــى  طــفــرة  تحقيق 
الشواطئ، وذلك من خلال قيام فريق الإدارة بتدشين 
خدمات  بــأســعــار  للتوعية  حــقــك»؛  «اعـــرف  حملة 
الــشــواطــئ والــكــافــيــتــيــريــات الخــاضــعــة لــهــا، وفتح 
قنوات الاتصال مع الإدارة، لتلقى الشكاوى وتحقيق 
مــع أصحاب  والــتــواصــل  لها  الــفــوريــة  الاســتــجــابــة 
المواطنين  ظاهرة غش  لردع  أموالهم؛  ورد  الشكاوى 
التى انتشرت بشكل كبير، لذا، كان حوارنا مع رئيس 

الإدارة؛ للتعرف على التفاصيل.
استغلال  مشكلة  عــلــى  الــتــعــرف  استطعت  كــيــف   ■
مستأجرى الشواطئ لروادها منذ اليوم الأول لتوليك 

رئاسة الإدارة المركزية للسياحة والمصايف؟
سكندريا،  مواطنا  بصفتى  المشكلة  تلك  أعرف   -
مــلــمــا بمــشــكــلات المــحــافــظــة، وعــلــى طــريــقــة أداء 
وخطة؛  هــدف  بــوضــع  قمت  العسكرية،  المــؤســســة 
كبير  بشكل  ونجحنا  بالشواطئ،  الانضباط  لتحقيق 
سواء  والــواجــبــات  بالحقوق  طــرف  كــل  تعريف  فــى 

المصطاف أو مستأجر الشاطئ.
العمل  فريق  النجاح  تحقيق  على  ساعدنى  كما 
إصـــدارات  تــوزيــع  مــع  والمــجــتــهــد،  النشيط  المتميز 
رواد  بــين  المستمر  والــتــواجــد  المــطــبــوعــة،  التوعية 
الشواطئ، وفتح قنوات الاتصال التليفونية واستقبال 
الرسائل، مع سرعة الرد والتوجه لأصحاب الشكاوى 

وذلك على مدار ٢٤ ساعة.
■ بمناسبة أداء فريق العمل، كيف استطاع تحقيق 
فى  حتى  المشكلات  لحــل  والتوجه  الاستجابة  سرعة 

توقيت ما بعد منتصف الليل؟
المتحمس  الشباب  من  مجموعة  العمل  فريق   -
لفكرة ردع الاستغلال، الذى شجعهم على أداء مهامهم 
تقدموا  الــذيــن  المواطنين  ثناء  هــو  متواصل  بشكل 
بشكاوى وتم حلها بشكل فورى لم أكن أتصوره، وهو 
الأمر الذى أدى إلى زيادة تفاعل أصحاب الشكاوى، 

ولذلك تم تخصيص خط آخر لاستقبال الشكاوى.
من  بالقرب  مفتشينا  تــواجــد  على  حرصنا  كما 
من  عالية  كثافة  ذات  شواطئ  تشهد  التى  المناطق 

المندرة  بمسار  الموجودة  الشواطئ  مثل  المصطافين، 
وتحقيق  المصطافين  مــع  للتواصل  ستانلى؛  حتى 

سرعة الرد على الشكاوى.
■ مـــاذا تم بــشــأن دراســـة بــروتــوكــول الجــامــعــة الذى 

سيتيح عمل الطلبة بالشواطئ أثناء فترة الصيف؟
شقين،  وفــق  البروتوكول  بــدراســة  حاليًا  نقوم   -
وتقبلهم  للطلبة  الجسمانى  الاستعداد  مدى  الأول، 
للفكرة، الثانى، هل أعداد الطلبة ستغطى الشواطئ؟ 
التجربة  تلك  تنفيذ  على  القدرة  عدم  فى حال  لذا، 
للأسباب السابقة، سنقوم بالاجتماع مع المستأجرين 
فى ديوان عام المحافظة، لتأكيد نوعية العمال الذين 
مع  القادم،  الصيف  الشواطئ  على  تشغيلهم  سيتم 
الإصرار على مطابقتهم للشروط التى قمنا بالإعلان 
نظيفة  جنائية  حالة  صحيفة  على  بحصولهم  عنها، 

وخضوعهم لتحليل المخدرات.
مستأجرى  لإلـــزام  طريقة  إيــجــاد  استطعتم  هــل   ■

الشواطئ بكراسة الشروط؟
المستأجرين  بعض  استجاب  عملنا،  خلال  من   -
العقد، والبعض  لما هو وارد بكراسة الشروط وبنود 
دون  المخالفات  حدوث  فى  سببًا  عُمالهم  كان  منهم 
علمهم ودون رضائهم عن ذلك، وتعُد هذه بادرة منهم 
للابتزاز  داخلى  استعداد  لديه  من  لكن  للاستجابة، 
وتفعيل  المستمرة  والمتابعة  الرقابة  فإن  والاستغلال، 

الجزاءات والغرامات، ستكون الحل الرادع لهم.
■ سبق الإعلان عن دراسة إقامة أسوار غير حاجبة 

للشواطئ، فهل توصلتم لها؟
- هـــذه الخــطــوة ســتــتــم بــالــتــتــابــع، فــنــحــن جهة 
فى  النظر  بإعادة  سنقوم  ولــذا،  تعاقداتها،  تحترم 
التعاقدات  موعد تجديد  فى  القائمة  المنشآت  كافة 
والتراخيص، أما الأسوار غير المطابقة للمواصفات، 

سيتم إزالتها بشكل فورى.
■ تلقت الإدارة أكثر من ٦٠٠ مكالمة ورسالة للشكاوى 

وتم حل ٩٠٪ منها، ماذا عن أسباب النسبة المتبقية؟
فريق  مع  الشاكى  تواصل  فعدم  الوقت،  عامل   -
حلها،  لصعوبة  يــؤدى  المخالفة  حــدوث  فور  المتابعة 
المستغلين،  مواجهة  من  أحيانا  البعض  يتخوف  كما 
هاتفى  رقم  بترك  أقوم  لطمأنتهم  الحالة  هذه  وفى 
الخاص لهم فى حال حدوث مشكلة أخرى، ومن هنا، 
لمواجهة  بالإيجابية؛  بالتحلى  الشواطئ  رواد  أناشد 

آفة الاستغلال.
■ من خلال اجتماعاتكم مع مستأجرى الشواطئ، 

ما المشكلات التى تواجههم ومطالبهم؟
أمنية  ــكــازات  ارت بتواجد  المستأجرون  طالب   -
العنف،  لأعمال  لتعرضهم  الشواطئ؛  من  بالقرب 
قيام  حــال  فى  الشواطئ،  على  السيطرة  وصعوبة 

مشاجرات.
■ كيف جاءت فكرة التفاعل مع المجتمع المدنى؟

للفئات  الفرصة  إعطاء  يجب  بأنه  نؤمن  نحن   -
الخاصة؛ لقضاء أوقات ترفيهية، والتواجد برفقتهم؛ 
لذا قمنا بدعوة الجمعيات التى ترعى هذه الفئات، 
رحبوا  الــذيــن  للمستأجرين  بالشكر  أتــقــدم  كــمــا 

باستقبال أعضاء تلك الجمعيات الخيرية.
■ متى ستبدأ الإدارة بتنفيذ تجهيزات استعدادات 

الصيف القادم؟
- سنبدأ تجهيزات الصيف القادم بدءًا من أشهر 
مستأجرى  مع  اجتماعات  عدة  بعقد  الشتاء،  فصل 
الشواطئ، لطرح الأفكار والاستقرار على ما ستكون 
البوابات  دهانات  مثل  الإسكندرية،  شواطئ  عليه 
مقترح  وهناك  الشكاوى،  أرقــام  وتوزيع  والأســـوار، 
بوضع أرقام الشكاوى على البوابات الرئيسية بجانب 
اسم الشاطئ، وارتداء العمال زى موحد مدون عليه 
تعارف  بطاقة  وجود  مع  للشكاوى،  رقم  الخلف  من 

تحمل اسم العامل.
■ هل تم الاستقرار على تصميم تكويد الشواطئ؟

الفنى  المكتب  يــزال  ولا  التعميم،  سيتم  بالفعل   -
يدرس التصميمات.

■ كم عدد الشواطئ التى يمكن للمواطن البسيط 
الذهاب إليها؟

يوجد  بالإسكندرية ٥٩ شاطئا،  الشواطئ  - عدد 

 ٧ تــتــجــاوز  لا  بسيطة  أســعــارهــا  شاطئا   ٣٢ منها 
جنيهات للفرد، منها ٩ شواطئ عامة بقيمة تذكرة ٦ 
جنيهات للفرد، و٢٣ شاطئ خدمة لمن يطلبها بقيمة 

تذكرة ٧ جنيهات.
■ كيف سيتم تطوير منظومة الإنقاذ؟

إنقاذ  عــنــاصــر  تشغيل  عــلــى  حــريــصــون  نــحــن   -
مع  الغوص،  مركز  من  تدريبية  دورة  على  حاصلين 
المثال  سبيل  فعلى  مناسبة،  ومعدات  أدوات  توفير 
المواجهة  ذات  بالشواطئ  سكى  جيت  تشغيل  سيتم 

المفتوحة، لتسهيل عمليات الإنقاذ.
عـــلـــى نظافة  الحــــفــــاظ  خـــطـــة  ســتــتــضــمــن  هــــل   ■

الشواطئ حملات توعية سلوكية؟
للتوعية  مــطــبــوعــات  إصــــدار  سيتم  بــالــطــبــع   -
بالحفاظ على نظافة الشواطئ، لكن يظل المستأجر 
هو المسؤول الأول عن الحفاظ على نظافة الشواطئ، 
وفــى حال  الــقــمــامــة،  بتوفير ســلات  نــلــزمــه  حــيــث 
الغرامة  تطبيق  سيتم  النظافة،  مستوى  انخفاض 

المستحقة طبقا لشروط التعاقد.
■ ماذا تم بشأن الاتفاق مع مرفق الإسعاف؟

- تم الاتفاق معهم على انتشار عربات الإسعاف، 
ما يسُهل سرعة التواجد وقت استدعائهم.

ربحية  بمــشــروعــات  الــشــواطــئ  تدعيم  يمكن  هــل   ■
بشكل أكبر من الحالى؟

كافٍ،  بشكل  متاح  المشروعات  من  النوع  هــذا   -
للشواطئ  منافذ  بطرح  سنقوم  ذلك  إلى  وبالإضافة 

العامة بدءًا من الصيف القادم.
كــل تلك الاســتــعــدادات، كيف تصف شواطئ  ■ مــع 

الإسكندرية خلال صيف ٢٠٢٠؟
- هدفنا هو شواطئ بدون ابتزاز أو استغلال، مع 
ورواد  المستأجر  بين  ما  المعاملة  حسن  على  التأكيد 
حال  بالإيجابية  المواطن  تحلى  شريطة  الشواطئ، 

رصده أى مخالفات.

السيسى ينقذ مريوط
قال الشاعر أحمد شوقى

سأمزّقُ أعداءكَ وأقهرُ من يتربّصُ بك 
سأسقيك أبنائى وأجعلهم أوتادكَ 
كلّما يزيد حنينى سأعانقُ ترابكَ 
وأتمرّغ به عشقًا وهيامًا ووفاءً لك

الرئيس  قاله  فيما  المعنى، موجود  ذلك 
عبدالفتاح السيسى 

"لــــو لــيــا حـــق عــنــد ابـــنـــى هـــاخـــده ومش 
هــارحــم حــد، وبحيرة مــريــوط هترجع زى 
الأول وأحسن".. عبارة الرئيس عبدالفتاح 
الــســيــســى أعــــادت الأمــــل فــى إنــقــاذ بحيرة 
"مريوط" بالإسكندرية، التى تعد من أهم 
لتعديات  وتــعــرضــت  مــصــر،  فــى  البحيرات 
كــبــيــرة مــن جــانــب الــبــعــض عــن طــريــق ردم 
حجمها  لتقلص  أدى  مــا  منها،  مساحات 
فــــدان، حــتــى أصــبــحــت مساحتها  ألـــف   ٦٠

الآن ١٧ ألف فدان فقط.
وبـــالـــرغـــم مـــن كــــون الــبــحــيــرة أحــــد أهم 
أنها  إلا  بمــصــر،  السمكية  الــثــروة  مــصــادر 
تعانى من حالة غير مسبوقة من الإهمال 
والـــتـــردى، بــدايــة مــن جــفــاف أجـــزاء كبيرة 
لـــلـــردم والــتــعــديــات عليها،  مــنــهــا، نــتــيــجــة 
المياه  منسوب  وانــخــفــاض  التلوث  وكــذلــك 

بها.
لما  وإعــادتــهــا  التطهير  مــريــوط،  بــحــيــرة 

كانت عليه
عبدالفتاح  الرئيس  توجيهات  بعد  إنــه 
السيسى، بالتعامل مع كافة المعوقات التى 
تـــواجـــه مــحــور المــحــمــوديــة، بـــأن إجـــــراءات 
الــتــنــفــيــذ هـــل ســتــبــدأ فــــورا بــالــفــعــل؟ كما 

أوصى الرئيس؟
السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  أن  يذكر 
أكد خلال افتتاح مشروع الصوب الزراعية 
بقاعدة محمد نجيب العسكرية، أن محور 
المحمودية يجب أن يتم خلال المدة المحددة، 
التى  المعوقات  كافة  مع  التعامل  تم  حيث 
تـــواجـــهـــه. وان هــنــاك عــــدة مــنــاطــق سوف 
ومنها منطقة  لها  الإزالــــة  فــى  الــبــدء  يتم 
"عزبة العبيد" حاليا عزبة الأحرار، وهناك 
منطقة أخـــرى فــى بــحــيــرة مــريــوط سوف 
يتم التصالح عليها والحصول على مبالغ 

التقنين المقررة لها.
وتـــتـــكـــون الــبــحــيــرة بــــالأســــاس مـــن عدة 
مــن أطنان  مــئــات الآلاف  تــضــم  أحـــــواض، 
الأســمــاك، وهــم حــوض الـــ٦ آلاف، وحوض 
وحـــوض  آلاف،  الــــــ٣  وحـــــوض  آلاف،  الــــــ٥ 
الألــفــين، وحـــوض الألـــف، وحـــوض الـ٣٠٦، 

وحوض المتراس.
وكــانــت بــحــيــرة "مـــريـــوط" قــديمًــا عبارة 
عن مسطح مائى عــذب، يصل ما بين نهر 
الــنــيــل والــبــحــر المــتــوســط، وبــســبــب أعمال 
الردم، تقلصت مساحتها خلال الـ٣٠ عامًا 
الأخيرة من ٥٠ ألــف فــدان إلــى حوالى ١٦ 

ألف فدان.
الحــــــمــــــلات الــــــعــــــديــــــدة والمـــــتـــــواصـــــلـــــة، 
المائية  المــســطــحــات  تــشــنــهــا شـــرطـــة  الـــتـــى 
الأجهزة  مـــع  بــالــتــنــســيــق  بـــالإســـكـــنـــدريـــة، 
التعديات  لإزالــــة  بــالمــحــافــظــة  الــتــنــفــيــذيــة 
تــكــون معظمها  الــبــحــيــرة،  الـــواقـــعـــة عــلــى 
بـــــردم أجــــــزاء مـــن الـــبـــحـــيـــرة، وبـــنـــاء مبانٍ 
اليد  بــوضــع  الاســتــيــلاء  أو  عليها  وأســـــوار 
على الأراضى الواقعة عليها، وهى مملوكة 
كل  يعود  ما  لكن سرعان  للدولة،  جميعها 
شىء مجددًا بمجرد رحيل تلك الحملات.

بحيرة مريوط، تعانى بشدة من أعمال 
الــتــعــدى والـــــردم، الــتــى يــقــوم بــهــا عـــدد من 
القانون،  عن  الخارجين  أو  الأعمال  رجــال 
حيث أدت تلك الأعمال إلى حدوث أضرار 
تقلصت  والــتــى  السمكية،  بــالــثــروة  بــالــغــة 
بشكل كبير بالبحيرة، رغم كونها أحد أهم 
مصادرها بالمحافظة والمحافظات المجاورة، 
وهــــا قـــد جــــاء الـــرئـــيـــس الــســيــســى بالأمر 
البحيرة  التعديات من على  المباشر لإزالة 

تمثل عودة الحياة للبحيرة من جديد.
إن أعمال التعدى على البحيرة تنقسم 
لنوعين، الأول: قيام أحد الأشخاص بردم 
ومبان  منشآت  وبناء  بها،  المياه  من  أجــزاء 
وأســـــــوار، مـــا يــهــدد الـــثـــروة الــســمــكــيــة بها، 
أراض مطلة على  اليد على  الثانى: وضع 
المستردة،  الأراضــى  أن  إلى  لافتًا  البحيرة، 
لتنمية  العامة  الهيئة  إلــى  تسليمها  يتم 
الــتــى تدير  الــثــروة السمكية، وهــى الجــهــة 

البحيرة.
عودًا حميدًا يا بحيرة مريوط. 

نبـــــض الســــوق

حوار
سميرة سالم  

 بقلم : سوزان جعفر 

سفير كوريا الجنوبية: نثق فى رؤية الرئيس 
السيسى لزيادة الاستثمارات فى مصر

 قنصوة يتفقد أعمال أول تجربة عملية لإصلاح 
طريق الكورنيش بتقنية المايكروسرفيس 

كتبت- ريهام يونس
قال يون يو شول، سفير كوريا الجنوبية فى مصر، إن وفدا اقتصاديا 
كوريا. رفيع المستوى يصل القاهرة لبحث سبل التعاون الاقتصادى بين 
البلدين خلال عقد لقاءات مع كبار الجهات الاقتصادية فى مصر وذلك 

لبحث زيادة التعاون الاقتصادى بين البلدين.
وأضاف السفير الكورى أن الوفد سيلتقى نظراءه المصريين بحضور 
عدد من الوزراء المصريين منهم المالية والصحة والاستثمار، واتحاد الغرف 

التجارية المصرية، وسيتم بحث إنشاء مجلس اقتصادى مصرى كورى.
ولفت "شول"، أنه من المقرر أن يلتقى الوفد الكورى بالرئيس عبد الفتاح 
السيسى، يوم ٩ أكتوبر الجارى، وذلك لإجراء مباحثات، أهمها اتفاقية 
التجارة الحرة بين البلدين، وذلك لأنها ستساعد فى توسيع حجم التعاون 
الاقتصادى، عن طريق تشجع المستثمر الكورى للإنتاج فى مصر، وتوفير 
العملة الأجنبية عن طريق تصنيع منتجات كورية فى مصر وتصديرها 
للخارج. وأكد سفير كوريا الجنوبية، أن الرئيس السيسى يسعى جاهدًا 
للنهوض بالاقتصاد المصرى، بالإضافة إلى نجاحه فى مواجهة الإرهاب 
وجعل المصريين يشعرون بالطمأنينة، مشيرًا، أن الرئيس لديه رؤية خاصة 

لنجاح بلاده والقدرة على إقناع الطرف الأجنبى للاستثمار فى مصر.
وفى سياق أخر، وأوضح "شول"، أنه جاء لمحافظة الإسكندرية لمقابلة 
عبدالعزيز  الدكتور  الإسكندرية،  محافظ  منهم  المسؤولين  من  عــدد 
قنصوة، لمناقشة كيفية تعزيز وتقوية العلاقات التى تربط الجانبين على 

كافة الأصعدة، لافتًا، أنهم ناقشوا إقامة اتفاقية مع شركة JST الكورية 
والمحافظة لإعادة تدوير المخلفات واستخراج الطاقة من المخلفات، والتى 
استطاعت استخراج ٣٠٪ من المخلفات فى إنتاج الطاقة وتسعى إلى زيادة 

النسبة إلى ٧٠٪.
وتابع: "تم مناقشة عدة مشروعات أخرى منها تطوير مشروع ابوقير 
وتحويل نظام المواصلات لنظام إلكترونى خاصة فى نظام تعريفة الركوب، 

وذلك بدلاً من نظام الدفع النقدى فى كافة وسائل المواصلات.
وعن حجم التبادل التجارى، قال سفير كوريا، بلغ حجم التبادل التجارى 
بين البلدين بلغ  ٢.٢ بليون دولار، بينما يبلغ حجم التجارة الكورية ١.٤ 
تريليون دولار، مؤكدًا أن الشعب المصرى يمتلك العديد من الموارد الهامة 

التى تجعله يتقدم. 
وحول العلاقات الثقافية بين البلدين، أكد رغبة بلاده فى نشر ثقافة 
كوريا الجنوبية وتعريف الشعب المصرى بها، مشيًرا، أن المركز الثقافى 
المحافظات  كافة  البرامج فى  من  العديد  ينفذ حاليا  الكورى الجنوبى 

والمدن المصرية للتعريف بالثقافة الكورية.
أما عن العلاقات فى مجال التعليم، أكد أن كوريا استثمرت فى مجال 
التعليم وافتتحت جامعة تكنولوجية فى بنى سويف وبدأت الدراسة فيه 
فى الفصل الدراسى الحالى، مؤكدًا، أن هناك إقبال كبير بين الطلاب 
للالتحاق بالجامعة هذا العام، وذلك لتخريج طلاب يعملون فى مجال 

التكنولوجيا خاصة فى مجالى تكنولوجيا المعلومات والميكانيكا.

  كتب- ايهاب سعيد
قنصوة،  عــبــدالــعــزيــز  الــدكــتــور  الإســكــنــدريــة-  مــحــافــظ   تفقد 
السطحية  المعالجة  طبقة  لإنشاء  التجريبى  القطاع  أعمال  السبت، 
والتى  الجمرك،  حى  نطاق  فى  الكورنيش  بطريق  مايكروسرفيس 
تنفيذها  ويتم  وإفريقيا،  الأوسط  والشرق  مرة فى مصر  تنفذ لأول 
والمطارات،  للطرق  الذاتية  للصيانة  المصرية  الشركة  خــلال  من 
وذلك فى إطار خطة المحافظة لصيانة ورفع كفاءة الطرق. وأوضح 
المعالجة  الجديد،  التقنية  تلك  من مميزات  أن  الإسكندرية  محافظ 
والمساهمة  السيارات،  انزلاق  لمنع  ممتازة  مقاومة  وتوفير  السريعة 
فى سرعه تنفيذ الصيانة، وإطالة العمر الافتراضى لطبقة الرصف 
السطحية، وتوفير سطح آمن وناعم، بالإضافة إلى تحسين خواص 
القائم. يذكر أن المعالجة السطحية المايكروسرفيس عبارة  الرصف 

بيتومينية  مستحلبات  مــادة  من  مكونة  رقيقة  اسفلتية  طبقة  عن 
ويتم  التحضير،  عالبارد، سريعة  وركام ومخلوطة  بالبوليمر  محسنة 
السائلة  شبه  الحالة  من  وتتحول  سائلة،  شبه  حالة  فى  التشغيل 
المايكروسرفيس  تصنيف  ويمكن  ســاعــة.  خــلال  قوية  طبقة  إلــى 
كمعالجة فى حالات الصيانة الوقائية، وهو يستخدم عادة كمعالجة 
للسطح  كمعالجة  عادة  يستخدم  وهو  الوقائية،  الصيانة  حالات  فى 
وتحسين معامل الاحتكاك ولزيادة عمر طبقات الرصف مع تحقيق 

وفر اقتصادى وسرعة فى التنفيذ عن الطرق التقليدية.
للصيانة  المصرية  الشركة  إدارة  مجلس  رئيس  التجربة؛  حضر 
بأعمال  والقائم  ربيع،  صبحى  المهندس  والمطارات-  للطرق  الذاتية 
محمود،  أمــل  المهندسة  الإسكندرية-  فى  والنقل  الطرق  مديرية 

ورئيس حى الجمرك- المهندسة سحر شعبان.

اللواء جمال الدين رشاد يتحدث مع محررة «السوق العربية»
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الحسينى :أيمن  إشراف  ١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

"ايتيدا" تدعم أطول رحلة فى العالم لإنشاء أكبر 
مكتبة رقمية والترويج لأهداف التنمية المستدامة

تكنولوجيا  صناعة  تنمية  هيئة  أعلنت 
المعلومات "ايتيدا" عن دعمها للرحالة والمغامر 
فى  رحلة  أطــول  عبده لإنجــاز  على  المصرى 
العالم على دراجة كهربائية والتى تهدف إلى 
ورفع  المستدامة  التنمية  لأهــداف  الترويج 

الوعى بقضايا البيئة فى المنطقة.
الرئيس  الجوهرى،  هالة  المهندسة  وقالت 
بتقديم  ستقوم  الهيئة  أن  للهيئة  التنفيذى 
الفنية  والخـــبـــرات  الــلــوجــيــســتــى  الـــدعـــم 
التى  لــلأمــاكــن  الــرقــمــى  التوثيق  لعمليات 
التجهيزات  فى  والمساهمة  الرحلة  تشملها 

الحديثة  مصر  مــوســوعــة  لإنــشــاء  التقنية 
المصرى على  والمغامر  الرحالة  أن  وأضافت 
عبده سيقوم بزيارة حوالى ٧٥ مدينة خلال 
لبرامج  للترويج  فرصة  يتيح  ممــا  رحلته، 
للشباب من مختلف  الموجهة  المتنوعة  الهيئة 

العمرية. الفئات 
 ١٠٠ ستستغرق  التى  الرحلة  وتستهدف   
المعالم  من  لعدد  الأنظار  توجيه  متصلة  يوم 
المصرية وتسليط الضوء على التاريخ والتراث 
بشكل  لمصر  رقمية  هوية  وإنــشــاء  المــصــرى 

محترف
 هالة الجوهري

الكساندر فرومان

خالد مرشد

عمرالصاحي

رايز أب تطلق مسابقة
"Pitch by the Pyramids" 

كوم  اتــخــذت شــركــة ســوق دوت 
التجارة  مجال  فــى  جــديــدة  خطوة 
بتقديم  وذلــك  بمصر،  الإلكترونية 
اليوم  نفس  فــى  التوصيل  خــدمــة 
لتكون أول شركة تطرح هذه الخدمة 
سوقدوت  توفر  وبهذا،  بمصر.  فى 
التوصيل فى  إمكانية  لعملائها  كوم 
نفس اليوم عند طلب المنتجات التى 
تحمل علامة "تشحن من قبل سوق" 

فيجميعأنحاء القاهرة والجيزة.
مديرعام  عــمــرالــصــاحــى  قـــال 
شركةسوق دوت كوم فى مصر: رى 
فى هذه المبادرة المبتكرة للتوصيل فى 
نفس اليوم خطوة هائلة للتقدم فى 
المنطقة، حيث تتيح للعملاء الاختيار 
المنتجات  مــن  تشكيلة  ــر  ــب أك مــن 
وقت  بــأســرع  واستلامها  والــفــئــات 
ممكن، وإلى جانب سهولة استخدام 
تطبيقنا وموقعنا الإلكترونى، تصبح 
تجربة التسوق الإلكترونى فى غاية 

السلاسة والمتعة."

فتح  عـــن  أب  رايـــــز  ــت  ــن أعــل
مسابقتها  لأول  ــتــقــدم  ال ـــاب  ب
الإقليمية متعددة المراحل لتقديم 
 Pitch by the وهى  الأفكار، 
المرحلة  وتتضمن   .Pyramids
التصفيات  للمسابقة  الأولــــى 
التى تقام فى ٨ مدن فى منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا، 
المسابقة  فى  المتأهلون  ويتجمع 
سفح  عند  تقام  والتى  النهائية 
ــــات بــالجــيــزة يــــوم ٨  ــــرام الأه
رايز  قمة  مع  بالتزامن  ديسمبر، 
أب لهذا العام. وفُتح باب التقدم 
مراحلها  فى  الناشئة  للشركات 
وبيروت  الــقــاهــرة  فــى  المــبــكــرة 

االله  ورام  وعمان  وتونس  ودبــى 
حتى  وبغدادويستمر  والــريــاض 

نهاية شهر سبتمر،
ـــال عــبــد الحــمــيــد شـــرارة،  وق
أب،  ــز  راي ل  التنفيذى  الرئيس 
نوعها  من  الأولى  المسابقة  "إنها 
فـــى مــنــطــقــة الـــشـــرق الأوســـط 
فى  تكن  لم  إن  إفريقيا،  وشمال 
تقديم  فى  للتنافس  كله،  العالم 
والمبتكرة.  الجـــديـــدة  الأفـــكـــار 
الشركات  مـــن  الــكــثــيــر  ــاك  هــن
الناشئة المميزة فى المنطقة والتى 
تستحق تلك الفرصة، ليس فقط 
قيمة  ذو  برنامج  فى  للاشتراك 

كبيرة مثل هذا

فودافون تطلق النسخة الثالثة لمسابقة الابتكار 
"هاكاثون 010" لدعم الشباب المبتكرين

تكريم اتصالات مصر فى حلقة نقاشية حول 
تحديات وفرص الجيل الخامس فى مصر

سوق دوت كوم تطلق خدمة 
التوصيل فى نفس اليوم 

ــت شـــركـــة فــــودافــــون-  ــق أطــل
منمسابقة  الثالثة  مصرالنسخة 
 ،  "010 "هـــاكـــاثـــون  الابـــتـــكـــار 
فيها  السنويةالتييجتمع  الفعالية 
الكمبيوتروالمهتمون  مبرمجو 
مدار  على  بالتكنولوجياالحديثة 
4 أيام، بهدف تحفيزالشباب على 
باستخدام  ابتكارية  إيجادحلول 
والاتصالات. تكنولوجياالمعلومات 

هذا العام، يضم الهاكاثون موظفى 
فودافون وتقنيين من خارج الشركة 
فى  للمشاركة  معاً  ــى  الأول للمرة 
فعالياته لتنفيذ وتطويرمشروعات 
منظومة  تــدعــم  ــدة  ــارجــدي ــك وأف

التحول الرقمى فى مصر.
ــدر فـــرومـــان،  ــكــســان صـــرح ال
لشركة  ــذى  ــي ــف ــن ــت ال الـــرئـــيـــس 
فودافون مصر: " فودافون تدعم 
الرقمى من  التحول  استراتيجية 
الاتصالات  أدوات  تطويع  خلال 
لإيجاد  المعلومات  وتكنولوجيا 

شاركت شركة اتصالات مصر 
عنوان  تحت  نقاشية  حلقة  فى 
الجيل  تشغيل  وفرص  "تحديات 
الخــامــس فــى مــصــر" وشـــارك 
الـــوزراء  مــن  فــى الجلسة عــدد 
والخبراء والمتخصصين فى مجال 
د  رأسهم  على  جاء  الاتصالات، 
عمرو طلعت - وزير الاتصالات 
خالد  ود  المعلومات  وتكنولوجيا 
عبد الغفار - وزير التعليم العالى 
والبحث العلمى وإيمان عاشور - 
مدير المعهد القومى للاتصالات، 
عمرو  د  قــام  الجلسة  خــلال 
اتصالات  شركة  بتكريم  طلعت 
ــودهــا فى  مــصــر تــقــديــراً لجــه
وزارة  مــع  المثمر  التعاون  إطــار 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
فى  للاتصالات  القومى  والمعهد 
شركة  وقــامــت  المــجــالات.  كافة 
باستعراض  مــصــر  ـــصـــالات  ات
المتقدمة  الخـــدمـــات  مــحــفــظــة 

والتحول الرقمى الخاصة بها
 - مرشد  خالد  المهندس  قــال 
للتكنولوجيا  التنفيذى  الرئيس 
اتصالات  بــشــركــة  والــتــقــنــيــات 
مصر قائلا: ان دعم خطة مصر 

حلول تكنولوجية مبتكرة للقضايا 
المصرى  المجتمع  فى  الرئيسية 
والبيئة،  والتعليم،  الصحة،  مثل 
مصر  مستقبل  ستشكل  الــتــى 

الرقمى.

يعتبر  الرقمى  للتحول   2030
استراتيجية  من  يتجزأ  لا  جــزء 
ــتــى تهدف  ــصــالات مــصــر وال ات
عالميا  الناجحة  التجارب  لنقل 
للسوق  التكنولوجيا  مجال  فــى 
يتعلق  فــيــمــا  خــاصــة  المـــصـــرى، 
الشبكات  وتحـــديـــث  بــتــطــويــر 
اللازمة  التحتية  البنية  وإتاحة 

للتحول الرقمى.

شركة مصرية تمثل مصر فى قمة إيدلمان إفريقيا ٢٠١٩ 
إفريقيا  إيدلمان-  قمة  فى  مياكمز  شاركت 
٢٠١٩ والتى أقيمت بالعاصمة الإثيوبية أديس 
أبابا واستمرت لمدة يومين. وتهدف القمة إلى 
الشركاء، وتحقيق  بين  العلاقات  أواصر  دعم 
وتشجيع  المختلفة،  للأسواق  شمولية  نظرة 
الممارسات  أفضل  ومشاركة  الخبرات،  تبادل 
فيها  بيئة يمكن  خلق  والنجاحات؛ فضلا عن 

لها. والترويج  بإفريقيا  الاحتفاء 
والرئيس  المؤسس  أحمد،  فاطمة  وأكــدت 
إفريقيا  تــعــد  مــيــاكــمــز  لــشــركــة  الــتــنــفــيــذى 
الكثير  هناك  حيث  للأعمال  متميزًا  مركزًا 

الفرص  من  الكثير  جانب  إلى  الأنشطة  من 
لها على  الــتــرويــج  المــهــم  ــذا مــن  ل الـــواعـــدة، 
مثالية  فرصة  القمة  وتوفر  العالمى.  المستوى 
ومعرفة  المختلفة  بالأسواق  الخبرات  لتبادل 
وتلك  تــتــنــاســب  الــتــى  المـــمـــارســـات  أفــضــل 

الأسواق
التنفيذى  وصرح جوردان ريتنبيرى الرئيس 
بالريادة  تفخر  إيدلمان  أن  إفريقيا  لإيدلمان- 
والربط بين وكلائها وشركائها لتبادل المعرفة 
وإنشاء شبكة قوية من العناصر ذات الكفاءة 

متميزة مستقبلية  رؤية  تبنى  التى  العالية 

الـــتـــجـــاريـــة وتضخ  تـــدعـــم عــلامــتــهــا  ــكــس"  ــن ــفــي "ان
اســـــتـــــثـــــمـــــارات جــــــديــــــدة فــــــى الــــــســــــوق المــــصــــرى

شاومى تسجل ٧١٫٧٪ صافى أرباح 
فى الربع الثانى من ٢٠١٩

ــا مــنــصــة عن  ــنــت جــومــي أعــل
المصرية  ــســوق  ــل ل اخـــتـــيـــارهـــا 
المدفوعات  لتكنولوجيا  مــركــز 
خدمات  لــتــقــديم  الإلــكــتــرونــيــة 
لــعــمــلاء الــشــركــة انــطــلاقــا من 

مصر
وســيــضــم المــركــز فــريــق عمل 
يتم  ســوف  مهندسين  مــن  تقنى 
أعلى  على  وتــدريــبــهــم  تعيينهم 
مواكبة  بهدف  احترافى  مستوى 
جوميا  بها  تقوم  التى  التوسعات 
عبر خدمة JumiaPay، ويعكس 
المركز أهمية مصر كسوق ناشئ 
الإلكترونية  التجارة  مجال  فى 
بالنسبة لجوميا العالمية بالإضافة 

أكــد الاتحــادالمــصــرى للألعاب 
لقمة  رعايته  على  الالكترونية 
وقال  الالــكــتــرونــيــة  ــريــاضــات  ال
رئيس  الـــبـــاقـــى  ــد  عــب شـــريـــف 
الاتحاد أن رعاية الحدث يأتيفى 
إطار دور الاتحاد بتقديم الدعم 
تنظيم  على  للقائمين  والمساندة 
ــة فى  ــي ــرون ــت ــك الـــريـــاضـــات الال
فى  الرغبة  لديهم  والذين  مصر 
لتنظيم  القانونية  القواعد  إتباع 

الفاعليات الرياضية 
اللطيف  ــد  عــب أحـــمـــد  قــــال 
الرئيس المشارك بقمة الرياضات 
ساعدتنا  الدولة  أن  الإلكترونية 
ــيــرا عـــن طــريــق الاعـــتـــراف  كــث
والـــتـــقـــديـــر لأهــمــيــة الألـــعـــاب 
الذين  والــلاعــبــين  الإلــكــتــرونــيــة 
يمــثــلــون اســـم مــصــر فــى جميع 

المحافل الدولية

الباقى  عــبــد  ــف  شــري ــــال  وق
رئيس الاتحاد أن رعاية الحدث 
يأتيفى إطار دور الاتحاد بتقديم 
على  للقائمين  والمساندة  الدعم 

تنظيم الرياضات الالكترونية فى 
فى  الرغبة  لديهم  والذين  مصر 
لتنظيم  القانونية  القواعد  إتباع 

الفاعليات الرياضية

إلى ثقتها فيالخريجين المصريين 
من المطورين والمهندسين

صفوت،  هشام  المهندس  قــال 

لشركة  ــذى  ــي ــف ــن ــت ال الـــرئـــيـــس 
اختيار  مـــصـــرإن  فـــى  ــا  جــومــي
مــــصــــر لاســــتــــضــــافــــة مـــركـــز 
المدفوعات  لتكنولوجيا  جوميا 
الالكترونية اكبر دليل على ريادة 
السوق المصرية فى مجال التحول 

الرقمى والشمول المالي"
نائب  ـــى،  ـــوال ل ــى  أشــــار ســام
للخدمات  الــتــنــفــيــذى  الــرئــيــس 
المالية لمجموعة جوميا" نعتقد أن 
هذا المركز التقنى الجديد سوف 
التكنولوجيا  المجتمع  يــســاعــد 
المزيد  بين  الجمع  على  وجوميا 
الفائقة  التكنولوجية  الحلول  من 

لمصر وبقية إفريقيا ".

متاجرها  أحــدث  انفينكس  شركة  افتتحت 
بوسط  العتبة  بمنطقة  العزيز  عبد  شــارع  فى 
القاهرة، فى إطار سعى الشركة لدعم العلامة 
للمستخدمين  الــفــرصــة  واتـــاحـــة  ــتــجــاريــة،  ال

الذكية. الهواتف  لتجريب أحدث 
التجارية  العلامات  مدير  بــارك  هنرى  قــال 
الشركة  "إن   :  Infinix Egypt شركة  فــى 
سوق  لأنــه  المصرى  السوق  فى  للتوسع  تسعى 
سيتم  أنه  موضحاً  لإنفينكس،  جداً  وهام  كبير 
خلال العام الجارى ضخ استثمارات جديدة فى 
فروع  وافتتاح  لانفينكس  التابعة  المحلات  فروع 
لتجربة  للمستخدمين  الفرصة  لاتاحة  جديدة 

النصف  نتائج  وكذلك  الثانى  للربع  الموحدة  نتائجها  إجمالى  عن  شاومى  شركة  أعلنت 
الأول من العام المنتهى فى ٣٠ يونيو ٢٠١٩ والذى حققت شاومى خلاله أداءً فاق التوقعات 
بفضل استراتيجيتها المزدوجة المتُمثلة فى "الهواتف الذكية + الذكاء الاصطناعى للأشياء"، 
إيرادات  إجمالى  المخاطر.ارتفع  على تحمل  القدرة  وتعزيز  التشغيلية  الكفاءة  توفر  والتى 
ملياريوان،  المعدل٣٫٦٤  الربح  صافى  وبلغ   ٪  ٢٠٫٢ الفترةبنسبة  هذه  خلال  المجموعة 

بزيادةقدرها ٧١٫٧٪ على أساس سنوى.
"بفضل  شاومى  لشركة  التنفيذى  والرئيس  الإدارة  مجلس  ورئيس  ليجون،مؤسس  قال 
الجهود المتواصلة التى بذلتها شاومى، تمكنا من تحقيق نمو قوى فى أعمالنا، حيث حققنا 
التوقعات وأصبحنا أصغر شركة على قائمة فورتشن جلوبال٥٠٠لعام ٢٠١٩  ربحًا تخطى 

العالمية.  الاقتصادية  التحديات  من  بالرغم 

انفينكس عن قرب. هواتف 
متميزة  تجربة  الجديد  انفينكس  فرع  ويقدم 
 Infinix Experience للمستخدم حيث يضم
الفرع  زوار  فيها  يقوم  منطقة  وهى   ،  Zone

الجديدة انفينكس  هواتف  بتجربة 
الافتتاح  خــلال  انفينكس  شــركــة  واحتفلت 
الذى   ٨  HOT الجديد  الذكى  هاتفها  بإطلاق 
بطارية  استخدام  بفضل  الترفيه  برائد  يوصف 
الشحن  إمكانية  مع  أمبير  مللى   ٥٠٠٠ بقوة 
بوصة   ٦٫٦ بحجم   +  HD وشــاشــة  السريع، 
التجربه  تحسين  ووضع  ثلاثية  خلفية  وكاميرا 

الصوتيه DIRAC كسمات أساسية

أحمد فاطمة 

تعينّ إيثان تشيوى رئيساً 
جديداً لها فى منطقة الشرق 

الأوسط وإفريقيا

تريند مايكرو ترعى المواهب الإقليمية عبر مسابقة 
أمن المعلومات الوطنية المصرية "التقط العلم"

OPPO 

أعلنتOPPO تعيين إيثان تشيوى رئيساً لها فى 
منطقة الشرق الأوسط وإفريقيا، وذلكفى أعقاب 
فى  السابق   OPPO رئيس  شــى،  آنــدى  انتقال 

الأوسط  الــشــرق  منطقة 
الصين  إلــــى  ــا  ــي ــق ــري وإف
مدير  مــنــصــب  لــيــشــغــل 
المنتجات  لــتــســويــق  أول 
 OPPO العالمية فى مقر
سيتولى  حيث  الرئيسى، 
على  الإشــراف  مسؤولية 
كـــافـــة خـــطـــوط الإنـــتـــاج 
ذلك  فى  الشركة بما  فى 
وإنترنت  الذكية  الهواتف 
نطاق  عـــلـــى  الأشـــــيـــــاء 

عالمى.
رئيس  شى،  آنــدى  قال 
فى  الـــســـابـــق   OPPO
الأوسط  الــشــرق  منطقة 
"يتمتع  إفريقيا:  وشمال 

وبخبرة  بالنجاحات  حافل  بسجل  تشيوى  إيثان 
بذلك  ليكون  العملاء،  على  تركز  متميزة  قيادية 

المنصب.  خياراً مثالياً لشغل هذا 

من  الثالثة  مــايــكــروالــدورة  تريند  شــركــة  عــقــدت 
"التقط  السيبرانى  للأمن  الوطنية  المصرية  المسابقة 
العلم"وأكد أشرف سراج المدير التنفيذى لشركة تريند 
مايكرو مصر على إن الشركة 
المواجهة  صــــدارة  فــى  تــقــف 
ضد مجرمى الإنترنت،مشيراً 
ــا تــعــمــل بــجــهــد من  ــه ـــى أن إل
عــلــى حماية  الحــفــاظ  أجـــل 
وهوياتهم  الناس  خصوصية 
وأصــولــهــم الــرقــمــيــة مــن أية 
وأردف   ، هــجــوم  أو  أضــــرار 
بأن  قائلاً  حديثه  فى  أشــرف 
إلى أفضل وألمع  اليومية بحاجة ماسة  المواجهة  هذه 
تحدى  إطلاقمسابقة  تم  أنــه  المتاحة،علماً  المواهب 
اكتشاف  بهدف  سنوات  خمس  قبل  العلم"  "التقط 
الريادى  مكانها  تأخذ  وجعلها  المواهب  تلك  وصقل 

للمشاركة فى تعزيز حماية المشهد الأمنى، 

إيثان تشيوي

"جوميا"تطلق مركزاً للتكنولوجيا فى مصر 
للتوسع فى خدمات المدفوعات الإلكترونية 

بدء تصنيع شاشات التليفزيون
 QLED 8K لأول مرة فى مصر

أعــلــنــت ســامــســونج إلــكــتــرونــيــكــس- مــصــر عن 
 QLED التليفزيون  شاشات  وبيع  تصنيع  عزمها 
بعد  وذلــك  مصر،  فــى  الأولــى  للمرة   ٨K بتقنية 
الأول  النصف  فى  عالميًا  منها  كامل  خط  إطلاق 

من هذا العام.
رئـــيـــس قطاع  قـــاســـم حـــســـن،  المــهــنــدس  اكــــد 
إلكترونيكس  سامسونج  شركة  فى  التليفزيونات 
مصر، أن خطط سامسونج لتصنيع أحدث منتجات 
شاشات التليفزيون ٨K QLED للمرة الأولى فى 
ثقة سامسونج  ودليل على  يعد خطوة هامة  مصر 

المصرى،  للمنتج  التنافسية  القدرات  فى  العالمية 
سامسونج  منتجات  من  الأكبر  الحصة  ينتج  كونه 
وجنوب  وافريقيا،  الأوســط،  الشرق  منطقة  فى 
أوروبا، مما يساهم فى جعل مصر مركزًا رئيسيًا 
للمنطقة.حيث  لتصدير أحدث منتجات سامسونج 
العالم،  حول  دولة   ٣٦ لـ  إنتاجه  من   ٪٨٥ يصدر 
الاستثمارات  وبلغت  عامل،   ١٥٠٠ نحو  به  ويعمل 
ويعُتبر  دولار،  مليون   ٢٧٠ للمصنع  الإجمالية 
مستوى  على  لسامسونج  مصنعاً   ١٤ من  واحــداً 

التليفزيونات. إنتاج  فى  متخصص  العالم 

قمة للرياضات الإلكترونية.. برعاية حكومية

صفوت هشام 
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حرب أكتوبر ورسائل فيلم «الممر»

مظبوط  مش  لو  الخندق  جاهزة،  مش  «الخنادق 
الذى جسد  القائد «نور»  هيبقى قبر ليك».. كلمات 
شخصيته الفنان أحمد عز، وهو يبعث برسالة واضحة 
مفادها أن الفكر إن لم يكن منضبطا فهو كافٍ لتدمير 
والنجوع  القرى  فى  والسلفية  الإخوان  ففكر  الوطن، 
لغسل العقول هو بمثابة الخنادق غير المنضبطة وهى 

كافية لقتل الهوية.
مشهد السنترال هو من أقوى المشاهد خاصة أنه قدم 
رسائل عديدة منها تحويل الشعب لأى أمور سواء كانت 
إيجابية أو سلبية إلى نقاط سخرية، وأيضا كشف دور 
الشرطة المصرية التى تمثل الأمن الداخلى بأنها الأقرب 
إلى فهم دواخل الشعب كما جاء فى الحوار بين ضابط 
الشرطة الذى جسد دوره الفنان شريف منير، وضابط 

احتفل المصريون منذ أيام قليلة بالذكرى ٤٦ لنصر 
أكتوبر المجيد، الذى رسم خلاله أبطال قواتنا المسلحة 
وإن  سجلاته،  فى  التاريخ  سطرها  عظيمة  بطولات 
كانت ليست كاملة مقارنة بحجم التضحيات الخالدة 
على أرض سيناء العظيمة التى رويت بدماء شهدائنا 

الأبرار.
على  العظيمة،  المناسبة  هذه  فى  جميعًا  اعتدنا 
حرب  تناولت  التى  المختلفة  الفنية  الأعمال  متابعة 
وأشهرها  المصرى  للجيش  العظيم  والنصر  أكتوبر 
إيلات»  إلى  والطريق  جيبى،  فى  تزال  لا  «الرصاصة 
هذا  أكتوبر  حرب  بذكرى  الاحتفال  لكن  وغيرهما، 
الفنية،  الأعمال  حيث  من  خاص  مذاق  له  كان  العام 
الذى  «الممر»  لفيلم  الأول  العرض  مع  بالتزامن  وذلك 
يقدم  أن  عرفة،  شريف  المخرج  خلاله  من  استطاع 
ملحمة فنية أعاد بها شغف الجمهور للأفلام الوطنية 
بعد سنوات طويلة من مشاهدة نفس الأعمال الفنية 

التى حفظها الجميع.
واستطاع المخرج شريف عرفة، أن يحدث حالة من 
الانبهار الكبير لدى جميع المشاهدين بصناعة حرفية 
ببراعة  الأدوار  جسدت  وبشخصيات  «الممر»  لفيلم 
فى  العظيم  المصرى  الجيش  بطولات  إحدى  وكشفت 
أكتوبر  لحرب  مهدت  التى  الاستنزاف  حرب  مرحلة 
المجيدة، والتى قدم خلالها الفيلم عدة رسائل مهمة 
فى عدد من المشاهد أرى من وجهة نظرى أنها ليست 
متعلقة بفترة الحرب فقط ولكن مرتبطة بالأوضاع 

الحالية.
بدأ الفيلم بمشهد اجتماع لمجلس الوزراء الإسرائيلى 
«راجعين  كلثوم  أم  الشرق  كوكب  أغنية  يحللون  وهم 
توصيل  فى  الفن  أهمية  يوضح  الذى  السلاح»،  بقوة 
تفكير  كيفية  فى  الأمــور  كل  على  والتركيز  الرسائل 
بطريقة  كان  وإن  حتى  الصراعات  فى  الآخر  الطرف 

غير مباشرة كما جاء فى «أغنية».

الجيش الفنان أحمد عز، ونجح خلاله ضابط الشرطة 
فى امتصاص غضب ضابط الجيش والمواطنين.

الفنان  جسده  ــذى  ال «محمود»  الضابط  مشهد 
أحمد فلوكس، من أعظم المشاهد، لأنه أعطى رسالة 
أسيرا  كــان  إن  حتى  للعدو  الخضوع  برفض  واضحة 
أو  العدو  من  للتحرر  الاجتهاد  مدى  وكشف  أعزل،  أو 
نيل الشهادة، وكذلك شخصية الفنانين محمد فراج 
أن  مفادها  رسالة  تقديمهما  بعد  الشرنوبى  ومحمد 
السلاح والتكنولوجيا عاملان أساسيان فى الحرب ولا 
الثمن وظهر ذلك فى  التخلى عنهما مهما كان  يمكن 
أسود  نهار  «يا  قائلاً  الشرنوبى  محمد  الفنان  جملة 
دا الرصاصة مجتش فيا جت فى اللاسلكى»، وكذلك 
«فين  الإصابة  من  إفاقته  بعد  فــراج  محمد  الفنان 

سلاحى لازم سلاحى».
المشاهد التى تحدث خلالها أحمد عز بـ«العبرية»، 
تعطى رسالة بأهمية سلاح العلم فى المعارك، الذى كان 
عاملاً مهمًا فى نجاح مهمة تفجير وتدمير أكبر معسكر 

احتياط للعدو.
جملة الفنان محمد فراج حينما قال «كله إلا القائد»، 
تحمل عمقا كبيرا وتوضح رسالة بأهمية الحفاظ على 
«القائد» لامتلاكه الفكر والإدارة والقرار، حتى يتمكن 
الجميع من تحقيق المهمة، ولا يمكننا نسيان مشاهد 
القوات  مساعدة  فى  الكبير  ودورهـــم  سيناء  أهالى 
لتنفيذ مهمتها التى تمت بنجاح، والتى بعثت برسالة 
محاولات  أى  وجه  فى  واحد  «كلنا  عنوانها  صريحة 

للوقيعة».
عديدة  رسائل  حمل  الممر  فيلم  الــقــول،  خلاصة 
وجملا كثيرة تحث على الصمود وتحمل الصعاب مهما 
كانت للوصول إلى النتيجة النهائية التى نسعى إليها، 
الوضع  على  بإسقاط  الاستنزاف  حرب  فترة  وجسد 
الفنى  العمل  مشاهد  من  عدد  فى  جاء  كما  الحالى 

المصنوع بحرفية كبيرة.

رؤيتى

بقلم:
ياسر هاشم

كتب- أحمد الجيوشى
صرح حسام البدرى المدير الفنى الجديد لمنتخبنا القومى، 
باعتماده على اللاعبين المحليين كركيزة أساسية للقوام الأساسى 
اللاعب  بقدرات  يقين  على  وأنه  القادمة،  الفترة  فى  للفراعنة 
المعلم  مع  متتالية  إفريقية  بطولات  بثلاث  فاز  من  لأنه  المحلى 
حسن شحاتة أعوام ٢٠٠٦ و٢٠٠٨ و٢٠١٠، مؤكدًا أن اللاعب 
المحلى «جعان كرة وشهرة» وسيبذل قصارى جهده لإثبات ذاته، 
مع الاعتماد على بعض العناصر المحترفة أمثال محمد صلاح 
نجم منتخبنا المحترف فى صفوف ليفربول الانجليزى، الذى تأكد 
غيابه عن معسكر المنتخب الاول والذى انطلق الأسبوع الماضى 
استعدادًا لمباراة بوتسوانا الودية التى تقام غدا فى استاد القاهرة، 
للراحة، حيث أراد البدرى إراحته بعد أحداث التصويت المؤسفة 
فى جائزة الأفضل فى العالم. ومنح البدرى شارة الكابتن لصلاح 
ليقود الفراعنة فى مرحلة البدرى، متخطيًا ١٢ نجما من نجوم 
الوجوه  البدرى بعض  وأعــاد  إرضــاءً لأبومكة.  المنتخب الحالى 
القديمة للقائمة الدولية بعد غياب، وعلى رأسهم الدولى أحمد 
فتحى قائد النادى الأهلى بجانب حارس الزمالك محمد عواد، 
كما ضم ظهير أيسر الزمالك عبدالله جمعة الذى أثيرت حوله 
بعض الأزمات قبل بطولة أمم إفريقيا فى عهد المكسيكى أجيرى، 

وكأن البدرى يحاول إصلاح ما أفسده أجيرى.
وشملت القائمة ٢٣ لاعبا وهم، فى حراسة المرمى: محمد 
الشناوى ومحمد عواد ومحمد بسام، وفى خط الدفاع: رجب 
بكار وأحمد فتحى ومحمود علاء وباهر المحمدى وأحمد حجازى 
وايمن اشرف وعبداالله جمعة ومحمد حمدى، وفى خط الوسط 
طارق حامد وعمرو السولية وحمدى فتحى وعبداالله السعيد 
ومحمود  جابر  وعمر  الشحات  وحسين  أفشة  مجدى  ومحمد 
حسن تريزيجيه ومحمد الننى، وفى خط الهجوم حسام حسن 

وعمر السعيد وأحمد حسن كوكا.
وفى نفس السياق وفى ضوء التعاون مع شوقى غريب المدير 
الفنى للمنتخب الأولمبى وافق البدرى على بقاء رمضان صبحى 
ومصطفى محمد وصلاح محسن فى معسكر المنتخب الأولمبى 
خلال هذا الشهر، بسبب استعدادات منتخبنا الأولمبى فى الفترة 
المؤهلة لأولمبياد  الإفريقية تحت ٢٣ عاما،  للتصفيات  القادمة 
طوكيو التى تستضيفها مصر الشهر القادم وأسفرت القرعة عن 
وقوع منتخبنا فى مجموعة الموت وتضم الكاميرون وغانا وزامبيا، 
أما منتخبنا الأول فيستعد للتصفيات الإفريقية المؤهلة للكاميرون 
٢٠٢١ ويستهل لقاءاته بمقابلة منتخب كينيا الشهر القادم وتضم 

مجموعة الفراعنة فى التصفيات كينيا وتوجو وجزر القمر.
أسرة  جميعا  نحن  أول تجمع:  فى  للاعبين  الــبــدرى  وقــال 
واحدة وعلينا سويا العمل من أجل منتخب مصر، نحن جميعا 
محظوظون بالتواجد فى هذا المكان، فاسم مصر كبير والجميع 
نحقق  حتى  عليها،  نحافظ  أن  ويجب  مسؤولية ضخمة  عليه 
الأهداف الخاصة للمنتخب، وأثق فيكم جمعيا، ومن لديه هدف 
وفكر وطموح سيكون الباب مفتوحا أمامه والوصول للمنتخب هو 
أمر بالغ الصعوبة، ومهما وصل اللاعب من نجومية وتألق فإنه 

يحتاج لأن يكتب لنفسه تاريخا مع قميص منتخب بلاده.
وشدد البدرى على أن من لديه قدرات وإمكانيات ومستويات 
مميزة سينجح وسيكون له مكان مع الفريق، الأمر ليس سهلا 
عليها،  والأســرة يجب الحفاظ  كبيرة على الجميع  والمسؤولية 
وممكن نموت نفسنا لتحقيق أهداف المنتخب الواضحة للجميع 
ونحتاج لتركيز وجهد كبيرين وشغل أكبر من كل اللاعبين، والعمل 
داخل المجموعة هو سر النجاح ويجب أن يكون الكل قريبا من 
بعضه وخلال أسبوع واحد يسعى لتقديم شىء جيد والكل عليه 
العمل بإخلاص وجهد من أجل إثبات أحقيته بقميص الفراعنة.

الاعتماد على المحليين فى المرحلة القادمة
«البدر�» للاعب
 المنتخب: بالجهد والكفاح يتحقق النجاح

 بطل الحرب والسلام
أكتوبر لا ينقطع فهو  إن الحديث عن حرب 
موصول بعقول ودماء واروارح المصريين كما انه 
عبقرية  فى  العسكرى  التاريخ  ينساه  لا  درس 
الحرب  بطل  وقائدة  المصرى  الجندى  وبساله 
والسلام محمد انور السادات، ومن المعروف عن 
السياسى،  ودهــاؤه  وحنكته  جرأته  السادات 
وهو ما ظهر بوضوح فى قضائه على خصومه 

التصحيح. السياسيين فيما عرف بثورة 
أم  من  سودانية  والدته  ان  المثقفون   ويعرف 
مع  يعمل  كان  حينما  والــده  تزوجها  مصرية 
وكانت  بالسودان،  البريطانى  الطبى  الفريق 
تكون  حينما  الرجال  لتحيتها  يقف  جدته 
حكمة  تملك  كانت  أنها  إلا  أميتها،  رغم  مارة 
غير عادية واغلب الظن ان السادات ورث منها 

الحكمة. تلك 
الاحــتــلال  يشغل  ان  الطبيعى  مــن   وكـــان 
شعر  كما  ــادات،  ــس ال ــال  ب لمصر  البريطانى 
بواسطة  محكومة  مــصــر  أن  ــن  م بــالــنــفــور 
فى  بــدأ  لــذا  مصرية،  ليست  ملكية  عائلة 
عام  البريطانيون  واعتقله  السياسى  العمل 
عامين  بعد  الــفــرار  من  تمكن  أنــه  إلا   ،١٩٤٢
ثانيةً  اعتُقل   ١٩٤٦ عام  وفى  اعتقاله.  من 
وهذه المرة جاء اعتقاله إثر تورطه فى مقتل 
للبريطانيين.  المــوالــى  عثمان،  أمــين  الــوزيــر 
فور  انضم  التهمة،  هــذه  من  تبرئته  ــدى  ول
الأحرار  الضباط  حركة  إلى  سراحه  إطلاق 
وانخرط  عبدالناصر  جمال  تزعمها  التى 
الملكية المصرية  المسلحة ضد  فى هذه الحركة 
على  ســنــواتٍ  أربــع  مــرور  وبــعــد   .١٩٥٢ ــام  ع
التربع  فى  عبدالناصر  ساند  الملكية،  إسقاط 
عبدالناصر  وفــاة  وبعد  الرئاسة،  سدة  على 
عام  فى  واستغنى  الحكم  سدة  السادات  تولى 
روســى  خبير   ١٧٠٠٠ مــن  يقرب  عما   ١٩٧٢
يعرفها  التى  والحقيقة  واحـــد،  أســبــوع  فــى 
الكثيرون أن إقدام السادات على هذا التخلى 
أراد  كان من أهم خطوات حرب أكتوبر، حيث 
السوفييت  إلى  الانتصار  نسب  عدم  السادات 
ليبدأ فى الخداع الاستراتيجى الذى فاق كل 
فى  والكرامة  العزة  بحرب  لينتهى  التصوارات 
كله  العالم  ابهر  والتى  اكتوبر  من  السادس 
حتى ان جولدمائير عند سوالها هل يستحق 
لا  حقا  قالت  للسلام  نوبل  جائزة  السادات 
جائزة  يستحق  انــه  متأكدة  ولكنى  ــرف  اع
اقناع  لشدة  ذلك  وكان  ممثل،  احسن  اوسكار 
الحرب  بعدم  كله  للعالم  وخداعه  السادات 
فاستحق  والسلام  النصر  وحقق  حارب  لكنه 

ان يكون بطل الحرب والسلام.

بورصة
المعادن

ألومنيوم

الذهبالبلاتين

البلاديوم

الفضة

النحاسالزنك

رصاص

قصدير

نيكل

النحاس

رصاص الذهب

البلاديوم

938.851284.30

1012.176821.00

2511.75

19397.50

12372.00

2105.50

16.98

3179.50

إعداد- أحمد إسماعيل
كان من 

الطبيعى 
ان يشغل 

الاحتلال 
البريطانى 

لمصر بال 
السادات، كما 
شعر بالنفور 

من أن مصر 
محكومة 
بواسطة 

عائلة ملكية 
ليست 

مصرية

بقلـــــــــم: أمانــــــى المـــــــوجى
اقتصادية

الأحد
الإصدار الثانى _ العدد ٣٤٣السنة الثالثة عشرة

١٤ من  صفر  ١٣١٤٤١ أكتوبر  ٢٠١٩

الدورى العام فى ثوبه الجديد 
محدد ومنتظم المواعيد

«ربيع ياسين»: عودة الجماهير للمدرجات كعودة الروح للجسد.. و«يونس» يناشد الإعلام مساندة 
أعضاء الجبلاية و«عبدالعال» المنافسة تنحصر بين الأهل
 والزمالك وباق
 الأندية حشو 

مصطفى يونسربيع ياسين
كتب- أحمد الجيوشى

الدورى  مــن  أسابيع  ثلاثة  مــرور  بعد 
المــصــرى هـــذا الــعــام يــــراه الــبــعــض من 
انتظام  المسابقة،  تاريخ  فى  النسخ  أقوى 
المسابقة،  بدء  قبل  عنها  المعلن  مواعيده 
القدم  ــرة  ــك ل المـــصـــرى  الاتحـــــاد  ويـــؤكـــد 
الــتــزامــه بــالمــواعــيــد المــوضــوعــة مــن قبله 
لمباريات مسابقة الدورى الممتاز، وضرورة 
مصر  فــى  الأولــــى  للمسابقة  يــكــون  أن 
مواعيد منضبطة ومعروف وقت انطلاقها 
وختامها. وقد حدد الاتحاد المصرى لكرة 
الــقــدم مــوعــدا لانــطــلاق الـــدورى فــى ٢١ 
إلى  الإشارة  فى حين تم  الماضى  سبتمبر 
لحين  المسابقة  لختام  المقبل  مايو  شهر 
لــكــرة القدم  تحــديــد الاتحـــاد الإفــريــقــى 
حتى  الإفريقية  البطولات  نهائى  موعد 
بكل  الــدورى  نهاية  موعد  تحديد  يتسنى 

دقة.
إلى أن  ويود الاتحــاد المصرى الإشــارة 
المحددة  الملاعب  على  تعديلات جرت  أى 
الجهات  مــن  بطلب  جـــاءت  الجـــدول  فــى 
ورد  ما  إلــى  الإشــارة  يجدر  كما  الأمنية، 
فى لائحة المسابقة من أن تحديد الملاعب 
مسؤولية الأندية مسؤولية كاملة بالتنسيق 
مع الجهات الأمنية، دون تدخل اتحاد كرة 

القدم فى ذلك.
جانب  من  المهم  التوضيح  هــذا  ويأتى 
الاتحاد المصرى لكرة القدم لتأكيد ضرورة 
تضافر جهود عناصر اللعبة كافة من أجل 
الذى  بالشكل  ــدورى  ال بمسابقة  الخــروج 

يليق بالكرة المصرية ومكانتها الكبيرة.
الزمالك  نجم  عبدالعال  رضا  ويشيد 
السابق باللجنة المؤقتة لإدارة اتحاد الكرة 
لمباريات  المواعيد  محدد  جــدول  بوضعها 
الدور الاول للدورى العام للموسم الجديد 
والجيد  الرائع  بالعمل  عبدالعال  ووصفة 
وشدد بضرورة تنفيذ الجدول على جميع 
الأندية قسوة بالدوريات الأوروبية، ونادى 
بضرورة عودة الجماهير للملاعب المصرية 
خصوصا  معينة،  ـــداد  أع تحــديــد  بـــدون 
الجمهورية  رئيس  السيد  طلب  أن  بعد 
عــبــدالــفــتــاح الــســيــســى بـــضـــرورة عـــودة 
التى  تذكرتى  شركة  ولدينا  الجماهير، 
الجديد  للموسم  الجماهير  عــودة  تنظم 
وبالفعل  إفريقيا  أمم  فى  نجاحها  وبعد 
بيع  لتولى  الشركة  مــع  تعاقد  الــزمــالــك 
وتسويق مبارياته فى الموسم الجديد، وهى 

تفعيل  علينا  يجب  ولكن  إيجابية  خطوة 
داخل  الجماهير  من  المخطئين  محاسبة 
الآن  فالدولة  عسيرا،  حسابا  المــدرجــات 
نضرب  ان  فلابد  مؤسساتها،  بكل  قوية 
بيد من حديد لكى تعود الملاعب المصرية 
للشكل الحضارى الذى يليق بسمعة مصر، 
والهيئات  الشركات  أندية  كثرة عدد  وعن 
عبدالعال  قال  العام  الدورى  مسابقة  فى 
بأنهم «أندية حشو» كمالة عدد فكل هذه 
الأندية تنافس من أجل البقاء فى الدورى 
البطولة  على  للمنافسة  تتطلع  ولا  فقط 
مما يجعله دورى مكررا، المنافسة تنحصر 

بين الأهلى والزمالك.. فأين الطموح؟
ــنــى عــبــدالــعــال عــلــى تجــربــة نادى  وأث
حالة  وخلق  الماضى  الموسم  فى  بيراميدز 
المصرى  الــدورى  فى  المنافسة  من  جديدة 
والزمالك  الأهــلــى  منافسة  واستطاعوا 
لأسابيع عديدة فى الدورى الماضى، فكرة 
القدم الآن أصبحت صناعة وصناعة قوية 
جدا، فاللاعب يعتبر ثروة بالنسبة لنادية 
ناديه،  مع  الجنيهات  بملايين  يتعاقد  فهو 
هذه  النادى  يسترد  بيعه  عند  فالمفترض 

الملايين وأكثر.
بينما يؤكد مصطفى يونس نجم الأهلى 
ومنتخب مصر السابق أن النسخة الحالية 
قوية جدا، لأن  العام ستكون  الــدورى  من 
لطول  نظرا  جيدا  استعدت  الأنــديــة  كل 
الموسم،  بدء  قبل  والإعــداد  الراحة  فترة 
الجديدة  بالصفقات  صفوفه  دعم  والكل 
منحصرة  المنافسة  ستظل  ولكن  القوية، 
ــك، خــصــوصــا بعد  ــال ــزم ــى وال بــين الأهــل
الفترة  فى  بيراميدز  فريق  تراجع مستوى 

الأخيرة.
الجماهير  عــودة  قــرار  يونس  ويصف 
الخماسية  اللجنة  قبل  مــن  للمدرجات 
ــب، فهو  ــصــائ لــلــجــبــلايــة بــالــتــاريــخــى وال
المحترم  للجدول  بالإضافة  لهم  يحسب 
أنهم  للجميع  وأثبتوا  للمسابقة،  والمنظم 
يعملون لصالح الكرة المصرية، فهى بمثابة 

بداية مبشرة للكرة فى مصر.
ونادى يونس بضرورة مساندة الإعلام 
لهم فى الفترة المقبلة لكى يعبروا بسفينة 
يونس  وشدد  الأمــان،  لبر  المصرية  الكرة 
الجماهيرية  الاندية  تدعيم  ضرورة  على 
والأولمبى  المــحــلــة  مــثــل  المــحــافــظــات  فــى 
والمنيا والترسانة والشرقية والمنصورة من 
مواردها  بعض  المحافظة، عن طريق  قبل 

للدورى  الأنــديــة  هــذه  تعود  لكى  المالية، 
على  يسيطر  فــالمــال  جــديــد،  مــن  الممتاز 
القدم فى وقتنا الحالي، بدليل  عالم كرة 
وينافس  البطولات  يحصد  بدأ  الزمالك 
الأهلى عندما توافرت لديه الأموال، وكان 
على  المتربع  هو  بعيد  زمــن  منذ  الأهلى 
فكان  البطولات،  كل  فى  المنافسة  عرش 
لــديــة فــريــق فــى المــدرجــات وفــريــق على 
الدكة وفريق فى الملعب، الان تغير الوضع 
وتفوق عليه الزمالك فى شراء اللاعبين. 
ياسين  ربــيــع  يتمناه  الــســيــاق  نفس  وفــى 
دورى  الــنــاشــئــين،  لمنتخب  الفنى  المــديــر 
جديدة  عناصر  يضيف  وقــويــا  منتظما 
وضع  بعد  خصوصا  الــوطــنــى،  لمنتخبنا 
الماضى،  أخــطــاء  يتلاشى  منتظم  جــدول 
للدورى  ستضيف  الجماهير  عودة  وأيضا 
أجل  مــن  تلعب  فــالــكــرة  ــــارة،  والإث المتعة 
للمدرجات  الجماهير  و«عــودة  الجماهير 

بمثابة عودة الروح للجسد».
رئيس  طعيمة،  عـــادل  يــتــســاءل  بينما 
لم  لماذا  السابق،  بالأهلى  الناشئين  قطاع 
يتم تحديد مواعيد الدورى كاملا مواعيد 
مباريات الدور الأول والثانى، فهى ليست 
وإن عجزنا عن  اختراع  ولا هى  بالمعضلة 
الانجليزى  الدورى  من  بخبراء  نأتى  ذلك 
أو الاسبانى لوضع تصور لمباريات الدورى 
والقال»  «القيل  لمنع  الموسم،  طوال  كاملا 

من قبل إدارات الأندية.
طعيمة  يــقــول  الجماهير  عـــودة  وعــن 
بدون  طاقتها  بكامل  قوية  عودة  نتمناها 
فى  محددة  بــأعــداد  للمباريات  الــدخــول 
ضــوء الــضــوابــط والمــعــايــيــر الــتــى تضمن 
ذلك  فى  ونجحنا  أولا،  الجمهور  سلامة 
فى  أقيمت  التى  الاخيرة  الامم  كأس  فى 
يليق بسمعة مصر،  مصر لكى نرى دورى 
الشعبية  الأندية  بمساندة  طعيمة  ونــادى 
والجماهيرية لكى تعود للدورى الممتاز من 
إلى  العام  الــدورى  يتحول  لا  حتى  جديد 
تقليص  وهيئات عن طريق  دورى شركات 
عدد أندية الدورى الممتاز "ب" إلى عشرين 
فريقا فقط، وللأسف معظم أندية الممتاز 
وأيضا  وجماهيرية  شعبية  أنــديــة  "ب" 
ويتوجب  المحترفين  دورى  تطبيق  ضرورة 
من  القادم  بعد  للموسم  له  الإعداد  علينا 
الآن عن طريق وضع معايير وأسس وهى 
لديه  يكون  وأن  ملعبا  الــنــادى  يمتلك  أن 

جمهور ولديه ميزانية معلنة.

عبدالعال

البدرى
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الأحد
إشراف :ياسر هاشم ١٤ من  صفر  ١٤٤١ ١٣ أكتوبر  ٢٠١٩

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  ٣٤٣

اللواء زكريا سراج الدين:

 المدفعية جعلت جنود إسرائيل لا يجرؤون على إخراج رؤوسهم من الدشم والمخابئ

السوق العربية تحاور الدفعة ٥٤ حربية التى شاركت فى حرب الاستنزاف ونصر أكتوبر المجيد

اللواء أ.ح. صالح الحسين�: اللواء محمد الجزار:

الدفعة ٥٤ حربية شاركت فى حرب الاستنزاف ونصر أكتوبر المجيد كنت من ضباط المشاة الذين عبروا فى النسق الثانى للحرب

أكتوبر  لنصر   ٤٦ الــذكــرى  بمناسبة 
اللواء  العربية»  «السوق  التقت  المجيدة 
الدفعة  أبطال  أحد  الدين  سراج  زكريا 
فـــى حرب  شـــاركـــت  ــى  ــت ال حــربــيــة   ٥٤
الاستنزاف ونصر أكتوبر المجيد وهو من 
 ،١٩٤٧ يونيو   ١١ فى  القاهرة،  مواليد 
صندوق  لــنــا،  حديثه  خــلال  فتح  حيث 
الأمل  لحظات  والــبــطــولات،  الــذكــريــات 
والتمنى، التى عاشها ما بين ١٩٦٧ حتى 

نصر أكتوبر ١٩٧٣.
■  بداية ماذا عن أجواء السنوات التى 

أكتوبر؟ نصر  سبقت 
بعد  الحربية»  «الكلية  إلــى  ذهبت   -
بها،  ادرس  كنت  التى  كليتى  تركت  أن 
الرئيس  تــنــحــى  نــبــأ  ســمــعــت  فــعــنــدمــا 

الحكم  عن  عبدالناصر  جمال  الراحل 
لأن  توازنى  اختل  للجماهير  وانضمامه 
جيلى  ابــنــاء  ولكل  لــى  يمثل  كــان  جمال 
الحكم  يترك  أن  ومعنى  والرمز،  القدوة 
يترنح  مستقبلى  ورأيــت  مستحيل  هــذا 
أمامى بعد هزيمة لم نكن السبب فيها؟ 
على  للقضاء  خدعة  كانت  يونيو   ٥ نعم 

المصرى. الجيش 
■ كــيــف كــانــت مــصــر فــى عــهــد الرئيس 

عبدالناصر؟ جمال  الراحل 
- مصر فى عهد الرئيس عبدالناصر 
على  الــقــضــاء  بسبب  هامتها  ارتــفــعــت 
نحو  مصر  واتجــاه  وأعــوانــه  الاستعمار 
كل  فــى  التصنيع  مــن  الــذاتــى  الاكــتــفــاء 
السلاح،  تصنيع  رأسهم  وعلى  المجالات 

تفوقا غير عادى فصنعنا  متفوقين  فكنا 
الصواريخ  وبــعــض  المــصــريــة  الــطــائــرة 
صفعة  كــان  وهــذا  الدفاعية  والأسلحة 
نرفع  أن  يريدنا  لا  ــذى  ال للغرب  قوية 
منهكة  مصر  يريدون  فهم  عاليا،  رأسنا 
لا ترفع رأسها ولا تغرق فى نفس الوقت 
جانبية،  حــروب  فــى  إقحامنا  وأرادوا 
على  مؤامرة  كانت   ٦٧ يونيو   ٥ وحــرب 

فى  كشباب  وكنا  المقاييس  بكل  مصر 
ــدا ولسنا  هـــذا جــي نــعــى  الــوقــت  ذلـــك 
تصبح  أن  الأمــل  لدينا  كــان  بل  مغيبين 
بلدنا من أهم دول العالم فى التصنيع.. 
فكان قرارى بترك كليتى والتقدم للكلية 
الأرض  أستعيد  الحربية لأصبح ضابطا 
بسلاح   ١٩٦٩ فــبــرايــر  فــى  وتــخــرجــت 

المدفعية.

الاســـتـــنـــزاف كأحد  لـــى حــــرب  ■ صـــف 
أبطالها؟

على  ــا  ــن ــع ــوزي ت تم  الــتــخــرج  ــعــد  ب  -
الجيوش والوحدات وكان نصيبى 

الــعــمــل مــع أحـــد الــفــرق فى 
وشاركت  القنطرة  منطقة 
كـ«قائد  الاستنزاف  بحرب 
التى  استطلاع»،  مجموعة 
شمال  بين  ما  تعمل  كانت 
وجنوب  ُـــرة  الم الــبــحــيــرات 

ــوم، فى  ــي الــتــمــســاح وســراب
العدو  ـــع  ـــواق م اســـتـــطـــلاع 

ورســـم كــافــة تحــصــيــنــاتــه فى 
الكثير من المناطق بشرق قناة 

العمليات  واهــم  الــســويــس، 
التى لن أنساها هى ملحمة 
حدثت  والــتــى  بــورســعــيــد، 
 ،١٩٧٠ يـــولـــيـــو   ٢٠ فـــى 
المدفعية  اشــتــركــت  حــيــث 

ــيــة الــــدفــــاع عن  ـــى عــمــل ف
بورسعيد، بعد أن أراد المحتل 

الإسرائيلى فصل بورسعيد عن 
وضمها  القناة،  مدن  وباقى  مصر 

سيناء،  فى  احتلها  التى  المدن  باقى  مع 
والبحرية  والمــدفــعــيــة  ــران  ــطــي ال لــكــن 
وتصدت  بطولية  قاموا بملحمة  المصرية 

الإسرائيلى  العدو  وكبدت  الهجوم  لذلك 
والأرواح  ــدات  ــع الم فــى  كــبــيــرة  خــســائــر 
وهذه المعركة لم يحاول بعدها الاقتراب 
وكانت  أخرى  مرة  بورسعيد  من 
الشرسة  المعارك  ضمن  من 
التى أظهرت براعة رجال 

فيها. المدفعية 
مشاركتك  لـــنـــا  اروِ   ■
أكتوبر  حرب  عمليات  فى 

المجيدة؟
أجــــواء حرب  كــانــت   -
حيث  تماما  مختلفة  أكتوبر 
والتدريب  بــــالإعــــداد  قــمــنــا 
مختلف  بــشــكــل  لــلــمــعــركــة 
ودرسنا  المــرة  هــذه  تماما 
كانت  جيدا، حيث  العدو 
بالنسبة  نفسها  الحــرب 
أقل  ــصــرى  الم لــلــمــقــاتــل 
التدريب  مـــن  ضـــــراوة 
ــــه خـــلال  الـــــــذى قـــــام ب
حـــرب  ـــــــام  وأي ـــــــوام  أع  ٦

نفسها. الاستنزاف 
باقى  عن  تنفرد  المصرية  والمدفعية 
على  بقدرتها  العالم  دول  مدفعيات 
من  عــدد  أكبر  وحشد  الــنــيــران  تجميع 
وذلك  واحد  وقت  فى  للضرب  الكتائب 

المدفعية  مــعــارك  جــمــيــع  أظــهــرتــه  مــا 
المــصــريــة خــلال حــرب الاســتــنــزاف فى 
مواقع  الصاعقة وضرب  تغطية عمليات 
أكبر  ــى  إل الــوصــول  بــشــدة حتى  الــعــدو 
 ١٩٧٣ أكتوبر  حــرب  فى  نيرانى  حشد 
خط  على  السويس  قــنــاة  جبهة  بــطــول 
والثالث  الثانى  الجيشين  فى  المواجهة 
وهو أعظم تمهيد نيرانى تم تنفيذه حتى 
والأكاديميات  الكليات  فى  ويدرس  الآن 
انطلاق  نقطة  وكــان  العالمية  العسكرية 

لحرب السادس من أكتوبر المجيدة.
■ مـــــا أهــــــم الأهــــــــــداف الــــتــــى شـــاركـــت 

أكتوبر؟ حرب  فى  بتدميرها 
مطار  بضرب  كتيبتى  مع  اشتركت   -
التى  الــســاحــق  الــنــصــر  بــعــد  الــعــريــش 
وحدثت  أكتوبر   ٦ يوم  من  مصر  حققته 
أمريكا  فقامت  أكتوبر   ١٤ يــوم  الثغرة 
ــل يمدها  ــي بــعــمــل جــســر جـــوى لإســرائ
مطار  وكــان  والمقاتلين  الأسلحة  بجميع 
فضربناه  المعدات  هذه  يستقبل  العريش 
القناة  غــرب  إلــى  عــدنــا  ثــم  بالمدفعية 
الثغرة  فى  الإسرائيلية  القوات  وضربنا 
مساء  السابعة  الساعة  حتى  قــوة  بكل 
يوم ٢٢ أكتوبر توقيت وقف إطلاق النار 
وبدء  والإسرائيلى  المصرى  بالجيشين 

.١٠١ الكيلو  محادثات 

اللواء حاتم محمد منير، أحد أبطال سلاح الإشارة، 
وهو من مواليد مدينة طنطا بمحافظة الغربية، فى ١٣ 
مايو ١٩٤٧، يروى فى حوار لـ«السوق العربية» ذكريات 

التحاقه بالكلية الحربية
■ بداية ما قصة التحاقك بالكلية الحربية؟

قبل  وذلـــك  حــلــوان  تكنولوجيا  فــى  طالبا  كنت   -
الالتحاق بالكلية الحربية، وكنت أعشق مجالى وأتطلع 
التى  الحربية  المصانع  بأحد  والالتحاق  التخرج  إلى 
تصنع احدث الأسلحة فى ذلك الوقت، ولكن تبدد أملى 
عندما حدثت نكسة ٦٧ نعم كانت نكسة بكل المقاييس 
لأنها هزمت الجيش الذى كان يعشقه الشعب ولكن «رب 
ضارة نافعة»، فالهزيمة لحقت بالمعدات وربما بالخسائر 
فى الأرواح ولكنها لم تهزم فى داخل المصريين الإرادة فى 

استعادة مكانتهم التى كان يحلمون بها.
وعندما أعلنت القوات المسلحة عن فتح باب القبول 
بها،  للالتحاق  المصريين  كل  تسابق  استثنائية  لدفعة 
القوات  لصفوف  الانضمام  أجــل  مــن  فـــورًا  وتقدمت 
أجل  من  هو  الحربية  للكلية  دخولى  سبب  المسلحة، 
من  سيناء،  استرداد  فى  والمشاركة  الوطن،  عن  الدفاع 
المحتل الإسرائيلى، بعد حرب يونيو ١٩٦٧، وقد دخلت 
الكلية الحربية فى يوليو من عام ١٩٦٧، وتخرجت فيها 

فبراير من عام ١٩٦٩.

■ هل اشتركت فى حرب الاستنزاف؟
- سلاح الإشارة هو «عصب المعركة»، فمهمته كانت تأمين 
عملية بث واستقبال وإرسال الإشارة بين القيادات والضباط، 
ومواجهة «شوشرة» العدو على الترددات المصرية، وإعاقتها عن 
طريق المناورة بالترددات المختلفة ونجحنا فى ذلك طوال حرب 

الاستنزاف لم نخطئ فى أى معركة الحمد الله.
■ ما أهم المهام التى قمت بها فى حرب أكتوبر؟

- سلاح الإشارة بدأ أثناء الضربة الجوية الأولى، فى حرب 
أكتوبر ١٩٧٣، فتم استهداف مركز الإعاقة والشوشرة ومركز 
الاتصالات والسيطرة، وذلك فى منطقة «أم خشيب» فى سيناء، 
وتم حرمان العدو الإسرائيلى من أن يعُيق الوصلات اللاسلكية 
المصرية. وأثناء حرب أكتوبر، لم ينقطع أو يتم فقد اتصال واحد 
أثناء حرب أكتوبر ١٩٧٣، بين الضباط ومرؤوسيهم، وكان ذلك 

نجاحا كبيرا للقوات المسلحة المصرية.
■ أهم العمليات التى شاركت فيها؟

-  أهم المهام التى كلفت بها وتعتبر أهم اللحظات الفارقة 
فى   ٣٩ المجموعة  مــع  المشاركة  الإشـــارة  بسلاح  عملى  فــى 
ثلاث عمليات، وذلك فى منطقة شمال خليج السويس، وهى 
كنت ممثلاً  أبورديس»، حيث  الطور–  «بلاعيم–  مناطق:  فى 

لمنطقة البحر الأحمر، كما أننى كنت حلقة وصل بين المجموعة 
والأهداف الخاصة بهم فى سيناء وبين القيادة العامة للقوات 
المسلحة وكل هذه العمليات نجحت وكبدت العدو خسائر فادحة 

فى المعدات والأفراد.
■ كيف ترى قواتنا المسلحة فى ظل رئاسة الرئيس عبدالفتاح 

السيسى؟
- كانت مصر تعانى من امتلاك أجهزة إشارة متقدمة لأن 
أحدث  نمتلك  نحن  الآن  ولكن  الكثير،  عنا  يمنع  كان  الغرب 
المنظومات العالمية، بما يسهم فى دعم قدرات القوات المسلحة 
القتالية ويجعلنا قوة ردع وليست دفاع وهذا كان حلم عبدالناصر 
وحلم جيلى وقتها والحمد الله ربنا أعطانا العمر لنرى الآن هذا 

الحلم يتحقق على أرض الواقع.
قصته من البطولات الاستثنائية، لذلك لا يمكن الاحتفال 
بالذكرى ٤٦ لنصر أكتوبر، دون المضى قدمًا للحديث عن اللواء 
الملقب  الجــوى،  الدفاع  قوات  أبطال  أحد  المصرى،  مصطفى 

بـ«صائد الطائرات» خلال حرب أكتوبر المجيدة.
إلى  الحربية  للكلية  انضمامه  منذ  رحلته  تفاصيل  وعــن 
مشاركته فى حرب أكتوبر، قال اللواء مصطفى المصرى: «بعد 
نكسة ٥ يونيو ١٩٦٧، وبعد إعلان القوات المسلحة فتح باب 
القبول لدفعة استثنائية، قدمت فورًا من أجل الانضمام للقوات 
المسلحة، ولم تكن العائلة تعرف شيئًا عن هذا الأمر، وتخرجت 
فى الكلية الحربية فى فبراير عام ١٩٦٩، بعد دراسة تخصص 
دفاع جوى التابع حينها لسلاح المدفعية، وكان من يتم اختياره 
دفاع جوى داخل الكلية، يتم إرساله إلى معهد الدفاع الجوى 

بالإسكندرية، ليأخذ الفرق الخاصة بها».

وكشف اللواء مصطفى المصرى أنه أثناء وجــوده فى إدارة 
شؤون ضباط القوات المسلحة، تم اختياره هو وآخرين للتوجه 
إلى معهد الدفاع الجوى بالإسكندرية، وذلك من أجل التدريب 
الــذى أنزله الفريق عبدالمنعم ريــاض من على  على الرشاش 
طائرات الميج ١٧ لاستخدامه فى عملية استهداف الطائرات 
الإسرائيلية التى كانت تطير على ارتفاع منخفض للغاية، وأشار 
إلى أنه بعد شهر ونصف الشهر من عمله على السلاح الذى 
كُلف للعمل عليه، جاء إليه خطاب فى إبريل من عام ١٩٦٩، 
طالبه بضرورة التوجه إلى إدارة شؤون ضباط القوات المسلحة.

سلاح جديد
وتابع: «بالفعل توجهت إلى إدارة شؤون الضباط، ومعى ما 
يقرب من ١٠ ضباط، اختير منا ٥ أفــراد للعمل على سلاح 
يفُيد  الجــوى،  الدفاع  لمعهد  موجها  خطابا  وتسلمت  جديد، 
بحصولى على فرقة (رشاش ثقيل) ولم نسمع بهذا السلاح من 
قبل، فاستفسرت من المسؤول حول أنه ليس هناك رشاش ثقيل 
داخل المعهد، فرد على قائلا: (نفذ الأوامر يا سيادة الضابط)، 
وبعدها توجهت إلى معهد الدفاع الجوى مرة أخرى، وعندما 
وصلنا، كان هناك كردون أمنى مُشدد، وكنا ما يقرب من ١٣ 
فردا داخل المعهد». وأوضح «صائد الطائرات» أنه تم عرضه 
الجوى،  الدفاع  معهد  داخــل  ــروس  ال الخبراء  من  عــدد  على 
مع  تعامله  وكيفية  للأسلحة  استخدامه  حــول  معه  وتحدثوا 

المواقف الطارئة، وبعد رده عليهم تم اختياره».
إلى  ذهــب  عبدالناصر،  جمال  الراحل  «الزعيم  وأضـــاف: 
روسيا وطالبهم بالحصول على سلاح من أجل مواجهة الطيران 
المنخفض للعدو الإسرائيلى، الذى كان يستهدف حينها المنشآت 

المصرية، مثل (مدرسة بحر البقر، ومصنع أبوزعبل)، وغيرها 
من المناطق والمدنيين، وأنه لن يسمح لإسرائيل بعمل ذلك فى 
شعبه، فرد الروس حينها عليه بأنهم سيقدمون له سلاحا لا 

يعلم عنه العالم شيئًا».
تحدى  لكنه  يستوعبوه،  لن  ضباطك  إن  لــه:  قالوا  لكنهم 
الروس بأن الضباط المصريين سيستوعبون السلاح الجديد 
فى أقل فترة ممكنة، وكانت مدة التدريب التى وضعها الروس 
٦ أشهر، فاستوعبناه فى أقل من ٣ أشهر فقط، وبعد فترة 
التدريب، توجه أحد زملائى وهو الضابط ماجد  وجيزة من 
أحمد على بالسلاح الجديد إلى جبهة القتال لحماية كتائب 
الصواريخ، وكانت المفاجأة إسقاطه طائرتين إسرائيليتين من 
والسلاح  الفرنسية)،  وميراج  الأمريكية-  (سكاى هوك  طراز 
الذى أسقط هاتين الطائرتين هو سلاح صواريخ روسى، أو ما 
يسمى صاحب العيون الزائغة كما نطلق عليه، وإسرائيل تطلق 
عليه كتائب الحية، فهذا الصاروخ يتميز بأنه يتبع حرارة الطائرة 
ويصيبها فى المحركات بالمنتصف، فيقسمها نصفين ولا يستطيع 
الطيار الهروب بالكرسى المتحرك، لأن سرعة الصاروخ الكبيرة 

لا تعطى وقتا للطيار للتصرف».
وتابع: «فى يوم ٩ سبتمبر ١٩٦٩، توجهنا إلى مكتب قائد 
قوات الدفاع الجوى لمقابلة اللواء محمد على فهمى حينها، قائد 
القوات، وأعطانا تعليمات بالتوجه إلى أحد الجبال فى موقع 
«عجرود القديمة»، وذلك من أجل الدفاع عن إحدى الكتائب، 
من هجوم الطيران الإسرائيلى، ومكثنا هناك من يوم ٩ حتى 
١٨ سبتمبر عام ١٩٦٩، لم يحدث شىء، لكن يوم ١٨ سبتمبر، 
جاء هدف استطلاع إسرائيلى على مسافة عالية، تم الاشتباك 

معه».
هيكلية»  «كتيبة  وبناء  الكتيبة  انسحاب  تم  «بعدها  وقــال: 
خلال  المكان  ستستهدف  إسرائيل  أن  نعلم  كنا  لأننا  مكانها، 
ساعات قليلة، وبالفعل فى اليوم التالى جاءت هجمة جوية من 
قبل طائرات سكاى هوك وطائرات ميراج إسرائيلية، وكان أول 
اشتباك حقيقى لى، حيث كنت مُكلفا بعملية إسقاط الطائرات 
الإسرائيلية التى ستطير على ارتفاع منخفض، وبالفعل أسقطت 
طائرة سكاى هوك، وطائرة ميراج إسرائيلية، وكان ذلك نجاحا 
كبيرا لى ولزملائى بالكتيبة، وكان وقتها إسقاط طائرة إسرائيلية 
أمرا جللا، والرئيس عبدالناصر كان عارضا مكافأة ٥٠٠ جنيه 

لأى ضابط دفاع جوى أو طيران يسقط طائرة إسرائيلية».
حماية سرية الرادار

وأضــاف: «ثــم جاءنى ضابط أمــن وأعطى لى أمــرا فوريا 
قائد  تعليمات  على  بــنــاءً  ومجموعته،  هــو  معه  بالتحرك 
قوات الدفاع الجوى، فذهبت ومعى توجيه إلى أحد المهابط 
الخاصة بطائرات الهليكوبتر، وتم تصعيد المجموعات القتالية 
أعلى الجبل، وذلك لحماية سرية رادار من هجمات الطيران 
الإسرائيلى، ووزعت القوة إلى ٣ مجموعات قتالية، كل واحدة 
قوامها ٧ أفراد، وبعد ذلك رصدنا طائرتين إسرائيليتين قمت 
باستهدافهما وأسقطتهما بالفعل، وبذلك أسقطت ٤ طائرات 
للطيران  وكانت هذه خسائر فادحة  يومين،  إسرائيلية خلال 
الإسرائيلى، وقمت بجمع مبلغ ٢٠٠٠ جنيه كمكافأة، وفى عام 

١٩٦٩ كان هذا المبلغ ثروة، ومن خلال ذلك المبلغ تزوجت».
وعن يومياته فى حرب أكتوبر قال اللواء مصطفى المصرى: 
«كنت نقيبًا فى حرب أكتوبر ١٩٧٣، وقائد كتيبة «ستيرلا حية»، 
وكنا قد طورنا الصاروخ قبل نصر أكتوبر، وأدخلنا عليه تعديلات 
تلائم حربنا الشرسة مع إسرائيل، ولم يعلم العالم منذ الفترة 

١٩٦٩ حتى ١٩٧٣ بنوعية السلاح الذى كنا نحارب به».
وأضاف: «كُلفت قبل حرب أكتوبر بفترة قصيرة بعملية تأمين 
الفرقة ١٨ مشاة ميكانيكى بقيادة اللواء عزيز غالى الذى حرر 
رأس  أقاموا  حتى  المعابر  لهم  وأمنت  شــرق،  القنطرة  مدينة 
الكوبرى، ثم إحدى القواعد الجوية المهمة، التى كانت تحتوى أهم 
لواء للمقاتلات وقتها، وعند اندلاع حرب أكتوبر لم يجرؤ العدو 
الإسرائيلى على مهاجمتنا، لكن فى اليوم التالى من الحرب، 
كانت هناك هجمة من قبل الطيران الإسرائيلى، وأسقطنا لهم 
طائرتين، وكانوا يتركون يوما ويهجمون اليوم الذى بعده فهجموا 

يوم ٩ وأسقطنا لهم طائرتين».
وتابع: «استمرت الهجمات طيلة أيام الحرب، وتمكنت كتيبتى 
من إسقاط ٦ طائرات قبل يوم ١٤ أكتوبر، الذى شهد ملحمة 
والتى  والإٍسرائيلى  المصرى  الطيران  بين  الجــوى  الاشتباك 
سميت فيما بعد بأطول معركة جوية فى التاريخ، وانتهت الحرب 
وحصلت على وسام الجمهورية، وكنت ثانى صائد طائرات فى 

قوات الدفاع الجوى المصرى فخر الأسلحة الحديثة».

أكــــتــــوبــــر مليئة  حــــــرب  ذكــــــريــــــات  لاتــــــــــزال 
بـــالـــبـــطـــولات الـــتـــى شــكــلــت بــــدورهــــا ملامح 
الانتصار، فأكتوبر كانت ملحمة تشابكت فيها 
كافة الأسلحة كالترس الواحد لترسم لوحة 
الــنــصــر (الـــقـــوات الجــويــة والـــدفـــاع الجوى– 
المشاة والمدرعات والمدفعية- الإشارة والشرطة 

العسكرية والاستطلاع- الامداد والتموين) 
أكتوبر  للانتصارات   ٤٦ الذكرى  وبمناسبة 
حاورت «السوق العربية» اللواء محمد الجزار، 
أحـــد أبــطــال ســـلاح المـــشـــاة، وهـــو مــن مواليد 
طنطا بمحافظة الغربية فى ٢١ مارس ١٩٤٧، 
العربية»،  لـ«السوق  حديثه  خــلال  فتح  حيث 

صندوق الذكريات والبطولات.

بالقوات  الــتــحــاقــك  بـــدايـــة  كـــانـــت  كــيــف   ■
المسلحة؟

وذلك  الــتــجــارة،  كلية  فــى  طالبا  كنت   -
قبل التحاقى بالكلية الحربية، وعند إعلان 
القوات المسلحة عن فتح باب القبول لدفعة 
الانضمام  أجل  من  فــورًا  قدمت  استثنائية، 

للقوات المسلحة.
■ كنت شاهد عيان على حرب يونيو ١٩٦٧ 

اروِ لنا ذكرياتك عنها؟
- كنت من الشباب الرياضيين فى الكلية ويوم 
٥ يونيو كنت ذاهبا للإسكندرية مع بعض زملائى 
الرياضية  البطولات  احدى  الكلية لحضور  فى 
وهى  الإسرائيلية  الطائرات  وشاهدنا  هناك، 
القاهرة، وتوقفنا فى  تقوم بضرب مطار غرب 
الطريق، نتيجة الغارات الإسرائيلية على المطار 
وعندنا إلى منازلنا، وحينها، قررت الثأر لما حدث 
عن طريق الانضمام للكلية الحربية عندما تم فتح 
باب القبول لدفعة استثنائية دخلت الكلية فى ٢٠ 
يوليو ١٩٦٧ بعد الحرب بشهرين وتخرجت فى 

فبراير ١٩٦٩ مقاتل بسلاح المشاة.
■ اروِ لنا مشاركتك فى حرب الاستنزاف؟

- كان حظ دفعتى ٥٤ حربية أن أشارك 
فى حرب الاستنزاف التى بدأت قبل تخرجنا 

الــتــى شهدت  الحــــرب  تــلــك  فــقــط،  بشهر 
تقل ضــراوة عن حرب  بطولات وملاحم لا 
حرب  فــى  للنصر  تمهيدا  وكــانــت  بــل   ٧٣
الإسرائيلى  العدو  استنزفت  لأنها  أكتوبر، 
وزادت  والمعدات،  الأرواح  فى  ومعنويا  ماديا 
الالة  المصرى فى مواجهة  المقاتل  من جرأة 

العسكرية الإسرائيلية.
وأنا كنت ضمن الذين شاركوا فى عملية 
كانت تستهدف  التى  القوات  تأمين عناصر 
السويس  منطقة  فى  الإسرائيلى  الطيران 
والمناطق  عتاقة،  وجبل  القديمة  وعــجــرود 
القريبة منها، كما أنه تم التصدى للعديد من 
المحاولات الإسرائيلية فى استهداف القوات 

المصرية فى غرب قناة السويس. 
■ ما أهم الأهداف التى شاركت فى تدميرها 

بالسادس من أكتوبر؟
أكتوبر،  السادس من  - شاركت فى نصر 

عبروا  الذين  المشاة  ضباط  من  كنت  حيث 
فى النسق الثانى للحرب، «قمت أنا وزملائى 
بالقضاء على المفاجأة التكتيكية الإسرائيلية»، 
الصواريخ  ــهــداف  اســت طــريــق  عــن  وذلــــك 
والدبابات والمدرعات الإسرائيلية التى كانت 
كانت  والتى  برليف»،  خط  «خلف  موجودة 
بعد  المصرية  والمدرعات  الدبابات  تستهدف 
عبورها من الضفة الغربية للضفة الشرقية 
فادحة  خسائر  تحقيق  وتم  السويس،  لقناة 

للعدو حينها.
وبعدها قمنا بالسيطرة على منطقة «جبل 
بعد تحقيق  الفاتح كريم  اللواء  بقيادة  المـُـر» 
الخسائر الفادحة للعدو الإسرائيلى، وبعد أن 
تم احتلال المنطقة من قبل القوات المصرية، 
حاولت إسرائيل استهداف القوات المصرية، 
لكنهم فشلوا فشلا ذريعا، وكبدناهم خسائر 

فادحة مرة أخرى».

ذكـــريـــات حـــرب أكــتــوبــر مـــازالـــت مليئة 
بــالــبــطــولات الخـــالـــدة الــتــى تــــدرس فى 
والأكاديميات  الــعــلــمــيــة  المــعــاقــل  كــافــة 
العسكرية فى العالم لأنها إعجاز بكل 
المعدن  أفـــرزت  الكلمة، فالحرب  معانى 
الحقيقى للمقاتل المصرى الشامخ على 
مر العصور الذى لا يقبل أبدا أن يقترب 
أحد من أرضه، فالأرض للمصرى عرض 

يفتديه بروحه وكل ما يملك.
ولعل حرب الاستنزاف ونصر أكتوبر 
أكبر دليل على براعة وشجاعة المقاتل 
ـــذى تحـــدى كــل الأسلحة  المــصــرى ال
الإسرائيلى  الـــعـــدو  ـــدى  ل ــة  ــث الحــدي
بصدره، فالجندى الذى يقف بجسده 
أمامه  العدو يهرب  الدبابة جعل  أمام 

كالفئران.
ومن أهم الأسلحة التى تقوم باحتلال 
عارية  بصدور  عنها  والــدفــاع  الأرض 
سلاح المشاة سلاح الأبطال الخارقين، 
أكتوبر  لحرب   ٤٦ الذكرى  وبمناسبة 
هذا  العربية»  لـ«السوق  كــان  المجيدة 
الحــوار مع اللواء أركــان حرب صالح 
الحسينى أحد أبطال حرب الاستنزاف 
البطل  يــروى  المجيدة،  أكتوبر  وحــرب 
مرارة  وشعبها  مصر  رفــضــت  كيف 
الهزيمة فى عام ١٩٦٧، قائلا: إنه عند 
القوات المسلحة عن فتح باب  إعــلان 
القبول لدفعة استثنائية، قدم فورًا من 
أجل الانضمام للقوات المسلحة، مؤكدا 
أن سبب دخوله للكلية الحربية هو من 
أجل الدفاع عن الوطن، والمشاركة فى 
استرداد سيناء، من المحتل الإسرائيلى، 

بعد حرب يونيو ١٩٦٧.
■ متى تخرجت من الكلية الحربية؟

الحربية  الكلية  ــى  ف تــخــرجــت   -
الدفعة   ،١٩٦٩ عــام  مــن  فبراير  فــى 
إلى  الــتــوجــه  تم  وبــعــدهــا  حربية   ٥٤
جبهة القتال على الفور، وكانت حرب 
من  شهر  قبل  ــدأت  ب قد  الاستنزاف 

الدفعة  لتكرم  الشرف  وكــان  التخرج، 
بالاشتراك فى هذه الحرب التى شهدت 
التى  والمــعــارك  البطولات  من  الكثير 
يروى عنها التاريخ مثل إغراق المدمرة 
إيلات ونسف الرصيف البحرى إيلات 
وتفجير الحفار كيتينج، بالإضافة إلى 
معركة شدوان وكبريت ولسان التمساح

■ حدثنا عن حرب الاستنزاف؟
البداية  كانت  الاستنزاف  حــرب   -
النصر فى السادس  الحقيقية لمعركة 
تم  حيث  عــام ١٩٧٣،  من  أكتوبر  من 
أخذ خبرة القتال فى حرب الاستنزاف، 
وبعدها بدأ الاستعداد لمرحلة العبور، 
والاستعداد  الــتــدريــب  الــطــريــق  عــن 
القوات  وإدارات  أفــرع  لكافة  القتالى 
التدريب فى مواقع  المسلحة حيث تم 
كل  بسيناء،  العمليات  لمسرح  مشابهة 

ضابط  كــل  دور  عــن  وكبيرة  صغيرة 
الذى  الأمــر  وهــو  المعركة  وجندى فى 
كبير فى نجــاح الحرب  بشكل  ساهم 
العمليات  لإدارة  الجيد  فالتخطيط 
بناء على المعلومات التى وفرها رجال 
الاستطلاع جعل مسرح العمليات كتابا 
مفتوحا أمام المقاتل المصرى الشجاع 
حتى يأخذ بثأره ويستعيد الأرض مرة 

أخرى.
الــســادس مــن أكتوبر علامة  ■ نصر 
فارقة فى العالم كله لأنها غيرت الكثير 

فى الحروب التقليدية؟
أكتوبر بدأت  الــســادس مــن  يــوم   -
التى  الأولــى  بالضربة  الجوية  القوات 
الــعــدو وأجهضت  شلت كــل دفــاعــات 
مخططاته الدفاعية ثم بعدها مهدت 
من  تبقى  ما  ليدخل  الأرض  المدفعية 

والدشم  المخابئ  إلى  الجوية  الضربة 
الحرب،  فى  المشاة  ســلاح  دور  وجــاء 
حيث عبر عشرات الآلاف من الجنود 
المصريين مرة واحدة من غرب القناة 
غير  أكبر  االله  يهتفون  وهــم  لشرقها 
مهتمين بخط برليف الذى كانوا يحكى 
عنه بان العدو لديه مواسير نابالم تحت 
سيقوم  قــوة  أى  عبور  بمجرد  القناة 
بفتح المواسير التى تستطيع شوى كل 
يعرفوا  لم  المقاتلون  وهــؤلاء  بالماء  من 
وقتها أن سلاح المهندسين والصاعقة 
ذلك  ورغــم  النابالم  مواسير  اغلقوا 
تدافعوا كل واحــد فيهم ناحية هدفه 
المصرية  الــطــائــرات  شــاهــدوا  عندما 
وتحولها  الإسرائيلية  المواقع  تضرب 
إلى كتل نيران، وقامت القوات المصرية 
برفع العلم المصرى أعلى خط برليف، 
العدو، وكبدته خسائر  والاشتباك مع 
فادحة فى أول أيام الحرب وتعبيرا عن 
النصر،  أن مصر نجحت فى تحقيق 
برليف، خلال  اختراق خط  تم  حيث 
المعركة  بداية  من  فقط  ست ساعات 
وأوقعت القوات المصرية خسائر كبيرة 
فى القوة الجوية الإسرائيلية، ومنعت 
القوات الإسرائيلية من استخدام أنابيب 
النابالم، كما حطمت أسطورة الجيش 
الإسرائيلى الذى لا يقهر وأخذنا فى 
التقدم حتى عمق ٢٥ كم متر واشتركت 
الفاتح  اللواء  مع  المر  فى معركة جبل 
هذا  لأن  كبرى  ملحمة  وكــانــت  كــريم 
الجنود  وحــاول  الجبل صعب صعوده 
ذلك إلا انهم فشلوا لأنه حاد الميل مثل 
خط برليف ولكن اللواء الفاتح نزل من 
عربة القيادة وعبره جريا فحذونا كلنا 
أجل  من  كبرى  معركة  ودارت  حــذوه 
وحاول  وانتصرنا  الجبل  هذا  تحرير 
العدو أكثر من مرة ضربنا لاستعادته 
لكننا احتفظنا به ولم نتركه حتى انتهاء 

الحرب.

يوم السادس من أكتوبر عام ٧٣ وقفت المدفعية المصرية بكل شموخ وعزة 
على شاطئ القناة بطول خط المواجهة بعد دقائق معدودة من خروج 

الطيران المصرى لضرب الأهداف الحيوية وتمركزات العدو داخل القناة، 
واعتلت الدبابات المصاطب لتعلن زغاريد النصر وتعزف كلها فى آن واحد 

سيمفونية الردع للعدو الذى دنس سيناء المقدسة ولتقضى على كافة 
دفاعات العدو المرئية بطول شط القناة فأخذت داناتها تهوى على خط 

برليف المزعوم، ودخل أفراد وضباط العدو المخابئ والدشم خوفا من 
المدفعية التى قامت بعمل تمهيد نيرانى لم يسبق له مثيل فى العالم كله 

وساعد أفراد المشاة فى العبور دون أن يراهم العدو الذى دخل المخابئ.

العمليات  واهــم  الــســويــس، 
التى لن أنساها هى ملحمة 
حدثت  والــتــى  بــورســعــيــد، 
 ،١٩٧٠
المدفعية  اشــتــركــت  حــيــث 

ــيــة الــــدفــــاع عن  ـــى عــمــل ف
بورسعيد، بعد أن أراد المحتل 

الإسرائيلى فصل بورسعيد عن 
وضمها  القناة،  مدن  وباقى  مصر 

سيناء،  فى  احتلها  التى  المدن  باقى  مع 

والتدريب  بــــالإعــــداد  قــمــنــا 
مختلف  بــشــكــل  لــلــمــعــركــة 

٦
نفسها. الاستنزاف 

باقى  عن  تنفرد  المصرية  والمدفعية 
على  بقدرتها  العالم  دول  مدفعيات 

 يوم ٦ أكتوبر 
خرجت المدفعية 

المصرية من اماكنها لتقتلع 
العدو الذى احتل ارضنا 

المقدسة

الجيوش والوحدات وكان نصيبى 
الــعــمــل مــع أحـــد الــفــرق فى 

وشاركت  القنطرة  منطقة 
كـ«قائد  الاستنزاف  بحرب 
التى  استطلاع»،  مجموعة 
شمال  بين  ما  تعمل  كانت 
وجنوب  ُـــرة  الم الــبــحــيــرات 
شمال  بين  ما  تعمل  كانت 
وجنوب  ُـــرة  الم الــبــحــيــرات 
شمال  بين  ما  تعمل  كانت 

ــوم، فى  ــي الــتــمــســاح وســراب
العدو  ـــع  ـــواق م اســـتـــطـــلاع 

ورســـم كــافــة تحــصــيــنــاتــه فى 
الكثير من المناطق بشرق قناة 

العمليات  واهــم  الــســويــس، 

وكانت  أخرى  مرة  بورسعيد  من 
الشرسة  المعارك  ضمن  من 

حيث  تماما  مختلفة  أكتوبر 
والتدريب  بــــالإعــــداد  قــمــنــا  ورســـم كــافــة تحــصــيــنــاتــه فى 

الكثير من المناطق بشرق قناة 
العمليات  واهــم  الــســويــس، 

والتدريب  بــــالإعــــداد  قــمــنــا 
مختلف  بــشــكــل  لــلــمــعــركــة 

 يوم ٦ أكتوبر 

 
٥ يونيو كانت 

خدعة للقضاء على 
الجيش المصرى والرئيس 

المصرى

● اشتركت فى معركة جبل المر مع اللواء الفاتح كريم وكانت ملحمة كبرى
● نصر أكتوبر كفاح شعب وقف وراء قواته المسلحة لاسترداد الأرض

● بسالة الجندى المصرى خلال حرب أكتوبر أذهلت العالم كله
● التدريب الشاق قبل الحرب خلق مقاتلا يقف أمام الدبابة ويدمرها

● المهمة الرئيسية للمشاة فى الحرب تعطيل العدو حتى عبور المدرعات وبناء الكبارى

● شاهدت الطائرات الإسرائيلية تضرب مطار غرب القاهرة فقررت الثأر لما حدث 

● شاركت بعملية تأمين 
القوات التى كانت تستهدف 

طيران العدو بالسويس 
وعجرود القديمة وجبل 

عتاقة 
● ا لمشاة سادة المعارك 

المسيطرون على الأرض 
وأصحاب القتال وجها 

لوجه

اللواء حاتم محمد منير:

هزيمة يونيو لم تهزم إرادة المصريين فى 
استعادة مكانتهم التى كانوا يحلمون بها

هزيمة يونيو لم تهزم إرادة المصريين فى 
استعادة مكانتهم التى كانوا يحلمون بها

● سلاح الإشارة من أهم الأسلحة فى القوات المسلحة، فهو المسؤول عن نقل المعلومات عبر أجهزة الاتصالات فيما بين الوحدات وبين القادة 
والمخططين ولضمان هذا الربط يتم اختيار عناصر الإشارة بشكل فنى دقيق
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سيارات السوق
الأحد

الإصدار الثانى- العدد ٣٤٣السنة الثالثة عشرة

١٤ من  صفر  ١٣١٤٤١ أكتوبر  ٢٠١٩ حلم العرب
إشراف: أشرف كـاره

بقلم: أشرف كاره

وجهة نظر

فقد  المــصــرى!  الــســيــارات  ســوق  هــو  عجيب 
من  مجموعة  الأخيرة  السنوات  خلال  لنا  أفرز 
أشعرونا  طــالمــا  الــذيــن  التسويق  مـــدراء  نمــاذج 
أنهم قادمون من كواكب أخرى.. أو ربما يعملون 
وهو  مولدنا  منذ  عهدناه  الــذى  غير  كوكب  فى 
التواصل  سلبية  عن  النظر  فبغض  (الأرض)! 
المكالمات  على  منهم)  (العديد  رد  من عدم  معهم 
الرسائل  على  وأيضا  بل  لهم،  ترد  التى  الهاتفية 
علينا  للخروج  أمرهم  تطور  فقد  الإلكترونية.. 
نلتحق  أن  يجب  بأننا  أشعرتنا  لطالما  بأفكار– 
لسنا  إننا  حيث  جديد،  من  الأساسى  بالتعليم 
يعملون  الذى  «العبقرى»  الفكرى  المستوى  على 
كما  يعملون؟!  عما  غيبوبة  فى  مازلنا  ونحن  به 
أنهم لا يؤمنون بأفكار أساتذة التسويق العالميين 
الــزيــادة من  مــن أشهرها  يــأتــى  الــتــى  المــعــروفــة 
والعكس  الركود  حالات  فى  الترويجى  النشاط 
بكافة  بــهــا  مــعــتــرف  نــظــريــات  وهـــى  بــالــعــكــس 
عشرات  من  بدراستها  قمنا  التى  الإدارة  كتب 

السنين.
ــى اصــطــدمــت بها  ــت ــة ال ــل فــمــن بــعــض الأمــث
على  التسويق  مـــدراء  بعض  إصـــرار  ــؤخــرًا..  م
تعيين شركات علاقات عامة لتمثل شركاتهم مع 
وسائل الإعلام المختلفة– وبغض النظر عن تدنى 
العامة،  للعلاقات  الشركات  تلك  وأداء  مستوى 
بين  الإعلامى  الاتصال  إبعاد  فى  تتفنن  أنها  إلا 
الشركات..  تلك  عن  والإعلام  الصحافة  ممثلى 

التى  الشركات  تلك  العكس؟!- فيبدأ دور  وليس 
عامة»  عــلاقــات  «شــركــات  نفسها  عــلــى  تطلق 
نيابة  والمهذب)  الشيك  (البلطجى  دور  لتمثيل 
إعلاميًا.  لتمثيلها  عينتها  التى  الشركات  عن 
وسائل  مــع  التعامل  فــى  الابــتــعــاد  مبدأ  ويبقى 
الصحافة والإعلام هو الهدف– إلا مع المنافقين 
تلك  وأعمال  أفراد  مدح  فى  دأبوا  الذين  منهم، 
يؤكد  الذى  الأمر  أداؤهــا–  ساء  مهما  الشركات 
الهاوية،  إلى  السوق  هذا  انحدار  يوم  بعد  يوما 
تسعينيات  مع  بداياته  أيام  على  نتحسر  ويجعلنا 
يضرب  الإعلاميون  كان  عندما  الماضى  القرن 

(تعظيم سلام). لهم 
البنوك  التسويق لأحد  مدراء  من  آخر  نموذج 
أن  قرر  الذى  المصرى  بالسوق  المهمة  التجارية 
الدورى  إلى  بالكامل  التسويقية  ميزانيته  يوجه 
ــم».. الـــذى يــتــم لــعــبــه بدون  ــظــي ــع المــصــرى «ال
متابعيه  من  الأغلبية  أن  على  عــلاوة  جمهور!؟ 
من الفئات المجتمعية الدنيا التى لا يملك أغلبها 
حسابات بنكية أو بطاقات ائتمانية ولا تمثل لهم 
حياتهم..  فى  أهمية  أى  البنكية  الخدمات  تلك 

للتسويق.  الألمعى  بالفكر  فمرحبًا 
السيارات،  شــركــات  لإحـــدى  ثــالــث  ومــفــكــر 
السنوية  التسويقية  شركته  ميزانية  كافة  وجه 
يتم  الذى  السنوى  فورميلا»  «أوتوماك  لمعرض 
تنظيمه خلال خمسة أيام بالعام فقط ولا تزيد 
مليون  ربع  على  الأخيرة  بالسنوات  زيارته  حجم 

بالتسويق  اقتناعه  عــدم  بمقابل  وذلــك  زائــر.. 
التلفزيون  شأن  الأخرى  الرائجة  الوسائل  عبر 
والتى  بالسوق  المتميزة  الصحف  وحتى  والراديو 
بمتابعة  وإعــلامــيــة  إعــلانــيــة  كــوســائــل  تحــظــى 
تزيد  ولا  المــســتــهــدفــين  الــعــمــلاء  ــن  م ــين  ــلاي الم
عن  بالمعرض  المشاركة  بتكلفة  بالمقارنة  تكلفتها 
المشاركة  أن  بذلك  أعنى  ولا  أقــل..  أو  الــربــع 
بالمعرض مرفوضة، لكن ما الحكمة من التواجد 
أو   ٧٠٠ على  تزيد  بمساحة  المعرض  هذا  بمثل 
معها  المشاركة  تكلفة  تصل  قد  مربع  متر   ٨٠٠
فى  ليتم  جنيه  ملايين   ٤ على  يزيد  مــا  كاملة 
الــنــهــايــة عــرض ســيــارتــين جــديــدتــين فــقــط قد 
هى  لعرضهما  المطلوبة  المساحة  تكون  أن  يكفى 
للشركة؟!  مهمة  أخــرى  طـــرازات  مــع  النصف 
النهاية..  فى  الإجمالية  التكلفة  نصف  ثم  ومن 
أيام  تعلمناها  التى  الفكرة  عن  يسمع  لم  وكأنه 
أكثر  فــى  الــبــيــض  تــوزيــع  بأهمية  «الحــضــانــة» 
تأجيل  بعد  المفكر  هذا  موقف  فما  سلة؟!  من 
دورته  إلغاء  وربما  المقبل  ديسمبر  إلى  المعرض 

لعام ٢٠١٩؟!
العديد والعديد من الأمثلة على الفكر العبقرى 
وضعوا  والذين  هــؤلاء  به  يتمتع  الــذى  للتسويق 
التسويق  لمــدراء  بحداثته  يتمتع  جديدًا  منهجًا 
من  أنــاس  يخاطبون  أنهم  مؤكدين  العباقرة.. 
عالم آخر، أو هم الذين جاءوا من عوالم أخرى 

أعلى وأحدث فكرًا مما نحن عليه. 

تويوتا إيجيبت تستعد لإطلاق «كورولا» عباقرة تسويق.. من كواكب أخرى!
و«بريوس» هايبريد بالسوق المصرية

كتب – أشرف كاره
على هامش احتفالية تجديد الشراكة الاستراتيجية 
ولفترة  موبيل  وإكــســون  إيجيبت  تويوتا  من  كل  بين 
امتدت فيما بين الشركتين الرائدتين بالسوق المصرية 
أحــمــد منصف–  أشـــار  ــا..  عــامً لأكــثــر مــن عشرين 
الرئيس التنفيذى لتويوتا إيجيبت إلى أنهم يستعدون 
الاقتصادية  سيارتهم  لتقديم  قليلة  أسابيع  خــلال 
(كورولا)  الهايبريد–  السيارات  فئة  المنتظرة- ضمن 
والتى تم تجربتها على مدار الأسابيع المنقضية لإثبات 
فعاليتها بالنسبة للسوق المصرية، حيث أكد منصف 
بسعر  ستأتى  أنها  من  بالرغم  المنتظرة  السيارة  أن 
احتراق  بمحرك  المجهزة  السيارة  من  نسبيًا  أعلى 
داخلى فقط، إلا أنها تتحلى بتكنولوجيا أكثر تطورًا 
كما أنها ستحقق وفرًا اقتصاديًا ملحوظًا لمالكها على 
المستوى المتوسط والطويل من الاستخدام. كما أشار 
منصف بنفس الوقت إلى استعداداتهم لإطلاق تويوتا 
«بريوس هايبريد» بالسوق المصرى بالقريب العاجل– 

وهى السيارة الهايبريد الأشهر عالميًا.
قطاع  رئيس  الأنصارى–  سامى  أكد  جانبه،  ومن 
قد  شركتهم  أن  إلــى  موبيل  إكسون  بشركة  الزيوت 
استعدت بشكل تام لمثل هذه النوعيات من التكنولوجيات 
المتطورة بتوفير نوعيات زيوت وشحومات أكثر تطورًا 
من  تقدمًا  الأكثر  السيارات  هذا  بمثل  لاستخدامها 

السيارات التقليدية. 

المائدة المستديرة مع شباب - شل إيكو ماراثونأمال الشيخ د-عمرو طه سيارات مسابقة شل إيكو ماراثون

 أحمد زواوي _ مدير عام الشئون الفنية بروميتيون للإطارات إيجيبت

 الزميل - أشرف كاره إلى جانب إطار 01 سريز 

 فاروق أوسلو_مدير عام التسويق بروميتيون للإطارات إيجيبت أنطونيو دولجيتا_ العضو المنتدب   بروميتيون للإطارات إيجيبت

 ميكى جلوريو - المدير التنفيذى لمعارض باص وورلد العالمية

الإنتاج.
■ مرحلة التشكيل النهائية: وهى المرحلة التى يتم 
القساوة  وإعطائها  نهائى  بشكل  الإطارات  تشكيل  فيها 
إضافة  المرحلة  هذه  خلال  يتم  كما  للتحمل،  المطلوبة 
وطباعة  الاستخدام،  نوعية  بحسب  المطلوبة  النقشة 
من  ذلــك  ويتم  إطـــار..  بكل  الخــاصــة  الفنية  البيانات 
الإطارات  وليتم تجميع  وأفــران ضخمة،  مكابس  خلال 
إلى قسم  وتوجيهها  نقل خاصة  النهاية على سيور  فى 

الفحص النهائى.
أقسام  أهــم  أحــد  وهــو  قسم الفحص النهائى:   ■
حيث  التكنولوجية،  الناحية  من  تطورًا  وأكثر  الشركة 
إنتاجه بلا استثناء  يتم  يتم من خلاله فحص كل إطار 
بواسطة إشاعة خاصة تؤكد من صحة تصنيعه بحسب 
إطار قد لا  أى  التخلص من  ويتم  المطلوبة،  المواصفات 

ولا  أخرى،  صناعات  إلى  (وتوجيهه  المواصفات  يطابق 
يعاد تصنيعه).

بمصنع  انتباهنا  جذبت  التى  الملاحظات  أهم  ومن 
الشركة، هو عمل المصنع لثلاثة ورديات متصلة– كل منها 
٨ ساعات– حيث يزيد عدد العاملين على ١٢٥٠ عاملا 
الرسمية  الأعياد  فى  إلا  توجد عطلات  ولا  ومهندسا، 
الخاصة  إجازاتهم  بتبادل  العاملون  يقوم  حيث  فقط، 
بجدول محدد فيما بينهم.. وهو الأمر الذى يظهر مدى 
جدية العمل بالمصنع وأهمية تحقيق مستويات عالية من 
وللتصدير  بل  المحلى،  للاستخدام  فقط  ليس  الانتاج– 
أيضا– وبالوقت نفسه جذب انتباهنا مدى نظافة أقسام 
المصنع وكذا تهوئة وإضاءة هناجر التصنيع، خاصة مع 
تعرض  بــدون  الإنتاجية  العملية  على  المحافظة  أهمية 

الإطارات لأى شوائب.

العامرية – الأسكندرية / أشرف كــاره
 Prometeon – بدعوة كريمة من شركة بروميتيون
العالمية للإطارات، تم دعوتنا لزيارة مصنع الشركة الرائد 
الإسكندرية–  القريبة من  الضاحية  العامرية–  بمنطقة 
العضو  أنطونيو دولجيتا-  باستقبالنا كل من  حيث كان 
زواوى-  أحمد  إيجيبت،  للإطارات  لبروميتيون  المنتدب 
عام  مدير  أوسلو-  فــاروق  الفنية،  الشؤون  عــام  مدير 
التسويق، وعبير محجوب– مدير المنتجات والمشروعات 

بالشركة.
عامًا)   ٢٥) الفضى  اليوبيل  بمناسبة  زيارتنا  جاءت 
على إنشاء المصنع المصرى الذى يعد أحد أربعة مصانع 
عالمية للشركة، والتى يقع منها مصنعان بالبرازيل، وآخر 

بتركيا.
كما يتخصص إنتاجها بالإطارات الخاصة بالسيارات 
(التى  والــبــاصــات  الشاحنات  رأســهــا  وعلى  التجارية 
لكافة  نقشة   ١٤٥ من  أكثر  المصرى  بالمصنع  منها  ينتج 
التطبيقات المطلوبة، للطرق الجافة، المبللة، الثلجية وحتى 

الخاصة بالخدمة الصحراوية الشاقة والمحاجر).
وفى البداية، تم تنظيم مؤتمر صحفى لممثلى الإعلام 
عن  دولجيتا  أنطونيو  تحــدث  حيث  للزيارة،  المدعوين 
تاريخ الشركة وما حققته من نجاحات على مدار سنوات 
عملها، كما أشار إلى أن مصنعهم الذى يشمل مساحة 
ثلث  ألف متر مربع منها ما يقرب من  تزيد على ٣٠٠ 
المساحة لم يستغل بعد التى من المتوقع استخدامها فى 
توسعات مستقبلية قريبة– إلا أنه أكد أنه لا توجد خطط 
الخاصة  الركوب  سيارات  إطــارات  تصنيع  فى  للتوسع 

خلال المرحلة المقبلة– كما أكد دولجيتا أهمية اهتمامهم 
بالريادة الصناعية لمصنعهم هذا وسعيهم الدائب لتطوير 
خدماتهم وجودة منتجاتهم مع عدم إغفال الدور البيئى 
المهم فى مخرجات العملية الصناعية وكذا أهمية توفير 
الطاقة، الأمر الذى تعكسه رؤية الشركة المستدامة لخلق 
حلول متطورة للأداء. وهو ما نتج عنه تحقيق الشركة 
لمستوى إنتاج تخطى حاجز المليون إطار سنويًا ومستوى 

دخل زاد على ١,١ مليار يورو عام ٢٠١٨ المنصرم.
مصانع  «إن  قائلاً:  زواوى  أحمد  أشــار  جانبه  ومــن 
 ٧٣٠٠ من  أكثر  بها  يعمل  العالم  حول  الأربعة  الشركة 
مهندس وعامل، كما أنهم يملكون ثلاثة مراكز للبحوث 
يوجد  فيما  وتركيا..  وإيطاليا  البرازيل  بين  والتطوير 
باحث».   ١٠٠ من  أكثر  به  يعمل  بمصر  للتطوير  مركز 
بافتتاح  قــامــت  بمصر  الشركة  أن  ــى  إل زواوى  ولــفــت 
إسكندرية  (شركة  تسمية  تحت   ١٩٩٤ عــام  مصنعها 
للإطارات– فاروس) وأنتجت أولى إطاراتها عام ١٩٩٥، 
حيث   ..١٩٩٩ عــام  (بيريللى)  إلــى  ملكيتها  انتقلت  ثم 
يزيد  ما  يذهب  والذى  ثلاثة أضعاف  إنتاجها  تضاعف 
على نصفه للتصدير لعدد من الدول الأوروبية، كما أن 
الشركة قامت باستثمار ما يزيد على ٢٠٠ مليون دولار 
منذ عام ١٩٩٩. وفى عام ٢٠٠٣ وصل حجم الإنتاج إلى 
ما يزيد على ٥٠٠ ألف إطار سنويًا ليتضاعف اليوم إلى 

أكثر من مليون إطار».
وفى تعليقه على رؤية الشركة التسويقية، أشار فاروق 
أوسلو قائلاً: «مع تقديم الشركة لأحدث إطاراتها (٠١ 
Series) عالية الجودة والاقتصادية بذات الوقت تمكنا 

من رفع مستوى جودة الخامات، وتحقيق ٣٠٪ إضافية 
لعمر تشغيل الإطار، وما يقرب من ٥٥٪ توفير باستهلاك 
الوقود، وكذلك توفير ما يزيد على ١٥٪ من مصاريف 
اعتمادية  الإطـــار  تحقيق  بــخــلاف  وذلـــك  الــصــيــانــة.. 
ومسافة سير أعلى.. الأمر الذى ساهم فى دعم مركزنا 
«محددات»  إيجابية  من  عزز  كما  عملائنا،  أمام  عالميًا 
الأداء،  (السعر،  والتى تشمل  الشركة  شرائهم لإطارات 

استهلاك الإطار، استهلاك الوقود، وتكلفة التشغيل).

زيارة سريعة لأقسام المصنع:
الذى تم  الصحفى  المؤتمر  فعاليات  من  الانتهاء  بعد 
بالإسكندرية، تم  الشركة  لمصنع  زيارتنا  ببداية  تنظيمه 
التى  الرئيسية  المصنع  أقسام  لزيارة  لنا  الدعوة  توجيه 

شملت:
■ مرحلة خلط المواد الخام: وهى المرحلة التى يتم 
فها خلط مجموعة من المواد الخام الداخلة فى صناعة 
المستوردة-  أو  منها  الصنع  محلية  ســواء  الإطـــارات– 
وعلى رأسها (مطاط طبيعى.. أو صناعى)، منتج أسود 
الخاصة  والكيماويات  الزيوت  من  مجموعة  الكربون، 
بصناعة الإطارات، حيث ينتج عن هذه المرحلة (عجينة 
الإطار  (طبخ)  لعملية  المبدئى  المنتج  تعتبر هى  خاصة) 

ثم تشكيله.
■ مرحلة (طبخ) الإطارات: وهى المرحلة التى يتم 
المبدئة  فيها تحويل (العجينة الأولية) إلى شكل الإطار 
والتى تخضع لمجموعة من الخطوات المبرمجة كمبيوتريًا 
بشكل مسبق، مع وجود رقابة مستمرة على جودة وأداء 

تويوتا كورولا هايبريد

"Together Anything is Possible" تحت شعار

شل مصر تنظم دورتها السادسة من مؤتمر الريادة التكنولوجية
سهل حشيش - الغردقة/ أشرف كــاره

الريادة  مؤتمر  من  السادسة  النسخة  مصر  للزيوت  شل  شركة  نظمت 
 Together Anything» التكنولوجية، الذى عقد هذا العام تحت شعار
is Possible». أقيم المؤتمر على مدار يومى ٢٧ و٢٨ سبتمبر الجارى فى 

سهل حشيش بمدينة الغردقة. 
تضمن المؤتمر مجموعة متنوعة من المناقشات تهدف إلى تبادل الخبرات 
وشملت  ككل.  القومى  والاقتصاد  الصناعى  القطاع  تنمية  فى  وتساهم 
النقاشات أهم المواضيع المتعلقة بمستقبل القطاع الصناعى فى ظل التحول 
الرقمى فى مصر واستعراض أحدث التكنولوجيات والإنجازات التى تحدث 
به، بجانب التحدث عن دور شل فى دعم هذا القطاع الحيوى. واختتمت 
فعاليات المؤتمر بعرض مجموعة من الشباب لقصص نجاحهم بعد وصولهم 
ايكو  و«شــل  المستقبل»  «تخيل  العالمية  شل  مسابقات  فى  متقدمة  لمراكز 

.«Eco Marathon –ماراثون
شارك فى المؤتمر أ.آمال الشيخ– المدير التنفيذى والعضو المنتدب 
لشركة شل للزيوت مصر، ود.عمرو طه– المدير التنفيذى لمركز تحديث 
شركة  إدارة  مجلس  ورئــيــس  مــؤســس  إسماعيل–  ــد  وأ.خــال الصناعة، 
بشركة  المعلومات  أمن  وخبير  استشارى  امــام–  وم.سامح   ،HIMangel
وأ.أمت   ،Fit for Lifeـــ ل التنفيذى  الرئيس  حبيب–  وأ.خــالــد  سيسكو، 
العالمية،  شل  شركة  فى  المعلومات  تكنولوجيا  تطوير  مركز  مدير  باندى– 
بالإضافة إلى عدد من خبراء شركة شل العالمية وعملاء الشركة وموزعيها 

المعتمدين ولفيف من خبراء القطاع الصناعى.
فى هذا الإطار صرحت أ.آمال الشيخ– المدير التنفيذى والعضو المنتدب 
لشركة شل للزيوت مصر- قائلة: «تضع شركة شل دعم القطاع الصناعى 
على رأس أولوياتها تماشيا مع رؤية مصر ٢٠٣٠، حيث يعتبر هذا القطاع 
التوجه  القومى. كما جاء هذا  لزيادة معدل نمو الاقتصاد  محركا رئيسيا 
المحلى لشل مصر فى إطار استراتيجية الشركة العالمية والتى تعمل بشكل 
المجتمعات  لمتطلبات  طبقًا  واستراتيجياتها  أولوياتها  مراجعة  على  مستمر 
التى تعمل بها لكى تضمن تحقيق منفعة متبادلة وتلبية المتطلبات المتزايدة 

فى الأسواق بطرق مسؤولة اقتصاديًا وبيئيًا واجتماعيًا».
كما أوضحت الشيخ قائلة: أن المؤتمر هذا العام–الذى جاء تحت شعار 
شل  شركة  اعــتــزاز  يؤكد   –«Together Anything is Possible»
وفعالا  رئيسيا  تكون شريكا  أن  على  والممتدة، وحرصها  القوية  بشراكاتها 
لعملائها ما يمكنها من إحداث تغيير ملموس فى مختلف مجالات العمل. 
مجموعة  تقديم  والتطوير  البحث  قطاع  خــلال  من  شل  استطاعت  فقد 
متنوعة من الآليات منها آلية «خفض تكلفة التشغيل الإجمالية» والتى تعمل 
على تحقيق منفعة متبادلة من خلال توفير الوقت والمال ورفع مستوى اداء 

المعدات بمساعدة خبرائها المتخصصين».
تحديث  لمركز  التنفيذى  المدير  طه–  د.عمرو  قــال  جانبه  ومــن 
الصناعة- والحاضر بالنيابة عن م.عمرو نصار (وزير التجارة والصناعة)- 
«إن ما يلهمنى اليوم هو شعار المؤتمر لأن التعاون المستمر بين القطاعين 
القطاع الصناعى المصرى  العام والخاص سيساهم فى احداث طفرة فى 
العالم  التصنيع على مستوى  الرابعة. فقد شهد  الثورة الصناعية  فى ظل 
تحولات وتغيرات جذرية بفضل التقنيات الرقمية، ما أدى إلى تحسين إدارة 
القطاع  فى   ٪٢٦ إلى  وصل  خفض  شهدت  والتى  والمخزون  المستودعات 
للانتاج فى  الإجمالية  التكلفة  مليار دولار خفض فى  الصناعى ككل و٢٨ 
قوية  بقطاعات صناعية  تتميز  التى  الدول  فإن  السيارات.  قطاع صناعة 
أولوية  المصرية  الحكومة  أعطت  ولذلك  قوية  باقتصاديات  أيضا  تتسم 
لدعم التكنولوجيا والتحول الرقمى من اجل تطوير العمليات الانتاجية فى 
عدة  مع  متعددة  ومبادرات  شراكات  عمل  خلال  من  المختلفة  القطاعات 

شركات رائدة فى هذا المجال».
إدارة  أ.خالد إسماعيل– مؤسس ورئيس مجلس  قال  ناحيته  ومن 

شركة HIMangel- ان التحول الرقمى فى القطاعات الصناعية سيؤدى 
أكثر فى  وكفاءة  أكبر  التكلفة وتحقيق مرونة  الوقت وخفض  إلى اختصار 
العملية الانتاجية من خلال استخدام التقنيات الحديثة فى كل التخصصات 
تغييرات  المختلفة  الصناعية  الثورات  أحدثت  وقد  والصناعات.  والمجالات 
فى  تمثلت  والتى  الصناعى  القطاع  فى  المؤثرة  القوى  مراكز  فى  جذرية 
الصغرى  بالشركات  انتهاء  الكبرى  الشركات  إلى  انتقالا  الكبرى  الــدول 
خلال الثورة الصناعية الرابعة والتى تقود العولمة إلى عصر جديد وتعمل 
الثورة  تتمحور  أن  إسماعيل  توقع  كما  الشامل.  الرقمى  التحول  بناء  على 
الصناعية الخامسة حول توفير حلول فردية متخصصة باستخدام الذكاء 

الاصطناعى».
بشركة  المعلومات  أمن  وخبير  استشارى  امام–  م.سامح  وأضــاف 
سيسكو- قائلا «بدأت مصر فى مواكبة الثورة الصناعية الرابعة والتحول 
لكننا  القومية والمصانع الجديدة.  إقامة بعض المشاريع  الرقمى من خلال 
نجد أن عملية التحول الرقمى فى مصر تواجه العديد من التحديات متمثلة 
الرقمى داخل  التحول  برامج  القادرة على قيادة  الكفاءات  توافر  فى عدم 

المؤسسات فضلا عن التخوف من مخاطر أمن المعلومات. لذلك يجب العمل 
على تدريب العمالة لكى تكون أكثر قدرة على استخدام التكنولوجيا الحديثة 
فى العملية الانتاجية، هذا بجانب العمل على نشر ثقافة الأمن المعلوماتى 

والتعامل السليم مع التكنولوجيا».
وأوضح أ.خالد حبيب– المدير التنفيذى لشركةFit for Life- أن 
الثورة الصناعية الرابعة توفر فرصًا كثيرة لتحقيق أعلى معدلات التنمية، 
ولكنها وضعت بعض التحديات أمام الشركات المصرية العاملة فى القطاع 
الصناعى، والتى جاء على رأسها عدم توافر العمالة المدربة على استخدام 
أحدث الأساليب التكنولوجيا والرقمية فى العمليات الانتاجية المختلفة. وهو 
ما وضع إلزام على الشركات بإعادة هيكلة العمالة بكفاءة وفقا لقدراتهم 
المقبلة،  السنوات  خــلال  المطلوبة  الرقمية  المــهــارات  تحديد  على  والعمل 
فى  السوق  متطلبات  لمواكبة  الكوادر  لتلك  متكاملة  تدريبية  ووضع خطط 

ظل التحول الرقمى.
ولفت أ.أمت باندى– مدير مركز تطوير تكنولوجيا المعلومات فى 
شركة شل العالمية- إلى أهمية التحول الرقمى للقطاع الصناعى بشكل 

عام ولشركة شل بشكل خاص، حيث تعمل الشركة وفق استراتيجية رقمية، 
والتى جاءت كجزء لا يتجزأ من استراتيجية الشركة، تهدف من خلالها إلى 
تحسين عمليات التشغيل وتقديم تجربة فريدة لعملائها. كما يعد التحول 
الكاملة  القيمة  إلى تقديم تجربة متميزة عبر سلسلة  السبيل  الرقمى هو 
للعملاء بما يتناسب مع احتياجاتهم ويتيح لهم الحلول التكنولوجيا المتوافقة 

مع مشكلاتهم.
وضمن جلسات اليوم الثانى للمؤتمر والتى شهدت مجموعة من الندوات 
المهمة الأكثر تعمقا بمجال التطور الصناعى وارتباطها ببرامج شل بشكل 

عام، والتى كان منها:
والتى  الطاقة:  استهلاك  فى  المستقبلية  الاتجاهات  جلسة   ■
تناول من خلالها فرانك مشاتشيك– أخصائى تطبيقات المنتجات لدى شل 
العالمية، أهمية اقتصاديات استهلاك الوقود وبدائل الطاقة المستقبلية، وما 
الرؤية المستقبلية العامة ليس فقط للأنواع البديلة للطاقة التقليدية.. بل 
الداخلى لرفع كفاءتها واقتصادية  وأيضا لرؤى تطوير محركات الاحتراق 
لتقديم  حريصين  شل  فى  أنهم  مشاتشيك،  أضــاف  كما  جــارى.  هو  عما 
أحدث الحلول فى استخدامات الطاقة بأنواعها، بخلاف تعاونهم المستمر 
السيارات  أو  الركاب  لسيارات  سواء  مستوياتهم..  بمختلف  المصنعين  مع 

التجارية والباصات أو حتى المركبات الصناعية والزراعية.
■ وخلال جلسة علاقة التعاون بين شركتى دايملر وشل: استعرض 
أيضا مشاتشيك برامج التعاون المستمرة مع مجموعة دايملر وعلى رأسها 
استمرارية  من  طويلة  عقود  خلال  شل  تمكنت  التى  مرسيدس  شاحنات 
التعاون فيما بين الشركتين أن تحقق مجموعة من الأرقام القياسية لأعمار 
تشغيل محركات شاحنات مرسيدس بفضل التكنولوجيا المتفوقة والمتطورة 
التى تقدمها زيوت شل لها، كما تمكنت شاحنات مرسيدس بالتعاون مع شل 
قياسية..  تشغيل  ومسافات  لساعات  مسبوقة  غير  تحمل  قدرات  تحقيق 

الأمر الذى أكد وضع الشركتين فى موقع الصدارة عالميًا.
بالذكر ان شركة شل مصر قامت بعقد سلسلة من  هذا، ومن الجدير 
المؤتمرات تهدف إلى مناقشة اهم التطورات بالقطاعات الصناعية المختلفة 
بمصر والتى جاء على رأسها مؤتمر شل للريادة التكنولوجية والذى بدأت 
أنشطة شركة شل مصر فى  إلى  بالإضافة  عام ٢٠١١.  دوراتــه فى  أولى 
تشمل  والتى  البرامج  من  العديد  خلال  من  الاجتماعى  الاستثمار  مجال 
كفاءة استغلال الطاقة وريادة الأعمال وتنمية المشروعات الصغيرة وتنمية 
انطلاقة  وبرنامج شل  المستقبل  تخيل  مسابقة شل  مثل  البشرية  المصادر 
مصر وماراثون شل البيئى وبرنامج الأمل وشراكة شل مع حاضنة الأعمال 
AUC V-Lab بالجامعة الأمريكية وغيرها من البرامج التى تهدف لتنمية 

المصادر البشرية والنهوض بالاقتصاد الوطنى ودفع عجلة الانتاج.

(باص وورلد) العالمى 2019 يستعد للانطلاق مع الثامن عشر من أكتوبر الجارى
الـــدورة  لفعاليات  الآن  مــن  ــعــدادات  الاســت بـــدأت 
(باص  معرض  من  والعشرين–  الخامسة  الفضية– 
سيتم  الذى   (bysworld Europe أوروبــا–  وورلد 
بروكسل،  البلجيكية  بالعاصمة  مــرة  لأول  تنظيمه 
مدينة  السابقة  بــالــدورات  تستضيفه  كانت  أن  بعد 
 ٢٣  –١٨ من  بالفترة  وذلك   (Kortrijk (كورتريج– 
أكتوبر الجارى، وبأرض معارض مدينة بروكسل وعلى 
على  موزعة  مربع  متر   ٩٠,٠٠٠ من  تقرب  مساحة 
المكشوف  العرض  بخلاف  ضخمة  داخلية  قاعات   ٩
السابقة،  الــدورة  عن   ٪٤٤ على  تزيد  زيــادة  وبنسبة 
دولة   ٣٧ من  تأتى  عــارض   ٥٠٠ من  أكثر  وبمشاركة 
عالمية، ويتوقع أن يزوره متخصصون من أكثر من ١٢٠ 
 ٣٢٠ يزيد على  ما  قبل  تغطيته من  دولة، علاوة على 
معرض  أكبر  أنه  بذلك  مؤكدًا  متخصصا..  صحفيا 

المهم. التخصص  بهذا  بالعالم 
ميكى جولوريكس

ــر عام  ــو– مــدي ــوري ـــدورهـــا أشــــارت مــيــكــى جــل وب
للعديد  ــــدورة  ال مــع هـــذه  ــعــدون  ي بــأنــهــم  المــعــرض- 
لممثلى  أو  العارضة  للشركات  ســواء  المــفــاجــآت،  مــن 
المتخصصين  الـــزوار  حتى  أو  والإعـــلام..  الصحافة 
الذى  نفسه  الوقت  فى  للمعرض،  حضورهم  المتوقع 
عالميًا  الأضــخــم  المــعــرض  فعاليات  أن  فيه  أشـــارت 
الرسمين،  المــعــرض  ــام  لأي سابقين  يومين  مــع  ستبدأ 
 &  ١٦ لــيــومــى  والــعــالمــيــة  المحلية  للصحافة  خــاصــة 
لمؤتمر  استضافتها  مــع  خاصة  الجـــارى،  أكتوبر   ١٧
 (busworld Academy وورلد–  باص  (أكاديمية 
على  للنقل  الدولى  الاتحاد  مع  بالتعاون  سيأتى  الذى 
والندوات  المؤتمرات  ستتطرق  حيث   ،(IRU) الطرق 

المحاور  ــى  إل الــشــأن  هــذا  فــى  تنظيمها  سيتم  الــتــى 
التالية:

■ النمو المستمر لوسائل النقل بالمدن الذكية عالميًا 
عام. بشكل 

لمــواكــبــة أحدث  الــســيــاحــيــة  ــبــاصــات  ال تــطــويــر   ■
عملها. بقطاعات  والخدمية  الصناعية  التكنولوجيات 

الركاب  نقل  بوسائل  السلامة  مستويات  رفــع   ■
سواء ما يخص الحريق أو العناية بانتباه السائق.

العاملة  الــبــاصــات  منظومة  بتطوير  الاهــتــمــام   ■
اليوم. العالمية  بالأسواق  تطبيقها  ووسائل  بالكهرباء، 

الباصات  استحداث  من  المضافة  القيمة  تطوير   ■
(الهيدروجين). الوقود  بخلية  العاملة 

تصنيع  وتكنولوجيا  التصميم  مستويات  رفــع   -
الباصات بالتعاون مع الاتحاد الأوروبى.

شركة إكسون موبيل مصر وتويوتا إيجيبت تجددان التعاون لثلاث سنوات جديدة
مع  الناجحة  لشراكتها  اســتــمــرارًا 
أكبر شركات السيارات بمصر، أعلنت 
شــركــة إكــســون مــوبــيــل مــصــر، كبرى 
فى  والرائدة  المحركات  زيوت  شركات 
عاما،   ١١٥ أكثر  منذ  المصرية  السوق 
الممتدة مع شركة  عن تجديد شراكتها 
عام  منذ  بــدأت  التى  ايجيبت  تويوتا 
المهندس  حــضــور  فــى  وذلـــك   ،١٩٩٨
الزيوت  عام  مدير  الانصارى،  سامى 
وأحمد  مصر،  موبيل  إكسون  بشركة 
لمجموعة  التنفيذى  الرئيس  منصف، 
من  ولفيف  ايجيبت،  تويوتا  شركات 

الشركتين. قيادات 
سامى  المــهــنــدس  أكــد  كلمته،  وفــى 
بشركة  الزيوت  عام  مدير  الأنصارى، 
القوية  الشراكة  مصر،  موبيل  إكسون 
إكسون موبيل مصر  تربط شركة  التى 
فلسفة  واستعرض  إيجيبت  تويوتا  مع 
الناجحة  للشراكات  ورؤيتها  شركته 
شركة  فى  العمل  فلسفة  «تقوم  قائلا: 
إكسون موبيل مصر على دعم شركائنا 
ونجاحاتهم  أهدافهم  لتحقيق  ودفعهم 
من خلال تقديم أفضل وأحدث حلول 
وتفوق  بل  معهم  تتناسب  التى  التزييت 
ايجيبت  تــويــوتــا  مــع  ولــنــا  توقعاتهم. 

الشراكة  مـــن  ــد  وممــت ــل  حــاف ســجــل 
عاما   ٢١ من  لأكثر  دامت  التى  القوية 
داخل السوق المصرية، و٦٨ عامًا على 

العالمى». الصعيد 
«بموجب  قائلاً:  الأنصارى  وأضاف 
شركة  تــواصــل  ســوف  التجديد  هــذا 
سيارات  تزويد  مصر  موبيل  إكسون 
الفائقة  الزيوت  أنــواع  بجميع  تويوتا 
تقديم  إلــى  بــالإضــافــة  بها،  والمــوصــى 

الدعم الفنى لمنتجات الزيوت والشحوم 
بأهمية  العملاء  وتعريف  للسيارات، 
التى تم  المتطورة  والتكنولوجيا  الزيوت 
الذى  الأمر  وهو  لانتاجها  استخدامها 

من شأنه تعزيز ثقة العملاء».
واســتــطــرد الأنــصــارى قــائــلا: «أود 
إكسون  وفلسفة  رؤيــة  إلــى  أشــيــر  أن 
بالشراكة  الخـــاصـــة  مــصــر  ــل  ــي مــوب
ــى تــعــد نمـــوذجًـــا يــحــتــذى بــه بين  ــت ال

 ١١٥ من  أكثر  مــدار  فعلى  الشركات، 
عاما استطاعت زيوت موبيل أن تقدم 
مضافة  قــيــمــة  ــهــا  ووكــلائ لــشــركــائــهــا 
لتحقيق  وتــدفــعــهــم  أعــمــالــهــم  تــدعــم 
أفضل  أهدافهم ونجاحاتهم من خلال 
تتناسب  التى  التزييت  حلول  وأحــدث 
الكثير  فى  توقعاتهم  وتفوق  بل  معهم 

من الأحيان».
أحــمــد منصف،  أكـــد  جــانــبــه  ومـــن 
شركات  لمجموعة  التنفيذى  الرئيس 
«اعتزاز  كلمته:  فــى  ايجيبت  تويوتا 
الشراكة  بهذه  ايجيبت  تويوتا  شركة 
واستمرت   ١٩٩٨ فـــى  بــــدأت  ــى  ــت ال
ــى نجــاح بــالــرغــم مــن كل  مــن نجــاح إل
مر  التى  والتحديات  الصعبة  الظروف 
السنوات  المصرى خلال  الاقتصاد  بها 

السابقة».
«نؤمن  قائلاً:  منصف  أحمد  وتابع 
هو  النجاح  لهذا  الرئيسى  السبب  أن 
ــيــل عــلــى تقديم  نــحــن ومــوب حــرصــنــا 
احتياجات  لتلبية  المــنــتــجــات  أفــضــل 
والكفاءة،  الجــودة  حيث  من  عملائنا 
يكن  لم  النجاح  هــذا  أن  جيدا  ونعلم 
كلا  من  المشتركة  الجهود  لولا  ليتحقق 

الشركتين».

 أحمد منصف  

بروميتيون تحقق مستويات إنتاج سنوية تزيد على مليون إطار

•  الأنصارى: «لدينا 
شراكة استراتيجية قوية 
مع تويوتا إيجيبت لأكثر 
من ٢١ عاما داخل السوق 

المصرية.. ونتطلع لتحقيق 
المزيد من النجاحات معا»

•  منصف: «نؤمن أن 
السبب الرئيسى لنجاحنا مع 

شركة إكسون موبيل مصر 
هو حرصنا على تقديم 

أفضل المنتجات»


